
MEMORÁNDUM DE TURCÓN  
ECOLOGISTAS EN ACCIÓN

Más de 40 años de vivencias, encuentros 
y luchas ambientales





MEMORÁNDUM DE 
TURCÓN-ECOLOGISTAS EN ACCIÓN:

más de 40 años de vivencias, encuentros y luchas ambientales.





Por eso yo os digo:
juntad de dos en dos vuestras espaldas.

Las espaldas, hermanos:  ese lugar que cansa;
donde la cruz, donde la edad se apoyan,

donde el abrazo fragua.
Acantilado humano y horizonte

donde se ha puesto el corazón. Muralla.
Sitio para morir de los que huyen

y de los que desprecian la amenaza.
Llanura puesta en pie en escalofrío,

por la que se levanta la vertebral columna para el Sansón del 
tiempo.

Ciego lugar donde el cobarde ataca.
Ese lugar, hermano con hermano, espalda con espalda, nos 

hará fuertes dobles.
Yuntas de amor sobre la paz que labran...

      Pedro Lezcano, 
Poema a la espalda.
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1 INTRODUCCIÓN



Siempre es bueno hacer un repaso a la historia 
de nuestra Asociación. En la mesa de trabajo y 
debate de Turcón-EeA la llegada de problemas 
medioambientales, asuntos de interés y la 
disponibilidad de plazos para cumplir con los 
procedimientos de los procesos de participación 
e información pública, nos desbordan diariamente. 
Casi no hay tiempo para respirar. Casi no terminamos 
con un problema para comenzar otro. Analizamos 
proyectos, estudios y memorias, y casi nunca 
miramos atrás. No hay tiempo, no hay horas en el día 
para poder abarcarlo todo.

Las problemáticas medioambientales son 
numerosas, desde la persona que nos pide ayuda 
por el cierre de un camino antiguo, o la asociación 
que se acerca por el deterioro de su territorio más 
cercano, o simplemente por la generación de ruido 
en su vivienda. Todos son temas importantes para 
nosotros, sin embargo, el tiempo y los recursos son 
limitados, y no podemos abarcar todas las peticiones 
de ayuda que nos llegan.

Junto a todo ello, de vez en cuando es necesario 
parar y analizar el trabajo realizado, las luchas 
emprendidas y los objetivos alcanzados (que son 
bastantes). No nos gusta ser complacientes, pero si 
analizar detenidamente para aprender del pasado 
para mejorar el presente.

Las estrategias en muchas ocasiones se orientan 
o perfilan en virtud de los antecedentes, las 
intrahistorias de los debates, sus casuísticas y, 
por supuesto, la importancia de los tiempos, van 
colocando cada cosa en su sitio más oportuno.

En consecuencia, nos ha parecido muy interesante 
recordar las luchas emprendidas y recapitular más de 
cuarenta años de acción y compromiso. Justamente 
cuanto Turcón cumple 42 años de su existencia. No 
se puede abarcar todo en un solo libro. Hemos sido 
muy activos y los temas se han multiplicado más en 
las últimas etapas que en las décadas anteriores, 
reflejo de las problemáticas existentes: proyectos 
de infraestructuras por todas las islas. Las obras 
públicas parecen salvar gobiernos, sin embargo, 
destruyen mucho territorio. La ausencia de un modelo 
energético propio y adaptado a una isla oceánica 
sigue siendo una reivindicación para esta Asociación. 

Esta nueva publicación, que se suma a los más de 
cuarenta libros y materiales editados por el Colectivo 
Turcón-Ecologista en Acción, recoge someramente 
los trabajos emprendidos, campañas y luchas 
vigentes, actividades y compromisos, etc.  Confiamos 
que el lector o lectora conozca nuestras acciones, 
su impacto en la prensa regional y sobre todo la 
constancia de un equipo humano que se deja la piel 
en cada acción emprendida. A todos los que han 
estado y siguen estando, mi reconocimiento personal 
y de la Junta Directiva actual.
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2 EVOLUCIÓN DEL 

MOVIMIENTO 

ECOLOGISTA CANARIO



Se ha venido a reconocer la importancia de las 
organizaciones de los movimientos sociales en 
la toma de decisiones, y en uno de los elementos 
centrales para identificar los fundamentos cívicos 
de las democracias actuales. Desde una perspectiva 
histórica y sociológica el profesor Juan Manuel 
Brito, realizó una aproximación a la articulación 
del movimiento ecologista canario, analizando 
uno de los acontecimientos más relevantes de su 
desarrollo, según sus estudios y criterios, como fue la 
constitución de su principal referencia: la Federación 
Ecologista Canaria Ben Magec. 

Incidiendo en aspectos que tienen que ver con las 
estructuras de movilización y la identidad colectiva 
de los movimientos sociales, en este trabajo, lo que 
es más relevante es valorar cómo se produce un 
proceso consciente e intencionado en un momento 
determinado para imprimir unas características que 
han sido las predominantes en la evolución y el éxito 
del movimiento ecologista canario, y que nos ayudan 
a desarrollar una explicación de cómo y porqué el 
movimiento ecologista se ha convertido en un actor 
político no institucional muy relevante en Canarias 
desde la transición democrática hasta la actualidad.
Fuente: Brito Díaz, J.M. (2015). La articulación 
del Movimiento Ecologista Canario (1989-1991): 
antecedentes, evolución y origen de la Federación 
Ecologista Canaria Ben Magec. Anuario de Estudios 
Atlánticos, número 61: 061-008. 

El trabajo de Brito Díaz, se centró en la constitución 
de la Asamblea del Movimiento Ecologista Canario 
(AMEC) y la posterior creación de la Federación 
Ecologista Canaria Ben Magec. Se trata de un 
período muy corto de tiempo (1989-1991), en el que 
cristalizaron procesos de cambio que se habían 
gestado en los años anteriores, y que sentaron las 
bases organizativas, identitarias y sociopolíticas de 
un movimiento ecologista canario articulado que 
durante dos décadas iba a erigirse como el actor 
político no institucional más relevante de Canarias, 
contribuyendo decididamente a abrir debates 
sobre el papel de las instituciones y los límites del 
sistema político canario desde una perspectiva 
democratizadora, cuestiones muy relevantes en el 
panorama social y político actual.

En este sentido, lo que presentamos a continuación 
no es sino una aproximación general, de carácter 
descriptivo, sobre los antecedentes y los 
acontecimientos, atendiendo principalmente a 
las estructuras de movilización y a los procesos 
enmarcadores de los que este movimiento se dota. 

El estudio de Brito Díaz (2015), se insertaba en un 
proyecto de investigación más amplio en torno al 
impacto político del movimiento ecologista canario, 
en cuya evolución la configuración de la Federación 
Ecologista Canaria Ben Magec, es un punto de 
referencia fundamental.
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Reunión de la Asamblea de la Federación Ben Magec-EeA en

La Sociedad de la Fratenidad de Telde, 2002.



En un segundo apartado, desarrollamos un muy breve 
recorrido histórico que nos sitúa en los antecedentes 
del hecho central de nuestra investigación, y que 
nos sirve de base para comprender el proceso 
de surgimiento del ecologismo en las distintas 
islas. En el siguiente apartado, desarrollamos una 
descripción general de la experiencia de la AMEC y la 
creación de Ben Magec durante el período 1989-1991, 
haciendo referencia a su surgimiento, su discurso, las 
controversias que surgen en su seno, sus repertorios 
de acción colectiva, las formas organizativas que 
adopta y los procesos enmarcadores. 

Finalmente, apuntamos unas breves conclusiones 
que, aunque aluden al carácter hipotético de las 
mismas, subrayan la importancia del estudio del 
movimiento ecologista, como uno de los movimientos 
catalizadores de demandas ciudadanas, así como 
su relevancia en relación al sistema político insular.

Además, queremos señalar que la conflictividad 
ecologista en Canarias ha tenido un carácter 
claramente estructural. 

En primer lugar, porque el modelo de desarrollo 
turístico que se fue imponiendo en Canarias desde los 
años sesenta del pasado siglo, incluyó una ocupación 
extensiva del territorio, lo que produjo una profunda 
transformación del territorio y del paisaje insular, 
creando una geografía al servicio del negocio turístico 
e inmobiliario. Hasta tal punto es así, que la carta 
de naturaleza del modelo de desarrollo turístico en 
Canarias se encuentra en una actividad especulativa 
inmobiliaria que ha supuesto una agudización de las 
presiones sobre los recursos naturales, provocando 
degradación, escasez y privaciones sociales, 
todos factores relevantes para el desarrollo de una 
conflictividad social. 

En segundo lugar, el carácter estructural alude al 
papel desempeñado por las distintas instituciones 
políticas y los gobiernos. Así, que todos los esfuerzos 
institucionales desde el franquismo hasta la 
democracia hayan ido encaminados a promover 
este modelo de desarrollo económico, les sitúa en 
el centro de la conflictividad como objeto de las 
demandas y reivindicaciones de los movimientos 
ecologistas.
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Manifestación Salvar Veneguera, marzo 1998
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Playa de Las Canteras, 2013



Del ambientalismo al ecologismo: la 
proliferación de organizaciones ecologistas 
y de campañas de defensa ambiental en 
Canarias (1970-1987)

No hay un acuerdo unánime sobre los orígenes del 
ecologismo en Canarias. Desde una perspectiva 
amplia podríamos regresar a «los hechos, las 
personas y los valores de tiempo atrás. Desde 
la resistencia de los nativos que sufrieron la 
transformación devastadora de su medio natural 
debido a la acción de los españoles, pasando por 
los críticos del monocultivo de la caña de azúcar, 
que produjo el exterminio de bosques de laurisilva, 
termoesclerófilos o la destrucción masiva de los 
pinares para la floreciente navegación de ultramar, así 
como el impacto positivo de intelectuales naturalistas 
como Sabino Berthelot, Viera y Clavijo y Alexander 
Von Humboldt, hasta la presencia de figuras como 
Eric Sventenius, fundador del Jardín Canario». 

Así, como ha señalado Rubén Naranjo, la 
preocupación medioambiental entre las élites 
intelectuales isleñas, que a través fundamentalmente 
de la prensa escrita, realiza una labor continuada de 
concienciación, mediante la denuncia del estado de 
los montes canarios, la reclamación constante de 
su regeneración arbórea, y también la plantación de 
árboles en las poblaciones y carreteras de las islas; 
labor en la que ocupa un lugar destacado Francisco 
González Díaz.

Las primeras asociaciones de defensa de la 
naturaleza en Canarias ya habían empezado a dar 
sus primeros pasos desde finales de los años sesenta 
y comienzo de los setenta. Uno de los núcleos de 
referencia lo jugaron el grupo de los canariólogos o 
estudiosos de lo canario, como se les conocía a finales 
de los sesenta. Así, en el entorno de El Museo Canario 
se agrupan sectores de jóvenes que no siguen los 
designios de la Organización Juvenil Española, la 
OJE, organismo que dentro de la Falange encauzaba 
oficialmente las inquietudes de la juventud de la 
época. Un primer intento fue la constitución de un 

Centro para la protección de la flora, en 1967, que 
finalmente no fraguó.

Tras varias reuniones ese mismo grupo constituyó 
la Asociación Canaria de Amigos de la Naturaleza 
(ASCAN), que empezó a operar a finales de los 
sesenta y fue constituida formalmente en 1970. 
Siendo así, por margen de días, «la segunda entidad 
legalizada más antigua en defensa de la naturaleza del 
estado español. Jaime O’Shanahan, Antonio Cardona, 
Luis García Correa, Bermejo Pérez, Servando López 
y un largo etcétera de personalidades actuaron 
como socios fundadores de la Asociación Canaria 
de Amigos de la Naturaleza (ASCAN).

En 1971, en Tenerife, se puso en marcha el movimiento 
de protesta contra los desmanes que se estaban 
realizando en los bosques de la isla, los mismos que 
provocaron una fuerte protesta en diversos sectores 
de la sociedad tinerfeña que favoreció la urgente 
necesidad de poner en marcha una asociación que 
luchara por la conservación de nuestro patrimonio 
natural. Personas de distinta edad se unieron a un 
grupo ubicado principalmente en la Universidad de La 
Laguna, en donde alumnos y profesores decidieron 
participar de forma activa en esta denuncia contra 
los sectores de las administraciones responsables de 
esta explotación de los recursos naturales. 

En cierto modo inspirada por la existencia de ASCAN 
surgió la Asociación Tinerfeña de Amigos de la 
Naturaleza (ATAN), compuesta mayoritariamente 
por técnicos de las administraciones y sectores 
universitarios. Ambas asociaciones compartían 
una primera visión que podríamos denominar de tipo 
conservacionista. Realizaban informes sobre aves y 
plantas en peligro de extinción, se preocupaban por 
la protección de los espacios naturales y conformarán 
la primera propuesta de Declaración de Espacios 
Marinos de las Canarias Orientales. De hecho, fue 
ASCAN, junto a Günther Kunkel, quien realizó en 1973 
la primera propuesta de espacios naturales y zonas 
de protección de Gran Canaria.
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(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. � El Eco de Canarias : diario de la mañana, 20/2/1975, página 32 17
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Otros hechos fueron sentando las bases de los 
siguientes años. Por ejemplo, tras las primeras lluvias 
caídas en 1972 los miembros del Grupo de Montaña 
de Gran Canaria, se lanzan al monte a plantar pinos. 
Se inicia así la celebración del Día del Árbol que 
funcionará anualmente hasta la actualidad. Ese 
mismo año, artistas e intelectuales de Lanzarote, con 
el apoyo de César Manrique, consolidan El Almacén, 
que tendrá una fuerte incidencia en la preocupación 
de los lanzaroteños por su paisaje y su territorio. Y 
en la primavera de 1977, coincidiendo con en el Día 
Mundial del Medio Ambiente, se publica el primer 
manifiesto medioambiental de Canarias, del que 
se hacen eco varios medios de comunicación del 
Archipiélago.

A mediados de los años setenta surgieron los 
primeros colectivos ecologistas en diferentes 
puntos de la isla. Nos encontramos en un momento 
de enorme convulsión, no sólo política y social –en 
plena transición de la dictadura a la democracia–, 
sino también en el que apareció la primera crisis 
del modelo turístico canario, al calor de la crisis 
energética de 1973. Este hecho provocaría la primera 
crisis de reajuste del modelo turístico que implicaría 
un auge de la conflictividad social, provocando un 
ciclo de movilizaciones de trabajadores del sector, 
cuyo momento álgido sería la huelga de 1978. Con 
ello comenzó una nueva fase, en la que aparecieron 
nuevos actores y en la que progresivamente se fue 
extendiendo una respuesta ciudadana más amplia. 
Estábamos en los albores de una etapa en la que 
se sentaron las bases del ecologismo canario, no 
como un movimiento de tipo conservacionista sino 
esencialmente ecologista, es decir, de marcado 
carácter sociopolítico. 

Un movimiento que iría generando unas 
características propias, un discurso compartido y 
unos objetivos comunes definidos. Debajo de este 
paraguas se darían una diversidad de experiencias 
y asociaciones a tal punto que podríamos caer en el 
error de poner en entredicho la idea de un movimiento 
hasta los primeros años 90. Lo que nosotros 
sostenemos, sin embargo, es que en toda esta etapa 
(1976-1991), la más genuinamente ecologista, en la 

que aparecerían una multiplicidad de actores, formas 
organizativas y de movilización, se irá conformando 
el conjunto de valores, ideas y mentalidades que 
caracterizarán al ecologismo canario como una 
forma particular de movimiento descentralizado, 
multiforme, articulado en red y omnipresente. Ahí 
estarán presentes sus fortalezas y también sus 
debilidades.

El antimilitarismo, la defensa del territorio como un 
valor de la identidad o el nacionalismo en sus diversas 
expresiones, también se insertaron casi desde sus 
inicios en el discurso y la práctica del ecologismo 
canario. A principios de los ochenta el movimiento 
ecologista comenzó a vivir un ciclo de expansión por 
todas las islas, dando lugar a una gran cantidad de 
luchas ecologistas, que, si bien estaban enmarcadas 
en la defensa de espacios concretos, todas tenían 
como elemento común la crítica al modelo de 
desarrollo turístico que se venía imponiendo en las 
Islas, así como la crítica a las instituciones políticas 
por no defender los intereses de la mayoría de la 
ciudadanía isleña.

En Gran Canaria aparecieron en esos años los 
primeros grupos ecologistas como Magec (1977), 
primero, el cual se insertó en una visión más amplia 
de la lucha ecologista, conformado por jóvenes 
estudiantes de los institutos de Las Palmas en los 
términos que venimos señalando: En ese tiempo, 
planteamos colaborar con una asociación que era 
ASCAN. Éramos un grupito de jóvenes [...], pero hubo 
el choque de una institución formal, pesada, rígida, 
de personas mayores, que ya tenían todo su tema, y 
entonces, los jóvenes, esa dinámica no la veíamos, 
porque teníamos otra dinámica, otra forma de ver las 
cosas, de salir más a la calle, de crear espacios, de 
unas nuevas formas de participar, de movilizarse...

Entonces, en ese momento, ante la imposibilidad 
de una institución, que era la Asociación Canaria 
de Defensa de la Naturaleza, nos planteamos la 
necesidad de pequeños colectivos no burocratizados, 
no con orden del día, no con actas, sino un grupito de 
gente que éramos capaces de cohesionarnos y hacer 
cosas. Ahí surge Magec.
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Posteriormente apareció Azuaje (1978) con una 
idea de ecologismo de barrio. Entonces, jóvenes del 
barrio de Schamman, cercanos al Instituto Alonso 
Quesada, nos planteamos un ecologismo de barrio 
[...]. Concretamente, Azuaje se crea en julio de 1978, 
en unas Fiestas de Los Dolores de Schamman, cuando 
montamos un chiringuito para las fiestas, y a partir 
de ahí cuaja un grupo humano. “Organizamos un 
par de excursiones. Una fue al Barranco de Azuaje, 
y ahí nace el espíritu de Azuaje. Surge el colectivo 
ecologista frente a la asociación ecologista, que es una 
diferencia importante, porque mientras la asociación 
tiene un formato de estatutos, de protocolo y tal, el 
colectivo ecologista es una pandilla de amigos, donde 
los escenarios de confianza se gestionan, desde los 
vínculos informales [...]. 

Y Azuaje empieza a hacer muchas actividades en la 
calle: talleres, ocupar la calle, grandes murales en la 
ciudad, transformando las pintadas con una nueva 
propuesta estética... Murales en la Cícer, en el barrio 
de Guanarteme, en Ciudad Alta también, en toda la 
calle Zaragoza, en defensa de respirar un aire limpio, 
en defensa también de El Confital”. Irrumpió en 
aquellos años la primera experiencia de coordinación 
de varios grupos ecologistas con la constitución de 
la Coordinadora El Paño Ecologista, que agrupaba a 
Magec, Azuaje y ASCAN.

Durante estos años tomarían cuerpo algunos 
de los colectivos ecologistas más relevantes del 
ecologismo canario. Apuntamos algunas cuestiones 
que nos ayuden a situar esa diversidad de procesos 
y experiencias que mayoritariamente convergerían a 
finales de los años ochenta y primeros noventa.

Eclosión de grupos en Telde

El municipio de Telde encuentra a finales de los años 
setenta del pasado siglo la necesidad y el deseo de 
crear el primer colectivo ecologista del municipio. Es 
así como surge Telle (nombre aborigen de la ciudad, 
lugar de higueras en lenguaje amazig). Los bregadores 
de esta iniciativa son un grupo de estudiantes del 
instituto de Telde, hoy IES José Arencibia. A estos 
primeros activistas se unen profesionales de la 
enseñanza y personas de sensibilidades diversas sobre 
la naturaleza local y canaria en general. Por esos años 
corren momentos de cambio en el territorio de Telde, 
comienza el diseño y construcción de la circunvalación 

que unirá el municipio con la autovía GC-1 como nuevo 
enlace. Una obra que rompe la vega agrícola de Telde 
eliminando unas zonas de cultivo roturadas y formadas, 
en algunos de los casos, con tierras transportadas de 
suelos fértiles de los altos del municipio. Esta nueva 
visión de la trama urbana sirvió a los nuevos ecologistas 
para defender el suelo agrícola y ofrecer propuestas y 
demandas públicas.
 
El aguacatero situado en la rotonda del instituto, 
se convierte en un elemento para la reflexión de la 
pérdida de especies arbóreas. Son los miembros de 
Telle y los estudiantes del centro aledaño los que dan 
la voz de alarma sobre la posibilidad de tala del mismo, 
prevaleciendo a última hora la racionalidad con la 
modificación del proyecto y con ella la salvación del 
aguacatero del instituto, que sigue fuerte y erguido 
como símbolo de participación y resistencia.
 
Son momentos para mirar hacia la costa y las playas, 
que empiezan a anidar en ellas habitáculos ilegales 
como infraviviendas y se van convirtiendo en viviendas 
y núcleos que no respetan la disciplina urbanística, 
inexistente en esos momentos en el municipio. 
Aguadulce, Tufia (utilizando incluso los materiales del 
yacimiento), constituyen un atropello a lo público, al uso 
privativo de lo que es de todos; todo ello forma parte de 
la denuncia y pronunciamiento del reciente colectivo.
 
Las extracciones de áridos en los conos volcánicos 
son otra línea de actuación, pues la falta de control 
convierte a casi todos en elementos de la mordida 
especulativa. La montaña de Santidad se convierte 
en denuncia constante del desmantelamiento de 
estructuras volcánicas.
 
La organización y madurez de Telle hace que se 
integre en una iniciativa integral denominada Taller 
de Cultura, situado en la Casa Condal de San Juan. 
Allí, los ecologistas organizan actividades públicas de 
difusión de su ideario y de conocimiento del territorio, su 
biodiversidad y valores naturales. En ese mismo lugar 
se constituye el grupo montañero Humiaga, para dar 
soporte a las actividades de marchas, acampadas y 
senderismo.

Se convierte en otra prioridad el solicitar al 
Ayuntamiento el control sobre los vertidos de residuos 
incontrolados, la nula gestión de la recogida de residuos 
urbanos, que en ese momento son depositadas en 
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Lomo Calasio y su quema mantiene una corona de 
humo sobre los altos de Telde. En ese mismo orden, 
en las calles de la ciudad y sus barrios es inexistente 
la presencia de papeleras, haciéndoselo saber a los 
gobernantes locales. El alcantarillado para las aguas 
fecales era deficitario, y las aguas negras bajaban libres 
por el barranco de El Calero.
 
El patrimonio histórico y arqueológico preocupa, y es 
por ello que intervinimos en movimientos de la época 
para proteger Tufia y Cuatro Puertas.
 
Surge en los años ochenta el colectivo Turcón dentro 
del colegio Esteban Navarro Sánchez, y ya desde sus 
inicios el trabajo coordinado y el encuentro entre los 
dos grupos es fluido y fructífero.
 
Zonas verdes y arbolado urbano son otra línea de 
actuación de los colectivos y desde el gobierno 
municipal se empiezan a plantar árboles en las calles de 
Telde, recogiendo la sensibilidad colectiva y ciudadana.
 
Los espacios naturales de Telde ya tienen una red de 
alerta sobre su estado, infracciones y atropellos.
 
Telle da voz en esos momentos a extracciones de arena 
en sus playas, frecuentes en aquellos momentos, los 
Arenales de Tufia dan prioridad a denuncias con la firma 
del grupo. La Sima de Jinámar y su campo de volcanes 
ponen en alerta a los ecologistas que ven la destrucción 
de un valor natural e histórico, con extracciones y 
vertidos de residuos continuados.
 
El barranco de Los Cernícalos, por su valor y ser el 
“pulmón verde” de Telde, nos llevó a tener un grupo 
de trabajo y estudio del mismo. De ahí surgen las 
campañas de difusión de su alta biodiversidad para 
conocimiento de los ciudadanos, y las demandas 
y denuncias por los atentados a su vegetación, los 
intentos de entubamiento, las acampadas sin control, 
voladuras en la zona alta cercana al nacimiento de las 
galerías. Un esfuerzo que comienza Telle y continúa 
Turcón hasta estos momentos.
 
Dos grupos que entran a formar parte de la coordinación 
y encuentro de los colectivos ecologistas de Gran 
Canaria, a través de la Coordinadora El Paño, para 
después estar en la AMEC (Asamblea del Movimiento 
Ecologista Canario) y, por último, en la Federación 
Ecologista Canaria BEN MAGEC.

 
Los ecologistas de Telle, lo mismo que en los años 
70 surgiendo del movimiento estudiantil, llega un 
momento que acaba un ciclo y deja tareas y caminos 
abiertos a Turcón que mantiene vivo el legado de 
aquellos iniciáticos ecologistas de Telle.
 
Estas líneas encuentran cobijo en la memoria de 
algo vivenciado desde lo colectivo, en un proceso de 
participación, implicación y compromiso por la defensa 
del medioambiente y la naturaleza canaria, desde una 
conciencia planetaria y global.
 
Paralelamente, gracias a esta eclosión de grupos 
en Telde, durante el primer quinquenio de los años 
ochenta, surge MEGA (Movimiento Ecologista La 
Garita Azul) de un grupo de jóvenes vecinos muy 
concienciados y cuyo objetivo esencial es visibilizar 
la costa, la erradicación de los vertidos y la defensa de 
los valores etnográficos.
 
El colectivo ecologista “Sima de Jinámar” con objetivos 
prioritarios como la protección de la Sima y de los 
restantes conos volcánicos de Jinámar y la lucha vecinal 
por la calidad de vida, la forestación y la dignificación 
del barrio. 
 
El Grupo Ecologista Orobal, nace en Gáldar, tenía entre 
sus máximos exponentes a Pedro Martín, un profesor 
que llegó a sacar varias publicaciones sobre aves con 
Antonio Cardona Sosa. Fue importante el grupo porque 
su labor fue intensa en Medianías de la Isla.
 
Turcón nace en 1982

 
Fue iniciativa de un grupo de profesores y estudiantes 
del Colegio Esteban Navarro Sánchez (El Calero) de 
Telde.

También afloró La Vinca en el curso 1983/84 en torno 
a la comunidad escolar en Firgas, cuya actividad 
inicial está vinculada a la educación ambiental y a la 
recuperación del antiguo bosque Doramas. Otro grupo 
que advino en 1986 fue Imidauen, que, si bien en un 
principio tuvo un carácter sociocultural, se autodefinió 
como ecologista, dedicándole especial atención a la 
educación ambiental y a la lucha por la protección de 
los espacios naturales de la isla. Este colectivo sería 
muy activo a lo largo de la década, dedicando muchos 
esfuerzos a la articulación del movimiento
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En 1987 surgió Altahay en Gáldar, muy vinculado 
a la lucha antimilitarista y pacifista puesto que 
una característica del ecologismo de esos años 
fue que había una fuerte presencia en el discurso 
y en la práctica ecologista de los valores e ideas 
antimilitaristas. Otros grupos que emergieron en 
esos años fueron Palo Blanco en Moya, Barrilla en 
Gáldar o Vigaroe en La Aldea y otros colectivos cuya 
existencia fue más limitada como Solanum Lidii, 
Tixama o Tierra Fresca. Aunque todos mantuvieron 
una actividad particular, lo cierto es que se verían 
implicados en la dinámica movimientista que 
caracterizó al ecologismo en Gran Canaria durante 
los ochenta, participando activamente en distintas 
luchas coetáneas.

En Fuerteventura, a mitad de los años setenta, 
apareció Aulaga en Gran Tarajal, compuesto 
principalmente por maestros y profesores que 
protagonizaron las primeras luchas en defensa de 
las Dunas de Corralejo, y que, desde los primeros 
momentos, producto del contexto de militarización 
de la isla, introdujeron entre sus reivindicaciones la 
desmilitarización de la isla y la salida de la Legión. 
Este grupo fue el que puso en marcha la Semana de 
la Juventud de Gran Tarajal. 

Posteriormente, en 1987, apareció la Comisión de 
Ecología de la Universidad Popular de Puerto del 
Rosario, grupo que con el tiempo terminaría por 
conformar el colectivo ecologista Agonane, que desde 
un primer momento centró su actividad en torno a la 
protección de la Montaña de Tindaya denunciando 
la actividad de extracción minera, así como la 
desprotección de los yacimientos arqueológicos 
de la misma. Otra línea de actuación de Agonane 
fue la oposición al Radar Militar de la Montaña de la 
Muda. Otras iniciativas en Fuerteventura fueron Jable 
de Biocho en Pájara y La Mayola en Tetir. ASCAN 
también llegó a contar en Fuerteventura con un grupo 
de personas vinculadas.

En Lanzarote, se creó en 1981 Salvar Malpaís de 
La Corona, siendo su periodo más activo de 1983 
a 1986. Surgió alrededor de un grupo de vecinos y 
de la oposición municipal del municipio de Haría, 
preocupados por el desaforado desarrollismo 

planteado por el ayuntamiento en torno a un lugar 
emblemático del municipio, el Caletón Blanco 
(Órzola), y luego, el resto del Malpaís. Se amplió 
rápidamente la sensibilidad y solidaridad con el 
Malpaís alrededor del Instituto de Haría y del Instituto 
Blas Cabrera Felipe. Se trató de una lucha muy intensa 
donde se presentaron mociones y pronunciamientos 
en todos los municipios, colectivos y asociaciones 
de la isla, concitando un fuerte debate en la sociedad 
insular y una alta simpatía en los sectores más 
jóvenes, críticos y activos de Lanzarote. Además, se 
trataba de una lucha que consiguió amplios apoyos 
más allá de la isla, no sólo de colectivos ecologistas 
(se organizó un Comité de Solidaridad con el 
Malpaís de la Corona en La Laguna), sino del ámbito 
científico universitario como la de los departamentos 
universitarios de Botánica, Ecología, Zoología y 
Geografía de la Universidad de La Laguna.

Con posterioridad inició otra iniciativa similar la 
Coordinadora Salvar Papagayo. Entre los años 1984 
y 1986 mantuvo una actividad muy fuerte, reuniendo 
a un núcleo muy diverso de gente de la isla que, 
basándose en la experiencia anterior, intentó evitar 
la urbanización de esta playa de Lanzarote.

Un foco diferente apareció con la experiencia de El 
Almacén, en la que jugó un papel destacado la figura 
del artista César Manrique, que luego daría lugar a la 
constitución de El Guincho en 1987, uno de los grupos 
ecologistas más relevantes del movimiento ecologista 
canario. El proceso de creación de El Guincho 
comenzó con una serie de reuniones públicas 
convocadas bajo el título “Nuestro futuro a debate”, 
a las que asistieron personas preocupadas por el 
proceso de degradación que, en todos los órdenes, 
sufría Lanzarote en aquellos años a consecuencia del 
desordenado y desmedido crecimiento económico en 
el ámbito urbano-turístico. En 1988 se desarrollaron 
las primeras movilizaciones en defensa de la playa de 
Los Pocillos y del uso público del islote de El Francés, 
con un amplio apoyo de ciudadanos de la isla. Como 
veremos posteriormente El Guincho jugaría un 
papel importante en la articulación del movimiento 
ecologista canario.
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En Tenerife, en 1979 se constituyó el Movimiento 
Ecologista del Valle de La Orotava (MEVO), compuesto 
por maestros, trabajadores de hostelería y estudiantes 
universitarios, preocupados por el deterioro que el 
desarrollo urbanístico estaba produciendo en La 
Orotava. Dedicaron gran parte de su acción a una 
labor de concienciación –mediante la organización de 
jornadas–, y a la clasificación de los espacios naturales 
de Tenerife. Una labor desarrollada en colaboración 
con el Cabildo y otros grupos ecologistas como ATAN 
o el Grupo Ecologista de Anaga. A mitad de los años 
ochenta, surgió el Tagoror Ecologista Alternativo 
(TEA) con un fuerte componente sociopolítico y con 
tendencias libertarias. Fue un colectivo que dedicó 
esfuerzos a la denuncia de la especulación urbanística 
y mantuvo asambleas comarcales en el norte y sur 
de la isla y en La Laguna. Otro grupo muy activo que 
irrumpió a mediados de los ochenta fue el Grupo 
Tabona de Güímar.

En 1988, en La Orotava, apareció la Coordinadora 
Popular en defensa de El Rincón inicialmente 
como un movimiento de base estrictamente 
local, que posteriormente se expandió al resto 

de la isla contando con el apoyo de importantes 
representantes de la Universidad de La Laguna, de 
la comunidad científica insular (Colegio de Biólogos, 
departamentos), de sectores de la cultura canaria 
y del movimiento ecologista canario. En 1989 la 
Coordinadora Popular en Defensa de El Rincón 
presentó la primera Iniciativa Legislativa Popular 
(ILP) en defensa del medioambiente al Parlamento 
de Canarias. Este hecho, supuso situar la experiencia 
del grupo ecologista como un referente no sólo por 
este hecho, sino por la elaboración de un discurso que 
ponía el acento en la vinculación entre democracia y 
protección del medioambiente.

La primera lucha genuinamente ecologista en La 
Palma estuvo relacionada con la defensa de La 
Quinta Verde, en el que jugó un papel relevante 
los componentes del grupo musical Taburiente. 
Posteriormente apareció la Asamblea Irichen, la 
cual reunía a varios colectivos ecologistas palmeros 
como Centinela, Adijirja o Aire Libre. También tuvo 
importancia La Vereda, compuesto por estudiantes 
palmeros en la Universidad de La Laguna. 

24

2. Evolución del movimientos ecologista canario



25

2. Evolución del movimientos ecologista canario



La Centinela fue el colectivo constituido en La Palma 
en el año 1983, una asociación ecologista activa y 
de las más antiguas de Canarias. Participó en la 
CODA, Asamblea Iriche, la AMEC y la Asamblea 
Ecologista de la Palma. Su sede en la Villa de Mazo fue 
el escenario para la reunión de la AMEC en la que se 
aprueba la constitución de la Federación Ecologista 
Ben Magec.

Los ecologistas palmeros actuaron en diversos 
frentes tales como PTE-Turístico de La Palma, 
oposición al desarrollo turístico en La Palma con los 
modelos de urbanización de Los Cancajos y Puerto 
Naos, los campos de Golf, pasarelas en el Parque 
Nacional de Taburiente, acuicultura y las denuncias 
sobre los escapes por el escaso mantenimiento, 
la lucha contra la incineración de residuos, etc. 
En El Hierro nació la Asociación en Defensa de 
la Naturaleza e Identidad de El Hierro (ADENIH) 
en el año 1985, en torno a la preocupación por los 
proyectos de instalación en el Pico de Malpaso de un 
radar militar que pretendía llevar a cabo el Ministerio 
de Defensa, siendo el grupo ecologista más activo de 
la isla durante casi dos décadas.

En La Gomera, el colectivo más relevante de la década 
fue Guarapo, radicado en Vallehermoso, aunque su 
actividad fue bastante irregular.

Pero, la conformación de estos colectivos ecologistas 
locales o insulares, son sólo una parte y no la más 
importante de lo que significó el movimiento 
ecologista durante toda la década de los ochenta. 
Porque si algo caracterizó aquellos años fue 
cómo las reivindicaciones medioambientales se 
extendieron más allá de las propias organizaciones, 
generando unas dinámicas de movilización que 
incluían a diversos actores sociales y políticos como 
coordinadoras de grupos ecologistas, plataformas 

puntuales o entidades informales de acción que 
contaban con un considerable apoyo popular. 
De esta forma, lo que se genera en muchas islas, 
previamente a la creación de algunas asociaciones 
importantes, es la proliferación de acciones 
colectivas en forma de campañas generales o luchas 
concretas que, en algunos casos, tras una primera 
fase de cierta espontaneidad originan procesos 
de institucionalización y mayor organización, que 
dan lugar a entidades formales, con sus estatutos, 
sus organismos estables, etc. De la Asamblea 
del Movimiento Ecologista Canario (AMEC) a la 
Federación ecologista canaria Ben Magec (1989-1991)

La primera propuesta de poner en marcha 
mecanismos de articulación y coordinación en 
el ámbito canario apareció explícitamente en las 
Primeras Jornadas Ecologistas Canarias, celebradas 
en la Universidad Laboral de Las Palmas entre el 16 y el 
19 de abril de 1987 y organizadas por la Coordinadora 
Salvar Veneguera bajo el título de Salvar Canarias. 
Estas Jornadas constituyeron uno de los hitos de la 
conformación del movimiento ecologista canario 
ya que lograron reunir a un grupo de colectivos y 
personas de todas las Islas que jugarían un papel 
clave en el movimiento ecologista canario, en los años 
siguientes y hasta la actualidad.

Para Brito Díaz, lo cierto es que en este período se 
sentaron las bases de un movimiento ecologista 
canario que a lo largo de los años noventa, se fue 
consolidando en todo el Archipiélago, desplegando 
amplias movilizaciones e iniciativas que fueron 
suscitando gran apoyo ciudadano. Así, el movimiento 
ecologista canario llegó a convertirse en el más 
relevante actor político no institucional en la que la 
Federación Ecologista Canaria Ben Magec ha sido 
su principal referencia.
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COLECTIVOISLA

Lanzarote

Fuerteventura

La Gomera

La Palma

Gran Canaria

El Guincho

Agonane 

Jable de Biocho 

ASCAN 

Aulaga

Guarapo

Asamblea Irichen

Imidauen

Asamblea pro-defensa de las playas

Salvar Veneguera

Tierra Fresca 

La Vinca 

ASCAN 

MEGA - Movimiento Ecologista Garita Azul 

Solanum Lidii 

Turcón 

Palo Blanco 

Casa de la Juventud de Schamann

Vicacaro 

La Barrilla 

Altahay 

Azuaje 

Coordinadora Ecologista El Paño 

Sima Jinámar 

GATO-I. Grupo Antimilitarista de Telde por la Objeción e Insumisión 

Phoenix

Relación de grupos ecologistas, colectivos sociales y otras entidades que participan 
en la AMEC (1989-1990).
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COLECTIVOISLA

Tenerife

El Hierro

Tagoror Ecologista Achinech

Tabona

Asociación cultural Pérez Enríquez

ATAN

Laurisilva

Coordinadora Popular El Rincón

Coordinadora en defensa de dragos y las furnias de Icod

Guaydil

Naturaleza y Sociedad

Alisios

Chimayachi

Comités Anti-OTAN de Canarias

Comisión Malpaso

Ahoransan

ADENYH. Asociación pro-defensa de la Naturaleza e Identidad de El Hierro.

Fuente: Actas de la AMEC. Archivos de Federación Ecologista Canaria Ben Magec y 
de acción en red-Canarias. 

Elaboración: Brito Díaz, J.M. (2015). La articulación del Movimiento Ecologista Canario
(1989-1991): antecedentes, evolución y origen de la Federación Ecologista Canaria 
Ben Magec. Anuario de Estudios Atlánticos, n°61: 061-008. 

Reunión ecologista con la presencia de José Manuel Espiño, José Luís González Ruano (†) y Míchel Jorge Millares.
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GRAN CANARIA

DAIDA I. RODRÍGUEZ
ARUCAS

■ Coalición Canaria conside-
ra que los proyectos plantea-
dos en el programa de go-
bierno para esta legislatura
del gobierno local (PSOE-PP)
para fomentar el empleo en el
municipio son insuficientes
porque «se apela única y ex-
clusivamente a los Planes de
Empleo del Servicio Canario
de Empleo y a la oficina del
Cabildo de asesoramiento y
formación de desempleados».

Los nacionalistas aportan
sus propuestas, que serán es-
tudiadas y negociadas por el
gobierno de coalición. Dichas
sugerencias pretenden, entre
otras cosas, crear proyectos
que ayuden a la creación de
autoempleo y a la creación de
nuevas empresas. También
creen importante potenciar el
agroturismo y el turismo ru-
ral como lugar de oportuni-
dades de desarrollo económi-
co y empleo. Por último, con-
sideran que hay que dar prio-
ridad y facilitar el acceso de
las mujeres, los jóvenes, los
discapacitados y los mayores
de 45 años.

CC:«Los proyectos
de empleo del
grupode gobierno
son insuficientes»

ARUCAS

CANARIAS7
LASPALMASDEGRANCANARIA

■ La Consejería de Empleo y
Desarrollo Local del Cabildo
de Gran Canaria ha puesto
en marcha una serie de cur-
sos de formación para colec-
tivos de ocupados y desem-
pleados de la Isla. Estas acti-
vidades, que se desarrollan a
través del Proyecto Prome-
teo, tienen como finalidad la
reincorporación de las per-
sonas pertenecientes a estos
colectivos a la vida laboral.

Atendiendo al referido
objetivo, la entidad cabildicia
realiza una labor de acompa-
ñamiento, asesoramiento, tu-
tela y formación de los bene-
ficios de los cursos.

Las nuevas acciones for-
mativas, iniciadas el pasado
día 28 de diciembre y que se
prolongarán hasta el 1 de fe-
brero de 2005, comprenden
materias como auxiliar de
ayuda a domicilio, que tendrá
una duración de 122 horas y
permitirá a sus participantes
adquirir nociones para cola-
borar en la planificación y co-
ordinación de los casos asis-
tenciales, o la de iniciación a
la red de Internet, que dura-
rá hasta el día 16 de febrero
y cuyo objetivo es que el
alumno entienda Internet co-
mo algo inherente al desa-
rrollo de la informática en ge-
neral.

El Cabildo oferta
cursos formativos
para empleados y
parados de la Isla

San Bartolomé de Tirajana y Arico
se unen contra las incineradoras
Los dos municipios forman un frente común para desmontar la estrategia del Gobierno
de Canarias ● Exigen la inmediata intervención de la Federación Canaria de Municipios

GABRIEL SUÁREZ
MASPALOMAS

■ Las autoridades municipales
de Arico, en Tenerife, y de San
Bartolomé de Tirajana, en Gran
Canaria, trabajan en un frente
común con los ecologistas y las
distintas plataformas vecinales
para frenar la instalación en sus
respectivos municipios de las
plantas incineradoras que pre-
vé el Plan de Residuos de Cana-
rias.

El alcalde de San Bartolomé
de Tirajana, Marco Aurelio Pé-
rez Sánchez, que hace poco más
de una semana recibió en Mas-
palomas a su homónimo de Ari-
co, Eladio Morales Borges, jun-
to con representantes de los
ecologistas, expresó que la idea
de crear el frente común «sur-
gió sin querer», como conse-
cuencia de las visitas conjuntas
realizadas a los distintos com-
plejos medioambientales de la
Península y Baleares con el ob-
jeto de recoger información so-
bre los modelos de tratamiento
de residuos existentes en esos
lugares.

«La idea no ha sido de nadie
en particular sino producto del
intercambio de información,
por el hecho de estar identifica-
dos con un mismo problema y
por la necesidad de aunar es-
fuerzos con un mismo objetivo».
En este sentido destaca que tan-
to Arico como San Bartolomé de
Tirajana alojan vertederos de
residuos sólidos y son firmes
candidatos para la instalación
de grandes incineradoras para
la Consejería de Medio Am-

Imagendearchivodeunaprotesta de los vecinosde JuanGrandecontra la instalación deuna incineradoraenel vertederodeSanBartolomédeTirajana. |FERNANDOOJEDA|

Vertederode residuos sólidosde JuanGrande. |BORJASUÁREZ|

biente y Ordenación Territorial
del Gobierno canario.

Mediante este frente común
los dos municipios preparan una
estrategia única para resolver la
problemática de los residuos y
rechazar la incineración. «Todos
los pasos que se vaya dando des-
de el Gobierno con esta finalidad
serán respondidos de forma in-
mediata por los dos ayunta-
mientos», apuntó Pérez Sán-
chez, revelando que en la reu-
nión celebrada en las Oficinas
Municipales de Maspalomas
también se acordó poner la de-
fensa de estos asuntos en manos
de un mismo equipo jurídico.

Asimismo, han acordado so-
licitar la intervención de la Fe-
deración Canaria de Municipios
(Fecam) «para concienciar a la
totalidad de los ayuntamientos
canarios de que el problema de
los residuos no es una cuestión
que concierne sólo a San Barto-
lomé de Tirajana y Arico sino a
todos los municipios, de todas
las islas, y a todos los ciudada-
nos de Canarias».

El frente común pretende for-
zar un pronunciamiento de la
Fecam sobre la necesidad de de-
finir el lugar en el que se insta-
larán las incineradoras de Gran
Canaria y Tenerife.

El Plan de Residuos de Cana-

rias establece la instalación de

dos plantas de incineración de

residuos en Gran Canaria y Te-

nerife, pero no dice donde tie-

nen que ser ubicadas. Por es-

ta razón San Bartolomé de Ti-

rajana y Arico, que ya cuentan

con el grave problema de los

vertederos en sus respectivos

municipios «y tienen número

para el sorteo de las incinera-

doras», se han querido antici-

par a la estrategia del Gobier-

no de Canarias formando un

frente común para rechazar de

manera conjunta este tipo de

instalaciones.

Pero la postura de los dos

municipios, que será defendi-

da por un mismo equipo de

abogados, trasciende la esfe-

ra estrictamente local para

ubicarse en un contexto mu-

cho más amplio y complejo,

porque sus alcaldes están de-

cididos ir a por todas y conver-

tir el asunto en motivo de de-

bate en la totalidad de los

ayuntamientos canarios.

Como no les falta razón

cuando defienden este asunto,

quieren que toda Canarias to-

mé conciencia de esta situa-

ción y para ello no han duda-

do en buscar el respaldo de

Los Verdes y los ecologistas.

Respaldo de
Los Verdes y
los ecologistas
de Canarias
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LA ALDEA

El Cabildo presentará
en elmunicipio la
candidatura a
Reserva de la Biosfera

■ El alcalde, Tomás Pérez, ha
convocado a todos los veci-
nos del municipio a una re-
unión, que tendrá lugar en el
Centro de la Tercera Edad
el próximo día 18 de enero,
a partir de las 19.30 horas,
con el fin de dar a conocer la
candidatura a Reserva de la
Biosfera de Gran Canaria. La
reunión contará con la par-
ticipación del consejero de
Medio Ambiente y Aguas del
Cabildo, José Jiménez, así
como con la de técnicos y
responsables de la propues-
ta, quienes realizarán la pre-
sentación de motivos, deli-
mitación y zonificación de la
Reserva. Dentro de la pro-
puesta se incluyen la Reser-
va Natural de Güi-Güi y la
Reserva Natural Integral de
Inagua.

INGENIO

El Ayuntamiento crea
una base de datos de
los vecinos con algún
tipo de discapacidad

■ La Concejalía de Servicios
Sociales del Ayuntamiento
de Ingenio va a realizar un
estudio sobre las personas
con discapacidad del muni-
cipio con el fin de incremen-
tar las prestaciones econó-
micas, así como el de crear
una guía de recursos para
discapacitados dirigida a dar
respuesta a todas sus nece-
sidades. Por ello, los respon-
sables de la concejalía soli-
citan la colaboración de las
personas o familias que ten-
gan algún miembro afectado
por algún tipo de discapaci-
dad para poder elaborar una
base de datos en beneficio de
este colectivo. Las personas
interesadas pueden dirigir-
se a la Concejalía de Servi-
cios Sociales, en el edificio
de Usos Múltiples.

SANTA LUCÍA

El Consistorio invierte
133.000 euros en un
proyecto demejora de
las vías locales

■ El Ayuntamiento de Santa
Lucía ha adjudicado recien-
temente un proyecto de me-
jora de infraestructuras por
un importe superior a los
133.000 euros, con los que
llevará a cabo cuatro actua-
ciones en diversos puntos de
la zona baja del municipio
encaminadas a la mejora del
tránsito de vehículos y a la
movilidad de las personas.
En este proyecto se contem-
pla, entre otras obras, la
apertura de la calle La Paz,
en el tramo comprendido en-
tre las calles Agaete y Telde,
al naciente del campo de fút-
bol del barrio de Doctoral.

2En Breve

Los gruposecologistas y vecinales rechazan la instalación decualquier tipode incineradoradentrodelmunicipio deSanBartolomédeTirajana. |GERARDOMONTESDEOCA|

La plataforma contra la incineradora
ve «serias deficiencias» en el proyecto

Colectivos vecinales y ecologistas denuncian que el horno previsto en el Sur pondría en
peligro la salud de la población ● Llevan al juzgado el estado del vertedero de Juan Grande

GABRIEL SUÁREZ
MASPALOMAS

■ La Plataforma contra la Inci-
neración constituida por colec-
tivos vecinales del municipio de
San Bartolomé de Tirajana y
grupos ecologistas ha denun-
ciado la existencia de «serias de-
ficiencias en el proyecto del hor-
no que se pretende instalar en
el vertedero de Juan Grande pa-
ra incinerar los restos de ani-
males muertos, basura de ma-
taderos y materiales orgánicos».

Los representantes de la pla-
taforma, que han aplaudido la
decisión del Ministerio de Me-
dio Ambiente de retirar los fon-
dos destinados a la incinerado-
ra, señalaron que cuentan con
un completo estudio sobre el
proyecto del horno MER (Mate-
riales Específicos de Riesgo) «en
el que se pone de relieve el dis-
parate que sería aceptarlo o per-
mitirlo». El secretario de la pla-
taforma, Juan Artiles, indicó
que el horno previsto «no reú-
ne las condiciones mínimas de
seguridad que exige la norma-
tiva europea y lo quieren poner
a escasa distancia de núcleos
poblados, como si eso fuera un
transistor», remarcó con ironía.

Entre los aspectos más peli-
grosos del proyecto, Artiles ci-
tó la falta de un sistema de de-
puración de aguas y el destino
de la cenizas. «En el proyecto no
se dice por ningún lado de dón-
de tomarán el agua, qué se ha-

rá con ese líquido después de su
utilización y menos aún en qué
condiciones se piensa verter al
mar».

La plataforma no sólo recha-
za el horno MER sino cualquier
otro tipo de incineradoras «por-
que después de visitar varios

complejos medioambientales en
la Península estamos más que
convencidos de que no son ins-
talaciones aptas para ubicar en
este municipio».

■Situación del vertedero
El otro frente en el que trabajan
los vecinos y ecologistas es en el
del cierre del vertedero, aunque
en principio se conforman con
una gestión correcta de las ins-
talaciones.

No obsante, en fecha recien-
te presentaron una denuncia en
los Juzgados de San Bartolomé
de Tirajana contra el Cabildo de
Gran Canaria, como entidad que
tutela las instalaciones, con la fi-
nalidad de dar continuidad a las
investigaciones iniciadas por la
Fiscalía y que fueron obstaculi-
zadas por la Administración.

Según Artiles, «de esas in-
vestigaciones se desprende que
el suelo del vertedero no está im-
permeabilizado, por lo que esta-
ríamos ante un grave delito de
contaminación de los acuíferos».
Con la denuncia ante el juzgado
intentan hacer desaparecer las
trabas burocráticas y facilitar la
continuidad de las investigacio-
nes del fiscal. En esa denuncia
se reitera lo ya expuesto ante la
Fiscalía, como que existen fun-
dadas sospechas del enterra-
miento de dos bombas de co-
balto, que no existen permisos
para cerrar el barranco y que el
suelo no está impermeabilizado.

2

Estudio de impacto. La Plata-

forma contra la Incineradora

ha denunciado que el vertede-

ro de Juan Grande incumple

casi todos los condicionantes

que se le exigen en el estudio

de impacto medioambiental

elaborado por la Consejería de

Medio Ambiente del Gobierno

de Canarias. Ese documento

«se mantiene oculto, guardado

celosamente bajo muchas lla-

ves, porque su difusión supon-

dría un varapalo para la ges-

tión de las instalaciones», afir-

ma la plataforma.

Fiscalía.Los representantes de

la plataforma consiguieron le-

er el documento en la Fiscalía,

porque ni el Gobierno de Ca-

narias ni el Cabildo han acep-

tado entregarles una copia. «Se

le entregó al Seprona de la

Guardia Civil porque llevaba

una orden de la Fiscalía, por-

que si no tampoco se lo hubie-

sen entregado», indican los

asombrados miembros del co-

lectivo vecinal y ecologista.

Apoyo al Ayuntamiento.La pla-

taforma ha manifestado su sa-

tisfacción con la decisión del

Ayuntamiento de San Bartolo-

mé de Tirajana de formar un

frente común con Arico (Tene-

rife) para rechazar la instala-

ción de la incineradora y bus-

car una solución al grave pro-

blema de los residuos. Consi-

deran que Arico es ejemplo pa-

ra el municipio, «porque están

recibiendo tres millones de eu-

ros anuales por tener el verte-

dero en el municipio y, ade-

más, no pagan el canon por su

uso, lo cual supone un diferen-

cial de casi seis millones al año

con San Bartolomé de Tiraja-

na. Y, sin embargo, han decidi-

do ir a por todas para cerrar es-

tas instalaciones y rechazar la

incineradora».

La plataformaafirma que existe oscurantismo con ese documento,
que conocieron en la Fiscalía, y que se les ha negado tener una copia

Estudio de impacto del vertedero
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La plantilla de bomberos no da para los
serviciosmínimos a cubrir en su huelga
UGT denuncia que los efectivos fijados para los días 10, 13 y 17 de enero son más de los
que tiene habitualmente cada parque ● Hasta el comité de huelga está llamado a trabajar

JESÚS QUESADA
LASPALMASDEGRANCANARIA

■ El secretario general de UGT-
Canarias, Carlos Ucha, empla-
zó ayer al Cabildo a abrir el diá-
logo con los bomberos del Con-
sorcio Insular de Emergencias
que el próximo lunes, 10 de ene-
ro, iniciarán una huelga para,
entre otras demandas, exigir a
la Corporación insular que se
siente a negociar con ellos un
convenio colectivo. Ucha recla-
mó también a la Consejería de
Presidencia del Gobierno cana-
rio y los ayuntamientos que for-
man parte del Consorcio a to-
mar cartas en el asunto y criti-
có duramente la «prepotencia»
y «falta de talante» de la Admi-
nistración insular.

Cuatro dirigentes del sindi-
cato compartieron una rueda de
prensa para denunciar las con-
diciones laborales de los bom-
beros del Consorcio, «los peor
pagados de toda España», según
José Bouzón, secretario general
de la Federación de Servicios
Públicos de Gran Canaria. Pa-
ra ilustrar esa precariedad, ex-
plicaron que los servicios míni-
mos puestos para los tres días
de huelga, 10, 13 y 17 de enero,
superan el número de efectivos
disponible que tiene el Consor-
cio, de forma que durante esas
jornadas habrá más bomberos
en los cuatro parques comarca-
les del Consorcio que durante
cualquier otro turno.

Cuatro líderes sindicales deUGTcompartieron la presentaciónde la huelga enel Consorcio Insular deEmergencias. |ARCADIOSUÁREZ|

En concreto, los servicios mí-
nimos establecidos por el Con-
sorcio fijan una dotación de diez
bomberos para los parques de
Telde y Arinaga, de siete para el
de Gáldar y de seis para el de Te-
jeda, unos números que no se
llegan a alcanzar en los tres tur-
nos diarios de trabajo estableci-
dos en cada uno.

Para llegar a cubrir esos ser-
vicios mínimos, la empresa ha
previsto que esos días también
trabajen los miembros del comi-
té de huelga, que de esta mane-
ra no tendrían disponibilidad pa-
ra sentarse a negociar. UGT ha
denunciado esta medida, que
considera «claramente ilegal»,
ante los tribunales.

Carlos Ucha consideró «evi-
dente» la falta de medios huma-
nos del Consorcio y denunció
que los bomberos tengan que
acudir a la vía judicial para re-
clamar el cumplimiento de dere-
chos «que ya están más que re-
conocidos en la Administración
pública», una situación «inadmi-
sible» para UGT-Canarias.

J. Q.
LASPALMASDEGRANCANARIA

■ Manuel Lemos, secretario
general de la Federación de
Servicios Públicos de UGT-
Canarias explicó que la huel-
ga de los bomberos del Con-
sorcio Insular de Emergen-
cias obedece, entre otros mo-
tivos, al hecho de que el Ca-
bildo no aclara la situación
laboral de estos trabajadores.
«No se sabe si son funciona-
rios de carrera, pese a que
han aprobado ya todos los
exámenes y las pruebas que
tenían que pasar para acce-
der a la plaza», explicó el di-
rigente sindical.

Jaime Bouzón, su homó-
nimo de UGT a nivel insular,
también comentó que los
bomberos del Consorcio no
tienen todavía adscrita su
plaza a un parque en concre-
to, de forma que en muchas
ocasiones se ven obligados a
ir rotando por los cuatro par-
ques existentes, en función
de las necesidades. «Quizá se
han abierto más parques de
los que se pueden cubrir»,
dejó caer a continuación el lí-
der ugetista.

Carlos Ucha, el secretario
general de UGT-Canarias,
solicitó al presidente del Ca-
bildo, José Manuel Soria, que
se preocupe más por la falta
de medios humanos del Con-
sorcio para cubrir cualquier
posible siniestro que por la
huelga de los bomberos y la
procedencia de las personas
que integran esa plantilla.

UGT exige que se
reconozca a los
bomberos como
funcionarios

BenMagec pide aMedio Ambiente que
no admita la planta de regasificación
La federación ecologista afirma que la instalación no cumple las

normas de seguridad y que su impacto ambiental sería «enorme»

J. QUESADA
LASPALMASDEGRANCANARIA

■ La Federación Ecologista Ben
Magec ha sugerido al Ministerio
de Medio Ambiente la retirada
del proyecto de creación de una
planta de regasificación en Gran
Canaria por incumplir el Regla-
mento de Actividades Molestas,
Insalubres, Nocivas y Peligrosas
y las recomendaciones interna-
cionales del Instituto Tecnológi-
co de Massachussets para este
tipo de instalaciones. Y es que
en Arinaga, apunta, la citada
planta estaría a menos de 1.200
metros del núcleo de Playa de
Arinaga, cuando la primera nor-
ma obliga a situar ese tipo de in-
dustrias a más de 2.000 metros
de distancia de cualquier núcleo
poblado y los cálculos de segu-
ridad del centro estadouniden-
se aconsejan no bajar de los
1.605 metros. La sugerencia for-
ma parte del amplio informe so-
bre la memoria resumen del
proyecto que le ha pedido el Mi-
nisterio, al igual que a otras ad-
ministraciones públicas implica-
das, así como a agentes econó-
micos de la Isla.

Rafael Hernández, portavoz
de Ben Magec, explicó que la fe-
deración ecologista considera
«enorme» el impacto ambiental
de ese proyecto sobre los seba-
dales de Arinaga y la costa de
Bahía de Formas, una zona ma-
rítima de especial sensibilidad,
y que apuesta por el desarrollo
sostenible del Sureste que de-
fiende la Mancomunidad. Al res-
pecto, destacó que el coste de
creación de la planta de regasi-
ficación se estima en 360 millo-
nes de euros, mientras que la
aplicación del proyecto que ha
elaborado Roque Calero para la
citada comarca sólo valdría 100
millones.

En cualquier caso, Ben Ma-
gec pide que en caso de admitir-
se la instalación de la planta de
regasificación en la costa de Ari-
naga se obligue a situar bajo tie-
rra o semienterrados los tanques
en los que se depositará el gas,
ya que en el proyecto se prevé
que tengan 40 metros de altura
y 75 de anchura.

De otro lado, los ecologistas
echan en falta que Medio Am-
biente no haya solicitado infor-

mes sobre la memoria resumen
del proyecto a los ministerios de
Fomento y de Interior, a AENA
y a la Universidad de Las Palmas
de Gran Canaria. En el caso de
Interior, por el posible riesgo de
un atentado terrorista contra las
instalaciones de tierra o los bar-
cos metaneros que traigan el gas
líquido a la Isla, comentó el por-
tavoz de la federación.

■ Independencia energética
Ben Magec también ha propues-
to a Medio Ambiente una bate-
ría de medidas para aumentar en
la Isla las cotas de independen-
cia energética del exterior. En-
tre esas medidas está un ahorro
energético de entre un 5 y un
10% mediante la renovación de
luminarias y otras actuaciones;
la creación de una central de hi-
drobombeo, aprovechando las
presas de Chira y Soria, capaz
de generar un 5% de la deman-
da insular; la potenciación de la
energía solar fotovoltaica hasta
llegar al 10-15% de las necesida-
des; hacer lo mismo con la ener-
gía eólica; y elevar la producción
solar térmica al 1-2%.

Rafael Hernández, portavozdeBenMagec,muestra las sugerencias. |ARCADIOSUÁREZ|

Rafael Hernández, portavoz de

Ben Magec, explicó ayer que, co-

mo último remedio, la federa-

ción ecologista apostaría por es-

tudiar la ubicación de la planta

de gas natural cerca de la central

térmica de Juan Grande, en el

barranco de Tirajana, preferen-

temente en el mar y no en tierra,

en este caso mediante sistemas

off-shore o de boyas, aunque me-

jor aún, dice, sería apostar en ese

supuesto por la introducción del

diesel sintético, un derivado del

gas natural en forma líquida que

sí se puede emplear como com-

bustible, lo que no ocurre con el

gas natural. Compartiendo que

el gas natural es menos contami-

nante que los combustibles de-

rivados del petróleo, Ben Magec

tiene claro también que como

fuente energética sólo beneficia-

rá en esta isla a las industrias y

a los hoteles del Sur, ya que no

está previsto que llegue a las ciu-

dades para el consumo domici-

liario. Además, sin citar a nadie,

afirmó que hay un consejero del

Gobierno regional miembro de

Gascan «interesado en llevarse

toda la industria pesada que es-

tá en el puerto de Salinetas has-

ta Arinaga».

En Juan Grande, si acaso
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Manifestación Montaña de Tindaya (Fuerteventura)

Jaime O'Shanahan

Antonio Cardona Sosa

José Jaen Otero en Osorio - Teror, septiembre 1993

Grandes pioneros y defensores

del medioambiente en Gran Canaria
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Manifestación en Santa Cruz de Tenerife

Visita didáctica de Turcón a la Montaña de Tindaya, diciembre 1997
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Acción directa de Víctor Santana (Turcón) en la visita del escultor Eduardo Chillida a la 
montaña de Tindaya, 1996

La revista Interviú de 1996 se hizo eco de la acción directa contra el proyecto de Tindaya.



Montaña Tindaya, visita Turcón.

Manifestación Veneguera.
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3
HISTORIA DE 

TURCÓN



Desde su nacimiento en un colegio hasta nuestros 
días el Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción, se 
ha ido entroncando con la sociedad para conseguir 
una estima por su trabajo riguroso e innovador. 
Forman parte del mismo, un grupo de personas 
que trabajan altruistamente por la conservación de 
nuestro medio ambiente más cercano. Principalmente 
trabajan aspectos educativos y concienciadores 
dirigidos a la población, buscando una sensibilidad 
hacia las cuestiones ecológicas, de consumo, de 
reciclaje y recuperación de basuras, de conocimiento 
de nuestra historia y cultura, de la incidencia del 
transporte por carretera, del derroche energético, 
etc... Otras personas se han especializado en temas 
urbanísticos, en temas de legislación y gestión de 
recursos naturales, de ordenación del territorio, etc... 
Todos formamos un grupo homogéneo de opinión, 
con implantación en el tejido social de nuestra tierra, 
con ideas propias e independientes.

A finales del año 1982, decenas de niños y jóvenes del 
barrio El Calero, en el municipio de Telde, comenzaron 
a expresarse en radio y prensa para que sus actitudes 
motivaran una reflexión ciudadana y sus acciones 
se convirtieran en una propuesta activa, crítica y 
participativa, ante el grave deterioro del medio natural 

y la preocupante pérdida de biodiversidad tanto en 
el municipio de Telde como en el resto del territorio 
canario.

El dinamismo de un nutrido grupo de alumnos junto 
a la labor de un vocacional y apasionado maestro de 
Ciencias Naturales los anima a recorrer y conocer, 
explorar e investigar toda la geografía municipal: 
playas, barrancos, llanuras y montañas. De la costa a la 
cumbre unas veces, de las estribaciones montañosas 
en dirección al litoral otras tantas, conos volcánicos, 
llanos, calderas, valles, imponentes farallones 
acantilados o suaves playas de arena o cantos rodados 
desfilan ante los inquietos y críticos ojos juveniles.

Tanto en educación medioambiental como en 
protección del territorio, estaba todo por hacer. 
Ni siquiera eran temas de debate, reflexión y 
preocupación, mucho menos de actuación. Varias 
playas se encontraban ocupadas por chabolas y 
construcciones ilegales que monopolizaban el 
uso del espacio público al tiempo que, carentes de 
infraestructuras apropiadas, vertían sus aguas fecales 
directamente a la playa.
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Caminata reivindicativa, central térmica de Juan Grande, en construcción.



En el casco urbano no existía siquiera una papelera 
donde poder depositar los viandantes sus residuos. 
Los residuos domésticos, carentes de contenedores, 
se amontonaban en las aceras al alcance de animales 
callejeros, ratas y ratones. 

Los ciudadanos de Telde soportaban en su deambular 
por las calles del municipio los rigores de un sol 
inclemente la mayor parte del año, sin la existencia 
de una mínima sombra donde cobijarse. El basurero 
municipal se situaba sobre el asentamiento de un 
yacimiento arqueológico, el Morro Calasio. Las 
inquietudes del Colectivo y una buena recepción 
y capacidad de diálogo constructivo por parte del 
Gobierno Municipal propiciaron la forestación de la 
mayoría del casco y barrios municipales, la presencia 
de papeleras en todos los núcleos urbanos, la clausura 
del vertedero de Morro Calasio y el inicio de una 
campaña que aún continúa abierta en aras de la 
recuperación del espacio público en todo el litoral. 

Excursiones y sendas ecológicas permiten ver a los 
jóvenes naturalistas unos paisajes abandonados 
y deteriorados. 

No estaban satisfechos de lo que observaban y así lo 
manifestaban en sus asambleas ecologistas.
 
Bosquetes de tarajales y palmerales quemados en la 
desembocadura de los Barrancos Real, de Jinámar 
y de Silva, extracciones de arena en varias playas, 
vertederos incontrolados por todos los barrancos, 
yacimientos arqueológicos abandonados, ríos de 
aguas fecales bajando por los barrancos hasta 
formar, en algunos casos, lagos pestilentes como el 
de Jinámar, contaminación atmosférica de la central 
térmica, etc.

Era necesaria una acción decidida y eficaz en la 
rehabilitación del Municipio. Tanta desidia y abandono 
condujo, tras múltiples reuniones, a la creación del 
grupo naturalista TURCÓN. Al afán por conocer se 
une rápidamente el afán por defender, siendo ambas 
facetas, la naturalista y la ecologista, el ideario del 
grupo desde entonces. 

La palabra Turcón, viene de una especia de paloma 
desaparecida en Gran Canaria llamada turqué y que 
estaba ligada a los bosques de laurisilva.
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Paloma Turqué (Columba bollii Bodmam)
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Representantes del Colectivo Ecologista TURCÓN
Seis presidentes en la Historia de Turcón:

1. José Manuel Espiño Meilán.
     Fundador del Colectivo Ecologista Turcón (1982) en el Colegio Esteban Navarro Sánchez de Telde.
     Presidente del Colectivo (1982-1992).
     Educador ambiental y profesor de Matemáticas y Ciencias de la Naturaleza.
     Asesor de Educación Ambiental del Centro de Profesores de Las Palmas de Gran Canaria.
     Coordinador Regional del Programa de Educación Ambiental de la Dirección General de Ordenación
     e Innovación Educativa de la Consejería de Educación del Gobierno de Canarias. 
     Autor de diversas publicaciones todas ellas de temática ambiental. 
     Actualmente jubilado, fue nombrado presidente honorífico de Turcón.

2. Germán Peña Hernández.
     Presidente del Colectivo Ecologista Turcón (1992-1994).
     Ingeniero Técnico en Telecomunicaciones. 
     Hasta su traslado a la Isla de Tenerife ejerció la presidencia del grupo.

3. Gilberto M. Martel Rodríguez.
     Presidente del Colectivo Ecologista Turcón (1994-1997).
     Ingeniero Técnico Industrial.
     Educador Medioambiental en el Instituto Tecnológico de Canarias.
     Especializado en temas de Energía, Contaminación Atmosférica y Agua.

4. Juan Elitio Jiménez Alemán.
     Presidente del Colectivo Ecologista Turcón (1997-2011).
     Juan Jiménez Alemán. Educador con destino en el CEE Petra Lorenzo. Formación en gestión de
     recursos educativos ambientales.

5. Honorio Galindo Rocha.
     Presidente del Colectivo Ecologista Turcón (2011-2022).
     Trabajó en el sector de la hostelería hasta su jubilación.

6. Consuelo Jorges López.
     Presidenta del Colectivo Ecologista Turcón desde el año 2022 hasta la actualidad.
     Primera mujer en alcanzar la presidencia, elegida y votada en dos asambleas de socios y socias.
     Actualmente jubilada, ejerció de maestra de Audición y Lenguaje con destino en el CEIP La Cerruda
     de Vecindario.
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Cena Aniversario. Nombramiento de J.M Espiño (centro) como presidente Honorífico. Sept 2002
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Turcón-EeA desarrolló campañas, denuncias, 
jornadas informativas, reuniones con alcaldes, 
botánicos, asociaciones vecinales. Una labor ímproba 
realizada con niños que no superaban los dieciséis 
años. Tufia, Sima de Jinámar, Cuatro Puertas, fueron 
sus primeras acciones en defensa de la Naturaleza.

Todo el patrimonio histórico y natural del municipio 
son tratados, defendidos y divulgados a través de 
excursiones guiadas y de los órganos de expresión 
creados para ello.

Turcón, Alerta Juvenil y Lotus Kunkelii fueron las 
voces escritas, más allá de las paredes del aula. 
Pasan los años, unos alumnos se van y otros vienen. 
Pero, muchos de ellos no se van del todo. Siguen ahí, 
vuelven al barrio, trabajan y estudian, traen nuevos 
compañeros. Turcón crece en experiencia y en edad de 
sus militantes y se atreve a campañas más radicales, 
más efectistas, necesarias para motivar e implicar 
a la ciudadanía en un mayor grado de denuncia y 
compromiso. Así se depositan cientos de kilos de 
basura en la misma entrada de la casa de la Cultura, 
es la basura que nadie retira del barranco de los 
Cernícalos tras múltiples acampadas. 

La respuesta es inmediata y se ubican contenedores 
en la entrada de dicho espacio natural. Se sube a los 
centenarios árboles de san Juan, laureles de Indias que 
conforman una imagen de paz y sosiego. Se intenta 
con ello evitar las podas drásticas de los mismos.

Se manifiesta en defensa de los Picachos y, sin 
respuesta institucional y tras la desidia que aún sigue, 
uno de los picachos de uno de los primeros ingenios 
azucareros teldenses se derrumba para siempre.

Destino similar llevó a la desaparición de los 
imponentes dragos gemelos de Arnao. Tras reiteradas 
denuncias peticionando agua y apoyo para unos 
dragos que carentes de riego se morían de sed al 
tiempo que perdían su verticalidad tras nefastas 
obras de desmonte en su base, terminan moribundos 
cayendo sobre el asfalto, perdiendo así el actual 
parque de Arnao lo que serían sus heraldos botánicos 
más destacados por antigüedad y valor histórico.

En 1995, la Asamblea General del C.E. Turcón, 
actualizó y perfiló una nueva estructura, más acorde 
con los trabajos que realizábamos y con la coyuntura 
medioambiental de la Isla. 

Las Secciones de Trabajo que se crearon fueron:

 - Sección de Educación Ambiental

 - Sección de Patrimonio Histórico

 - Sección de Transporte

 - Sección de Agricultura y Ganadería

 - Sección de Planificación y Urbanismo

 - Sección de Energía y Agua
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En el año 1990, el Colectivo Ecologista Turcón se 
registra en el Censo Regional de Asociaciones 
de Canarias con el número 1.922 y en el Censo de 
Asociaciones Juveniles de la Dirección General de 
Juventud del Gobierno de Canarias, como una entidad 
prestadora de servicios a la juventud, conforme al 
artículo 3°-d) de los Estatutos del C.E. Turcón. También 
en el Registro Municipal de Telde de Asociaciones 
Juveniles y Ecologistas. 

Turcón crece y crece. Crea nuevas alianzas con otras 
asociaciones similares. Se integra en la Federación 
Ecologista Canaria “Ben Magec” que agrupa a una 
treintena de asociaciones de toda Canarias. 

En el año 1999 se une a la confederación nacional 
de Ecologistas en Acción que agrupa a más de 
300 entidades de todo el país, a partir de entonces 
comienza con la nueva denominación de Colectivo 
Turcón-Ecologistas en Acción.
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Turcón y Lola Massieu en la Casa de la Cultura de Telde, 1998. Exposición de cuadros: arte y medioambiente.
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Desde su nacimiento Turcón-EeA decidió como símbolo un ave endémica: se trata de la paloma turqué (“Columba 
bollii Godman”, 1872). A la paloma turqué, en algunos sitios se le conocía como Turcón. Es una paloma endémica 
de las Islas Canarias, donde se encuentra en los bosques de laurisilva, junto con la paloma rabiche (“Columba 
junoniae”).

La turqué es una paloma tímida y difícil de observar. El plumaje es en gran parte gris con una banda en el pecho 
de color rosa púrpura. 

Su distribución geográfica son las islas de Tenerife, La Gomera, El Hierro y La Palma, y seguramente en el 
pasado, habitó también en Gran Canaria. Asociada a los bosques de Monteverde, especialmente al de laurisilva, 
era más numerosa que su pariente la paloma rabiche.

José Luis González Ruano (†) en una visita reivindicativa al Barranco de Los Cernícalos con la consejera del Gobierno de Canarias.
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La sede del Colectivo Turcón-EeA albergó durante muchos años las incipientes acciones relacionada con el 
feminismo. De esa manera, el Colectivo Isadora Duncan se formó, creció y gestó actividades en la sede de 
Turcón, situada en el Cascajo de San Gregorio. De esas primeras iniciativas se pasó a los grupos de lecturas y 
acciones relacionadas con los libros de temática feminista y en general de poesía, etc. Salieron libros de estos 
talleres de lectura y creación literaria.

En cuanto a la organización y estructura de Turcón-EeA siempre se ha intentado trabajar la paridad e igualdad 
de género, así como, en las fechas señaladas en el calendario, realizar actividades reivindicativas de tal manera 
que se visibilizan todas las variables de igualdad, género, ecofeminismo, etc.

Grupo de mujeres, reunidas en el local de Turcón de San Gregorio, Juana Ma sentada en el centro de la imagen.
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La educación ambiental es una corriente de 
pensamiento y acción, de alcance internacional, que 
adquiere gran auge a partir de los años 70, cuando la 
destrucción de los hábitats naturales y la degradación 
de la calidad ambiental empiezan a ser considerados 
como problemas sociales. Se acepta comúnmente 
que el reconocimiento oficial de su existencia y de 
su importancia se produce en la Conferencia de 
Naciones Unidas sobre el Medio Humano (Estocolmo, 
1972), aunque ya aparezcan referencias explícitas en 
documentos de años anteriores. 

Aunque es difícil encuadrar la educación ambiental 
dentro de una definición, dada la diversidad de 
planteamientos y de prácticas concretas bajo tal 
etiqueta, podemos partir de la propuesta en el 
Congreso de Moscú: 

“La educación ambiental es un proceso permanente 
en el cual los individuos y las comunidades adquieren 
conciencia de su medio y aprenden los conocimientos, 
los valores, las destrezas, la experiencia y también 
la determinación que les capacite para actuar, 
individual y colectivamente, en la resolución de los 
problemas ambientales presentes y futuros”, (Congreso 
Internacional de Educación y Formación sobre Medio 
Ambiente. Moscú, 1987).

Turcón desde las aulas del Colegio de El Calero, 
impulsó procesos educativos integrales orientados a la 
construcción de una racionalidad ambiental, en la cual 
distintos conocimientos, saberes, valores y prácticas 
ambientales confluyen y aportan a la formación 
ciudadana y al ejercicio del derecho un ambiente sano, 
digno y diverso. 

A partir de ahí, el Colectivo comenzó a elaborar 
estrategias básicas para llevar a pleno efecto sus 
principios estatutarios de educación y concienciación 
ambiental.

Surgeron las propuestas de rutas y visitas a la 
Naturaleza. Se creó la sección de Senderismo y con 
ello, amplios programas de rutas de montaña que a lo 
largo de los años han ido colmando las expectativas y el 
aprendizaje de muchas personas. De estos programas 
de senderismo, salieron después las publicaciones, 
rutas en transporte público, visita a espacios naturales, 
las rutas a los yacimientos arqueológicos y año tras 
año, ha sido un programa de éxito que movilizaba unas 
mil personas por año. 

Campaña de plantación de árboles.
Siempre desde su nacimiento, Turcón ha tenido en su 
ADN la recuperación y defensa de los árboles, creación 
de zonas verdes, así como, las repoblaciones forestales, 
sabiendo la importancia que tiene los árboles para la 
supervivencia del ser humano.

Fueron significativas las primeras campañas de 
plantación de palmeras en el municipio, en los 
márgenes de la carretera, en los jardines escolares, 
siempre buscando las especies endémicas y propias 
de cada suelo y zona a repoblar.

A veces, tuvimos que reponer los árboles que talaban 
otros. Por ejemplo, el caso de los pinos de Melenara, 
en el año 2005, cuando la ciudadanía salió en masa, 
en repulsa por la tala abusiva de árboles delante del 
Restaurante Escuela de Melenara. Aquella noche los 
vecinos y vecinas plantaron nuevos pinos, en este caso, 
las casuarinas, pinos marinos. Ahora, que tras veinte 
años lucen como el bosquete que siempre existió.
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Senderismo litoral en las Salinas de Pozo Izquierdo
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Día del Árbol de Gran Canaria con jornada de plantación en Los Arenales, Telde, noviembre 1993.
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Senderismo y conocimiento del medio 
que nos rodea.

El senderismo nos une, nos motiva y nos enseña. 
Conocer para conservar, fue una máxima de los 
fundadores de Turcón-EeA. Desde muy temprano 
salían a conocer los barrancos y las montañas 
de Telde, la flora y fauna, el patrimonio histórico, 
arqueológico, visitamos cuevas, almogarenes, minas 
y campanas, cantoneras y acequias reales, caminos 
históricos y trashumantes, molinos, hornos de teja, 
etc. Todo nuestro patrimonio tangible e intangible. 
Difícilmente se puede conservar y proteger algo que 
se desconoce. Esta actividad fue, ha sido y seguirá 
siendo una actividad de éxito porque mueve muchas 
personas a lo largo del año. Las publicaciones de 
Turcón-EeA han batido récords de venta en las librerías 
cuando la descripción y mapas de rutas escaseaban 
en la sociedad. Los equipos técnicos del Colectivo 
se convirtieron en referentes de la temática en Gran 
Canaria, participando y exponiendo los trabajos de 
Turcón en congresos y jornadas de ámbito nacional. 
Asimismo, con la colaboración del gabinete jurídico, 
se abrió una línea de denuncias, consultas ciudadanas, 
etc., sobre los cierres de caminos, serventías, 
servidumbres, etc. Más de 30 años viajando, tres 
continentes. Aventuras a raudales.

El Milenio lo iniciamos en la isla colombina de La 
Gomera, celebrando el fin de año 2000-2001. Al año 
siguiente realizamos el fin de año en la isla de Lanzarote 
(2002). En agosto de 2002 organizamos un itinerario en 
caravana por la península ibérica, recorriendo varios 
pueblos del centro-norte peninsular.

Nuestras aventuras nos llevaron en el año 2003 a 
Ámsterdam (Holanda) y posteriormente, comenzamos 
un ciclo de recorridos y conocimiento de la Isla de 
Madeira (2004) que repetimos en el 2008, 2009 y 2011.

El salto al continente africano fue en 2006, con nuestro 
viaje a Marruecos. Al año siguiente combinamos un 
viaje al Macizo de Anaga-Tenerife (2007) con un circuito 
mochilero por el Pirineo Catalán (2007).

El viaje elegido en el verano del 2008, fueron las 
montañas “Los Dolomitas”, asentando el campamento 
en el pueblo italiano de Cortina d’Ampezzo. Al año 
siguiente dimos el salto al continente americano para 
conocer el Parque Nacional de Yellowstone (EEUU), 
en julio del 2009.

En el año 2010, fruto de un convenio de colaboración 
con la asociación ecologistas amigos de las Azores, 
visitamos tres islas de ese hermoso archipiélago 
atlántico: Fayal, Pico y San Miguel.

Con el objetivo de admirar una de las obras maestras de 
la naturaleza como el fiordo Lysefjord y el Preikestolen 
(la roca del púlpito) en el 2011 llegamos a Noruega. Al 
año siguiente, intercalamos varios viajes a La Gomera 
y la subida al Teide (TF) para después visitar en agosto 
de 2012, Chamonix (Francia) e Interlaken (Suiza) con 
su glaciar de Jungfraujoch.

No pasó mucho tiempo para visitar en Semana Santa 
del 2013, la isla de Tenerife nuevamente. Aquel verano 
fuimos a la Reserva de la Biosfera de Redes en Asturias, 
así como, sus pueblos circundantes. La aventura 
del año 2014, nos llevó a conocer los Alpes Julianos 
(Eslovenia) partiendo desde Venecia. Posteriormente, 
visitamos la Isla de Fuerteventura, subiendo al pico de 
La Zarza, continuando en la semana santa del 2015, 
visitando El Hierro.
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En el año 2016, visitamos la Sierra de Guadarrama, y 
pueblos de las provincias de Segovia y Madrid, una 
experiencia de caminatas en la nieve, con raquetas. 
La isla de La Palma fue el destino en 2017, para el año 
2018, viajar a Escocia, el país de las mil islas, con 3.100 
lagos y más de 1.000 castillos.

Rumanía, fue la zona seleccionada en el año 2019. Un 
viaje en el que conocimos varios pueblos del interior 
de los Cárpatos.

Llegó la COVID y con ello toda una serie de restricciones 
que limitaron la capacidad de acción del Colectivo 
Turcón-EeA.

Retomamos los viajes el pasado año 2023, con nuestra 
visita los Alpes Bávaros, visitando la ciudad de Munich, 
Garmisch-Partenkirchen, a los pies del techo de 
Alemania (Zugspitze) y nos acercamos a los pueblos 
austriacos de Seefeld in Tirol e Innsbruck. 

Después del éxito de esta experiencia, en el año 2024 
viajamos a Los Alpes Italianos y concentramos nuestras 
visitas alrededor de la población de Aosta y su comarca.

Turcón es una asociación ecologista sin ánimo de 
lucro, y estos viajes encajan en sus actividades 
medioambientales para conocer y disfrutar de la 
naturaleza, el patrimonio cultural de las ciudades, 
intercambiar experiencias y conocer las formas y 
gestiones en otros parajes europeos. Con mucha ilusión 
y ganas retomamos toda una serie de viajes temáticos, 
de aventura, de convivencia y solidaridad con otros 
pueblos del mundo.
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Diego Conde (†) en las tres piedras, Villa de Santa Brígida (1999)
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Campaña a favor del transporte público realizada por Turcón en los 
años 1998, 1999 y 2000.



4
PUBLICACIONES DE 

TURCÓN
Libros de Turcón: 40 Años de educación 
ambiental y publicaciones ecologistas (1982-2022)



1. Turcón, Grupo Naturalista. Ecología en la Escuela, revista de profesores y estudiantes del C.P. Esteban Navarro 
Sánchez. El Calero de Telde. 1980- 1984. 

2. Revista Turcón, editada en el C.P. Esteban Navarro Sánchez. El Calero de Telde. 1980.

3. Estudio Escolar Fauna y Flora del Barranco de Guayadeque. Grupo Naturalista. Ecología en la Escuela. 
C.P. Esteban Navarro Sánchez. El Calero de Telde. 1982.

4. Lotus Kunkelii, boletín informativo del Grupo Ecologista Escolar Turcón en el el C.P. Esteban Navarro Sánchez. 
El Calero de Telde. 1981. 

5. Alerta Juvenil, primera revista que lleva el nombre del Colectivo Turcón y el C.P. Esteban Navarro Sánchez. 
El Calero de Telde. 1982.

6. Jornadas ecológicas. Publicación de las jornadas escolares de reflexión hacia la naturalez. Colectivo Turcón y
 el C.P. Esteban Navarro Sánchez. El Calero de Telde. 1982.

7. Sendero Ecológico por los Arenales de Tufia. Autor Espiño Meilán, José Manuel.
Año y Editor: 1987. Ayuntamiento de Telde. Dibujos de Francisco Montesdeoca Domínguez.

8. Programa radiofónico presentado al concurso de la Palmera Canaria. Guión de José Manuel Espiño Meilán, 
emitido por Radio Cadena Española el 24 de enero de 1987, dentro del programa infantil-juvenil Brújula.

9. Audiovisual de Jardines Escolares Canarios. Historia de un Jardín Escolar. Autor José Manuel Espiño Meilán, 
voz de Pilar Melián. Instrumentos: Elena Sánchez y María del Carmen Sosa. Técnico de sonido: Secundino 
Ramírez. Colaborador: Luis Pérez Aguado. Edición del Centro de Profesores de Las Palmas de Gran Canaria. 
Financiación de la Consejería de Educación del Gobierno de Canarias. Telde, 1987.

10. Parque Marítimo de Jinámar. Proyecto de Recuperación Natural, histórica, cultural y recreativa de la zona 
litoral comprendida entre el Barranco Real de Telde y el Barranco de Las Goteras. Autores: González Ruano, José 
Luis y Espiño Meilán, José Manuel. Telde, 1988.

11. Historia de un jardín escolar, cuaderno de actividades para colorear. Aula de Ecología del C.P. Esteban Navarro 
Sánchez. Centro de Profesores de Las Palmas de Gran Canaria. El Calero de Telde. 1989. Dibujos de Francisco 
Montesdeoca Domínguez y José Heriberto Santana García. 

12. Conoce tu jardín escolar, cuaderno de actividades para colorear. Aula de Ecología del C.P. Esteban Navarro 
Sánchez. Centro de Profesores de Las Palmas de Gran Canaria. El Calero de Telde. 1989. Dibujos de Francisco 
Montesdeoca Domínguez y José Heriberto Santana García. 

13. Observa tu jardín escolar, cuaderno de actividades para colorear. Aula de Ecología del C.P. Esteban Navarro 
Sánchez. Centro de Profesores de Las Palmas de Gran Canaria. El Calero de Telde. 1989. Dibujos de Francisco 
Montesdeoca Domínguez y José Heriberto Santana García. 

14. Castillo, Barranco de Los Cernícalos-Salvemos...". Díptico realizado a mano que difunde las especies propias 
de ese barranco. Realizado por el Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción. Telde, 1990.
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15. Guía Básica del Reciclaje en Gran Canaria, tríptico elaborado por Turcón donde, además de recomendar 
consejos útiles para reciclar, se informaba de las empresas gestora de residuos en aquel momento e incluso 
dónde se podía comprar papel reciclado. Telde, 1990.

16. Programa Anual de Actividades. Con motivo de celebrar su primera década, el Colectivo Turcón, 1992, publica 
un folleto informativo con las secciones de trabajo y las acciones a realizar. A partir de entonces, todos los años 
editamos un folleto de actividades. 

17. Pequeñas historias de un jardín de escuela, autor Espiño Meilán, José Manuel. Dibujos de Francisco 
Montesdeoca Domínguez y José Heriberto Santana García. El Calero de Telde. 1989.

18. Díptico para el fomento del Reciclaje del Vidrio "No tire su dinero a la basura". Turcón-Ecologistas en Acción 
y la Concejalía de Medio Ambiente del Ayuntamiento de Telde elaboran un díptico para fomentar el reciclaje del 
vidrio. Telde, 1995.

19. Libro publicación de las Actas del Primer Seminario Científico-Cultural sobre el Patrimonio Histórico de 
Canarias e Investigación Arqueológicas de Telde. Resumen de Conferencias realizadas en el año 1995. Edita el 
Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción en colaboración con la Dirección General de Patrimonio Histórico del 
Gobierno de Canarias. Núm. de pág. 68.

20. Revista Turcón. Boletín informativo Cuatrimestral del Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción. Telde, 1997. 
Noticias de actualidad medioambiental, reuniones, entrevistas, informes, artículos de opinión, actividades, 
viñetas de humor, etc., son algunas de las variadas secciones de esta revista.

21. Díptico sobre el Barranco de Los Cernícalos. Turcón-Ecologistas en Acción y la Consejería de Medio Ambiente 
del Gobierno de Canarias elaboraron un pequeño díptico donde se realzaba los valores del Barranco de los 
Cernícalos, así como se daban unas pautas a seguir para el uso responsable de tan frágil espacio. Telde, 1997.

22. El jardín dorado. Propuesta didáctica para educación infantil. Edita la Dirección General de Ordenación 
e Innovación Educativa de la Consejería de Educación, Cultura y Deportes del Gobierno de Canarias, 1998. 
Autores Espiño Meilán, José Manuel; Esquivel Díaz, José Damián; Fernández Pérez, Ana María y Godoy Delgado, 
Isaac Cristóbal.  

23. En guagua por Gran Canaria: Campaña a Favor del Transporte Público. El Colectivo Turcón en colaboración 
con la Consejería de Transporte del Cabildo de Gran Canaria inicia una serie de actividades para el uso y 
concienciación del transporte. Rutas, mesas técnicas, jornadas, publicaciones, etc. Duró tres años, 1998-2000.

24. Andancio. Boletín informativo del Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción. Telde, 1999. Noticias de actualidad 
medioambiental, reuniones, entrevistas, informes, artículos de opinión, actividades, viñetas de humor, etc., son 
las variadas publicaciones de esta revista.

25. Hallazgo de un Litófono en Gran Canaria, autor Ángel Rodríguez Fleitas, Revista de El Museo Canario, núm 
LIV-I, pag-23-31. Las Palmas de Gran Canaria, 1999.
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26. Los caminos secretos de María Guiniguada. Autores: José Manuel Espiño Meilán e Isaac Godoy Delgado. 
Ilustraciones de Calixto Herrera Rodríguez. El Barranco del Guiniguada es el eje de este trabajo y sobre él, María 
Guiniguada (personaje de ficción) nos describe cinco recorridos para fomentar la convivencia en la naturaleza 
y conocer parte de nuestra historia. Año y Editor: 2001, Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria. Editorial 
Anaya, S.A.

27. Telde: naturaleza y paisaje. Serie didáctica de volcanes, barrancos y playas, de José Manuel Espiño Meilán e 
ilustraciones de Calixto Herrera Rodríguez. Año y Editor: 2001, Ayuntamiento de Telde.

28. Conservemos nuestros barrancos; el medio natural de las Islas Canarias desde la cumbre hasta la costa. 
Proyecto educativo de Educación Ambiental de la Dirección General de Ordenación e Innovación Educativa de 
la Consejería de Educación, Cultura y Deportes del Gobierno de Canarias, 1999. Coordinado por Espiño Meilán, 
José Manuel; Esquivel Díaz, José Damián; Fernández Pérez, Ana María y Godoy Delgado, Isaac Cristóbal. En 
una maleta se presenta diverso material para uso pedagógico en colegios y asociaciones: diapositivas, libros de 
rutas, fichas para colorear, etc.

29. El Paraje Natural del Morro de Tufia, Telde. Autores Pedro Manuel Grimón González y José Manuel Espiño 
Meilán. Año y Editor: 2001, Ayuntamiento de Telde.

30. El Paraje Natural de Montaña Bermeja, Telde. Autores Pedro Manuel Grimón González y José Manuel Espiño 
Meilán. Año y Editor: 2001, Ayuntamiento de Telde.

31. Descubriendo Gran Canaria: 25 Rutas a pie. Libro y CD-ROM. Año 2004. Colectivo Turcón - Ecologistas en 
acción. Autor: Álvaro Monzón Santana. Las 25 rutas acompañadas de fotos, perfiles, ortofotos, e información 
complementaria al camino, ya sea de carácter histórico o relacionado con la naturaleza. En el recuadro de Datos 
Técnicos se incorporó las líneas de guaguas regulares requeridas para realizar el itinerario con el transporte 
público.

32. Descubriendo Gran Canaria: en busca del Sauce Canario. 30 Rutas a Pie. Año y Editor: 2005, Colectivo 
Turcón-Ecologistas en Acción. Autor: Álvaro Monzón Santana. En una carpeta, tipo caja, se incluyen 30 fichas 
a color de una nueva edición. Incorpora como novedad en las islas el seguimiento de las mismas mediante la 
tecnología GPS (Global Positioning System), previa adquisición de la publicación, que permite su bajada de la 
página de internet, con claves de acceso.

33. ROCAMANÍA una serie de cinco entregas en el periódico Canarias7 sobre las formaciones rocosas cinceladas 
en la fisonomía de GRAN CANARIA, publicada por Álvaro Monzón Santana y un equipo de colaboradores. El 
trabajo de campo, fotográfico y especializado en la geomorfología de Gran Canaria, intenta transmitir algunos 
elementos que componen el paisaje de esta Isla. Comenzó las publicaciones el 9 de septiembre hasta el 7 de 
octubre de 2006.

34. Descubriendo Gran Canaria: en busca del Sauce Canario. 30 Rutas a Pie. Edición Bilingüe: español - inglés. 
2007, Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción. Autor: Álvaro Monzón Santana. Esta edición es casi idéntica 
a la anterior, conserva su estructura, las descargas GPS vía internet, las fichas (corregidas) e incorpora un 
segundo cuadernillo adicional, en inglés, traducido por Martin F. Cartwright, donde se describen exclusivamente 
las 30 rutas. Resulta original el documento en lengua anglosajona por su denominación y formato práctico: 
«Discovering Gran Canaria» - «In search for the Canarian willow».
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35. Conozca la Isla con Global. Proyecto divulgativo de senderismo en la web de la empresa de transporte público, 
Global S.U Página web: www.globalsu.net. Desde 2008 en adelante. El Colectivo Turcón - Ecologistas en Acción 
fomentó y promocionó, desde el año 1998, la utilización del transporte público para la realización de rutas de 
senderismo en el interior de la isla, sensibilizado por el impacto ambiental de las grandes infraestructuras.

36. Aves costeras de Gran Canaria dos años de observaciones ornitológicas (2004-2006), autor José García 
Monzón, publicación del Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción. Acercamiento a un grupo de aves de interés 
en nuestro entorno y bastante desconocido. Telde, 2007.

37. Guía de senderismo de la Villa de Santa Brígida: 12 rutas a pie. Publicada por el Ayuntamiento de la Villa de 
Santa Brígida en el año 2010, con la aportación económica de la Obra Social de La Caja de Canarias. Un equipo 
de trabajo auspiciado por el área de Medio Ambiente del Ayuntamiento realiza un trabajo de campo previo y 
selecciona doce rutas de senderismo en su territorio. Álvaro Monzón, Pedro Socorro, Juan Carlos Quintana, Suso 
Sancho, Rubén Díaz, María de los Ángeles Bejumea, Oscar Santana, María del Pino Rodríguez, son algunos de 
los integrantes del equipo de trabajo.

38. La Mochila de Canarias-7. Proyecto divulgativo de visitas a pie por toda Canarias que incorpora 35 fichas 
con diversos itinerarios. Publica el periódico Canarias-7, cada domingo, entre los años 2010 y 2011. El equipo de 
trabajo que realiza tal publicación lo coordina Álvaro Monzón y lo forman: Gaumet Florido, Teresa García, Suso 
Sancho, Rubén Nuez, Julia Crespo, Arcadio Suárez, Juan Carlos Alonso, José Pérez Curbelo, Fernando Ojeda, 
Gerardo Montesdeoca.

39. Descubriendo Gran Canaria: Reserva de la Biosfera. 30 Rutas a pie. Año y Editor: 2012
Colectivo Turcón-Ecologista en Acción. Autor: Álvaro Monzón Santana. El nuevo formato apuesta por un libro-
carpeta con anilla, con las 30 fichas independiente para llevar al campo. Además de incorporar la tecnología 
GPS en sus rutas, el autor también incluye una aplicación para móviles con los 30 itinerarios, algunos vídeos y 
una experiencia piloto de Realidad Aumentada (ruta circular de Santa Lucía de Tirajana) donde el usuario puede 
identificar cada elemento singular del camino.

40. Descubriendo Gran Canaria/ Discovering Gran Canaria en el periódico turístico Welcome to Gran Canaria. 
Año y Editor: 2013-2015. Script MK, S.L. Autor: Alvaro Monzón Santana (de la sección «Descubriendo Gran 
Canaria»). En ese periódico se publican diversas rutas de senderismo en dos idiomas, con la aportación de los 
mapas, perfiles y leyendas del arquitecto Augusto González.

41. Los Silencios de Punta de Las Arenas. Novela cuyo autor es José Manuel Espiño Meilán. Edita el Colectivo 
Turcón-Ecologistas en Acción, Telde, 2012.

42. Un Centenar de Lagartos. Novela cuyo autor es José Manuel Espiño Meilán. Edita el Colectivo Turcón-
Ecologistas en Acción, Telde, 2013.

43. Ka i ak: una isla, una piragua y unas botas de montaña. Novela cuyo autor es José Manuel Espiño Meilán. 
Edita el Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción, Telde, 2015.

44. Simón Benítez Padilla maestro de presas, autor Jaime J. González Gonzálvez, geógrafo, escritor e investigador 
de la historia y construcción de estas grandes obras hidráulicas. El Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción 
colaboró en la edición de este libro. Las Palmas de Gran Canaria, 2015.
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45. Enmochilados de Canarias-7. Segunda parte del Proyecto divulgativo de visitas a pie por toda Canarias que 
incorpora 34 itinerario de senderismo que realiza el periódico Canarias-7, publicando cada domingo, entre los 
años 2014 y 2015, sus dípticos. El equipo de trabajo que realiza tal publicación lo coordina Álvaro Monzón y 
lo forman: Gaumet Florido, Teresa García, Suso Sancho, Augusto González, Apolonio Castellano, Otilia Pérez, 
Gerardo Medina y José Lopez F.,

46.Aves acuáticas en el este y sur de Gran Canaria, autor José García Monzón, publicación del Colectivo Turcón-
Ecologistas en Acción. Ampliación y desarrollo del primer libro publicado en el año 2007, con una visión más 
global en ese sector insular estudiado, con fichas individualizadas de las especies observadas, en un período de 
ocho años. Telde, 2015.

47. Ventayga: El enigma del Nemeth. Novela histórica cuyo autor es José Manuel Espiño Meilán. Incorpora mapa 
cartográfico de la ruta. Edita Colectivo Turcón-EeA y otros. 2017.

48. Descubriendo Gran Canaria: 5 Rutas a pie. Colectivo Turcón-Ecologista en Acción. Autor: Álvaro Monzón 
Santana. Mapas de Augusto González.El nuevo formato apuesta por un libro de bolsillo, traducido a varios 
idiomas: español, inglés y francés. Incorpora mapas calibrado que se pueden descargar con código QR. El 
Confital, Ventana del Nublo, Cernícalos, Fontanales e Inagua-El Viso, son los cinco itinerarios propuestos. Telde, 
2017.

49. El camino de Santiago en Gran Canaria. Un viaje a la isla interior. Reedición del libro de José Luis González 
Ruano, autor del “El camino de Santiago en Gran Canaria. Un viaje a la isla interior”, reeditando el libro en 
2022. Comenzamos a trabajar con la Dirección General de Ordenación y Promoción Turística del Gobierno de 
Canarias en una iniciativa cultural para la sensibilización y divulgación del Camino de Santiago en Gran Canaria 
con motivo de la celebración del Año Jacobeo en la isla. Participamos del consejo ciudadano y técnico para 
impulsar acciones, de tal manera que en los siguientes años colaboramos en la edición de la Guía del Camino 
de Santiago de Gran Canaria y de La Gomera. En esta línea, con nuestro asesoramiento, se publicaron también 
dos libros, una de literatura infantil, con formato de cuento ilustrado, bajo el título: “Airam y el apóstol”, y otra 
de literatura juvenil con formato de breve novela con ilustraciones, bajo el título: “Un camino de leyenda”. Se 
colaboró con la “Carpeta didáctica del Camino de Santiago en Gran Canaria” editada a finales del año 2022. 
Los autores de estas tres publicaciones fueron José Manuel Espiño Meilán y el ilustrador Jaime Checa Gimeno.
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Libro presentado en el año 2017.



5
EXPOSICIÓN 25 

ANIVERSARIO 
Retrospectiva de varias campañas y 
acciones reivindicativas.



En el año 2007 Turcón-Ecologistas en Acción 
sorprendió con la puesta en escena de su exposición 
conmemorativa del XXV-Aniversario de su formación. 
Unas 90 personas abarrotaron la sala de exposiciónes 
de la biblioteca Saulo Torón del Parque Urbano de 
Arnao en su inauguración.

Una colección de paneles que, siendo más objetivo 
que pasional, exploran el mundo ambiental y la 
lucha ecológica de un Colectivo que, partiendo en 
un comienzo de su localidad, ampliaron su campo 
de actuación al resto de la Isla, luego al Archipiélago, 
más tarde a la región de la Macaronesia y, en los 
últimos años, han hecho suyas campañas del resto 
del Planeta.

La exposición estuvo abierta del 20 de septiembre al 
17 de octubre en horario de 9 a 21 horas y los sábados 
de 9 a 13 horas. Aprovechando la sala, el Colectivo 
comenzó a desarrollar un programa de conferencias 
y charlas divulgativas de diversas temáticas. La 
exposición consta de 25 paneles de 1'20m x 0'80m 
c/u. El material de los paneles, cartón pluma. 

La celebración de un XXV aniversario no suele 
pasar desapercibida, pero la historia va a recordar 
que Turcón-Ecologistas en Acción ha realizado 
un esfuerzo titánico recopilando sus archivos y 
rescatando documentos y fotos que ahora exponen a 
todo el mundo. Pero si esto ya de por sí tiene su mérito, 
la puesta en escena e inauguración de la exposición 
sorprendió con un acto poético, teatral y musical que 
recibió una fuerte ovación del público asistente.
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Acto Público en la sala de la Biblioteca, septiembre 2007.



Los discursos y los reconocimientos dejaron paso a 
siete voluntarios del colectivo que quisieron expresar 
mediante el arte de la poesía, el teatro y la música 
sus expresiones ambientales y reivindicaciónes. 

Esta innovación teatral puso en pie al publicó que con 
sus fuertes aplausos supieron reconocer la calidad 
de la puesta en escena.

El acto contó con una breve semblanza histórica de 
Telde y de Turcón, realizada por el Cronista Oficial, 
Ilmo. Sr. Don Antonio María González Padrón, con el 
reconocimiento a nueve personas que se consideran 
la “primera generación” del grupo, aquellos niños y 
niñas que ayudaron a fundar al grupo a finales de los 
años setenta, y un agradecimiento a Don José Báez, 
Director del Colegio Esteban Navarro Sánchez por 
su colaboración y acogida ya que fue en este colegio 
donde se fundó el grupo ecologista.

El presidente de Turcón, Juan Jiménez, siendo las 
21:00 horas inauguró oficialmente la exposición con 
unas palabras de agradecimiento a todos los que han 
trabajado de manera anónima para hacerla realidad.
 
Entre las numerosas personalidades asistentes, se 
encontraba el Vicealcalde de Telde y Concejal de 
Urbanismo, José Antonio Perera y la concejala de 
Cultura, Almudena Vaquero, así como representantes 
de otros partidos como Francisco Santana del Partido 
Popular.

La primera conferencia de las programadas, se 
realizó el viernes, día 26 de Septiembre, impartida por 
Raimundo Quintal, presidente de un grupo ecologista 
de Madeira. Además, se aprovechó el momento para 
firmar un acuerdo de colaboración entre tres grupos 
ecologistas de Madeira, Azores y Turcón-Ecologistas 
en Acción.
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Septiembre-2007. Juan Jiménez, presidente de Turcón-EeA, presentando al conferenciante Pepe Naranjo, sobre charla de 
inmigración. Actos paralelos a la exposición del 25 aniversario.
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VIAJE A LOS PIRINEOS 
 

 

4 días de senderimos en las 

cumbres leridanas 

 
 

 

Del 27 de julio al  

2 de agosto de 2007. 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 

 
  

 

Organiza:  

 

 
 

Proyecto: 

 

 
www.turcon.org  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Recorreremos caminando el Sendero GR -11, 

realizando unas medias de 12 kilómetros por día, 

durante cuatro días. Pernoctaremos en refugios 

de Alta Montaña.  

 

 
 
 

 

 

Parque Nacional de Aigüestortes i Estany de Sant 
Maurici. 

 
Al pueblo de Viella llegaremos el primer 
día, desde donde partiremos hasta 
Espot, donde comenzaremos a caminar. 

Durante cuatro días estaremos 
caminando en una naturaleza salvaje, 

rodeados de enormes montañas y lagos 
pirenaicos. 

 Ruta     del     vino   

 

San Bartolomé de Tirajana 

 

Sábado y domingo, días 1 y 2  de

 
 
 

 
 

 
     
 

 
  Con motivo del XXV Aniversario del Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción,  este año, hemos 

iniciado una serie de actividades relacionadas con oficios en el medio rural. Así, realizamos la 

Ruta del Queso en Valsequillo, la Ruta de la Miel en Santa Lucía, y ahora, ofrecemos la Ruta 

del Vino visitando las bodegas de Tunte.  

 

     Es lo que llamamos las Rutas Temáticas  cuyo objetivo principal es enseñarte aquellas 

labores relacionadas con la naturaleza y con bajo impacto ambiental. Rutas donde te enseñamos 
los oficios antiguos y, de alguna manera, estamos propiciando que el campo se mantenga con 

vida, disfrutando de sus productos más saludables. Todo ello,  aderezado con el senderismo, 

el deporte que nos une. 

 

 

  

Hotel de Las Tirajanas 

 septiembre  .  de 2007  
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EL PATRIMONIO HISTÓRICO: 
UN LEGADO A PROTEGER

ediciones anuales y no se tomó ninguna 

medida  e fec t iva  de  protecc ión.  L a  

comparación del estado de conservación  

antes y después, desgraciadamente,  nos ha 

dado la razón.

Barranco del Draguillo.- En su momento, el 

curso medio del barranco fue propuesto como 

cantera para la extracción de los materiales 

para el relleno de la playa del Burrero, lo que 

además de la destrucción de este espacio 

natural supondría una afección irreparable 

para la zona arqueológica. Afortunadamente 

este proyecto no prosperó. 

Las actuaciones de difusión han sido sin lugar a 

dudas mucho más gratificantes. Se puede 

considerar un hito significativo en la pequeña 

historia del colectivo la organización del I 

Seminario Científico Cultural sobre Patrimonio 

Histórico, y la posterior publicación de las 

conferencias, de indudable interés, y que gozó de 

gran aceptación entre el público. Igualmente, y con 

un gran nivel de participación se han organizado 

numerosas visitas guiadas a yacimientos 

arqueológicas y sitios de interés histórico. Así hubo 

un ciclo específico de este tipo de visitas a los 

p r i n c i p a l e s  

y a c i m i e n t o s  

arqueológicos de la 

isla, pero es que el 

Patrimonio Histórico y 

Cultural ha estado 

siempre presente en las 

rutas de senderismo organizadas desde el C. E. 

Turcón, en las que a los valores de tipo natural, 

paisajístico y ambiental de las zonas a recorrer se ha 

añadido también el interés patrimonial

El Patrimonio Histórico, o 

mejor aún, el Patrimonio 

Cultural, en una concepción 

más amplia,  es uno de los 

campos de actuación del 

movimiento ecologista y en el 

caso del C. E. Turcón ha sido 

una constante a lo largo de todos estos años, como queda 

reflejado en algunos de los ejemplos que aquí se pueden ver. 

En las actuaciones relacionadas con el Patrimonio 

Histórico se pueden distinguir dos vertientes claramente 

diferenciadas pero complementarias entre sí. Por un lado las 

intervenciones enfocadas a garantizar la conservación de un 

determinado elemento de interés patrimonial o del 

Patrimonio Histórico en general, y por otro aquellas 

dedicadas a la difusión y divulgación de los valores históricos 

y culturales en determinados lugares. 

Las actuaciones de denuncia destinadas a poner en 

conocimiento de la opinión pública y de las 

administraciones competentes, determinados atentados 

contra el patrimonio histórico, el lamentable estado de unos 

bienes patrimoniales o las posibles afecciones sobre los 

mismos de obras y demás, han sido desgraciadamente las 

más numerosas. Algunas de estas actuaciones se han 

convertido en todo un referente, como el caso de Los 

Picachos, que se detalle aparte. Los resultados, a modo de 

ba lance ,  pueden cons iderarse  cuando menos  

esperanzadores. En muchos casos las denuncias sólo han 

servido para dejar constancia de una pérdida irreparable (p. 

ej. ver el derribo de una casa supuestamente protegida) o 

sencillamente no han servido de nada (p. ej. ver Necrópolis 

del Gallego), mientras que en otros la denuncia de Turcón ha 

servido para alertar a las administraciones (in)competentes y 

se ha llegado a tiempo (p. ej. propuesta de extracciones en el 

Barranco del Draguillo).

Necrópolis del Gallego.- 

Desde el C. E. Turcón se 

denunció que iba a verse 

afectada por el tránsito de 

espectadores con motivo de 

la celebración del I Rally de 

Campeones en la Cruz de la 

Gallina. Se celebraron ¿10? 
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PIENSA GLOBALMENTE Y 
ACTÚA LOCALMENTE

l movimiento de defensa ambiental vela por la 

supervivencia de este planeta y se opone a un sistema Esocial donde impera la destrucción de los recursos 

naturales, la depredación del territorio, la desaparición de especies 

vegetales, animales y, en última instancia, de la propia especie 

humana. Si a todo ello le sumamos el desarrollo de la industria 

armamentística, la provocación de conflictos bélicos, las guerras de 

saqueos y los atentados ecológicos, tendremos la medida de la 

insostenibilidad del sistema imperante.

ara remontar la crisis ecológica global a la que se enfrenta 

la humanidad, es necesario apostar radicalmente por 

otro modelo de sociedad en la que impere la justicia P

social y ambiental, la igualdad, la paz, la solidaridad y la cooperación 

entre los pueblos, todo ello dentro de una fórmula  de distribución  

equitativa de los recursos naturales del planeta.

oy, más que ayer, es necesario pensar globalmente para 

definir que, cualquier atentado al medio ambiente, 

también lo es a los derechos humanos y al soberano H
derecho de los pueblos a vivir en paz en cualquier territorio del 

planeta. La respuesta social y comprometida de cada persona tiene 

que ser en el día a día, en el lugar y espacio donde se reside, porque es 

la forma cercana de luchar e integrar nuestro entorno natural en 

general, y el del ser humano en particular.

EL GUINCHO-TURCÓN

Exposición conmemorativa de los 25 años de Turcón-Ecologistas en Acción (1982-2007)
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Aprovechando el Aniversario y la generación de los 25 Paneles que exploran el mundo ambiental y la lucha 

ecológica, uno de los objetivos del Colectivo con esta exposición fue su llegada a los centros de Primaria y 

Secundaria de la isla y convertirlos en recursos capaces de generar conocimiento, dinamización y debate sobre 

temas esenciales para la vida y el medio ambiente.

Para su uso pedagógico, se nos ocurre una posible agrupación por temas. Tal vez, la razón sea buscar mayor 

eficiencia a la hora de utilizar este dossier informativo como recurso didáctico o, simplemente, que pueda 

servirles de orientación a la hora de explorar en su contenido.

La exposición era dinámica, flexible y adaptada a las necesidades concretas de cada centro. Consideramos que 

un tiempo razonable de exposición debería rondar las cuatro semanas por centro.

Su forma de aplicación:

 - Los niveles seleccionados (1°, 2°, 3°, 4° de E.S.O.  y  1° y 2° Bachillerato) elegirán varios temas, bien  

 monográficos, bien agrupados por temáticas relacionadas (agua y energía, arqueología y sociedad,  

 pérdida de suelo y evolución económica,...) y sobre ellos, partiendo de las fichas asociadas a los   

 paneles agrupados, ampliarán su información a través de técnicas diversas: registro oral,    

 debates, entrevistas, visitas a las zonas tratadas...

 - Según las temáticas tratadas en el aula y materia –variables según el momento de la programación-,  

 los paneles servirán de elemento de reflexión y motivación a la hora de abordar problemáticas   

 diversas: agua, suelo, aire, patrimonio, infraestructuras viarias, medios de transporte, litoral, fauna,  

 flora, educación ambiental... desde una perspectiva de valoración del recurso, respeto, reivindicación,  

 lucha ciudadana y desarrollo sostenible.

Biblioteca de Arnao, presentación e inauguración de la Exposición, septiembre 2007.
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Se crearon materiales para los centros escolares. 

Aunque, la exposición, sugiere un cierto localismo 

en su tratamiento ningún tema de interés natural, 

energético y de problemáticas ambientales, se 

escapa a la acción ecológica comprometida y 

mantenida en el tiempo. Tratamos de expresar, con 

la ayuda de imágenes y dibujos infantiles, una historia 

sencilla, bajo la cual se arropa un cuarto de siglo de 

vivencias y conocimientos, de luchas calladas y 

manifestaciones bulliciosas, de pequeñas o grandes 

victorias relacionadas siempre con la calidad de vida 

y dolorosas derrotas donde los tristes ganadores son 

la especulación y sus abyectos intereses.

Pocas veces los seres vivos - plantas y animales, 

que comparten esta limitada tierra insular - y los 

espacios naturales de donde se expulsan, exterminan 

o malviven. 

Transformados en aras de un progreso malentendido, 

en áridos paisajes de hormigón y asfalto, de bullicio 

y ruidos estridentes que se aúnan al silencio 

estremecedor que acompaña ineludiblemente la 

ausencia de vida natural. 

Nuestra ceguera nos impide reconocer que los 

derrotados siempre - dudarlo es reflejo de una enorme 

soberbia y una mayor ignorancia - somos todos 

nosotros.

Recordando a Einstein, un buen día de su portentosa 

y creativa existencia, geniales investigaciones y 

proféticas palabras, dijo algo así: “Hay dos hechos 

que se me presentan con una dimensión infinita: el 

tamaño del Universo y la estupidez humana. Sólo de 

una de ellas estoy convencido con absoluta certeza”. 
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PANEL 1 : Los primeros años de TURCÓN

 - Un ave endémica es el símbolo del colectivo ecologista TURCÓN. Busca información sobre ella: se trata de la paloma 
turqué, un ave unida a los bosques asociados al Monteverde. Investiga en qué islas de nuestro archipiélago habitaba en el pasado, en 
cuáles sigue presente e indaga sobre su situación en la actualidad. 

 - Nace el colectivo TURCÓN en el seno de un centro educativo. Averigua el nombre de dicho colegio, el barrio donde se 
ubica y la denominación del barranco que discurre frente a sus aulas y cuyo cauce desemboca en la playa Hoya del Pozuelo.

 - La calle donde se llevó a cabo la repoblación de la fotografía se sitúa frente al Mercado Municipal de Telde y el teatro Juan 
Ramón Jiménez en el barrio de San Gregorio. Fue tomada hace unos veinte años. Obsérvala en la actualidad. Realiza un análisis 
comparativo sobre la reforestación de dicha vía comentando las mejoras y los inconvenientes de cada momento: en el pasado y en el 
presente.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:
  • Aguas residuales
  • Construcción ilegal
  • Educación ambiental
  • Senda ecológica

 -Preguntando a mi amigo el diccionario:
  •Chabola
  •Debate
  •Logotipo

 - Juego de rol:
 Eres un experto en recuperación paisajística. El Ayuntamiento de Telde te propone un     
  trabajo interesante. Tu labor consiste en elaborar un proyecto de recuperación.

En las laderas del barranco de Silva, justo en la zona donde se asienta un importante yacimiento arqueológico, se encuentra un 
enorme basurero. Las montañas de escombros y basuras urbanas  cubren parte de la ladera y ocultan parcialmente algunas de las 
cuevas. La institución municipal ha clausurado el vertedero y quiere rehabilitarlo con un proyecto integral. Tú quieres participar en el 
concurso de ideas.

PANEL 2 : Con trabajo e ilusión seguimos trabajando

 - ¿Qué entiendes por impulsar la participación ciudadana?

 - Averigua qué propuestas hizo TURCÓN a todos los partidos en su programa ambiental. ¿Alguna de ellas tiene que ver con 
la Educación Ambiental en los centros educativos? Consulta la página web del colectivo ecologista y, tras su visionado, manifiesta tu 
opinión. www.turcon.org

 - ¿Qué es el derecho de acceso a la información pública?

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:
  • Marco legislativo
  • Talante dialogante
  • Movimiento ciudadano
  • Agenda política

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:
  • Punible
  • Epígrafe
  • Lema
  • Ecología

 - Juego de rol:
 Eres un detective ecológico. Infórmate antes y luego favorece un debate en tu clase sobre 
 esta situación:

Un ciudadano desea obtener información sobre un espacio natural o un territorio sobre el que está proyectada una infraestructura 
autopista, aeropuerto, circunvalación...- que a todas luces cambiará paras siempre dicho espacio, afectando zonas agrícolas, 
paisajísticas y ecológicas de alto valor biológico.
¿Crees tú que las instituciones públicas favorecen y facilitan el material de consulta necesario a los ciudadanos o personas 
interesadas en presentar alegaciones o, por el contrario, dificultan dicho proceso?
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PANEL 3 : El origen de esta exposición conmemorativa

 - Señala algunos de los proyectos de Educación Ambiental que el colectivo TURCÓN ha llevado a cabo en estos veinticinco 
años de existencia.

 - ¿Por qué son necesarios los socios y los colaboradores en una O.N.G.?

 - Entra en la página web del colectivo y explica a tus compañeros de clases alguna noticia que 
 te resulte de interés.

 - Envía un e - mail a TURCÓN solicitándole información precisa sobre alguna campaña o excursión  o , simplemente, envíales  
 un mensaje. www.turcon.org 

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:
  •Red telemática
  •ONG
  •Exposición itinerante

 - Preguntando a mi amigo el diccionario :
  •Fedatario
  •Fecundo
  •Ecologista
  •Intrahistoria
  •Panel

 - Juego de rol :
Eres un personaje inquieto y creativo. Tienes tus propias ideas sobre un mundo mejor, donde la incidencia del ser humano en el medio 
que habita sea más responsable y menos destructiva. Formarás parte de un equipo de expertos que debatirán las condiciones idóneas 
para potenciar un mundo sostenible:

Tema a debatir :  Una conciencia planetaria
Algunas referencias a tener en cuenta:
 •Fin del hambre
 •Fin de las guerras
 •Protección de bosques, montañas, ríos, mares...
 •Atmósfera limpia, contaminación cero
 •Energías limpias, energías renovables 

PANEL 4 : La Casa Verde

 - Averigua qué servicio público se presta actualmente en la vieja casa de Arnao, sede propuesta en su momento para   
 la Casa Verde.

 - ¿Siempre fue así ? Investiga el pasado de esta zona agrícola.

 - ¿Qué entiendes tú por teléfono verde?

 - ¿Cuáles eran los objetivos previstos por el colectivo TURCÓN para la Casa Verde?

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:
  •Campaña de apoyo
  •Voluntariado ambiental
  •Conciencia planetaria
  •Dinamización ambiental

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:
  •Adhesión
  •Anhelar
  •Seminario
  •Paciente
  •Debate

 - Eres un dirigente político

Sabes que en tu municipio hay un histórico movimiento a favor de la ecología y la Educación Ambiental. Este colectivo te presenta un 
proyecto de Casa Verde. Desde la institución que representas se promueven y desarrollan actividades diversas encaminadas a encau-
zar una buena gestión ambiental.

¿Cómo gestionarías la Casa Verde municipal y qué acciones crees que deberían desarrollarse desde dicha sede? 
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PANEL 5 : Historia del movimiento ecologista en Telde

 - ¿Quién fue don Pedro Hernández Benítez?

 - ¿Y  don  José Arencibia Gil?

 - Cuatro colectivos aúnan esfuerzos a partir de los años ochenta para defender el patrimonio natural y cultural de la isla:  
 Telle, Sima de Jinámar, Mega y Turcón. Averigua qué significado tienen sus nombres. Utiliza la Red para saber algo más de  
 ellos y si siguen activos en la actualidad.

 - ¿Cuál es el nombre aborigen por el que se conocía a Telde en tiempos de la conquista castellana?

 - Indaga y busca el significado de esta expresión:

 • Toba volcánica

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

 • Ecología
 • Bregar
 • Querella

 - ¿Turcón? Sientes curiosidad por saber quiénes son. Pon manos a la obra e investiga sus orígenes.

En los años ochenta un nutrido grupo de alumnos del Centro de Infantil y Primaria Esteban Navarro Sánchez, situado en el barrio de 
El Calero en el municipio de Telde, deciden constituirse en un grupo naturalista que pretende la defensa y mejora del medio natural 
y el conocimiento de sus valores, tanto biológicos como culturales. Bajo el nombre de Turcón, nace un proyecto de futuro, el actual 
colectivo ecologista.

Debes contestar a:

 a. ¿Cómo evolucionó este colectivo?
 b. ¿Dónde y cuándo se reúnen?
 c. ¿Qué actividades desarrollan?
 d. ¿Cómo puedes pertenecer al colectivo?
 e. ¿Puedes participar en sus campañas? ¿Cómo?
 f. ¿Cuál es actualmente el campo geográfico en que desarrolla su labor de promoción y defensa del medio ambiente?

PANEL 6 : Piensa globalmente y actúa localmente

 - ¿Por qué un atentado al Medio Ambiente supone un atentado a los Derechos Humanos?

 - Crees que en estos momentos se está favoreciendo el desarrollo de la industria armamentística?

 - ¿Qué entiendes por destrucción de los recursos naturales?

 - ¿En qué consistió la campaña: “Revivir el mar” que realizaron los colectivos El Guincho y Turcón? Averigua si aún 
 sigue vigente.

 - Busca información sobre el proyecto Tindaya.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Crisis ecológica
  2. Justicia social
  3. Justicia ambiental

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Lanzadera

 - Eres miembro activo de un colectivo ecologista de Fuerteventura. En una de las reuniones periódicas se acuerda montar  
 una campaña de protesta. Se pide contundencia en las propuestas pues se pretende conseguir un alto impacto en los me 
 dios de comunicación y que sirva de revulsivo a una sociedad civil que asiste pasiva al expolio continuo de dinero público y a  
 la postre al destrozo irrecuperable de un símbolo: la montaña sagrada.

La razón de la campaña viene dada por esta información resumida:
En Tindaya, una montaña de la isla de Fuerteventura, grupos políticos e intereses económicos pretenden horadar la montaña para 
llevar a cabo una gigantesca escultura. Nunca se preguntó al pueblo canario si veía con buenos ojos el destrozo de una montaña 
sagrada para los primeros habitantes. Sólo ellos aprobaron el destrozo del monumento natural protegido. Actualmente, Tindaya sigue 
sin horadar, los políticos siguen con sus pretensiones y el único agujero real es el de millones de euros desaparecidos y dilapidado sin 
que exista un responsable de tal nefasta como canallesca actuación.
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PANEL 7 : En defensa de Gran Canaria

 - Sitúa sobre un mapa de la Isla, el Barranco de Veneguera y su núcleo poblacional. ¿Has oído hablar, lo viste en la tele o has 
leído titulares o artículos en la prensa sobre la campaña “Salvar Veneguera”? Indaga un poco, analiza la información encontrada y lue-
go expresa en un folio tu opinión al respecto. 

 - Investiga el pasado de la Isla, a la llegada de las tropas castellanas, y recrea cómo fueron la Playa de Las Canteras, la playa, 
charca y Dunas de Maspalomas y el enorme bosque de laurisilva, conocido por su esplendor y tamaño como la selva de Doramas.

 - ¿Qué entiendes por paraíso de la especulación?

 - Analiza y comenta la cita: “La única lucha que se pierde es la que no se comienza” 

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Voracidad especulativa
  2 .Bienes naturales
  3. Atentado al medio ambiente
  4. Área de sensibilidad ecológica

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  1. Sensibilidad
  2. Corrupción
  3. Depredación
  4. Saqueo

 - Eres un senderista. En uno de los paseos que realizas periódicamente por tu isla, el grupo de caminantes se encuentra  
 con una agresión ecológica que sin lugar a dudas afectará al medio y a la flora y fauna que lo habitan. Debes plantear  
 una serie de medidas encaminadas a detener el atropello cometido.

      Algunos casos posibles, frecuentes en nuestra Isla:
 • Vertederos o escombreras incontrolados
 • Vertidos de aguas residuales al cauce de un barranco
 • Construcciones ilegales en espacios protegidos
 • Quemas incontroladas con riesgo de incendio
 • Paso de motos, quad o todoterrenos por áreas prohibidas o de alta sensibilidad ecológica

PANEL 8 : Conocimiento del medio que nos rodea

 - Analiza y explica el significado que tiene el slogan: “Conocer para conservar”

 - Analiza y explica el significado del dicho: “El roce hace el amor”

 - ¿Por qué crees que el senderismo nos une, nos motiva y nos enseña, tal y como se refleja en el motivo central de 
 este panel?

 - De las secciones que desarrolla el colectivo Turcón, selecciona aquellas que te atraen más y explica la razón de 
 tu respuesta.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Maneras pausadas
  2. Yacimiento histórico
  3. Casco histórico
  4. Explotación agro-ganadera
  5. Ruta ornitológica

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  1. Energía
  2. Vitalidad
  3. Vereda
  4. Senderismo

 - Estás en la comisión de actividades medioambientales de tu Instituto. Quieren diseñar una marcha para iniciar el nuevo  
 curso. Debes proponer una ruta y para ello necesitas un mapa de la isla. Puedes ayudarte de alguna de las publicaciones  
 existentes, echar una ojeada a la Red... o simplemente preguntar.

Para la ruta seleccionada ten en cuenta la edad de los caminantes, la dificultad del sendero, el tiempo atmosférico y el apoyo 
logístico: la guagua, dónde os deja y dónde os recoge, apoyo sanitario o de protección civil, normas básicas para los asistentes: 
calzado, ropa, agua, comida... la duración estimada del recorrido..
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PANEL 9 : Los residuos. Fuente de recursos

 - Se da un dato en el panel: En España se producen al año más de 300.000 toneladas de basura. ¿Cuántos kilos son estas  
 toneladas? Luego divídelo entre la población española y sabrás cuántos kilos de esa basura te corresponden a ti. Confirma  
 los datos en la Red. Hay una multitud de páginas que tratan el tema de los residuos. Confirmarás así si el dado plasmado en el  
 panel es cierto o si, como nos tememos, es un dato antiguo y el problema actual es muchísimo mayor.

 - Busca información sobre la Guía Básica del Reciclaje en Gran Canaria, editada y distribuida por el colectivo 
 ecologista TURCÓN.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Fuente de recursos
  2. Explotación irracional de los recursos
  3. Alta densidad de población
  4. Fragilidad de los ecosistemas
  5. Gestión integral de residuos

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Residuo
  • Beneficio
  • Abogar
  • Reciclar
  • Reutilizar
  • Compost
  • Vermicompostaje

  - Eres un técnico medioambiental. Deseas resolver de una vez para siempre el problema de la basura en tu localidad. 
Explica detalladamente cómo lo harías teniendo en cuenta que al final del proceso no puede haber residuos.

Te recordamos algunos de los residuos a los que vas a tener que buscarle un tratamiento. Tú seguirás la gestión de otros si tienes 
tiempo para ello y te apetece la actividad, en caso contrario, dale respuesta como mínimo a los que describimos a continuación. 
Una lavadora, escombros de una obra, papel de periódicos, plásticos, aceite usado de coche, restos de pinturas, restos orgánicos 
-mondas de papas, manzanas estropeadas, latas de sardinas y trajes y jerseys  viejos.

PANEL 10 : El patrimonio histórico: un legado a proteger

 - ¿Has oído hablar de Los Picachos? Busca información sobre este bien patrimonial, sitúalo dentro del Municipio de Telde y  
 realiza una breve descripción del estado en que se encuentra y cuál fue su uso en el pasado.

 - Busca información sobre la Guía Básica del Reciclaje en Gran Canaria, editada y distribuida por el colectivo 
 ecologista TURCÓN.

 - ¿Qué te parecen las visitas guiadas como herramienta didáctica para conocer espacios naturales y yacimientos   
 arqueológicos? Justifica tu respuesta.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Patrimonio histórico
  2. Patrimonio cultural
  3. Opinión pública
  4. Bien patrimonial
  5. Yacimiento arqueológico
  6. Centro de interpretación
  7. Cultura prehispánica

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  1. Necrópolis
  2. Hito
  3. Difusión
  4. Vertiente
  5. Tránsito
  6. Afección

 - Eres un ciudadano que vas de paseo y descubres en una zona que va a ser urbanizada, bien con una vivienda, bien con una  
 plaza o carretera - los restos de viviendas prehispánicas.

¿A quién llamarías para evitar la desaparición del yacimiento encontrado? A continuación explica con detalle cuáles son para ti los 
parámetros de actuación que se deberían llevarse a cabo en dicho lugar.
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PANEL 11 : Los Picachos

 - ¿Cuándo se produjo el desplome parcial de los restos arquitectónicos de Los Picachos?

 - ¿Cómo funcionaba un ingenio azucarero?

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Referente histórico
  2. Sitio histórico
  3. Acto reivindicativo
  4. Canal de madera
  5. Pilar de piedra
  6. Ingenio azucarero

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  1. Desplome
  2. Pasividad
  3. Inoperancia
  4. Acueducto
  5.Naciente

 - Te conviertes ahora en un ratón de biblioteca. Deberás buscar en periódicos atrasados - puedes guiarte de las fechas  
 señaladas en el panel correspondiente - la historia periodística de este desgraciado patrimonio histórico. Una vez poseas  
 abundante información, escribe un artículo de prensa dando tu parecer sobre el caso.

Luego, tras visitar la zona del ingenio - se encuentra en la entrada del casco urbano de Telde, si accedes al mismo por la antigua 
carretera que procede de las playas de Salinetas y Melenara - idea cómo sería para ti un museo de sitio en la zona. Coge papel, lápiz y 
colores y diseña tu: “Museo etnográfico de Los Picachos. Historia de un ingenio azucarero” 

PANEL 12 : Extracciones de áridos

 - Las fotografías del panel son indiscutibles evidencias de las extracciones de áridos realizadas en el municipio de Telde,  
 muchas de ellas ajenas a todo control. Busca un mapa municipal y sitúa sobre él, los lugares donde suceden estas 
 agresiones al territorio.

 - Busca un libro que hable de los campos de volcanes y los conos aislados de tu municipio y dibuja un mapa señalando la  
 zona donde se encuentran. Identifícalos posteriormente. Averigua cuáles han sufrido extracciones de picón y anota el estado  
 en que se encuentran actualmente.

 - Identifica cuáles fueron las primeras luchas de los ecologistas en Telde.

 - Indaga y busca el significado de estos términos:

  1. Extracciones ilegales de áridos
  2. Arena fina
  3. Génesis volcánica
  4. Sector inmobiliario
  5. Materiales volcánicos
  6. Arenas fósiles
  7. Campo de volcanes

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Cantera
  • Censura
  • Incompatible
  • Cima
  • Picón
  • Hormigón
  • Reutilizar

 - Eres un apasionado de la botánica.

Realiza una excursión a un volcán muy alterado por las extracciones o que se encuentre prácticamente desaparecido -ejemplo el cono 
volcánico de la montaña de Santidad- y observa la vegetación que crece sobre ese espacio alterado. Luego continúa tu excursión por 
otros volcanes de la zona: Rosiana, Melosal, Caldereta... que no sufran de alteraciones extractivas. Observa la vegetación en estos 
últimos y establece una comparativa tanto en especies como en biodiversidad de la muestra analizada.
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PANEL 13 : Campo de volcanes de ROSIANA

 - Busca un libro que hable de los campos de volcanes y los conos aislados de tu municipio y dibuja un mapa señalando la  
 zona donde se encuentran. Identifícalos posteriormente. Averigua cuáles han sufrido extracciones de picón y anota el estado  
 en que se encuentran actualmente.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Volcán reciente
  2. Campos de lavas
  3. Riqueza etnográfica
  4. Conjunto volcánico
  5. Legado natural
  6. Generaciones futuras
  7. Riqueza etnográfica
  8. Bosque termófilo
  9. Construcción ilegal
  10. Paisaje protegido

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Convulsa
  • Persistente
  • Supervivencia
  • Ruta
  • Insertar
  • Hectárea
  • Preservar
  • Macrocárcel

 - Eres un apasionado de los volcanes.

Realiza una excursión a la zona de campo de volcanes de Rosiana también conocida como el conjunto volcánico de Lomo Magullo. 
Una vez allí, recorre cada una de los conos volcánicos. Asciende sus cimas y observa la dirección de los focos de emisión y si existe o 
no un alineamiento de los volcanes. Posteriormente realiza un trabajo sencillo donde recojas todas las conclusiones obtenidas.

PANEL 14 : Barranco de los  Cernícalos

 - Averigua qué cauces de barranco presentan, a comienzos del siglo XXI, un caudal permanente de agua en la 
 Isla de Gran Canaria.

 - ¿Siempre fue así? Investiga en el pasado.

 - ¿Qué tipo de aguas o vertidos pueden contaminar el cauce de un barranco?

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Aguas residuales
  2. Tramo medio de un barranco
  3. Estudio ambiental
  4. Sureste grancanario
  5. Panel informativo

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Abuso
  • Cascada
  • Destrozo
  • Acampada

 - Eres un detective ecológico. Investiga el siguiente caso:

En un barranco corre libremente el agua que, surgiendo de una galería, se destina barranco abajo al riego de cultivos y abasto de 
agua potable. Los propietarios del agua pretenden entubar el agua y representantes de un colectivo ecologista se oponen a ello.

Debes contestar a:
 • ¿Por qué crees tú que desean entubar el agua?
 • ¿Por qué crees tú que se oponen los ecologistas?
 • ¿Qué sucederá al ecosistema del barranco si se llevara a cabo?
 • ¿Qué crees tú que sería más acertado? Deberás dar tu opinión tratando de solucionar el problema dejando, si es posible, a  
 todas las partes satisfechas.
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PANEL 15 : La costa de Telde

 - ¿Cuáles eran los focos de extracción ilegal de arena de playa a finales del siglo XX en el municipio de Telde?

 - ¿Siempre fue así? Investiga en el pasado.

 - Ayer y hoy de la Playa de Melenara, te acerca a un espacio recuperado para la ciudadanía. Con la ley en la mano y una  
 decisión valiente, se recuperó una playa que ocupada por chabolas era de unos pocos.

Investiga si sucedió algo parecido en otras playas del municipio y en cuáles aún no.
Luego expresa tu opinión sobre el tema y genera un debate en la clase con tus compañeros.

 - Indaga y busca el significado de esta expresión:

  •Topónimo aborigen

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  1. Saladar
  2. Arrabales
  3. Bufadero

 - Eres un ciudadano comprometido con el medio natural. En tus habituales paseos por el litoral, observas lo siguiente:

En la costa de Telde, en el espacio comprendido entre dos barrancos, el Barranco de Las Goteras o Barranco de Jinámar y el Barranco 
Real de Telde, se planifica un parque natural tanto para el ocio y expansión de la ciudadanía como para la protección de las plantas 
allí existentes, las aves y los yacimientos arqueológicos y paleontológicos. Bajo el nombre de Parque Marítimo de Jinámar, así se ideó. 
Pasaron los años y en ese mismo espacio, un Centro Comercial carente de las licencias pertinentes, arruina la idea primigenia, siendo 
sustituida por un mamotreto de hormigón y chapas metálicas.
No se respeta la ley de Costas, no se respeta la ley de protección de la flora allí existente, no se respeta la ley de protección 
arqueológica, ni se respeta la ley que protege la ZEPA existente en la zona, una zona especial de protección de aves. 

Debes reflexionar, preguntar si lo estimas conveniente, a tus compañeros y profesores y luego responder:
 • ¿Por qué crees que sucede esto?
 • ¿Cuál debería ser la respuesta de las administraciones públicas ante tales desmanes urbanísticos y medioambientales?
 • ¿Se trata de igual modo a todos los ciudadanos a la hora de valorar sus viviendas en cuanto a la proximidad a la costa?

PANEL 16 : Tufia y Aguadulce

 - Averigua la procedencia de los nombres de estas playas: Tufia y Aguadulce. Te damos una pista, uno es más antiguo y su 
procedencia es aborigen, el otro es un topónimo que obedece a una realidad del pasado.

 - Observa el yacimiento arqueológico de la Península de Tufia. ¿En qué estado se encuentra? ¿Ha sido fácil acceder al 
interior del recinto? ¿Te parece adecuado el estado de conservación?

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Poblado anárquico
  2. Presiones políticas
  3. Marea alta
  4. Zona de ocio
  5. Sistema dunar
  6. Alto valor biológico
  7. Recurso pedagógico

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Nocturnidad
  • Muralla
  • Consolidación
  • Década
  • Colonizar
  •Menoscabo
  • Alambrada

 - Tu decisión es muy importante. Eres un técnico en medioambiente que va a valorar la evolución de dos playas situadas a  
 ambos lados de una península: Tufia.

Observarás la recuperación del hábitat arenoso de la playa de Aguadulce, en un reciente pasado alterado por una urbanización.
Luego observarás con detalle, el estado de la playa y los arenales que conformaban la playa de Tufia. En esta playa, sus laderas 
siguen cubiertas por una urbanización ilegal, similar a la existente en la playa de Aguadulce pero que en su día no se llegó a derribar. 
Deberás valorar si el espacio urbanizado enriquece o empobrece el paisaje y uso del espacio y tomar la decisión que creas
más acertada.
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PANEL 17: Las publicaciones de Turcón

 - Brevemente, señala alguna de las publicaciones de Turcón e indica la orientación de sus contenidos en cada una de ellas.

 - Señala, de todas las problemáticas reflejadas en las publicaciones de Turcón, una que para vuestro grupo sea de especial  
 importancia. Explica luego el porqué de vuestra elección.

 - El colectivo ecologista Turcón quiere expresar a través de una imagen, el sentir o el significado de su labor de   
 concienciación y defensa de la naturaleza. Ayúdale con una propuesta atrevida. Utiliza color, pintura o lápiz. Realiza   
 el trabajo sobre el soporte que desees, tamaño folio.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Zonas verdes
  2. Hojas informativas
  3. Residuo nuclear
  4. Fosa Atlántica
  5. Especie protegida
 
 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Prestigio
  • Censo
  • Beneficio
  • Imprenta
  • Portavoz

 - Quieres publicar una revista educativa de carácter ambiental en el centro. El grupo de redacción os convertiréis en   
 periodistas ecológicos. 

Elige un tema de actualidad que incida en una problemática o logro medioambiental. Estúdialo con tu grupo de trabajo y elabora el 
producto con rigor periodístico. Utiliza para la presentación final cualquier modelo de los expuestos anteriormente en este Panel, a 
saber: revista ambiental, monografías, hojas de denuncia, murales, dípticos.

PANEL 18 : El exterminio de la belleza silenciosa

 - Sobre un mapa de la Isla dibuja en colores diferentes la distribución de las siete especies botánicas tratadas en los 
 diferentes apartados del panel. 
 - Sobre un mapa de Telde, ubica todas las localidades que se nombran en los textos del panel, ubicándolos bien en la costa  
 bien en los barrancos e interior del municipio.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Arenal fósil
  2. Porte almohadillado
  3. Bosque termófilo
  4. Pérdida de biodiversidad
  5. Exiguo porte

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Vega
  • Cañamieles
  • Roturar
  • Tabaiba
  • Opulencia

 - Estás estudiando las plantas canarias y has oído hablar de un célebre botánico recientemente fallecido.

Lotus kunkelii, es el nombre científico de la hierbamuda o corazoncillo de Jinámar. Tiene nombre de botánico y así es. Ha sido un 
botánico llamado Günter Kunlkel quien la dio a conocer al mundo, describiéndola por primera vez. Su esposa Mari Anne realizó sus 
primeros dibujos.  ¿Quién fue Gunter Kunkel?

Debes averiguarlo y realizar un informe detallado a tu profesor y exponerlo a tus compañeros de clase.
Algunas orientaciones:
 • ¿Qué aportaciones realizó a la flora de Gran Canaria? 
 • ¿Vivió en la isla hasta su fallecimiento? 
 • ¿En qué campos de la botánica se especializó en los últimos años? 
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PANEL 19: Repoblación forestal

 - ¿Podríamos vivir sin el bosque? Reflexiona sobre ello y plantea la importancia de la cobertura vegetal para los restantes 
seres vivos de nuestro planeta.

 - En un mapa de Gran Canaria, sitúa los diez lugares de repoblación que aparecen en las fotografías del panel.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Aguas subterráneas
  2. Bienestar social
  3. Bienestar físico
  4. Bienestar espiritual
  5. Área recreativa

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

 • Repoblación
 • Suelo 
 • Erosión
 • Finca

 - Eres el coordinador de una campaña de repoblación masiva en las cumbres de la Isla de Gran Canaria.

Recientemente ha habido un incendio que arrasó una buena parte de pinar. Las instituciones públicas con responsabilidades en el 
área, desean recuperarlo con el objeto de evitar la erosión y la consiguiente pérdida de suelo. Para ello quieren llevar a cabo una 
repoblación masiva con pinos canarios y especies arbustivas propias del pinar. Cuentan con especialistas y servicios de apoyo pero 
desean una actuación ejemplar de los ciudadanos y población afectada. Te encargan a ti que organices la campaña. 

Debes desarrollar una especie de proyecto. Entre otras variables deberás dar respuesta a: los equipos de apoyo necesarios, la 
organización de la plantación, el avituallamiento, la formación necesaria para llevar a cabo la plantación con éxito, el suministro de 
plantas y herramientas, el riego, las mallas protectoras, el transporte.

PANEL 20: Avifauna de Gran Canaria

 - Escoge un ave de las fotografías expuestas y busca información sobre ella. Presenta el trabajo realizado a tus 
 compañeros de clase.
 Algunas pistas para realizarlo: Averigua dónde vive, si es sedentaria o migrante, si vive en la costa, llanuras, barrancos,  
 bosques o montañas, si es abundante o tiene una población muy reducida...

 - ¿Cuáles son las amenazas que ponen en peligro nuestras aves? 

 - ¿Qué tipo de vertidos pueden contaminar el cauce de un barranco?

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. A vista de pájaro
  2. Aves exóticas
  3. Movimientos migratorios
  4. Hábitat natural

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:
  • Amenazas
  • Autóctona
  • Cernirse
  • Depredar

 - Eres un ornitólogo aficionado. Investiga el siguiente caso:

En la playa de La Garita, en la costa del Municipio de Telde se ha encontrado muerto un frailecillo. Poseía una anilla en una de las 
patas. Al consultar la información de la misma, al parecer procedía de la isla de Pascua.

Debes contestar las siguientes interrogantes:

 a. ¿Dónde se encuentra la Isla de Pascua?
 b. Dibuja en un mapamundi el recorrido aéreo realizado por el frailecillo. Identifica los países y continentes sobrevolados.
 c. ¿Qué sabes del frailecillo? Averigua dónde cría, cómo vive y si realiza viajes migratorios.
 d. ¿Qué otras aves migratorias aparecen de manera excepcional en las islas canarias? Internet, las guías de aves y las   
 sociedades ornitológicas de las islas pueden facilitarte esta información.
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PANEL 21: Energía, contaminación atmosférica y desarrollo

 - Intenta consultar los informes: “Los límites del crecimiento” o la “1a crisis del petróleo”. ¿Qué conclusiones extraes de la  
 lectura de los mismos?

 - ¿Crees tú que en Canarias está bien implantado el uso de energías limpias -solar, eólica, geotérmica, hidráulica,   
 mareomotriz...? Tras la respuesta debes establecer un debate en la clase y registrar luego las conclusiones obtenidas.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Parque móvil
  2. Desarrollo sostenible
  3. Lluvia ácida
  4. Calidad del aire
  5. Enfermedad respiratoria crónica
  6. Demanda energética
  7. Energía renovable
  8. Efecto invernadero

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Devastadora
  • Incipiente
  • Apabullante
  • Combustible
  • Azufre
  • Cenit

 - Eres un médico que acabas de llegar al Centro de Salud del Polígono de Jinámar. 

En las primeras semanas detectas que muchos de los casos que se te presentan tienen que ver con afecciones varias de las vías 
respiratorias. Preocupado por tus pacientes, no sólo tratas cada uno de los casos sino que investigas las razones de tal incidencia.  
¿Qué líneas de gestión e investigación desarrollarías para tener datos fidedignos de las causas que generan los
 problemas respiratorios?

PANEL 22: El agua, fluido vital de Gran Canaria

 - Averigua qué cauces de barranco presentan, a comienzos del siglo XXI, un caudal permanente de agua en la Isla de 
 Gran Canaria.

 - ¿Siempre fue así? Investiga en el pasado.

 - ¿Qué tipo de aguas o vertidos pueden contaminar el cauce de un barranco?

 - Indaga y busca el significado de estos términos:

  1. Aguas negras
  2. Aguas fecales
  3. Vertido industrial
  4. Aguas residuales
 
 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Acuífero
  • Salmuera

 - Eres un artista. 

El agua dulce en Canarias es un bien escaso de incalculable valor. Así lo sabían nuestros antepasados y durante siglos se las 
ingeniaron para obtenerla de las entrañas de la tierra, aprovechar las escasas precipitaciones que caían sobre el suelo insular y sobre 
todo economizar cada gota de la misma. En la actualidad nos hemos olvidado de gran parte de esta cultura popular del agua pues al 
abrir el chorro, surge el agua como por arte de magia, limpia y abundante, desconociendo muchas veces que su “milagrosa aparición” 
no es tal sino fruto de un gasto energético elevado procedente de la combustión de combustibles fósiles que en su transformación 
conllevan un coste ambiental que afecta a todo el planeta.

Debes diseñar un mural sobre la importancia del agua, plasmando en él algunas de las medidas básicas que favorecen el ahorro y el 
buen uso de tan preciado líquido.
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PANEL 23: En defensa de la agricultura, la ganadería y la calidad de vida

 - ¿Evoluciona en igual medida la población de Canarias y la superficie cultivada en el archipiélago?

 - Señala varias razones por las que es necesario defender el suelo agrícola.

 - ¿Qué es una plataforma ciudadana? Cuál es la razón que lleva a los ciudadanos de Telde a convertirse en plataforma ?

 - Si realizas un análisis comparativo de las fotos antiguas y las actuales. 
 ¿Qué  cambios observas sobre el paisaje de todas ellas?

 - ¿Cuáles son los pilares básicos de una economía equilibrada? ¿Por qué?

 - Indaga y busca el significado de estos términos:

  1. Suelo agrícola
  2. Economía sostenible
  3. Desidia municipal

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

                                 • Panorámica

 - Eres un joven agricultor que tiene dificultad para encontrar suelo agrícola disponible.
Hace unos cincuenta años, la comarca de Telde constituía una de las vegas agrícolas más importantes de Canarias. Actualmente, 
menos del ocho por ciento del suelo cultivado en aquella época, sigue cultivándose y la desaparición de fincas, cultivos y estanque 
asociados sigue imparable.

Debes contestar a:

 1. ¿A qué crees que es debido esta tendencia?
 2. ¿Qué cambios de uso se le dio en los últimos años al suelo agrícola?
 3. ¿Qué futuro previsible tiene esta tendencia para el municipio?
 4. ¿Qué medidas deberían promover las instituciones públicas para facilitar
 su trabajo a los agricultores?

PANEL 24: Ampliación del aeropuerto, disminución de la salud

 - Averigua qué relación existe entre la ampliación planteada para el Aeropuerto de Gran Canaria y la salud de las personas  
 que viven en su entorno.

 - Identifica en un mapa de Gran Canaria, las poblaciones que se encuentran en el ámbito de ruidos insanos. Colorea toda la  
 zona teniendo en cuenta un radio de unos tres kilómetros. Utiliza para ello la escala del mapa.

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Impacto ambiental
  2. Penosa apreciación
  3. Defensor del Pueblo
  4. Contaminación acústica
  5. Contaminación atmosférica
  6. Huella sonora

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Nefasto
  • Ruido
  • Queroseno
  • Afección
  • Ansiedad
  • Dispersión

 - Eres un periodista comprometido con un desarrollo sostenible. Investiga el siguiente caso:

Las autoridades civiles están empeñadas en ampliar el aeropuerto de la isla. Nadie lo demanda como una medida urgente, más aún si 
se tiene en cuenta el retroceso en la llegada de pasajeros y por lo tanto la seguridad y poca ocupación de las pistas existentes.
A pesar de todo ello, las expropiaciones y los correspondientes pagos están realizándose, el desvío de la autopista ya está en marcha 
y el proyecto de una enorme cantidad de suelo disponible es ya una realidad.

Investiga a través de un debate con tus compañeros, qué negocios se benefician con la ejecución de tal infraestructura, al parecer, a 
todas luces innecesaria.
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PANEL 25: Tangencial ¿Qué es la Tangencial?

 - Averigua el trazado de la autopista que con el nombre de la Tangencial de Telde, se pretende construir pasando por   
 dicho municipio.

 - ¿Qué significado crees que tiene el titular plasmado en la prensa que recoge el panel: Una carretera para lagartos ?

 - Indaga y busca el significado de estas expresiones:

  1. Voz de alarma
  2. Labores agrícolas
  3. Power - point
  4. Recogida de firmas
  5. Plataforma ciudadana
  6. Local social
  7. Pleno del ayuntamiento
  8. Grupo ecologista

 - Preguntando a mi amigo el diccionario:

  • Autopista
  • Magnitud
  • Desertificación
  • Apoyo

 •Eres un agricultor que tiene una finca agrícola en una zona fértil de las medianías de Gran Canaria. De la noche a la mañana, 
surge un proyecto para realizar una carretera o vía rápida cuyo trazado pasa justamente por el centro de la vega agrícola destrozando 
decenas de fincas productivas. Te sorprendes ya que nadie del pueblo la pidió y sabes además que hay ya otras carreteras 
alternativas con un trazado similar que no están saturadas de vehículos.

Con tus compañeros y profesores deberás fomentar un debate sobre tal atropello y posteriormente sentar las bases para la creación 
de una Plataforma Ciudadana. ¿Qué razones de peso esgrimirías para rechazar la construcción de la carretera?
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Raimundo Quintal, biogeógrafo del Colectivo "Amigos de Funchal".
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Turcón trabajó la exposición con los niños y niñas de Telde.



6
CRONOLOGÍA 
DE TURCÓN
Resumen de las acciones más importantes
realizadas cada año.



1981-1982: Creación del Grupo Naturalista TURCÓN. A 
partir de la vertebración de un grupo de escolares en el 
C.E.I.P. Esteban Navarro Sánchez en el año académico 
1981-1982 se inicia una labor ejemplar de gestión, 
conocimiento, defensa y denuncia del medioambiente 
en el municipio de Telde. Aquel grupo naturalista, años 
después, se ha convertido en el Colectivo Ecologista 
TURCÓN actual, uno de los colectivos más longevos, 
con mucha fuerza en el archipiélago y con una enorme 
capacidad de gestión. 

Comienzan actividades alrededor del Proyecto: 
Jardines escolares canarios. Se desarrolla un Proyecto 
tipo en los espacios libres del centro que permite el 
desarrollo de un modelo exportable para otros centros. 
Se trata de recrear una muestra de flora autóctona 
que recoja elementos botánicos de todos los pisos 
de vegetación. Alrededor de esta idea hay proyectos 
y talleres específicos: de flora (viveros, recogida de 
semillas, seguimiento, plantación...) de fauna, de 
geología, de creación artística, de educación física, etc.

1983: Elaboración de un trabajo de divulgación 
y defensa sobre el Barranco de Guayadeque, 
galardonado con el premio Sventenius del Jardín Viera 
y Clavijo de Las Palmas de Gran Canaria.

1984: Edita Turcón y Alerta Juvenil publicación 
escolares de carácter ecológico. Publica, además, 
varias Hojas Denuncia e Informativas.

1985: El grupo descubre la única colonia de Euphorbia 

aphilla superviviente de la costa de Telde. Edita la 
revista escolar Lotus kunkelii.

1986: Campaña de recuperación de suelo público en 
las Playas. Derribo de las casetas de Melenara. En el 
periodo 85-90, se derribaron unas 1.000 chabolas del 
litoral de Telde (La Garita, Melenara, Silva y Aguadulce).

1987: Campaña de limpieza urbana en el municipio de 
Telde. Culmina con la ubicación en el casco, barrios y 
playas de centenares de papeleras por el Ayuntamiento. 
Denuncia por ecocidios y desaparición de especies 
marinas en Tufia, pero también denunciamos 
sospechosas deficiencias en el PGOU de Telde 
para permitir las extracciones de arena. Programa 
radiofónico: “En tu colegio, una palmera” en el seno del 
colegio Esteban Navarro Sánchez. Se siguen editando 
varias revistas escolares, por su tirada y regularidad 
destacamos las siguientes: LOTUS KUNKELII, ALERTA 
JUVENIL y TURCÓN. Reconocimiento de las mismas 
en ámbitos nacionales de prensa en la escuela.

1988: Denuncia y lucha contra los vertidos residuales 
en tierra y mar. Resultados a largo plazo. Lucha contra 
las extracciones de áridos (arenas, picón, etc).  Turcón 
pide una policía medioambiental para neutralizar el 
deterioro ecológico de Malpaso, Tufia y Medianías.

1989: Proyecto de Jardines Escolares Canarios. 
Campaña de choque, limpieza y plantación de múltiples 
zonas libres en los centros educativos. Proyecto 
interrumpido por falta de apoyo oficial. Se observa 
grandes lagunas en la Educación Ambiental.

1990: Elaboración del Proyecto de Parque Marítimo 
de Jinámar (Turcón-Mega). Largo proceso de debate, 
lucha y aprobación del mismo. Lucha para acelerar el 
comienzo de la ejecución de dicho parque. Denuncia 
de la falta total de juegos infantiles en las plazas 
públicas. Culmina con la ubicación de juegos en las 
plazas y playas por el Ayuntamiento.  Se funda el “Aula 
de Ecología” de El Calero, Telde. Años académicos: 
1989-90, 90-91, 91-92 y 92-93.

1991: Confección de la Guía Básica del Reciclaje 
en Gran Canaria. Campaña “Salvar el Barranco de 
los Cernícalos”. Recogida de firmas y colocación de 
carteles. Organización de las jornadas: “Telde: análisis 
ecológico de una ciudad”. Iniciamos campaña de lucha 
para la construcción de los parques programados.
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Varias fotos de las actividades de Turcón, primera etapa (1980-1990).



6.1 Cronología de Turcón

115



1992: Celebración del Décimo Aniversario de Turcón. 
Presentación del Proyecto Casa Verde. Se intenta que 
sea un lugar de reunión y de celebración de actividades 
medioambientales en Telde. Se consigue que no se 
autorice una extracción en el Barranco del Draguillo. 
Paralización de piconera en la Sima de Jinámar.

1993: Se consigue la protección máxima para la zona 
conocida como “Los Montes de Rosiana”, con la figura 
de Suelo Rústico de Especial Protección Ecológica 
en el Plan General de Ordenación Urbana de Telde. 
Paralización de vertidos tóxicos en el Barranco y la 
Playa de Silva. Publicación de un díptico informativo 
sobre las ventajas del vidrio. Se consigue parar el 
entubamiento del agua que discurre por el Barranco 
de Guayadeque. Desautorizada la extracción de arena 
de Tufia.

1994: Comienzo de reivindicación para la recuperación 
de las estructuras históricas de Los Picachos. Solicitud 
de más contenedores de vidrio para todos los distritos 
de Telde. Paralización del proyecto urbanístico para 
los arenales de Tufia. Proceso de debate en torno a 
la construcción de la Variante de Tafira. Inicio de 
planteamiento sobre la movilidad de las personas 
y del uso irracional de vehículo privado. Más tarde 
fuimos capaces de organizarnos para la conservación 
y limpieza del Barranco de Los Cernícalos. Turcón 
aporta ideas y sugerencias en la construcción de un 
gran parque urbano en Telde, hoy se le conoce como 
Parque de San Juan.

1995: Organización del I Seminario sobre Patrimonio 
Histórico con éxito de público. También realizamos 
un ciclo de conferencias sobre el Medio Ambiente en 
colaboración con la Sociedad Recreativa-Cultural de La 
Fraternidad de Telde. Presentación a todas las fuerzas 
políticas de dos documentos que contenían propuestas 
concretas para una mejor gestión de nuestros recursos 
naturales. Todo ello antes de las elecciones locales y 
autonómicas de marzo. Turcón denuncia la apertura de 
una pista de tierra en las proximidades del Barranco de 
La Mina, un paraje protegido.Un miembro de Turcón-
EeA accede a representar al movimiento ecologista 
en la COTMAC.

1996:  La promotora de la Iniciativa Legislativa Popular 
obtiene 46.000 firmas para Salvar Veneguera. De todas 
ellas, Turcón logra recoger unas 8.000 firmas en Telde, 
lo que supone un 16% de la población adulta. Participa 
en la creación del Aula de Medio Ambiente de Telde, en 
colaboración con la Concejalía del M.I.Ayuntamiento de 
Telde. Desarrollo del proyecto docente “Conservemos 
nuestros barrancos”. Conseguimos los aparcamientos 
especiales para bicis y motos en el centro de Telde (por 
ahora sólo en zonas escolares). Creación en Telde de 
las ordenanzas municipales de extracción de áridos.

Primeras acciones de Turcón en los centros escolares.
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1997: Publicación del Libro sobre Patrimonio Histórico, 
donde se refunden las conferencias del Seminario 
celebrado en 1995. Turcón edita su propia Revista 
de difusión. Inicio de Campaña de Ahorro del Agua. 
Control y seguimiento de diversas acciones en los 
Espacios Naturales de Telde, críticas a la electrificación 
de Tufia. Turcón abandera la lucha contra la instalación 
de una macro cárcel en los Montes de Rosiana de 
Telde. Dura cruzada contra las extracciones ilegales y 
legales de áridos (picón) en Telde en base a implantar 
las ordenanzas municipales de extracción.

1998: Consolidación de la Revista Turcón. Participación 
activa en defensa de hábitats importantes de nuestra 
isla, posicionamiento en contra de proyectos tales 
como: regeneración de playas, autopistas, extracciones 
de áridos, urbanización de Veneguera, construcción 
de macro cárcel, etc... Inicio de la Campaña a Favor del 
Transporte Público, con actividades de Senderismo, 
creación de la Mesa del Transporte, concurso 
fotográfico y otras muchas.

Iniciamos los viajes de Fin de Año Alternativo en El 
Hierro. Fuimos capaces de organizarnos en Plataforma 
Vecinal para parar la Macro cárcel que se quería 
construir en los Volcanes de Rosiana. Finalmente, se 
construyó en Juan Grande.

1999: La Consejera de Política Territorial y Medio 
Ambiente del Gobierno de Canarias visita el Barranco 
de los Cernícalos con integrantes de Turcón. 
Prosigue la lucha para erradicar las extracciones de 
áridos del municipio de Telde. Campaña en contra 
de la construcción de una Macrocárcel en Telde. En 
septiembre se publica el último número de la revista 
TURCÓN (n°6) que por motivos económicos deja 
de salir a la calle.  Organización del Ciclo de Cine 
Radiactivo, películas relacionadas con la energía 
nuclear y sus nefastas consecuencias

Protesta en Melenara para salvar los pinos, año 2005.
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2000: Continua la Campaña a Favor del Transporte 
Público ahora con la organización de actividades 
relacionadas con el día sin coche (21 de septiembre). 
Presentación de alegaciones al Plan General de 
Ordenación Urbana de Telde. Inicio de Campaña 
contra la tangencial (autopista que cruzará Telde 
por las medianías). Denunciamos a una empresa de 
tratamientos de áridos, implantada en el fondo del 
Barranco de Silva (zona BIC). Aparece el PECAN (Plan 
Energético de Canarias, 1999-2002, el movimiento 
ecologista presenta alegaciones porque aparecen, 
por primera vez conceptos como introducción del 
Gas Natural, el aprovechamiento energético de los 
residuos (incineración), principalmente urbanos, en 
las islas Gran Canaria, Lanzarote y Tenerife. 

2001: Presentación de alegaciones al Plan Insular de 
Ordenación de Gran Canaria, pedíamos rechazar la 
ampliación del Aeropuerto y proteger los montes de 
Rosiana como Espacio Natural Protegido. Organizamos 
el Día del Senderista Responsable (Llanos de 
la Pez) junto con otras asociaciones y el Plan de 
Embellecimiento del Cabildo. Editamos “Andancio”, una 
publicación en formato hoja informativa para difundir 
los problemas ambientales y  arias actividades.

2002:  Celebración del XX-Aniversario del Colectivo: 
múltiples actividades, Concurso de fotografía, Cena 
aniversario. Organizamos la XI-Asamblea Federal 
de Ben Magec en Telde. Se denuncia la ausencia 
de las aguas del Barranco de La Mina: Turcón y 
Ben Magec proponen una declaración sobre su 
explotación. Recibimos el Premio de Medio Ambiente 
del Ayuntamiento de Arucas. Desarrollamos el día del 
Senderista Responsable en Guayadeque con más de 
700 personas y con la presencia de la presidenta del 
Cabildo, Dña. María Eugenia Márquez. Propulsamos 
la Plataforma en Defensa del Suelo Agrícola de Telde 
que culmina en una manifestación por las calles de 
San Gregorio.

2003: Un miembro destacado de Turcón accede al 
cargo de Secretario General de la Federación Ecologista 
Ben Magec. Retomamos las repoblaciones forestales. 
En unas acciones directas por la desaparición de la 
piña de mar, un endemismo canario situado en Taliarte, 
descubrimos una nueva población en el Lomo de 
Taliarte donde se iban a construir unos 321 chalet. 
Trabajamos el Plan Territorial de implantación de un 
Tren en Gran Canaria. 
Un miembro de Turcón-EeA accede a representar 
al movimiento ecologista en el Patronato Insular de 
Espacios Naturales de Gran Canaria.
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2004: Se consigue, por fin, la protección de la Piña 
de Mar en el Lomo de Taliarte, teniéndose que 
modificar 27 chalets. Participamos en la Plataforma 
ciudadana en contra de las macro cárceles en Telde, 
abriendo el debate y participando con los movimientos 
vecinales, funcionarios de prisiones e instituciones, 
en la búsqueda de alternativas. Presentación del 
libro “Descubriendo Gran Canaria” con 25 rutas a pie 
utilizando el transporte público. Recurso jurídico contra 
la urbanización del Parque Marítimo de Jinámar por 
uso del suelo público para fines privados.

Solicitamos la declaración del Campo de Volcanes de 
Rosiana como espacio natural protegido, como primer 
paso se consigue aprobar en el Patronato Insular del 
Cabildo. Se continúa con regularidad el programa 
radiofónico La Selva de Doramas, en Radio Cibelio. 
Campaña contra la Tangencial de Telde, propulsamos 
la creación de una plataforma ciudadana. Turcón y Ben 
Magec cuestionan públicamente el modelo de gestión 
del Proyecto Chira-Soria. 

2005: Atentado a los pinos de Melenara. Concentración 
ciudadana y plantación en protesta por el arboricidio 
municipal. Se continúa insistentemente con la lucha 
contra el Parque Comercial de Jinámar. La campaña 
de repoblación FORESTA “Un árbol familiar” es 
financiada por la Viceconsejería de Medio Ambiente 

y las plantaciones se realizan con éxito y regularidad. 
En la lucha contra la Tangencial de Telde se avanza 
junto a los vecinos que se movilizan protestando 
en la inauguración de la vía de Tara. Turcón inicia 
una campaña informativa contra la ampliación del 
aeropuerto de Gran Canaria y el impacto de su huella 
sonora. Presentamos ante el Tribunal Superior de 
Justicia de Canarias, una demanda en contra del PIO-
GC impugnando los apartados de las Infraestructuras 
Viarias, B.1.2 Corredor Viario Estructurante del Interior 
de Alta Capacidad: Variante GC 1 entre Jinámar y el 
Aeropuerto (PTE 16), y actuación B.1.4: Corredor 
Viario Estructurante del Interior de Media Capacidad: 
Extensión Sur del Corredor Interior: Mejora de la 
accesibilidad entre Ingenio-Agüimes y Vecindario 
(PTE18).

Turcón y el Proyecto Gran Simio generaron una buena 
dinámica y esfuerzo para intentar que dos chimpancés, 
Lulú y Lucas que se encontraban en una jaula de 
cristal en medio de un parque público de Telde, fueran 
trasladados a un Centro de Primates de la península 
donde, al menos, estarían en mejores condiciones.

2005. Polémica tala de pinos en la playa de Melenara. El Ayuntamiento de Telde una mañana inicia una 

actuación arboricidía, Honorio Galindo junto a los vecinos, logran pararla. Por la noche se concentran 

más de 300 personas como protesta pacífica y realizan una plantación de nuevas casuarinas.
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2006: Turcón es aceptado en el Consejo Social del 
Ayuntamiento de Telde, de acuerdo a la aplicación de 
la Ley de Grandes Ciudades. Editamos la segunda 
edición del libro “Descubriendo Gran Canaria: 30 rutas 
a pie, en busca del sauce canario” con las descargas 
GPS vía internet, las fichas (corregidas) e incorpora un 
segundo cuadernillo adicional, en lengua anglosajona 
por su denominación y formato práctico: «Discovering 
Gran Canaria» - «In search for the Canarian willow». 

Se presenta el proyecto ECOTECA, un trabajo de 
formación y educación ambiental financiado por la 
Obra Social de La Caja de Canarias con más 21.688 
euros. Comienza en Telde, la revisión de su Plan General 
de Ordenación y el colectivo Turcón se posiciona en 
contra debido al desarrollismo que se planifica.
Continuamos con nuestro programa radiofónico 
titulado “La Selva de Doramas”, que se emite en Radio 
Cibelio, todas las semanas con temas variados sobre 
el medio ambiente y la ecología.

2007: Celebración del XXV Aniversario de Turcón. 
Se gana el recurso contencioso-administrativo en 
los tribunales de justicia por el inicio de las obras 
en el Parque Marítimo de Jinámar. Se inicia una 
colaboración con el Círculo Cultural de Telde para rutas 
de Senderismo. 

Se diseñó un programa de actividades amplio y variado, 
con las rutas temáticas: Los Pirineos, Madeira, El Vino, 
El Queso, La Miel, Campamento en Inagua y en La 
Aldea con éxito de participantes. Vecinos de San 
Mateo comienzan a denunciar la ausencia de agua en 
el Barranco de La Mina. Publicación del libro de Aves 
costeras de Gran Canaria, dos años de observaciones 
ornitológicas (2004-2006), autor José García Monzón. 

Se publica la sentencia del recurso de apelación de la 
Comunidad Autónoma de Canarias por el que la Sala 
del TSJC le da la razón al Gobierno frente al acuerdo 
de la Junta de Gobierno del Ayuntamiento de Telde 
que dio licencia urbanización de Ambrosio Jiménez 
en diciembre del año 2003. Declara el acuerdo nulo y 
contrario a derecho. El Ayuntamiento de Telde anuncia 
recurso de casación al Tribunal Supremo.

2008: Dentro de nuestra campaña a favor del 
transporte público comenzamos una colaboración con 
la empresa Global, SU. “Conozca la Isla con Global. 
Proyecto divulgativo de senderismo en la web de la 
empresa. El Colectivo Turcón - Ecologistas en Acción 
fomentó y promocionó, desde el año 1998, la utilización 
del transporte público para la realización de rutas de 
senderismo en el interior de la isla, sensibilizado y en 
prevención del impacto ambiental de las grandes 
infraestructuras.

Repoblación forestal de Turcón en Osorio. (2006)
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2009: Manifestamos nuestra oposición con el canon 
económico establecido por el Cabildo. Escaso y 
ridículo, el impuesto que el operador eléctrico de la 
Central de Chira, tenía que abonar anualmente al 
Cabildo.  Se colabora en la elaboración de la Guía de 
senderismo de la Villa de Santa Brígida: 12 rutas a pie. 
Abrimos una línea de trabajo con la presentación del 
CINE-FORUM, LA LINTERNA VERDE, en el teatro 
municipal Juan Ramón Jiménez de Telde, la temática 
tratada este año es sobre la amenaza nuclear sigue 
ahí. La película que presentamos es “El día después”. 

Turcón encarga un levantamiento topográfico donde se 
revela que el Centro Comercial de Las Terrazas supera 
en 11 metros la rasante de la GC-1. Los ecologistas 
piden al Gobierno de Canarias una “actuación 
urgente” que evite la legalización de la obra. A la vez, 
Turcón gana el recurso de apelación en la Sección 
Segunda de la Sala Contencioso-Administrativo del 
Tribunal Superior de Justicia de Canarias, por el que 
se dice que la urbanización del Parque Marítimo de 
Jinámar la hizo el Ayuntamiento de Telde (23-12-2003) 
incorrectamente. La Sala condena en costa a la parte 
apelante “Promociones Hornera,SL.”.

2010: En la COTMAC con el rechazo de la 
representación ecologista, se consuma la suspensión 
de los planes para dar cabida al proyecto Chira-Soria. 
La COTMAC (Comisión de Ordenación Territorial y 
Medio Ambiente de Canarias) suspende el Plan Insular 
(PIO), los planeamientos de Mogán y San Bartolomé 
de Tirajana en el área de la obra; así como, suspende 
las determinaciones de los planes de ordenación del 
PRUG del ENP- Roque Nublo C-11. 

En agosto de 2010, la Dirección General de Ordenación 
del Territorio, publica la Resolución de 11 de agosto 
de 2010, por la que se hace público el Acuerdo de 
la Comisión de Ordenación del Territorio y Medio 
Ambiente de Canarias de 28 de julio de 2010, relativo 
a la aprobación de la Memoria Ambiental del Plan 
Territorial Especial de Energía Eléctrica (PTE-31). Los 
ecologistas manifestamos nuestra oposición, mediante 
la presentación de las alegaciones oportunas.
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Reivindicación Barranco de Guayadeque, 1993.
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2011: La Mochila de Canarias-7. Proyecto divulgativo 
de visitas a pie por toda Canarias que incorpora 35 
fichas con diversos itinerarios. Publica el periódico 
Canarias-7, cada domingo, entre los años 2010 y 2011. 
Turcón y Ben Magec Ecologistas en Acción alertan 
sobre las consecuencias desastrosas que producirá 
en el entorno la construcción de una tercera pista en el 
Aeropuerto de Gran Canaria, una infraestructura que 
consideran innecesaria y, en este sentido, apoyan al 
Alcalde de Ingenio en las recientes manifestaciones de 
rechazo de esta construcción, y las también acertadas 
declaraciones del alcalde de Agüimes. 

El colectivo pide al Cabildo una política activa en 
la protección de los caminos públicos de Gran 
Canaria., dado que el abandono de los caminos ha 
conllevado a su deterioro y pérdida por usurpación de 
estos bienes. A finales de año, Turcón-EeA lanza un 
programa ambicioso de actividades para celebrar el 
XXX Aniversario (1982-2012). Presenta, como novedad, 
el proyecto “El litoral de Gran Canaria, al golpito”, 
que busca recorrer cada metro de nuestras costas 
descubriendo sus maravillas y denunciando los abusos 
y malas prácticas en el litoral de cada municipio. 

2012: Publicamos la edición de Los Silencios de 
Punta de Las Arenas, novela cuyo autor es José 
Manuel Espiño Meilán. Presentación del proyecto 
“EL LITORAL DE GRAN CANARIA, AL GOLPITO”, una 
propuesta de visitas y vuelta a la isla a pie. También 
lanzamos el programa de ECOTECA PLUS, un proyecto 
de Educación y Sensibilización socioambiental para 
los centros escolares de Telde. Este proyecto se inició 
hace unos años por iniciativa y ejecución del Colectivo 
Turcón-Ecologistas en Acción con la ayuda de La 
Obra Social de La Caja de Canarias y que este año 
2012 continuó gracias a la colaboración del área de 
Medio Ambiente del M.I. de Ayuntamiento de Telde. 
Las actividades que desde hace varios años nuestro 
colectivo Turcón – Ecologistas en Acción ha llevado 
a cabo sobre Papel, Reciclaje y Lombricompostaje 
nos han animado a querer consolidar las acciones 
educativas de este tipo.

Presentamos el libro Descubriendo Gran Canaria: 
Reserva de la Biosfera. 30 rutas a pie. El nuevo formato 
apuesta por un libro-carpeta con anilla, con las 30 
fichas independiente para llevar al campo. Además 
de incorporar la tecnología GPS en sus rutas, el autor 
también incluye una aplicación para móviles con los 
30 itinerarios, algunos vídeos y una experiencia piloto 
de Realidad Aumentada (ruta circular de Santa Lucía 
de Tirajana) donde el usuario puede identificar cada 
elemento singular del camino.
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José Domingo Fernández Quevedo (1961-2013) (†) en la ruta de senderismo en Fataga. 
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Presentación. En la imagen, Espiño junto a varios ejemplares de su novela.

■ Dos soledades enfrentadas en

una playa fósil levantada en un
paisaje recóndito y frente a uno

de los atardeceres más embria-

gadores que reserva la costa de
Gran Canaria. Son sólo algunos

de los ingredientes con los que el

profesor y prestigioso ecologis-
ta, José Manuel Espiño Meilán,

fundador del grupo Turcón, coci-

na su segunda novela, aunque es
la primera que ve la luz. Los si-

lencios de Punta de Las Arenas es

un canto a la vida y a la esperan-
za, pero no a una vida cualquie-

ra, sino a una descargada de ar-

tificios que defiende otra forma
de pensar y de ver, más basada

en el ser que en el tener.

Esa apuesta vital alternativa

requiere de un paisaje único, un
ecosistema salvaje, inalterado,

de ahí que Espiño situara la ma-

yor parte de la trama de su nove-
la en Punta de Las Arenas, la

única playa de Artenara, prote-

Espiño, fundadordeTurcón, canta
a lavidaensuprimeranovela
>> El relato está
ambientado en la
playa de Artenara

G.FLORIDO / TELDE

gida por los riscos del Andén

Verde. Allí se enmarca el en-

cuentro entre un joven universi-

tario desencantado de todo,
Breogán, y un viejo solitario que

hace años decidió hacer su vida

al margen del mundo, Zacarías.

De sus diálogos y de sus soleda-

des acompañadas sacará el lector

más de una reflexión sobre qué
es o no es lo que importa en la

vida. Todo eso lo adereza, en sus

266 páginas, con un canto a las

excelencias de ese paisaje indó-

mito del litoral grancanario y un

elogio a la cocina tradicional ca-
naria, la más ancestral, la que sa-

lía de la mismísima naturaleza.

LA EDITA EL

COLECTIVO
Turcón está de
aniversario, cum-
ple 30 años. Quie-
ren hacer algo es-
pecial, y se les
ocurrió editar la
primera novela de
uno de sus funda-
dores, José Ma-
nuel Espiño. Han
publicado 300
ejemplares que se
venderán a 15 eu-
ros en las rutas
que mes a mes
organiza el colec-
tivo. También co-
labora la Obra So-
cial de La Caja de
Canarias.

G.F. / TELDE

■ El gobierno se ha propues-

to reducir al mínimo el presu-

puesto para el mantenimien-
to de la programación cultu-

ral del Teatro Municipal Juan

Ramón Jiménez. Con ese fin
justifica el edil de Presiden-

cia, Pablo Rodríguez, la deci-

sión de encomendarle a la em-
presa municipal Gestel la ges-

tión y la explotación de la sala

escénica del teatro (antigua
Casa de la Cultura) y de las

salas de exposiciones con que

cuenta el Ayuntamiento.
«Lo que pretendemos es no

gastarnos un euro sin que

ello signifique una merma en
la programación cultural».

De lo que se trata es de que las

compañías que usen el teatro
no cobren caché, sino que au-

tofinancien su espectáculo

con la venta en taquilla. Y no
sólo eso, el objetivo del Ayun-

tamiento es que una parte del

dinero de las entradas se las

lleve Gestel en concepto de
sostenibilidad cultural para

la financiación del teatro.

Culturabusca
nogastarse
uneuroen los
actosdelTeatro

B
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Historia. La Casa-Museo León y Castillo arranca hoy a las 20.00 horas el VI Cur-

so de Historia de las Relaciones Internacionales. Primaverarte. El Colegio Oficial

de Decoradores abandonó el certamen por desacuerdos con la organización.

PICACHOS
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Presentación del libro Descubriendo Gran Canaria en la Asociación Vecinal de El Cristo de San Juan de Telde, 2004.



2013: Editamos el libro “Un Centenar de Lagartos”, otra 
novela de José Manuel Espiño Meilán. Paralelamente 
Turcón presenta alegaciones al Proyecto de Central 
Hidroeléctrica de Bombeo Soria-Chira realizando un 
soberbio esfuerzo por la magnitud del documento y 
lo inaudito de este procedimiento de simplificación 
administrativa, ha presentado alegación en tiempo
y forma.
El Colectivo Turcón ha sido beneficiario de una 
subvención, concedida por la Unión Europea, el 
Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, 
y el Instituto Nacional de Juventud para desarrollar el 
proyecto “Juventud 3-R”, con la participación de casi 
2.000 reclusos en los centros penitenciarios con el 
objetivo de una reinserción a través de la naturaleza. Se 
apuesta por un trabajo de reeducación y rehabilitación 
de jóvenes reclusos, utilizando la naturaleza y el 
senderismo como elementos de divulgación de nuevos 
valores.

2014: Dentro de la campaña por la defensa de la 
montaña de Tindaya (Fuerteventura), y en coordinación 
la federación ecologista Ben Magec, con el objetivo 
de paralizar la destrucción de la montaña de Tindaya, 
seguimos manteniendo una fuerte presión mediática, 
judicial, social y política. Presentamos alegaciones a la 
delimitación propuesta para el Bien de Interés Cultural 
'Grabados Rupestres de la montaña de Tindaya', 
pidiendo su nulidad por considerarla malintencionada 
y falta de rigor científico

Turcón comienza con la denuncia de un atentado en 
el barranco de La Mina cuando la Heredad de Aguas, 
desvían las aguas a la presa de Siberia. El agua en 
el Barranco de la Mina, está siendo acaparada por 
la Heredad de Aguas Las Palmas, Dragonal, Bucio y 
Briviesca, desviando las aguas que afloran a través 
del túnel de La Mina y entubando las mismas. Se 
presenta denuncia ante el Consejo Insular de Aguas 
por las practicas avariciosas contrarias a Derecho de 
una Heredad de Aguas, y de forma directa, contra el 
Medio Natural pues de mantenerse supondrá la ruina 
ecológica del barranco.
Turcón trabaja el PGO de Telde, presentando 
alegaciones. En mayo de 2014, Turcón y un grupo de 
vecinos y vecinas de Salinetas procedemos a realizar 
un riego simbólico a los dragos ubicados en la Cinsa, 
denunciando así su mal estado de conservación.

Un representante de Turcón y Ben Magec participa 
en la Junta Rectora del ENP de la Reserva de las 
Dunas de Maspaloma. En sus múltiples reuniones se 
preocupa por la pérdida de arena de la zona, por el 
cerramiento de los laterales de la Charca, del palmeral, 
etc. Presentamos recurso de reposición contra el 
decreto, relativo a la NO declaración como Bien de 
Interés Cultural de “La Franja de Terreno del Oasis de 
Maspalomas”. El BIC rechazado, se ha centrado en 
la presencia, estancia, paso y aprovisionamiento de 
Cristóbal Colón en la Charca y Oasis de Maspalomas. 

Gumersindo Hernández (†) con niños de Turcón (Guillermo y Adrián)

en el riego de los dragos de Salinetas, año 2014.
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Gran Canaria

Tresdécadas conel
verdeporbandera
Turcón celebra sus 30 años con un programa de
actividades de senderismo P Los ecologistas
mantienen abierto el litigo por Los Picachos

AAmmppaarroo  RRooddrríígguueezz  
TELDE

Puede ser que allá por 1982 cuan-
doungrupodeapenas20personas
formadoporprofesoresyalumnos
del colegio Esteban Navarro Sán-
chezdeTelde,noalcanzasenaima-
ginar los logros que tiempo des-
pués escribirían la propia historia
de Turcón.
Han pasado ya 30 años desde

queloschicosdeunodelosgrupos
ecologistas más importante de la
isla comenzasen su andadura fue-
ra de los muros de la teldense es-
cuela del barrio de El Calero.
Deloshuertosescolaresy lasex-

cursiones y sendas ecológicas con
jóvenes en los ochenta a infinidad
de obstáculos que Turcón ha con-
seguido superar para apuntarse
másdeunavictoria.Elcarácter rei-
vindicativo de susmiembros y las
luchasporpreservarelpatrimonio
natural y cultural canario les han
llevado a unos resultados exitosos
como la de los barrancos de agua
deGuayadeque, o la del barranco
deLosCernícalos enTelde.Consi-
guieronfrenar laextraccióndeare-
nas de Jinámar yTufia, así como la
de laplayadePasitoBlancoenSan
Bartolomé de Tirajana. Su actual
presidente, HonorioGalindo, lide-
ró algunade las iniciativasmás ex-
tremascomosubirse aunárbolde
la plaza de San Juan para evitar su

talaen1992oenfrentarseaunapo-
dadora que pretendía acabar con
los pinos deMelenara en 2005, se-
gún cuenta el propio Galindo lle-
no de orgullo por el triunfo.
Losfrentesdebatallasonnume-

rososy“muchascosassehangana-
doadministrativamenteenlos juz-
gados”,aseguraÁlvaroMonzón,vo-
cal de las actividades demontaña
de Turcón. Sin embargo, hay heri-
das que continúan abiertas como
la protesta para la rehabilitación
del ingenio azucarerodeLosPica-
chos tras el derrumbe de una de
sus pilastras en 1994.
A otros tiempos también perte-

necenalgunasdelaspublicaciones
elaboradasporelgrupoecologista.
Las revistas Lotus Kunkelii,Alerta
Juvenil, Turcón o Andancio com-
parten espacio en lamemoria del
colectivo junto a antiguos presi-
dentes como JoséManuel Espino,
Germán Peña, Gilberto Martel y
Juan Jiménez.
ConsedeenelbarriodeSanGre-

gorio de Telde, actualmente Tur-
cóncuentacon330socios, loscua-
les pueden disfrutar de la gran va-
riedad de eventos al aire libre or-
ganizados por el grupo ecologista.
Algunas de las actividades ya con-
solidadassonlasrutasdemontaña
o las reforestaciones en los deno-
minadosdíasdelárbol.Tambiénse
encargandelaconcienciaciónme-
dioambiental en colegios a través

Un grupo de simpatizantes de Turcón, participando en una de sus numerosas rutas de senderismo. | LA PROV

decharlas.Pero
para Turcón, porque
días secumplen
lebrarlo se ha creado
programa de rutas
bajoelnombred
Canaria, al golpito
rrerátodala isla
agujasdel reloj. “
ción del país en
panentre40y45
te sigue queriendo
naturaleza”, afirma
toletazo de salida
enero en Calder
cerca de el Barr
dondesepondrá
finales de año a
la que Turcón pretende
población a la na

Intensa actividad
ZLos orígenes
1982. Del colegio de El Calero a Jinámar y Tufia

Una de las primeras luchas del colectivo es impedir la extracción de arena de
los barrios de Jinámar y Tufia. A pesar de las amenazas recibidas, no dudaron
en enfrentarse a quienes intentaron retirar los áridos de las playas.

Z Evolución
1992. Las cadenas llegan a los árboles
Ante la amenaza de tala de los árboles de la plaza de San Juan en Telde, Ho-
norio Galindo se sube a uno de ellos como signo de protesta.

1994. El ‘no’ a la extracción de arena en Pasito Blanco
Turcón muestra su negativa ante la intención de llevar arena de Pasito Blan-
co a la playa de Amadores.

Z Consolidación
2005. El ‘arboricidio’ deMelenara
Galindo seponedelante de la podadora evitando el aniquilamien-
to del bosque de casuarinas deMelenara.

LA PROVINCIA/ DLP

Reforestación. Una de las principales actividades de Turcón es la
repoblación. En la foto, Juan Jiménez (en el centro), expresidente del
colectivo, participando en una de las reforestaciones.

ADOLFO MARRERO

Históricos. Honorio Galindo, actual presidente, fue uno de los
niños del colegio Esteban Navarro Sánchez. Arriba Honorio Galindo
(i.) y ÁlvaroMonzón (d.) en la redacción de LA PROVINCIA.

Lucha sin cuartel. Las reivindicaciones por la
Los Picachos siguen siendo un frente abierto par
estas líneas, miembros del colectivo delante del

SSooffííaa  SSáánncchheezz  SSeeddaa  
SANTA LUCÍA

El proyecto de peatonalización de
lazonacomercialabiertadeVecin-
dario, con la Avenida de Canarias
comosuprincipalarteria,continúa
en su primera fase demanos de la
empresaGedetecSL.Segúnelcon-
cejal deObras Públicas, Francisco
García, los trabajos “vanabuen rit-

mo,apesardeunanuevaplanifica-
ción” tras una serie de incidencias
con una red de aguas agrícolas.
García ha explicado que las obras
tienen que finalizar el 31 de octu-
bre, como estaba previsto. El pro-
yecto ha provocado el rechazo de
algunos comerciantes que ven a
susnegocios incapacesdecompe-
tir con loscentroscomercialescon
aparcamiento, ya que entienden

que los vehículos nopodrán llegar
a sus tiendas.
Actualmentelasobrasafectanal

tramoquevadesdelacalleEscorial
hastaelpaseodelosArtesanos.Es-
taprimera faseestávaloradaenun
millón de euros.
La segunda fase, aún no empe-

zada, discurrirá desde Angostura
hasta Escorial y su precio es de
600.000 euros.
Sobrelasmolestiaseincidencias

registradashastaahora,el tráficoes
unadelasmásnotablesparaelciu-
dadano, ya que el tramo entre Co-
lón y Primero deMayo se encuen-
tra totalmente cortado, y se estima
que hasta dentro de unmes yme-
dio no podrá abrirse de nuevo.

Las obras de peatonalización
de Vecindario continuarán
hasta finales de octubre

Imagen del estado de las obras de la Avenida de Canarias. | ADO
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2015: Este año fue muy productivo en edición de libros. 
Comenzamos con el estudio de las “Aves acuáticas 
en el este y sur de Gran Canaria, autor José García 
Monzón. Se trata de una ampliación y desarrollo del 
primer libro publicado en el año 2007, con una visión 
más global en ese sector insular estudiado, con fichas 
individualizadas de las especies observadas, en un 
período de ocho años.  Iniciamos una colaboración con 
el periódico turístico “Welcome to Gran Canaria”, con 
el título de “Descubriendo Gran Canaria/ Discovering 
Gran Canaria”. En ese periódico se publican diversas 
rutas de senderismo en dos idiomas, con la aportación 
de los mapas, perfiles y leyendas del arquitecto 
Augusto González. 

Paralelamente lanzamos la novela de José Manuel 
Espiño, titulada “Ka i ak: una isla, una piragua y unas 
botas de montaña”. También colaboramos en la edición 
del libro del geógrafo de presas, Jaime González, 
titulado “Simón Benítez Padilla maestro de presas. 
Finalizamos este apartado de publicación del presente 
año con la iniciativa de “Enmochilados de Canarias-7”. 
Segunda parte del proyecto divulgativo de visitas a 
pie por toda Canarias que incorpora 34 itinerarios 
de senderismo que realiza el periódico Canarias-7, 
publicando cada domingo, entre los años 2014 y 2015.  
Unos dípticos que se publican gracias al esfuerzo de 
Álvaro Monzón, Gaumet Florido, Teresa García, Suso 
Sancho, Augusto González, Apolonio Castellano, Otilia 
Pérez, Gerardo Medina y José Lopez F.

La creación de una embotelladora para Tejeda, pone 
en peligro las aguas del barranco de La Mina. Turcón 
comienza una larga batalla administrativa y judicial en 
defensa de las aguas libres en ese barranco de la Vega 
de San Mateo.
La Unión Europea, a través de su programa Eramus+, 
financia un intercambio juvenil con chicos y chicas de 
BULGARIA, RUMANÍA Y ESPAÑA que se dan cita en 
Gran Canaria, para abordar la problemática ambiental 
y el deporte.

 

Este proyecto, el tercero que dirige el colectivo 
ecologista, es fruto del trabajo de más de 7 meses de 
los miembros de la entidad.  Se constituye la plataforma 
ciudadana “El Veril está vivo”, con agrupaciones 
y representantes vecinales de Maspalomas para 
defender un espacio con alto valores frente a la 
agresión del parque temático Siam Park.

2016: Se crea en Utiaca y la Yedra, localidades de 
la Vega de San Mateo, una especie de plataforma 
ciudadana preocupados por el atentado ecológico del 
barranco de la Mina. Una vez presentada la iniciativa 
de creación de un Carril bici entre Telde y Las Palmas 
a través de La Laja, para unirnos con la capital, 
comenzamos una campaña de alianza ciudadana y 
empresarial para demandar este proyecto tanto al 
Cabildo, al Ayuntamiento de LPGC y al Gobierno de 
Canarias, titular de la autopista GC-1. El TSJ de Canarias 
emite la sentencia sobre el PIO-GC y la Tangencial, por 
el que se deben subsanar las deficiencias advertidas 
por la Comisión de Ordenación del Territorio y Medio 
Ambiente de Canarias, en sesión celebrada el 20 de 
mayo de 2003 y el Decreto 68/2004 de 25 de mayo por 
el que se subsanaron las deficiencias no sustanciales 
del Plan Insular de Ordenación de Gran Canaria.

Turcón vuelve a solicitar la declaración del Conjunto 
Arqueológico de Los Picachos en el término municipal 
de Telde como Bien de Interés Cultural - BIC. En 
escritos remitidos conjuntamente al Cabildo Insular 
de Gran Canaria y al M.I. Ayuntamiento de Telde 
detallan las razones por las que hacen esta solicitud 
a la vez que también describen las características 
del BIC a declarar y confían que después de haberlo 
intentado en otras ocasiones, esta sea la definitiva y 
que podamos celebrar que las instituciones terminan 
por conseguir la declaración de BIC para Los Picachos 
de Telde y realizar una intervención de recuperación 
y dignificación de tan importante hito histórico para 
Telde y toda Gran Canaria.
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2017: Apoyamos la iniciativa de la AAVV El Pilar del 
Valle de Los Nueve, para crear el Corredor Paisajístico 
de Telde, limpiando y acondicionando todo el barranco 
Real, desde Los Arenales hasta costa de Jinámar. La 
justicia condena al presidente de Turcón por actos 
de destrucción de la tubería que desvía las aguas del 
Barranco de la Mina. Para pagar la multa, el Colectivo 
inicia una campaña de captación de fondos y de 
concienciación para poner el foco de sus denuncias 
contra la Heredad de Agua que desvió toda el agua 
hacia la presa. Paralelamente publicamos el libro 
“Ventayga: El enigma del Nemeth. Novela histórica 
cuyo autor es José Manuel Espiño Meilán. Incorpora 
mapa cartográfico de la ruta jacobea. Y terminamos 
el año publicando otro “Descubriendo Gran Canaria: 
5 Rutas a pie. Cuyo es Álvaro Monzón Santana, con 
mapas de Augusto González. Un nuevo formato que 
apuesta por un libro de bolsillo, traducido a varios 
idiomas: español, inglés y francés. Incorpora mapas 
calibrado que se pueden descargar con código QR. El 
Confital, Ventana del Nublo, Cernícalos, Fontanales e 
Inagua-El Viso, son los cinco itinerarios propuestos. 

2018: Un representante de Turcón, Gumesindo 
Hernández (Sindo) habla en el Salón de Plenos del 
M.I. Ayuntamiento de Telde en defensa de Los Picachos 
de Telde, leyendo un manifiesto y alzando la voz ante 
todos los concejales y concejalas del municipio que 
apoyan la protección y declaración del antiguo ingenio 
azucarero con la figura del BIC. En diciembre de 2018 
se realizaron mediciones/aforos en la cabecera de la 
Cuenca de Tejeda por parte de los técnicos del CIAGC 
y en presencia de este Colectivo. 

El caudal medio final fue de 9,62 litros por segundo. 
Supuestamente, en aquel entonces, se trasvasaban a 
la cuenca del Guiniguada, Barranco de La Mina 
unos 6 litros por segundo, ya que hay una parte que 
se quedaba en Tejeda. Sin embargo, la Heredad ha 
desviado esas aguas hacia la Presa de la Siberia y/o 
Presa de Antona para su regulación y almacenamiento, 
lo que ha propiciado que La Mina se seque.

2019: Continuamos la lucha para evitar las obras 
de Chira-Soria, en coordinación con la federación 
ecologista Ben Magec, lanzamos el comunicado 
diciendo “No podemos permitir un proyecto energético 
Chira-Soria a cualquier precio”. Estudiando el proyecto, 
actualmente en exposición pública, solicitamos 
ampliación del plazo de alegaciones, para garantizar la 
participación ciudadana. Una fuerte presión a la nueva 
concejala de urbanismo y patrimonio de Telde, obliga 
a la misma a solicitar ayuda al Gobierno de Canarias, 
para la protección de Los Picachos. 

Comienzan unos estudios conducentes a conocer las 
estructuras de Los Picachos. Un miembro de Turcón 
es nombrado Caballero de la Orden del Camino de 
Santiago en Galicia por el trabajo de publicación y 
defensa de los caminos de Gran Canaria. Turcón 
presenta alegaciones al expediente de caducidad de 
la concesión al Hotel y apartamentos Oliva Beach en 
Corralejo, Fuerteventura.

Asimismo, se presenta alegaciones a la memoria 
ambiental del trámite de consultas del expediente 
“Edificación e instalación Siam Park Gran Canaria”, 
en la zona conocida como El Veril-T.M San Bartolomé 
de Tirajana, Isla de Gran Canaria, promovido por la 
entidad LORO PARQUE, S.A
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Promoción del Corredor Paisajístico de Telde junto con la Asociación Vecinal de El Pilar, Valle de los Nueve, 2017-2022.



Visita a la Presa de Chira, acompañado por el especialista Jaime González para conocer sus valores y amenazas. (2018)
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Rutas de senderismo con Adrián Negrín (†) (1960-

2023), compañero, fotógrafo, incansable en las 

caminatas de Turcón.

Apolonio Castellano monitor en las rutas de senderismo.



Gumersindo Hernández Betancor "Sindo" (†) (1949-2024). Gran defensor de Los Picachos leyendo un manifiesto para 

proteger Los Picachos en el Salón de Plenos de Telde, mayo 2018. Fotos de Teldeactualidad.



2020: Aparece la pandemia del COVID. Paralizó 
proyectos literarios, actividades de senderismo 
y todas las reuniones, charlas, cursos, etc. Este 
año, fallece un referente ecologista en Telde, José 
Luis González Ruano, autor del libro “El camino de 
Santiago en Gran Canaria. Un viaje a la isla interior”. 
Un miembro del colectivo coordina y dirige la 
reedición de la publicación. Comenzamos a trabajar 
con la Dirección General de Ordenación Turística del 
Gobierno de Canarias en una iniciativa cultural para la 
sensibilización y divulgación del Camino de Santiago 
en Gran Canaria con motivo de la celebración del Año 
Jacobeo en la isla. Participamos del consejo ciudadano 
y técnico para impulsar acciones, de tal manera que 
en los siguientes años colaboramos en la edición de 
la Guía del Camino de Santiago de Gran Canaria y de 
La Gomera. 

En septiembre de este año se constituye la plataforma 
ciudadana ‘Salvar Chira Soria, barranco de Arguineguín’ 
con el fin de lograr la paralización del proyecto de pila 
hidráulica Chira-Soria, en el sur de Gran Canaria. 
Este colectivo está formado por asociaciones del 
ámbito ecologista, como Turcón y Parents For Future, 
además de ciudadanos, empresarios y partidos que 

han recogido casi 5.000 firmas en contra del proyecto 
en la plataforma change.org. También la Federación 
Ben Magec-Ecologistas en Acción, que lleva años 
manifestando sus dudas en torno al proyecto, ha 
reclamado en sus alegaciones que se descarte la 
obra porque considera que tendrá consecuencias 
“irreversibles” en el medio ambiente. El presidente de 
Turcón es el primer presidente de la Plataforma.
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DOMINGO 21 ABRIL 2019. CANARIAS7. PAG 18 Telde

El activista José Manuel Espiño, de Turcón, propone vertebrar el municipio actualizando y rescatando la red radial de 
senderos que interconecta sus barrios, muy dispersos. Defiende su bajo coste y su contribución a una movilidad sostenible

Arriba, tramo de paseo entre Taliarte y Playa del Hombre. Abajo, sendero en Bocabarranco.
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Todos los caminos conducen al verde

G. FLORIDO / TELDE

M
ientras Gobierno canario y 

Ayuntamiento aceleran los 
trámites para la construcción 

del cuarto carril en la GC-1 a su 

paso por Telde, activistas por 
una movilidad sostenible y efi-

ciente como José Manuel Espiño 

Meilán, fundador del colectivo 
Turcón, lanzan una propuesta 

alternativa: la interconexión de 

los muy dispersos barrios del 

municipio mediante sendas ur-
banas y caminos rurales. Entre 

sus ventajas cita que contribui-

ría a la promoción de hábitos sa-
ludables en la población en la 

medida en que propiciaría el 

ejercicio, ayudaría a redescubrir 
y poner en valor paisajes y vesti-

gios históricos hoy desconocidos 

y reforzaría la vinculación per-
dida entre muchos barrios.  

Espiño defiende además que 

su ejecución no implicaría una 
inversión faraónica. Bastaría 

con rentabilizar los senderos ya 

existentes, rescatándolos y ac-
tualizándolos y, hecho eso, co-

nectarlos para abrirlos a la ciu-

dadanía. ¿Cómo? Señalizándolos 
y dotándolos de «infraestructu-

ras de bajo impacto que favorez-

can el descanso, la información 

del paisaje por el que transitan y 
la realización de ejercicios de es-

tiramiento y prácticas deporti-

vas saludables», propone Espiño. 
Como ejemplo esboza un mo-

delo que puede servir de referen-

cia y para cuyo diseño plantea 
tres puntos básicos. En primer 

lugar, sugiere que los caminos 

partan siempre de un núcleo ur-
bano y que estén señalizados con 

información precisa (distancia a 

otro punto de interés, identidad 
del lugar, valores, etcétera). En 

segundo lugar, las rutas ofrece-

rán información básica sobre 
elementos naturales o cultura-

les. Y en tercer lugar, deberán 

disponer  de un mantenimiento 
periódico y sometidos a una me-

jora ambiental con campañas de 

limpieza o repoblaciones. 

LA SENDA COSTERA. A modo de 

caso práctico cita el corredor pea-

tonal que ya existe por todo el li-
toral del municipio, desde Ojos de 

Garza al barranco de Jinámar, 

una ruta que puede recorrerse en 
tres horas. Hay tramos converti-

dos en paseos costeros y que son 

muy conocidos y utilizados, y hay 
otros un tanto más naturales, 

pero igualmente transitables, y 

que no son tan conocidos. El caso 
es que la infraestructura está. 

Solo queda, propone este ecolo-

gista, adecuarla y promoverla. 
Como este cita otros mucho más 

ignotos, como el que sube de Ojos 

de Garza y lleva a Lomo Magullo, 
o los que van desde San Juan a 

Montaña Las Palmas, o desde Me-

Apuesta por promover las bicicletas y 
los vehículos eléctricos de dos ruedas
■ Este activista de Turcón 

defiende que hay indicado-

res que avalan la necesidad 
de apostar por un cambio 

de ciclo, y entre ellos cita la 

insostenible congestión de 
tráfico que sufren a diario  

miles de personas en la GC-

1 a su paso por Telde. Fren-
te al proyecto de seguir am-

pliando la autovía dotándo-

la de un cuarto carril, de-
fiende que se dote a la isla, y 

en particular, a la conexión 

entre los grandes núcleos 

poblacionales de un «trans-

porte público de máxima 
calidad, mayor frecuencia 

horaria y más rápidez», 

para lo que entiende vital 
que las guaguas cuenten 

con carril propio. Pero en 

sintonía con esa búsqueda 
de una movilidad alternati-

va y más sostenible, insta a 

diseñar una red viaria pea-
tonal, ciclista y para vehí-

culos eléctricos de dos rue-

das (como los patinetes), de 

tal forma «que faciliten el 

uso masivo y sin peligro» de 
estos nuevos medios. Apar-

te del menor impacto am-

biental, argumenta su me-
nor coste económico para el 

ciudadano. Calcula que un 

vehículo medio supone un 
gasto mensual de 400 a 600 

euros en 10 años de vida 

útil. En cambio, un patinete 
exigiría 50 euros, y una bici-

cleta, 10 o 15. 

José M. Espiño 

«Hay que verte-
brar Telde con 

sendas peatonales»

Su defensa por una red 
de sendas peatonales 

que vertebre Telde con-
tribuiría a «potenciar el 
compromiso del ciuda-
dano con su identidad, 
su cultura y los valores 
ambientales de su tie-

rra». Le llama la atención 
el desarraigo del telden-
se respecto a su munici-
pio. «Cuando le pregun-
tas a un vecino de dónde 
es, te cita su barrio, no 

Telde». Y eso cree Espiño 
que es fruto de tanta 

dispersión y desconexión 
entre los núcleos.

Apunta Espiño 
Meilán que lo que 
busca con este 
proyecto de inter-
conexión es lo 
mismo que se pre-
tendía con el co-
rredor costero 
peatonal y ciclista 
que se propuso 
hace ya tres años 
para comunicar 
Telde con la capi-
tal con un «siste-
ma de movilidad 
menos agresivo y 
nada contaminan-
te». Sin embargo, 
se queja este eco-
logista, se ha que-
dado estancado 
«de un modo in-
comprensible» 
porque «no existe 
voluntad política» 
y porque prima el 
interés de los sec-
tores económicos 
interesados «en 
mantener la de-
pendencia del co-
che». El tramo a 
cubrir apenas su-
peraba un kilóme-
tro, pero no se ha 
hecho nada.

El corredor, 
estancado
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2021: El presidente honorífico de Turcón, José Manuel 
Espiño, comienza a publicar decenas de artículos 
sobre los valores naturales del municipio de Telde, 
culminando en el año 2021 la serie: “Los barrancos 
olvidados de Telde” e iniciando este año la serie: 
“Los conos volcánicos de Telde” que continuará su 
publicación. El proyecto realizado con la publicación 
online TELDEACTUALIDAD pretende continuar 
más con la serie “Los barrancos tributarios de Telde”. 
Más adelante la publicación en dos plataformas on 
line: TELDEACTUALIDAD y GALICIA DIGITAL. El 
movimiento ecologista reitera su oposición al actual 
proyecto de Central Hidroeléctrica Chira Soria y solicita 
a las instituciones que abran un debate participativo 
sobre el modelo energético sostenible que necesitamos 
para Canarias. 

El Tribunal de Cuentas ha archivado la denuncia 
presentada por la Plataforma Salvar Chira-Soria que 
se opone a la construcción de la central hidroeléctrica 
contra el Consejo Insular de Aguas (CIA) por presuntas 
irregularidades sobre la gestión de la seguridad de las 
presas al considerar que el escrito en que se ejercita 
la acción pública de responsabilidad contable no 
reúne los requisitos exigidos, por lo que ha decretado 
su inadmisión. El auto destaca que la denuncia del 
presidente de Salvar Chira-Soria, Honorio Galindo, 
alegando «un presunto menoscabo de fondos públicos 
por parte del CIA al destinar importantes cantidades 
de dinero en beneficio de una empresa» (REE) cita una 
cláusula del pliego «que no hace referencia al aspecto 
que se denuncia», la seguridad de las presas de la 
central, sino a la implantación del sistema.

Mientras prosigue nuestra batalla judicial en el 
Barranco de la Mina, a la vez que se trabaja el nuevo 
Plan Hidrológico de Gran Canaria. Turcón consigue 
a través de una subvención presentar un trabajo de 
campo sobre los usos y prácticas de los visitantes del 
Barranco de Los Cernícalos.

Hoteles de Fuerteventura: la demolición de la planta 
declarada ilegal del hotel Tres Islas, en las grandes 
Playas de Corralejo, por resolución firme del Ministerio 
debe ser «ejemplarizante», subraya el colectivo Turcón. 
Solicitamos a la Demarcación de Costas de Canarias el 
acceso a las últimas actuaciones en el establecimiento 
turístico.

2022: Año del 40 aniversario de Turcón que 
comenzamos con unas jornadas en la finca de Los 
Olivos de participación y reencuentro con otras 
asociaciones de la Isla. Elaboramos un vídeo de 
recordatorio y exposición de los motivos de Turcón y 
sus trabajos; así como, realizamos en el mes de febrero 
las Primeras Jornadas de los Ingenios Azucareros: 
Investigación, participación y valores a preservar, 
con la presentación pública de los resultados de la 
intervención arqueológica realizada en 2021. Logramos 
sentar en la misma mesa a todas las instituciones 
implicadas en la gestión y conservación de Los 
Picachos de Telde.

Turcón presenta alegaciones al Plan de Transición 
Energética de Canarias 2030, en un amplio documento 
donde, entre otros muchos aspectos, ponemos en 
evidencia que no se protege el patrimonio cultural, 
y se concluye, en la mal llamada estrategia de 
almacenamiento de energía eléctrica, solicitando se 
reconsidere el proyecto de Bombeo Reversible Soria 
– Chira, que no es más que un síntoma de un modelo 
de transición energética errado.

En este tema, con nuestro asesoramiento, 
publicaremos también dos libros, una de literatura 
infantil, con formato de cuento ilustrado, bajo el título: 
“Ayram y el apóstol”, y otra de literatura juvenil con 
formato de breve novela con ilustraciones, bajo el título: 
“Un camino de leyenda”. Autor: José Manuel Espiño, 
ilustrador: Jaime Checa Gimeno. 

La “Carpeta didáctica del Camino de Santiago en Gran 
Canaria” que editó a finales del año 2022 el Gobierno 
de Canarias es diseñada desde el Colectivo.
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COMIENZA EL 

NUEVO SIGLO

 7.1 Aeropuerto de Gran Canaria

 7.2 Parque Marítimo de Jinamar

 7.3 Los Picachos, antiguo ingenio azucarero de Telde

 7.4 Vía Tangencial de Telde 

 7.5 Barranco de La Mina: la lucha por el agua

 7.6 Campo de Volcanes de Rosiana

 7.7 El Tren de Gran Canaria

 7.8 Tendidos eléctricos: el accidente de Chira (2004)

 7.9.Campaña contra el proyecto de nuevas torretas eléctricas    

  que afecta a varios espacios naturales protegidos

 7.10.- Campañas contra el petróleo y el gas

 7.11.- El Plan de Amortización y Creación de Centros     

  Penitenciarios (PACCP). La Macrocárcel llega a     

  Canarias y a Telde

 7.12.- Modelo de transición energético erróneo. Alegaciones al    

  PTCAN-2030

 7.13.- Proyecto de Bombeo Reversible Soria-Chira: síntoma de un modelo  

  de transición energética errado

Turcón sigue en la brega.
Algunas acciones reivindicativas:



Con la llegada del nuevo milenio, el Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción seguía enfrascado en temas de gran 
repercusión mediática. 

Los Picachos de Telde, una macrocárcel que se quería construir en el Campo de Volcanes de Rosiana, la 
protección del litoral de Jinámar (Lotus kunkelii y parque marítimo), salvar y mantener los caudales ecológicos 
de los barrancos de Los Cernícalos, La Mina y Guayadeque. 

La nueva carretera de La Aldea y la destrucción del patrimonio natural de los acantilados del Roque Faneque y 
el Andén Verde; o, por ejemplo, la divulgación del patrimonio histórico y concienciación medioambiental para 
preservar los volcanes de Jinámar.

El suelo agrícola, la planificación urbanística de Telde y de la Isla de Gran Canaria a través de los Planes Generales 
y el Plan Insular de Ordenación (PIOGC), la Tangencial de Telde, el Tren, la ampliación del aeropuerto de Gran 
Canaria. En suma, un modelo de desarrollo urbanístico y turístico que pone en jaque la sostenibilidad de los 
sistemas naturales y los recursos de la Isla.

Temas que fueron sumándose a la gran lista de “frentes” abiertos y luchas ciudadanas.

Campañas, acciones y trabajos realizados por este Colectivo Turcón, integrante de la Federación Ecologista Ben 
Magec y a la vez, participe de la gran Confederación de Ecologistas en Acción, por lo que, en muchas ocasiones, 
vamos de la mano y conjuntamente actuamos. 

Programa de radio "la Selva de Doramas", en Radio Cibelio de Telde - 2001.
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Programa de radio "la Selva de Doramas", en Radio Cibelio de Telde - 2004.



Los niños, diseñadores del logotipo de Turcón, ahora adultos, reproduciéndolo en la fachada de 

la antigua sede del Colectivo.
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La iniciativa del Ministerio para ampliar el Aeropuerto de Gran Canaria, con la aprobación del Plan Director y los 
movimientos especulativos del Cabildo de Gran Canaria para la ampliación de la zona aeroportuaria, nos llevó 
a crear una PLATAFORMA donde se integraron asociaciones, colectivos, partidos políticos, personas jurídicas y 
físicas que ratificaron y aprobaron el siguiente Manifiesto:
Coordinadora SOS: ESPECULACIÓN AEROPORTUARIA, que nace con los siguientes objetivos:

 - Oponernos por todos los medios legales a la inclusión de la tercera pista en el Plan Director del  
 Aeropuerto de Gando - Gran Canaria y evitar la desaparición de los barrios de Ojos de Garza, La   
 Montañeta, así como proteger a los  vecinos de Telde, Ingenio y Agüimes afectados directa e   
 indirectamente como es el caso de Piletillas, Carrizal, las Rosas, Cruce de Arinaga y todas las   
 poblaciones de la costa de Telde,  la Urbanización Ojos de Garza (que no será expropiada) pero,   
 quedará pegada físicamente a la 3° pista.

 - Nos preocupa enormemente el impacto sonoro y los efectos medioambientales de la construcción de  
 la tercera pista del aeropuerto de Gran Canaria, así como de los afectados por el actual campo de vuelos.

 - Deseamos frenar la aprobación y el desarrollo del Plan Territorial Especial n° 44, zona aeroportuaria,  
 que promueve actualmente el Cabildo de Gran Canaria.

20 MIÉRCOLES,5DEENERODE2005 CCAANNAARRIIAASS77TELDE

C.OJEDA
TELDE

■ El Parlamento regional ha
dado curso a la publicación en
el Boletín Oficial de Canarias
del acuerdo que adoptó el pa-
sado 22 de diciembre de 2004
por el que se aprobó con el
asentimiento de todos los gru-
pos políticos la solicitud del
Ayuntamiento de Telde para
integrarse en el régimen espe-
cial de las grandes ciudades
españolas que establece la Ley
de Medidas para la Moderni-
zación del Gobierno Local, de
fecha 16 de diciembre de
2003.

El acuerdo de la Cámara
autonómica apareció inserta-
do en el número del BOC co-
rrespondiente al pasado lunes
3 de enero de 2004 y con su
publicación oficial se da trá-
mite a lo establecido por la
propia Mesa del Parlamento
canario.

Con la entrada de Telde en
el club de las grandes urbes
españolas, el Ayuntamiento
tendrá que adaptar su es-
tructura a las disposiciones de
la citada Ley de Moderniza-
ción, que refuerza el papel eje-
cutivo de la Junta de Gobier-
no Local y le quita poder al
Pleno.

La nueva normativa obliga

ElParlamento
publicaenelBOC
el acuerdosobre
lasgrandesurbes

El ruido de los aviones

Turcón planifica una dura campaña
contra la ampliación del aeropuerto
Losecologistasorganizarán charlas, conferenciasy entrevistas con losvecinosde losbarrios

amenazadospor elproyecto ● Harán gestionesen Madridpara intentar frenar las obras

CARMELO OJEDA
TELDE

■ El grupo ecologista Turcón no
quiere permanecer de brazos
cruzados frente a las obras de
ampliación de las instalaciones
aeroportuarias de Gando. No lo
ha estado nunca desde el mo-
mento en que el Ministerio de
Fomento anunció el proyecto,
pero ahora los miembros de es-
te activo colectivo se han pro-
puesto intensificar su tarea in-
formativa sobre las consecuen-
cias negativas de índole me-
dioambiental que se derivarán
de la construcción de una nue-
va pista de operaciones en el ae-
ródromo grancanario.

El trabajo de varios meses lo
terminó Turcón de perfilar la pa-
sada semana en el marco de una
asamblea general de sus com-
ponentes. En ella se aprobó el
despliegue durante las próximas
semanas y meses de una inten-
sa campaña informativa para
hacer llegar los «gravísimos
efectos medioambientales» a to-
da la población de la Isla y de
modo especial a los miles de re-
sidentes en los barrios de Telde
e Ingenio que se verán afectados
por la futura ejecución del Plan

Turcónadvierte deque la nuevapista comportará unamayor contaminación acústica en la costa deTelde. |C7|

ción. Turcón llevará su campa-
ña más allá de los límites de la Is-
la, puesto que su objetivo es ha-

148

7.1 AEROPUERTO DE GRAN CANARIA.



Respecto al Plan Director:

Respecto a la principal actuación que dimanaba del 
Plan Director, construcción de la tercera pista, el campo 
de vuelo sigue estando ocupado en menos de un 25% 
de su capacidad declarada (53 operaciones hora). Las 
104.563 operaciones realizadas en los últimos doce 
meses (septiembre 2008-agosto 2009) y que ocho 
años después se esté movilizando un 32% menos 
de carga que en el 2001, suponen el preámbulo más 
contradictorio que los redactores de la revisión del 
Plan Director podrían encontrar para presentar antes 
del 29 de septiembre en el nuevo Plan la tercera pista. 

En cifras para el 2005 se preveían 11.410.00 pasajeros 
que no se alcanzaron y que están muy lejos de los 
9.381.057 de viajeros que se han movido en los 12 
últimos meses (septiembre 2008-agosto 2009), y 
también lejos de la última previsión oficial publicada 
que se conoce, 10.717.000 viajeros para el 2012 (un 
anuncio de Estudio de impacto ambiental BOE 
25-06-09). 

“Las organizaciones f i rmantes de este 
manifiesto atendiendo al dato de una evolución de la 
ocupación del campo de vuelos inferior a un 2% en 
los últimos 8 años vemos imprevisible por tanto que 
vaya a ser necesaria una tercera pista, no se cumple 
la premisa del REAL DECRETO 2591/1998 de 4 de 
diciembre, sobre la Ordenación de los Aeropuertos de 
Interés General y su Zona de Servicio que impone como 
directriz para la redacción de los planes directores 
adaptarse al desarrollo previsible. 

De incluirse nuevamente la tercera pista en la revisión 
del Plan Director se estaría incumpliendo la citada ley, 
incumplimiento, que aunque cuente con una amplia 
complicidad política no va a contar con el silencio 
de las organizaciones firmantes de este manifiesto 
y por tanto ante las consecuencias de que se vuelva 
a incluir en la nueva redacción del Plan Director la 
posible construcción de una injustificable tercera  
pista  (expropiación de Ojos de Garza y La Montañeta 
o dejar bajo la huella sonora zonas densamente 
pobladas como la del Carrizal)  manifestamos nuestra 
intención de personarnos en la vía administrativa que 
se abre para impedir que hasta que como mínimo se 
alcance el razonable 80% de ocupación del campo de 
vuelo  se reserven terrenos para tal fin, y si es necesario 
llevándolo a la vía judicial de lo Contencioso.” 

Presentación Campaña. (2005)

149

7.1 Aeropuerto de Gran Canaria



Impacto ambiental: La construcción de una tercera 
pista en el aeropuerto generaría un impacto acústico 
considerable en toda la costa sureste 
de la isla. El ambiente sonoro que se creará con la 
tercera pista tendrá unas afecciones muy significativas 
que perjudicaran a miles de personas ubicadas en los 
sectores de Melenara, Taliarte, Playa del Hombre, 
Salinetas, El Carrizal, Montaña Los Vélez, Arinaga, etc. 
Los vecinos de estas poblaciones sufrirán de forma 
importante niveles sonoros elevados e insalubres, y así 
lo reconoce el propio Plan Director “no existen medidas 
que puedan minimizar la incidencia del impacto 
acústico” e igualmente la Secretaría General para la 
Prevención de la Contaminación y el Cambio Climático 
que en la Declaración de Impacto Ambiental de marzo 
de 2006, decía expresamente, refiriéndose a la tercera 
pista “el planteamiento de futuras ampliaciones 
podrían suponer una importante afección ambiental”.

Así y todo, lamentablemente ninguna administración 
cercana a la población, llámese Cabildo, llámense 
ayuntamientos, han sido capaces de informar sobre 
este extremo a los afectados de estas poblaciones, que 
ahora mismo, gracias a la opacidad deliberada de estas 
administraciones, viven en la más profunda ignorancia 
en cuanto a lo que se les viene encima.

La construcción de una tercera pista supone seguir 
en la política especuladora que nos encamina hacia 
la mayor crisis de la construcción que ha soportado 
este país. Entendemos es hora de llevar una política 
planificadora acorde con las necesidades tanto de 
las personas como del entorno y tratar de conseguir 
un crecimiento sostenible lejos de intereses 
espurios, máxime en un contexto de moratoria de las 
infraestructuras hoteleras, y contradictoriamente se 
planifica un nuevo campo de vuelo que intenta generar, 
previsiblemente, más visitantes con la escasez de 
recurso que ya existen en esta isla. 

A ello se añade otro escenario en el ámbito 
internacional, a corto y medio plazo, que es la 
situación a la que se está llegando de cenit mundial 
en la producción de petróleo. La situación geopolítica 
del petróleo es cada vez más complicada con un 
incremento sostenido de precios y, a su vez, según 
datos de la Association for the Study of the Peak Oil & 
Gas se llegarán a un pico en la producción de petróleo 
mundial. 
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Esta situación provocará mayores tensiones en los 
precios dado el incremento constante de la demanda 
mundial (países occidentales, China, India,) que muy 
probablemente impacten de forma muy negativa, a 
medio plazo, en los transportes aéreos, reduciendo 
incluso su uso.

Sobre el Parque Aeroportuario: Constatamos que el 
Plan Territorial de dicho Parque PTE 44 se sustenta en 
la construcción de la Tercera Pista y en un desarrollo 
socioeconómico que no se ajusta a la realidad en ninguno 
de los dos casos, por lo que mostramos nuestra oposición 
al mismo, exigiendo que dicho planeamiento se ajuste a 
criterios realistas del desarrollo socioeconómico y no a 
los actuales criterios de especulación inmobiliaria con los 
que está redactada la propuesta actual. Resulta inaudito 
y ridículo que se pretenda hacer creer de la necesidad 
de crear una nueva zona empresarial-industrial cuando 
existen en la actualidad tres zonas de este tipo en su 

entorno, Salinetas, El Goro y Arinaga, y esta última 
siendo de los mayores espacios industriales de Canarias, 
insólitamente desaprovechado y con unos porcentajes 
de ocupación absurdos para su tamaño.

Por lo expuesto, todas aquellas personas, asociaciones, 
partidos, etc., que consideren que debe quebrar ya la 
actual política meramente especuladora en torno a 
la ampliación del aeropuerto de Gran Canarias y, que 
asuman como suyos los objetivos marcados en el 
presente manifiesto, serán bien recibidos y que tenga 
bien presente que la única intención que nos mueve 
es decir NO a tanta barbarie especulativa. Entre todos, 
y con los medios que nos asiste el estado de derecho, 
podemos conseguir que, en ésta, nuestra isla, prime más 
la sostenibilidad que la especulación.

21CCAANNAARRIIAASS77      JUEVES,24DEFEBRERODE2005
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C.OJEDA
TELDE

■ El colectivo ecologista Tur-
cón sacó a relucir ayer datos
estadísticos oficiales que «re-
velan que no es necesaria la
ampliación del aeropuerto de
Gran Canaria».

Según este colectivo, el
Plan Director de estas instala-
ciones justificaba la construc-
ción de una tercera pista y la
ampliación del edificio termi-
nal y aparcamientos en una
previsión de crecimiento gra-
dual del tráfico de pasajeros y
aeronaves, que estimaba en
11.410.000 la cifra de perso-
nas que utilizarían en 2005 el
aeródromo de Gando.

Sin embargo, Turcón acu-
de a los datos oficiales de
2004 para poner de manifesto
la «lejanía» de las previsiones
respecto al tráfico real, toda
vez que en 2004 los pasajeros
censados por AENA que usa-
ron dichas instalaciones fue-
ron 922.000 personas. Ade-
más, los ecologistas aseguran
que los porcentajes de au-
mento anunciados por el Plan
Director tampoco se han
cumplido. «Preveía una pro-
gresión de un 22%, tomando
como referencia el año 2001,
y los datos de 2004 revelan
que el crecimiento ha sido de
un -1,14%»

Turcóndice que
los datos revelan
queGandono
precisa otra pista

Festejos atribuye a la Policía Local
la falta de seguridad en el auditorio
La edil López advierte de que no aguantará presiones «de quien no está capacitado» ● Dice
que a Festejos sólo le correspondía vigilar el escenario Hoy habrá una reunión de urgencia

Espectacular vista del estadoquepresentabael auditorio lamañanadel domingo. El calor era sofocante y los pasillos y las salidas estabana rebosar. |CLAUDIOVIERA|
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Telde

Con sus datos. Con los datos de AENA, Turcón dice que no hace falta la tercera pista.

■ El grupo Turcón-Ecologistas

en Acción, resalta la falta de da-

tos objetivos que sostengan la

construcción de la tercera pista

del Aeropuerto de Gando, dado

que, según manifiestan sus por-

tavoces, «los números son con-

cluyentes y demuestran que los

descensos continuos tanto en

descensos de pasajeros, como en

operaciones y mercancías, fren-

te al optimista 6% de crecimien-

to anual que preveía en el año

2001 el Plan Director del Aero-

puerto de Gran Canaria».

Tras concluir que esta in-

fraestructura no es necesaria

para el desarrollo de Gran Cana-

ria y que habría que plantearse

la eliminación definitiva de

«este innecesario proyecto», los

portavoces de Turcón señalan

que «en estos momentos no se

llega a utilizar el 50% de la capa-

cidad operativa de las dos pistas

en funcionamiento, habiendo un

Turcóndiceque la tercerapista
del aeropuerto«es innecesaria»
>> Afirma que ahora
no se está utilizando
el 50% de las pistas

N. M. / TELDE

amplio margen para un posible

crecimiento sin saturar la capa-

cidad de equipamiento aeropor-

tuario», y apunta a que los mis-

mos datos de AENA sobre núme-

ros de pasajeros en 2009 mues-

tran un descenso de un 10.3%

con respecto a 2008 y que el nú-

mero de operaciones ha caído un

16,2% y el de mercancías un

22,9%. Basándose en estos datos,

Turcón dice que «no sólo es in-

necesaria la tercera pista, sino

también es totalmente prescindi-

ble el proyecto de Parque Aero-

portuario y la Variante Aeropor-

tuaria, que obligaría a desviar la

autovía GC-1 hacia el interior».

UN GRAN

DESASTRE
En relación con
este tema, el in-
geniero técnico
en Telecomunica-
ciones y experto
en Contaminación
Acústica, Leonar-
do Valido Ama-
dor, declaró en
Radio Cibelio que
«las consecuen-
cias de la tercera
pista del Aero-
puerto de Gran
Canaria, serían
desastrosas», y
que «está demos-
trado que esta in-
fraestructura no
es necesaria».

N.M. / TELDE

■ La Dirección de Gobierno

de Desarrollo Local, Pymes,

Comercio e Industria del

Ayuntamiento de Telde, que

dirige María Jesús Hernán-

dez, organizan hoy y mañana,

con motivo de la celebración

del Día de la Diversidad Cul-

tural para el Diálogo y el De-

sarrollo, la feria Teldediversi-

dad, en la que participan die-

cinueve creadores del muni-

cipio, así como el stand soli-

dario anual de la Federación

de Asociaciones de Vecinos

Faycanato de Telde.

La Plaza de San Gregorio

acogerá hoy, a las 10.00 horas,

la apertura de le feria, que se

prolongará hasta las 21.00 ho-

ras con la exposición y venta

de productos de artesanos, ce-

ramistas y creadores. Todos

los actos girarán en torno de

una patera instalada en el

centro de la Zona Comercial

Abierta de San Gregorio.

Para mañana está también

previsto un espectáculo in-

fantil y grupos musicales.

LazonadeSan
Gregorioacoge
desdehoy la
Teldediversidad
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Llamamiento. Faycanato hace un llamamiento para acudir al segundo Rastro So-

lidario hoy y mañana en la Plaza de San Gregorio. Inadmisible. Vecinos del muni-

cipio han tachado de «inadmisible y pueblerino» el servicio que presta Endesa.

PICACHOS
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Agüimes. La Concejalía de Juventud organiza un taller de búsqueda de empleo gra-

tuito. Santa Lucía. Los cursos de educación vial que imparten los agentes de barrio

de la Policía Local llegarán este año por primera vez a los 17 colegios del municipio.

INSULARIO

■ La Consejería de Agricul-
tura, Ganadería y Pesca del

Cabildo acaba de culminar

las obras de mejora de distin-
tos caminos agrícolas de In-

genio con una inversión de

124.000 euros que beneficia a
130 explotaciones agrícolas

con 62 hectáreas.

En concreto, ha mejorado
el camino de Llano Castella-

no y La Capellanía, donde ha

asfaltado 300 metros, benefi-
ciando a 40 agricultores que

cultivan 10 hectáreas. Tam-

bién el que discurre de Seto
Grillo a El Calvario, de casi

1.200 metros y conocido como

el Camino de lo Cantos Colo-

rados, que da acceso a 60 agri
cultores con 34 hectáreas.

Además, ha actuado en el

camino de La Berlanga, cons-
truyendo varios tramos de

muros que mejoran el acceso

a unas 30 explotaciones que
cultivan 18 hectáreas.

Reformasen
trescaminosde
accesoa fincas
de Ingenio
>> El Cabildo ayuda
a 130 explotaciones
con 62 hectáreas

CANARIAS7/LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

■ El alcalde de San Bartolo-

mé de Tirajana, Marco Aure-
lio Pérez, acompañado por

concejales y técnicos visitó

ayer las obras de reposición y
mejora de los muros del pa-

seo marítimo de Bahía Feliz.

Estos trabajos, que se ini-
ciaron hace aproximadamen-

te dos semanas, son ejecuta-

dos con financiación munici
pal y tienen un presupuesto

de 78.453,51 euros.

«Se trata de reforzar los
muros que han sufrido el de-

terioro a raíz de los tempora-

les registrados hace más de
un año, en concreto en tres

zonas que han quedado muy

descarnadas y en el aire, y su-
ponen un peligro para los

usuarios», indicó Pérez.

«Esta obra nos llena de sa-

tisfacción porque garantiza-
mos la seguridad y ponemos

en catálogo una zona muy

importante destinada al tu-

Nueva imagen
yseguridad
parael paseo
deBahíaFeliz
>> El Ayuntamiento
ejecuta el refuerzo
de los muros

G. SUÁREZ / MASPALOMAS

PREVISIONES

EXAGERADAS
De 2000 a 2010
el crecimiento en
operaciones que
ha tenido el Aero-
puerto de Gran
Canaria ha sido
cuatro veces infe-
rior al previsto en
el Plan Director
que AENA revisa.
Según ese docu-
mento, llegaría a
necesitar la terce-
ra pista en 2015,
cuando llegaría a
52 movimientos a
la hora. AENA ya
no dice lo mismo.

CIFRAS SOBRE EFICIENCIA Y POTENCIAL
A
R
C
A
D
IO

S
U
Á
R
E
Z

■ Horizontes. La revisión del Plan Di-
rector del Aeropuerto que está trami-
tando AENA estima las necesidades de
ampliación del aeródromo en 3 escena-
rios distintos. La tercera pista sería pre-
cisa en el horizonte 3, cuando mueva
más de 182.000 aviones al año. Según
Turcón, tal horizonte sólo supone un
53% de la capacidad potencial de las
pistas actuales.

■ Configuración. Turcón recuerda
que la Organización de Aviación Civil In-
ternacional (OACI), en la década de los
80 del siglo pasado, cifraba en 340.000
movimientos al año la capacidad de una
configuración de pistas como la del Ae-
ropuerto de Gran Canaria (dos paralelas
no independientes separadas 210 me-

tros entre sí) «y se ha avanzado mucho
en eficiencia aeroportuaria desde enton-
ces», agrega el colectivo.

■ Eurocontrol. Los ecologistas exigen
que el estudio de la evolución del tráfico
aéreo tenga en cuenta las previsiones a
medio y largo plazo de Eurocontrol, que
para Canarias espera un aumento medio
anual de entre el 2 y 3% entre 2010 y
201 y de un 2,4% a largo plazo, entre
2010 y 2030. Incluso si el escenario en
ese periodo fuera de un fuerte creci-
miento económico en todo el mundo, el
movimiento de aeronaves en Canarias
no crecería más que un 4% anual. Con
esas previsiones, Turcón estima que sin
mejoras, el aeropuerto sólo estaría al
87% de su capacidad en 2030.

Movimientos. Imagen parcial de las pistas del aeródromo, de la zona de estacionamiento de aviones.

Turcónniegaque la tercerapista
senecesiteamedioy largoplazo
>>LA CAPACIDAD DEL AEROPUERTO, CONMEJORAS, SÓLO LLEGARÍA AL 51% EN 2030

N
i ahora «ni en el medio o lar-

go plazo» tiene sentido una

tercera pista en el aeropuerto,
según las alegaciones de Turcón

a la evaluación ambiental que

inicia la revisión del Plan Direc-
tor del aeródromo. En ellas con-

cluye que con «pequeñas mejo-

ras para optimizar la capacidad»
de las dos pistas ya existentes, no

segregadas, y estimando que se

dé una evolución del tráfico aé-
reo «más probable», apenas lle-

garía al 51% de su capacidad en

el año 2030.

Las cifras que el colectivo eco-
logista expone comparan la ca-

pacidad actual teórica, real y po-

tencial de esas dos pistas con la
de la única de aterrizaje y despe-

gue de aviones que existe en

otros dos aeródromos. Así, mien-
tras en el de Gran Canaria la ca-

pacidad declarada por Aeropuer-

tos Españoles y Navegación Aé-
rea (AENA) es de 36 operaciones

a la hora, en el de Málaga es de 37

y el de Gatwick (Reino Unido)
movió 50 en 2010.

Turcón mantiene que con pe-

queñas mejoras en la eficiencia
de las dos pistas (aunque sólo se

opera en una al mismo tiempo)

la capacidad del aeropuerto se-
ría de 52 movimientos a la hora,

lo que permitiría 322.660 opera-

ciones al año.
El informe de evaluación am-

biental de la revisión del Plan Di-

rector considera, por contra, que

el aeropuerto necesitará la terce-
ra pista cuando mueva 182.000

aviones al año. En 2010 fueron

103.000 vuelos.

El colectivo ecologista Turcón
afirma que el Aeropuerto de Gran
Canaria, sin realizar mejorar en su
eficiencia de sus pistas, llegaría al
87% de su capacidad actual en el
año 2030, con un escenario opti-
mista de crecimiento del tráfico
aéreo. La tercera pista, concluye
«no tiene ningún sentido»

J. QUESADA / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

GABRIEL SUÁREZ / MASPALOMAS

■ El alcalde de San Bartolomé de

Tirajana, Marco Aurelio Pérez

Sánchez, presidió ayer la inau-
guración de la nueva parada de

guaguas de San Fernando de

Maspalomas, convertida en una

escultural marquesina que pone
en valor todo el entorno y sirve

de pórtico de entrada a la futura

Zona Comercial Abierta de este

La obra, promovida por el

Ayuntamiento y proyectada por
los arquitectos Eva Pascual y Os-

car Mayoral, ha sido financiada

por el Plan Español para el Estí-
mulo de la Economía y el Em-

pleo con 192.000 euros, y ha sido

ejecutada por la empresa Cotasa.

La obra se ubica en la avenida
de Tirajana, junto a la oficina del

Inem, y sustituye a la situada an-

teriormente en las proximidades

Maspalomas inaugurasu
nuevaparadadeguaguas

C
7

(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. � Canarias7, 10/1/2012, página 20
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7.2 Parque Marítimo de Jinámar. Cronología. Una aproximación a la verdad

HECHOSFECHA

1960

1977

19-junio-1987

5-abril-1987

Mayo-1988

1989

28-octub-1989

27-octub-1989

29-dicb-1989

1988

Deseo de los propietarios de los terrenos de Jinámar por construir unas urbanizaciones 
turísticas en la parte del municipio de Las Palmas de Gran Canaria.

Botánicos y técnicos descubren una nueva especie de planta para la humanidad. 
Un endemismo canario en una situación de extrema fragilidad, por los enormes 
atentados a su hábitat. La bautizan con el nombre de Lotus Kunkelii, en reconocimiento 
a la labor de Günter Kunkell.

El Parlamento de Canarias promulga la Ley 12/1987 por la que se protege diversos 
espacios naturales de Canarias. La zona de Jinámar es declarada como Paraje Natural 
de Interés Nacional.

Canarias-7: José Luis González Ruano (ecologista) denuncia la destrucción de La 
Restinga, un lugar donde hay fósiles que permiten una incursión en la vida marina del 
cuaternario en Canarias. Las extracciones de arena están acabando con un lugar de 
interés arqueológico, paleontológico y ecológico.

Denuncia ecologista por las extracciones de áridos en Jinámar, dentro de un parque 
natural cuando ya se había agotado la licencia de la empresa. El Director General 
de Medio Ambiente del Gobierno de Canarias, Víctor Pérez Borrego, dice que es 
competencia de industria.

JINUR, presenta en Telde una propuesta de convenio urbanístico con el ayuntamiento 
para construir un gran complejo comercial de 100.000 m2  que encaja con la figura de 
S.G.-1-5 que el PGOU de Telde tiene contemplado para la construcción de un parque 
urbano y centro multifuncional.

LA PROVINCIA: El Presidente del Gobierno de Canarias, Lorenzo Olarte, junto al Consejero 
de Política Territorial, Don Augusto Menvielle y el Viceconsejero de Areas Infradotadas, Don 
Fco. Rodríguez Batllori, junto a Ruano y Espiño, presentan el proyecto de Parque Marítimo de 
Jinámar, con un presupuesto de 1.155.262.200 ptas., a ejecutar desde el 1989 hasta el año 1993. 
Tres cuartas partes del presupuesto son para erradicar el vertedero y restaurar el paisaje.

CANARIAS-7: en la misma sede de la Presidencia del Gobierno de Canarias se 
presentará hoy el Parque Marítimo de Jinámar, que abarca una superficie de 641.600 
m2 (a expropiar 471.100 m2), desde la Punta Caballera hasta la desembocadura del 
Barranco Real de Telde.

LA PROVINCIA: Los colectivos y asociaciones ecologistas de Telde (MEGA, TURCÓN 
Y SIMA DE JINÁMAR) se unen para reiterar el apoyo al PMJ y declaran que el proyecto 
de JINUR atenta contra lo estipulado en el PGOU y contra el espíritu de la LENAC-1997.

Cuando ese espacio estaba prácticamente degradado y sin interés por la propiedad, 
fue cuando los grupos ecologistas de Telde presentan a las instituciones (Ayuntamiento 
de Telde y Gobierno de Canarias) el proyecto de protección y realce ambiental de la 
zona, titulado: Proyecto de recuperación natural, histórico cultural y recreativa de la 
zona litoral comprendida entre el Barranco Real de Telde (Bocabarranco) y el Barranco 
de Las Goteras (Playa Jinámar): Parque Marítimo Natural de Jinámar. Autores: J.L.Glez. 
Ruano y J.M.E. Meilán.
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Críticas del Partido Popular de Telde por el apoyo de Olarte al PMJ en detrimento de la 
ordenación propuesta por el PGOU de Telde

El Gobierno de Canarias aprueba el Plan Especial de Protección del medio natural de 
Jinámar, de iniciativa pública, y de sistema de actuación expropiatorio. El proyecto es 
redactado por J.Alvarez, A.Bescos, L.Navarro, Ruano y Espiño. 
La expropiación a JINUR, SA. es de unos 544.402 m2. Con valor de justiprecio (1997) de 
unas 526.666.560 ptas.

BOC n° 111. La Consejería de Política Territorial del Gobierno de Canarias aprueba 
definitivamente el PGOU de Telde, pero entre su articulado, en su punto 6°-convenios 
urbanísticos, recomienda la subsanación de errores al formular un convenio con 
Horneras sin que ésta sea titular del suelo.

El Diario de LP, publica: El PMJ un caos total, la basura llega al mar y se sigue extrayendo 
arena. Turcón ha presentado una denuncia al Diputado del Común.

Diario de Las Palmas: TURCÓN califica de poco serio la revisión del PGOU de Telde y 
critica sus múltiples errores.

El parlamento de Canarias promulga una nueva Ley de Espacios Naturales. Jinamar 
es declarado Sitio de Interés Científico, con unas 29,6 ha de los municipios de Telde y 
LPGC. Ley 12/1994.

 El Ministerio de Medio Ambiente recoge en el catálogo nacional de especies en peligro 
de extinción a la Lotus. Convenio de Berna-94 (anexo I) y Directiva Habitat-92 (anexo II).

BOC n° 129. Orden de la Consejería de Política Territorial por el que se aprueba 
definitivamente la revisión del PEPMJ. Aquí el Plan sufre ya una brutal transformación 
pasando a un plan urbanístico con aprovechamientos privados. (Jesús Cantero presentó 
alegaciones).

Sentencia desestimatoria del Tribunal Supremo sobre recurso de apelación interpuesto 
por JINUR, SA., contra los actos administrativos dictados por el Gobierno de Canarias 
hasta entonces.

La Consejera de Política Territorial, María Eugenia Marquez, firma un Convenio con 
Horneras y Jinur por el que se desbloquea el PEPMJ, concediéndole a Horneras los 
derechos expropiatorios y compensándole con parcelas de la propia urbanización, por 
una superficie de 125.000 m2.

Orden del Consejero de Política Territorial, Tomás Van de Valle, resolviendo un recurso 
de reposición interpuesto por el ayuntamiento de Telde. La orden concede a Telde el 
10% de aprovechamiento urbanístico urbanizado dentro del ámbito del PMJ.

C7: UN vertido de escombros está a punto de sepultar la Lotus Kunkelli. La Consejería 
de Política Territorial impone una fuerte sanción a la empresa responsable del accidente, 
FCC, por destruir una población de Lotus. Desde las asociaciones ecologistas se pidió 
la dimisión del Consejero y del Viceconsejero de Medio Ambiente del Gobierno de 
Canarias.
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La Consejería de Política Territorial, emite una certificación sobre las parcelas no 881 
y 900 (Valle de Jinámar) propiedad de la Comunidad Autónoma para compensar a 
Ambrosio de la merma del 10% concedido a Telde.

El Ayuntamiento de LPGC, aprueba provisionalmente su PGOU, contemplando el 
cambio de uso de estas dos parcelas de titularidad pública pero ahora en manos de 
Ambrosio. El uso comercial contemplaba un hiper y un centro comercial anejo.

El Ayuntamiento de LPGC manifiesta que no tiene nada que ver con los cambios de 
última hora realizados en su propio PGOU.

El Consejero de Política Territorial, Tomás Van de Valle, aprueba definitivamente el 
PGOU de Las Palmas de Gran Canaria, metiendo el uso comercial de las dos parcelas 
y las colindantes. BOC-N° 171, DE FECHA 30 DE DICIEMBRE-2000. Entra en vigor el 
PGOU el 4-4-2001. El consejero de mutuo propio amplió las parcelas para uso comercial 
de 70.000 a 90.000 m2.

Turcón se opone a la aprobación de la revisión del PGO de Telde. Es el único grupo 
social que manifiesta su disconformidad con el proceso seguido y los proyectos que 
se quieren ejecutar en Telde: Tangencial, campos de Golf, aeropuerto, Jinámar, parque 
en barranco real... C7: Turcón pide congelar la nueva revisión y adaptación del PGO de 
Telde, en tanto que no haya un debate público.

Ecologistas y vecinos encargarán un informe sobre los vertidos en Jinámar. La 
preocupación por la contaminación del barranco y de la playa origina múltiples críticas 
al consistorio y al gobierno de Canarias.

Ante el Notario Juan Alfonso Cabello Cascajo acuden Ambrosio y Valeriano Díaz para 
protocolarizar 3 parcelas de la Comunidad Autónoma en el Valle de Jinamar a favor de 
la entidad mercantil PMJ.

Decreto de Alcaldía de LPGC, por el que se fija el valor del terreno-uso comercial en 
el Mirador del Valle en 4.378 millones de pesetas. Este valor dista mucho del valor de 
tasación de la Consejería de PT.M.A. que lo hizo en 12.655 millones de pesetas. 
Lo que se supone que hay un pelotazo de 8.277 millones de pesetas a favor del promotor.

El Gobierno manifiesta el deseo de cesar a Tomás Van de Valle, el cual pide una prórroga 
para terminar algunos asuntos pendientes. 

Tomás Van de Valle aprovecha esa prórroga para designa a Valeriano Díaz Castro, jefe 
de Servicio Jurídico para que proceda a ejecutar y protocolarizar la cesión de parcelas 
a Ambrosio. Las parcelas n° 881 y n° 900 se sitúa fuera del PMJ, concretamente en el 
Valle de Jinamar. Eran del instituto nacional de vivienda y ahora son de la CC.AA. Su 
superficie es de 30.000 y 287.000 m2 respectivamente y según las certificaciones del 
servicio de patrimonio son de naturaleza demanial, para vivero público de variedades 
vegetales de carácter científico y zona deportiva pública. La última tasación de estas 
dos parcelas le daban un valor total de 8.729.440.000 ptas.
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El ayuntamiento de LPGC ya le estaba cargando al empresario las plusvalías de 10.818.217 
euros en concepto de “compensación por aprovechamiento urbanístico”

Licencia del ayuntamiento de LPGC a favor del promotor para comenzar obras en el 
Mirador del Valle, licencia no amparada por el PGOU, ya que la COTMAC dejo el Parque 
Marítimo de Jinámar suspendido porque se tenía que ampliar el Plan Especial al término 
municipal de LPGC. No se podía otorgar licencia.

Dictamen del Consejo Consultivo de Canarias que desecha la posibilidad de una revisión 
de oficio. La protocolarización de las parcelas, dice que compete al derecho privado.

Se presenta en la fiscalía especial para la represión de delitos económicos relacionados 
con la corrupción una denuncia contra Tomás Van de Valle y Valeriano Díaz. La presenta 
a título particular, el nuevo consejero de Política Territorial del Gobierno de Canarias, 
Fernando González.

La Sala del TSJC emite sentencia por el que rebaja el justiprecio a 218 millones de 
pesetas.

El ejecutivo canario culpa a un funcionario de la cesión de sus parcelas.

Los servicios jurídicos del gobierno de Canarias, recomiendan dictar una orden 
al Consejero de Política Territorial para retrotraer el expediente declarando la 
protocolización incorrecta.

BOP-19/4. Anuncio de la Concejalía de Urbanismo de Telde, por el que somete a 
información pública la documentación del E-E-1.3.5 (Jinamar) y otros.

El Día: “El PSOE acusa al Gobierno de tapar una ilegalidad manifiesta en el caso de 
Jinamar”

BOC-n° 19. La Consejería de Política Territorial aprueba definitivamente el PGO de Telde, 
suspendiendo los sectores PE-1-3-5 ( jinámar), 10b y 10c (Aguadulce-Toros) Y 1-3-N 
(Gando).

El Tribunal Superior de Justicia de Canarias archiva las actuaciones contra Soria (Alcalde 
de LPGC) y Lorenzo Suárez (Consejero de Industria) por el caso de Jinámar. Querella 
interpuesta por el PSOE.

Escritura pública de la empresa Promociones Horneras y las familias del Mirador 
del Valle. Este acuerdo es el que permite a Ambrosio Jiménez rodar las familias para 
Marzagán, pero a la vez descarga la responsabilidad en los vecinos sobre las gestiones 
ante el Gobierno de Canarias para autorizar las permutas de VPO del Mirador por las de 
Marzagán. Además en este documento se reconoce la existencia de cuatro familias (4 
viviendas) “no adheridas al acuerdo”.
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El juicio contra Tomás Van de Valle y Valeriano Díaz, se reabre por cuatro delitos 
cometidos. El juez cree que el asunto tiene que ir a un tribunal con jurado.

C7: Tras fracasar la operación en la capital, el promotor pacta con Telde el desarrollo de 
4 parcelas previstas en Jinámar.

La Sesión de la COTMAC mantiene la suspensión del E-E—1-3-5 PMJ hasta que corrija 
los errores antes señalados.

Un informe técnico de la Consejería de Política Territorial detecta errores en la ficha del 
SUSO E.E.-1-3-5. En las delimitaciones cartográficas el PEPMJ invadía el SIC de Jinamar. 
Además se le insta a que incorpore en la ficha el sistema de ejecución sea público por 
expropiación.

BOC. Se publica la orden de la consejería de Política Territorial por la que aprueba 
definitivamente las Normas de Conservación del SIC-Jinámar. (acuerdo COTMAC de 
octubre-2002).

BOP. Se publica la ordenanza urbanística que regulará el SUSO-E.E.-1-3-5 PMJ, donde 
se mete la compatibilización hotelera y el posible uso comercial, en aplicación de la 
ordenanza H del PGOU que no contempla los hoteles.

El Pleno del Ayuntamiento de Telde, en sesión ordinaria RATIFICA el convenio urbanístico 
suscrito con la entidad parque marítimo de Jinámar, relativo a la fijación de las plusvalías 
a satisfacer por los promotores de dicha actuación según los parámetros del PGOU.

BOC. Se hace público el acuerdo de la COTMAC (4-2-2003), aprobando definitivamente 
la ordenación del E-E.1.3.5 PMJ al subsanarse las deficiencias anteriores.

El procurador Gerardo Pérez Almeida, en representación del Ayuntamiento de Telde, 
pide a la sala acumulación del expediente judicial 157/2004 al 85/2004, de acuerdo con 
la ley de jurisdicción

Los informes técnicos que van a la COTMAC respecto al PIO de Gran Canaria, desvelan 
algunas incorrecciones que se deben corregir para compatibilizar el PMJ con el PGOU 
de Telde. El PIO inicial prohibía el uso comercial en el PMJ.

BOC. Sale a información pública el convenio entre el Ayuntamiento de Telde y la entidad 
mercantil Parque Marítimo de Jinámar.

El PSOE presenta una moción en el Parlamento de Canarias interpelando al Gobierno 
sobre el PMJ.
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Sesión de la COTMAC por la que se aprueba los informes del PIO de Gran Canaria. El 
acta en su página no 8 dice sobre el PMJ, que el PIO debe acomodarse a las disposiciones 
relativas al uso comercial dentro del PMJ.

a Comisión de Gobierno del Ayuntamiento de Telde, formada por concejales del PP y 
AFV-CIUCA aprueban concederle licencia de urbanización a Ambrosio Jiménez para 
comenzar obras en el PMJ. Texto completo: “el 15-12-2003, la junta de gobierno local del 
Ayunt. de Telde, adopta entre otros acuerdos, aprobar el proyecto de urbanización del 
sector de SUSO-1-3-D, del parque marítimo de jinamar.

LA GACETA: los ecologistas dicen que el PMJ no respeta el medio ambiente. Turcón 
solicita que se cambie el nombre del parque.

C7: Horneras invertirá 7,3 meuros en urbanizar la costa jinamera. La Comisión de 
Gobierno del Ayuntamiento de Telde da licencia para el inicio de las obras del PMJ.

C7: Horneras paga el segundo plazo al Ayuntamiento de LPGC para construir su hiper 
en el Valle de Jinamar.

Decreto de alcaldía n° 1158, por el que se designa al abogado José Mateo Díaz, a 
representar jurídicamente en el procedimiento 85/2004 contra Turcón.

152 millones de pesetas (914,988 euros) cantidad depositas como fianza de Horneras. Es 
un aval bancario a favor del Ayuntamiento de Telde.

Acuerdo de la Junta de gobierno del Ayuntamiento de LPGC por el que se autoriza a 
Ambrosio Jiménez al derribo de 15 viviendas en el Mirador del Valle. La licencia la firma 
el 4-6-2004, el concejal Felipe Afonso el Jaber, sin que se hayan ido todos los vecinos y 
sin tener informes de la Dirección General de Viviendas.

Turcón lleva a la jurisdicción contencioso-administrativa el acta de la comisión de 
gobierno del Ayuntamiento de Telde por considerarla incorrecta, al no tener competencia 
sobre el PMJ. La administración actuante es el Gobierno de Canarias. La titularidad de 
los terrenos es de la Comunidad Autónoma a excepción del 10% del ayuntamiento de 
Telde y unos 125.000 m2 de Horneras.

El Gobierno de Canarias a través de sus servicios jurídicos-Consejería de Presidencia, 
presenta recursos contencioso-administrativo contra el Ayuntamiento de Telde en el 
mismo sentido que Turcón. 
El Juzgado de Primera instancia de los contencioso-administrativo no accede a la 
paralización cautelar por “interés general”.
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El SEPRONA se persona en Jinámar para pedir las licencias administrativas. Ante la 
ausencia el Seprona “suspende provisionalmente las obras”. La empresa recurre y 
muestra los papeles del ayuntamiento de Telde. Se levanta la suspensión un par de 
meses después.

Turcón presenta en el juzgado el recurso sustanciado por el que solicita la nulidad de la 
licencia urbanística dada por el ayuntamiento de Telde. Exp. N° 85/2004.

La Gaceta de Canarias: Valido ordena analizar el impacto ambiental del PMJ. 
El ayuntamiento no cree que las obras hayan dañado los yacimientos arqueológicos.

El juzgado archiva la petición de condena por presunta prevaricación, a Tomás Van de 
Valle y Valeriano Díaz, solicitada por la fiscalía anti-corrupción.

La Provincia: FCC comienza los trabajos para la construcción del Centro Comercial del 
PMJ. La UTE constituida por LOPESNA Y NECSO emprenden la próxima semana las 
obras de urbanización del gran complejo, que estará acabado en junio del próximo año.

El Cronista oficial de Telde, Antonio Glez. Padrón pide al ayuntamiento de Telde que 
se instale mojones en el límite entre Telde y LPGC, ya que por las obras del PMJ ha 
desplazado el deslinde público.

La Junta de Gobierno del Ayuntamiento de Telde, aprueba inicialmente los Estatutos de 
la Entidad Urbanística para la conservación de la urbanización del SUSO-1-3-D Parque 
Marítimo de Jinámar, expediente 4/2004. La petición la hace el Sr. Agustín Manrique de 
Lara Benítez de Lugo, en su condición de promotor de la urbanización Parque Marítimo 
de Jinámar, y como presidente de la Entidad Urbanística de Conservación.
Saldrá a información pública (B.O.Provincia) y el promotor debe presentar planos y 
relación detallada de todos los propietarios con parcelas comprendidas dentro de 
dicho ámbito.

Turcón pide transparencia al Ayuntamiento de Telde en la tramitación de la modificación 
del proyecto PMJ.

La Provincia, LOPESAN Y NECSO iniciarán en abril las obras de la segunda fase del PMJ 
con 7 millones.

Turcón pide al Presidente del Gobierno de Canarias, que siga las recomendaciones 
del informe de la Audiencia de Cuentas, en relación a las parcelas del PMJ y los 
procedimientos del Mirador del Valle.

El Tribunal Superior de Justicia de Canarias no accede a paralizar las obras del PMJ. 
La sala desestima el recurso del gobierno contra la licencia del Ayuntamiento.
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Acuerdo de la COTMAC aprobando la adaptación del PGO de LPGC al texto refundido. 
En esta aprobación se “camufla” el uso comercial del Mirador del Valle, sin cambiar la 
ficha del Plan Especial que regulaba todo el Parque Marítimo de Jinámar. Se cambió el 
uso residencial a uso comercial de las parcelas.

La Provincia, HORNERAS alivia las arcas de la ciudad con el pago de 4 millones para 
seguir con las obras del PMJ. La empresa que deberá abonar además un aval de más de 
18 millones, recibirá en unos días la licencia para construir todo el complejo en la costa 
de Jinámar.

Ambrosio Jiménez solicita a la Dirección General de Comercio, la Licencia Comercial 
Específica que le obligaba la Ley 10/2003.

La Junta de gobierno local, informa favorablemente el proyecto de estructura en la 
parcela 9-b, del SUSO-1-3-D, promovido por la entidad mercantil P.M.J, S.A. con arreglo 
al proyecto del Arquitecto Eduardo Martín e Ing.Industrial Felipe Mendibil, con las 
siguiente condiciones: 1.- supeditar el otorgamiento de licencia a: abono plusvalías, 
cesión 10% de la parcela del ayuntamiento, acreditar licencia comercial, aval bancario, 
autoliquidación de tasas, garantizar ejecución de las obras de urbanización .

En una larga entrevista en la Radio CanariasAhora, Chavanel entrevista a Alvaro Monzón 
(Turcón) quien informa de las supuestas ilegalidades que se están acometiendo en el 
Mirador del Valle.

Ruperto Matas inicia la presentación de varios escritos en la Fiscalía Anticorrupción 
sobre el PMJ. Denuncia el pelotazo urbanístico ya que se valoraron las parcelas por 
debajo de lo real. El global de las parcelas vale unos 12.000 millones de pesetas, y el 
ayuntamiento de LPGC los valoró en 1.800 millones de pesetas (los 37.000 metros a 
construir, 90.000 metros de parcelas). 

La Provincia: “Urbanismo de LPGC dio licencia para hacer el hiper del Mirador del Valle 
dos años antes de que Horneras inscribiera las parcelas”.

El Pleno del Ayuntamiento de LPGC aprueba una moción instando a la modificación de 
la Ley de Viviendas para resolver el problema a los vecinos de Marzagán.

La Provincia: “Castro-el consejero de Viviendas-, notifica que el gobierno de Canarias 
no autorizó la demolición en el mirador del Valle”.

Canarias-7: “La Justicia prohíbe el derribo de las casas del Mirador del Valle. El juzgado 
de primera instancia n° 8 de LPGC”

Turcón pide informes al servicio de Patrimonio Histórico del Cabildo de Gran Canaria 
sobre las actuaciones en Los Llanos de las Brujas y el roque Sardina, término municipal 
de Telde.



166

HECHOSFECHA

19-05-2006

21-07-2006

20-08-2006

10-08-2006

15-02-2007

16-2-2007

16-03-2007

21-03-2007

13-03-2007

20-03-2007

3-10-2006

Turcón presenta alegaciones en la Dirección General de Comercio oponiéndose a la 
Licencia Comercial Específica.

La Consejería de Industria, Comercio y Nuevas Tecnologías, siendo consejera Marisa 
Tejedor, firma la orden por la que se concede Licencia comercial específica.

“El Parlamento de Canarias legaliza la permuta del Mirador del Valle”. Titular de prensa 
que recoge fielmente la intención de la modificación de la Ley de Patrimonio aprobada 
por unanimidad por las fuerzas políticas presentes en esta legislatura. Esta ley se publica 
en el BOC y en el BOE unos meses después.

En el Ayuntamiento de Telde sale a información pública el expediente de licencia 
de apertura y funcionamiento para centro comercial de Jinámar. Turcón presenta 
alegaciones, oponiéndose a la misma.

Se publica la sentencia del recurso de apelación (exp. 157/2004) de la Comunidad Autónoma 
de Canarias por el que la Sala del TSJC le da la razón al Gobierno frente al acuerdo de la 
Junta de Gobierno del Ayuntamiento de Telde que dio licencia de urbanización a Ambrosio 
Jiménez en diciembre del año 2003. Declara el acuerdo nulo y contrario a derecho. El 
Ayuntamiento de Telde anuncia recurso de casación al T.Supremo.

La Audiencia de Cuentas de Canarias realiza un informe sobre el convenio urbanístico 
que quiere materializar el 10% del aprovechamiento de Telde. Es una consulta que realiza 
el Ayuntamiento de Telde para conocer la viabilidad de este procedimiento.

Turcón solicita al Gobierno de Canarias y a la Agencia de Protección la ejecución de 
sentencia, así como la paralización cautelar y el derribo de las construcciones levantadas 
en Jinámar.

Reunión del Patronato de ENP de Gran Canaria por el que se aprueba el convenio de 
colaboración entre Cabildo y Promociones Horneras para la financiación del SIC de 
Jinámar.

Turcón solicita a la Sala del TSJC que la anterior sentencia se aplique a su procedimiento 
el número 85/2004, en el mismo sentido, anulando el acuerdo de Telde.

Turcón presenta el recurso contencioso-administrativo sustanciado contra la Licencia 
Comercial Específica, expediente judicial n° 601/2006.

Turcón recurre en la Sala de lo Contencioso-Administrativo del TSJC la Orden de 
Concesión de la Licencia Comercial Específica. Se abre el procedimiento n° 601/2006.

7.2 Parque Marítimo de Jinámar cronología
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Turcón denuncia a la empresa Promociones Horneras porque uno de sus viales 
asfaltados ha invadido la zona de uso moderado del SIC-Jinamar. La denuncia con 
planos de alta calidad y ortofotos aéreas fue presentada en el Cabildo de Gran Canaria 
y ante el SEPRONA.
El día 27 de abril de 2007, el SEPRONA siguiendo instrucciones de la Jueza del n° 5 de 
Instrucción de Telde, precinta la entrada y los tramos denunciados. En total se estima 
unos 20.000 metros cuadros de ocupación de arena de playa.

La sociedad Parque Marítimo de Jinámar, SL, formada por el Grupo Mondragón y 
Cointe, empresa matriz de Promociones Horneras firman una operación de crédito por 
un montante de 144 millones de euros avalada por doce bancos. Esta operación es para 
la obra en LPGC, y se suma a los 100 millones de las obras de Telde.

Sentencia a favor de Turcón del Juzgado Contencioso n° 2 de Las Palmas de GC en el 
procedimiento n° 299/2006. Asunto sobre el inicio de la urbanización.

Perera-concejal de urbanismo de Telde, informa a la prensa de que va a parar la 
concesión de licencia al P.M. de Jinámar.

Recurso de apelación de la empresa HORNERAS contra la sentencia anterior del 
procedimiento 299/2006. Según nuestra información el Ayuntamiento de Telde no 
recurre. Los dos eran “demandados”, Turcón era el “demandante”.

Informe de la COTMAC (acta del 12 de mayo), firmado por Miguel Ángel Pulido, 
viceconsejero de Ordenación Territorial del Gobierno de Canarias por el que orienta 
al ayuntamiento de Telde a acatar la sentencia y a salir del embrollo. Se refiere a la 
sentencia favorable al gobierno. Aún no es definitiva la de Turcón. 

Greenpeace, la asociación ecologista más grande del mundo informa en su documento 
de carácter nacional, “Destrucción a toda costa” de las irregularidades del Parque 
Marítimo de Jinámar en Telde.

Turcón y su junta directiva estudian la posibilidad de abrir la vía penal contra los 
miembros de la junta de gobierno (diciembre del año 2003) que actuaron a favor de 
Horneras dando licencia de urbanización cuando no eran competentes.

La Junta de Gobierno Local de Telde aprueba retrotraer el procedimiento para 
recepcionar la obra de urbanización del PMJ. Buscan un mecanismo para recepcionar 
las obras, realizar y ejecutar el resto antes de la licencia de apertura.

Horneras entrega al consejero de Medio Ambiente del Cabildo de GC un cheque de 
2.195.917 euros para mejorar el SIC y la lotus.
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Ante el anuncio público del Concejal de Urbanismo de que se concederá la licencia de 
apertura, Turcón manifiesta de que sí se otorga la recurrirá en los tribunales. 

Reacciones en el C7 del concejal de urbanismo diciendo que “Turcón no respeta el 
estado de derecho”

Turcón a través de su página web, pone el interrogante de si tiene licencia de apertura y 
manifiesta que pedirá toda la documentación.

Con la presencia de múltiples autoridades (incluido el Presidente del Gobierno y el 
Alcalde de Telde) se inaugura el Centro Comercial de Las Terrazas (PMJ).

La indignación social y empresarial sube en la ciudad de Telde ante el “trato de favor” 
hacia Las Terrazas. Partidos políticos, ACOSAGRE, CECAPYME y otras entidades 
empresariales solicitan al ayuntamiento de Telde el precintado por no tener licencia de 
apertura.

El Pleno del Ayuntamiento de Telde aprueba, en asuntos de urgencia, solicitar al 
Gobierno de Canarias una “dispensa” para solventar 1.000 metros cuadrados de exceso 
en los aparcamientos que no se corresponden con la ordenanza de aplicación.

Con esta fecha el promotor Ambrosio Jiménez, presenta escrito de reclamación en el 
ayuntamiento de Telde, quejándose por la Licencia de Apertura-condicionada-.
La empresa presentó un recurso de reposición para modificar la Licencia condicionada.

Un levantamiento topográfico encargado por Turcón revela que Las Terrazas supera 
en 11 metros la rasante de la GC-1.Los ecologistas piden al Gobierno de Canarias una 
"actuación urgente" que evite la legalización de la obra, según Teldeactualidad.com

Con esta fecha el Ayuntamiento concede la Licencia de Apertura –condicionada-, 
mediante Decreto n° 5.635.

Turcón presenta el recurso contencioso-administrativo sustanciado contra la Licencia 
Comercial Específica, expediente judicial n° 601/2006.

Se genera un amplio debate sobre el asunto que acaba en la emisora municipal de 
Telde, donde el concejal de Urbanismo reconoce que no tiene licencia de apertura.
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Turcón gana el recurso de apelación en la Sección Segunda de la Sala Contencioso-
Administrativo del Tribunal Superior de Justicia de Canarias. Turcón tenía razón en que 
la urbanización la hizo el Ayuntamiento de Telde (23-12-2003) incorrectamente. La Sala 
condena en costa a la parte apelante “Promociones Hornera,SL.”.

La Sala del TSJC en sentencia de recurso de apelación resuelve el RCA n° 236/08 de las 
familias Díaz Saavedra y Suárez Barber contra el ayuntamiento de Telde por no concederle 
cabida en la urbanización del Sector del PMJINAMAR. La sentencia resuelve “medidas 
cautelares” accediendo a la suspensión de la ejecución de las obras relacionadas en el 
fundamento quinto: “paralización de las obras de urbanización y ejecución de obras de 
construcción, y apertura del Centro Comercial del Parque Marítimo de Jinamar, siendo 
el alcance de la medida en el estado actual de ejecución.”

Turcón a través de su página web, pone el interrogante de si tiene licencia de apertura y 
manifiesta que pedirá toda la documentación.

El Juez del Juzgado Contencioso-Administrativo n° 6 de Las Palmas de Gran Canaria da 
cinco días de plazo al Ayuntamiento de Telde para precintar y cerrar el Centro Comercial 
de Las Terrazas. En una providencia apercibe al alcalde y ediles responsables de poder 
incurrir en un delito de obstrucción y desobediencia a la Justicia. Los demandantes son 
propietarios que alegan que sus terrenos están dentro del Plan Parcial que configuró el 
Parque Marítimo y que, por tanto, debió incluírseles en su desarrollo.
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04-05-2015 Se publica una sentencia de la Sala de lo Contencioso-Administrativo, del TSJC por que 
se resuelve el recurso de apelación número 0000161/2013, por el que los magistrados 
emiten el siguiente, “FALLO:

Que debemos desestimar y desestimamos el recurso de apelación interpuesto por 
la representación procesal de ASOCIACIÓN ECOLOGISTA EL TURCÓN frente a la 
sentencia antes identificada, con imposición de las costas causadas en este recurso.” 
Este recurso procede de que el Juzgado de lo contencioso-administrativo número 1 de 
Las Palmas, dictó sentencia el 8 de abril 2013 en autos de Procedimiento Ordinario núm. 
455/2008, desestimando recurso contencioso-administrativo interpuesto Procurador D. 
Carlos Sánchez Ramírez, en nombre y representación de la ASOCIACIÓN ECOLOGISTA 
TURCÓN, contra el Acuerdo de la Junta de Gobierno Local del Ayuntamiento de Telde 
de 30 de Julio de 2008, por el que se aprueba con carácter retroactivo a fecha de 15 
de Diciembre de 2003, el Proyecto de Urbanización del Sector de Suelo Urbanizable 
Sectoriarizado Ordenado (SUSO) Equipamiento estructural 1-3-5 del Parque Marítimo 
de Jinámar, y contra el Decreto N° 5.470 de 31 de octubre de 2008 que resuelve el 
Expediente N° 1.491/2.005 de solicitud de Licencia de Apertura de establecimiento para 
dedicarlo a la actividad de Parque Marítimo Jinámar SL."



(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. � Canarias7, 27/10/1989, págin
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(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. � La Provincia : diario de la mañana, 12/12/2001, página 6180
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(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. � Canarias7, 20/8/2006, página 181
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>>LA PROMOTORA DESPLAZARÁ LA VÍA SI HUBO ERROR, PERO RECLAMARÁ DAÑOS

TurcónaseguraqueelParque
Marítimosehacomidoplaya

Vista aérea. El vial debía pasar entre las dos rayas rojas de la parte superior izquierda de la foto, pero el trazado no respetó esos márgenes.

C
7

■ En una conversación
fónica en noviembre de
Francisco Gordillo, el ex
sor de la ex concejala de
y Obras en Telde, Toñi
rres, aseguró a un empr
rio que él trabaja «igual
en el Cabildo», cuando
asesor de Torres en la
en que ésta ejercía de conse-
jera de Empleo en la cor
ción insular.

Hablan sobre pedidos
talonarios y el empresario
queja de que en el Ayunta-
miento «están más pesados
que el carajo» y le reconoce
que tras «echar una llor
al ex concejal de Hacienda,
Carmelo Oliva, le pag
unos 30.000 euros, pero
siguieron debiendo 60.000.
Dijo que le habían dicho
el interventor municipal,
rique Orts, «es un tío
que adelanta los pagos»,
que Gordillo contestó que
«verdadera potestad es
melo», pero, si el interv
le dice «coño paga esto
le hace caso», ya que debe
la firma de ambos.

El empresario añadió
«hay todavía varios meses
lo mejor de facturación
no ha pasado a Interv
ción». Pero Gordillo respon-
dió que «eso ya te lo avisé
al principio ¿te acuerdas?
tienes que estar en las conce-
jalías que te piden», porque
«sabes que acostumbra
no acostumbro porque y
bajo igual que en el Cabildo»,
tras la operación «tú (e
presario) entregas la factura
automáticamente pum
pum y la mandamos a
vención». «Dale el coñazo
llórale a Carmelo», contin

UNA BARAJA. En otra
versación, el técnico del
de Deportes, Esteban C
ra, interpela a Gordillo
la posibilidad de que
nueva empresa, Carpinterías
San Mateo, con sede en
naga, trabajara para el
sistorio. Gordillo rechazó
propuesta y se escudó en
la decisión sobre la elección
de las empresas «clientes»
del Ayuntamiento
obras públicas «depende
la jefa», Torres, y que
«dentro de un grupo cer
de empresas, le deja ele
como quiera, pero hay
en las que por orden de
debe incluirlas directa
te».

«La jefa es la que me
una baraja de gente y me
con estos juegas tú con
que quieras, pero me t
que meter a éste», le explicó.

Gordillo:
«Yo trabajo
igual queen
elCabildo»
>> Toñi seleccionab
a las empresas a
entrar en el «juego»

CANARIAS7 / LAS PALMAS DE GRAN

L
a denuncia de Turcón ya tuvo
sus primeros efectos el pasa-

do viernes, cuando efectivos del
Seprona de la Guardia Civil pa-
ralizaron cautelarmente y pre-
cintaron dos de los viales y una
rotonda del entramado de acceso
por el Norte al gran complejo co-
mercial que se construye en la
costa de Jinámar. Actuaron por
orden del Juzgado de Instruc-

ción número 5 de Telde, que tie-
ne indicios para pensar que esa
parte de la obra invadió suelo
protegido del Sitio de Interés
Científico de Jinámar, aprobado
por el Gobierno de Canarias
hace años para salvar a la Lotus

Kunkelli, un endemismo botáni-
co en extinción. Pero los ecolo-
gistas, por boca del portavoz de
Turcón, Álvaro Monzón, van
más allá y aseguran que los via-
les que bordean por el mar el edi-
ficio se ha comido la playa.

IMPUTADOS. Turcón insiste en
que el daño causado es mayor de
lo que la gente cree. El colectivo
calculó en un primer momento
que la superficie protegida que
había quedado afectada era de
unos 6.000 metros cuadrados,

pero el Seprona lo cifra en 20.000
metros cuadrados. En todo caso,
y por lo pronto, ya hay un pre-
cinto impuesto y una causa judi-
cial en marcha que ha imputado
por presunto delito contra la or-
denación del territorio a los em-
presarios José Miguel Fernán-
dez y a Ambrosio Jiménez por su
condición de presidente y vice-
presidente, respectivamente, de
Parque Marítimo de Jinámar.

Desde la promotora se ha op-
tado por la discreción en espera
de los pasos que dé el juzgado.
Tienen toda la documentación
preparada para hacérsela llegar
a la jueza y para demostrarle que
las obras se han ejecutado con-
forme al proyecto por el que el
Ayuntamiento les dio licencia.
Cuentan incluso con el respaldo

de unas declaraciones públicas
que hizo hace poco el director ge-
neral de Ordenación del Ejecuti-
vo regional, Miguel Ángel Puli-
do, en las que ante otra denuncia
similar de Los Verdes aseguraba
que las obras eran permitidas
por las normas de conservación
del espacio protegido.

INDEMNIZACIÓN. Portavoces de
Parque Marítimo señalaron que
aún no han sido citados por la
jueza y que, en todo caso, esta-
rían dispuestos a desplazar más
hacia el Sur los viales que pre-
suntamente habrían invadido
zona protegida, pero advierten
de que reclamarían daños por-
que han actuado donde se les
dijo. En todo caso, el resto de las
obras no han sido paralizadas.

Hacía tiempo que los ecologistas
se la tenían jurada al Parque Ma-
rítimo de Jinámar. Lo miran con
lupa porque están convencidos de
que su construcción no se ha ajus-
tado a la ley. Ahora aseguran que
no sólo ha invadido suelo protegi-
do sino que se ha comido playa.

G.FLORIDO / TELDE

■ El Consistorio ha dado mayor
margen de plazo a los partidos po-
líticos para que retiren la cartele-
ría electoral y que la Corporación
ve ilegales por no disponer de li-
cencia. El alcalde, Francisco San-
tana, dijo ayer que en lugar del
primer límite de las 12 horas de la
noche del lunes al martes pasado
se les ha dado otro día más. A NC
la avisaron el lunes, pero dice

Santana que «a petición de ellos,
se les amplió el plazo, hasta las 12
de la noche del miércoles al jue-
ves, porque al ser hoy (por ayer)
día de fiesta, tenían difícil cum-
plir la orden». A otros partidos
aún no les ha llegado notifica-
ción. La recibirán hoy.

La oposición insiste en que se
permite cartelería antes de la
campaña si no se pide el voto. Sea
como sea, la Policía Local está ha-
ciendo un informe sobre las va-
llas y pancartas colocadas. La or-
den de retirada afecta tanto a las
que están en suelo público como
privado. Telde llevará a Fiscalía
las situadas en el casco histórico.

Undíamáspara retirar
la carteleríaelectoral

Lonas. Imagen de cartelería de NC dañada el pasado fin de semana.
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>> El alcalde asegura
que dio margen por la
fiesta del 1 de mayo

G.F. / TELDE

INTERÉS
CIENTÍFICO

El Sitio de Interés
Científico de Jiná-
mar consta de
tres áreas, una
zona de exclusión,
otra de uso mode-
rado y de uso ge-
neral. Los viales
de acceso precin-
tados han invadi-
do la de uso mo-
derado, que no
permite una calza-
da. No han tocado
el lugar donde
crece la planta
protegida, pero sí
su zona de influen-
cia. Según Turcón,
esas vías debían
estar en la zona
de uso general,
algo más al Sur.

Centro Canario. El CCN ha convocado para esta mañana una rueda de prensa

Arnao, frente al Palacio de Cultura, para informar de sus compromisos en cultur

Elecciones. La Junta Electoral de Zona ha excluido al PNC de la posibilidad de

concurrir a las elecciones porque CC ya se presentó antes con esas siglas.

PICACHOS

(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. � Canarias7, 2/5/2007, página 86182
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DERRIBO Y

CONNIVENCIA

Turcón ha pedido
el derribo del
complejo comer-
cial porque «es
contrario a ley y
no se ajusta a los
motivos para los
que se expropia-
ron los terrenos»
donde se ubica.
Además, creen
«deplorable» el, a
su juicio, «aprove-
chamiento priva-
do con la conni-
vencia de la admi-
nistración, sobre
todo del Ayunta-
miento, que en el
año 2003 no te-
nía por qué haber
dado el permiso
de urbanización».F
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En obras. Prosiguen las obras del Parque Marítimo de Jinámar.

TurcóndenunciaqueJinámarha
perdido20.000metrosdecosta
>>EL COLECTIVO ECOLOGISTA VUELVEADENUNCIAR LAS OBRAS DEL CENTRO COMERCIAL

L
os ecologistas recordaron que
el Juzgado de Instrucción y

Primera Instancia número 5 de
Telde ordenó el pasado mes de
abril precintar la ejecución de
los viales costeros de acceso al
centro comercial porque inva-
dían dominio público en la zona
de playa. En un primer momen-
to, la demanda de Turcón era por
detraer a suelo público una su-
perficie aproximada de 3.000 me-
tros cuadrados.

No obstante, el Servicio de
Protección a la Naturaleza de la
Guardia Civil (Seprona) realizó
trabajos topográficos y planimé-
tricos para concluir que exacta-
mente eran unos 20.000 metros
cuadrados los que se habían in-
vadido del Espacio Natural Pro-
tegido y de la franja costera de
playa. Después de los informes
de las administraciones y de la
parte demandada, el fiscal solici-
tó el levantamiento del precinto,
aludiendo a una «descoordina-
ción» entre el Ayuntamiento de

Telde (que dio licencia en el año
2003, recurrida por Turcón y el
Gobierno) y el Gobierno de Ca-
narias, que aprobó en su mo-
mento el Plan Especial y el Espa-
cio Natural Protegido, según de-
tallaron fuentes del colectivo.

Así, indicaron que el juzgado
resolvió desprecintar, porque de
otra manera la empresa promo-

tora podía pedir «una indemni-
zación millonaria por la parali-
zación de unos viales que en su
momento autorizó el Consisto-
rio, y que a tenor de lo visto y es-
tudiado no se ajustan a la licen-
cia concedida, sobrepasando am-
pliamente lo estipulado en los
permisos concedidos». Para Tur-
cón, «el fiscal reconoce en su in-

forme la invasión de la playa,
pero no toma medidas contun-
dentes y compensatorias por tal
delito». Ello es motivo de repro-
bación por parte de los ecologis-
tas, que se reafirman en que esto
supone un recorte, tanto en la
zona protegida como de la playa
de uso público. El centro comer-
cial se sigue construyendo.

Obras. Vecinos de Taliarte alertan del peligro de unas obras que se ejecutan
las inmediaciones del Colegio Francés y de las viviendas de la zona.
Ayuda. La Federación de Lucha Canaria recauda fondos para la asistencia médica
transporte a Barcelona del joven teldense Cristian Santana, que padece leucemia.

PICACHOS

El cronista Antonio González.

H.M. / TELDE

■ El Ayuntamiento de Telde
ofrecerá en breve un reconoci-
miento institucional a la labor
del cronista oficial del munici-
pio, Antonio González Padrón,
recientemente distinguido como
miembro de pleno derecho de la
Real Academia de la Historia.

La institución local se ha su-
mado a las múltiples felicitacio-
nes dirigidas al «destacado in-
vestigador e intelectual telden-
se», por lo que impulsará en los
próximos días las iniciativas
para dedicarle un homenaje. En-
tiende que «tal nombramiento
viene a dar justo reconocimien-
to, mayor proyección y mejor

distinción a la inestimable tarea
de investigación, análisis y difu-
sión que de múltiples aspectos
de nuestra insular etnografía e
historia común ha hecho Gonzá-
lez durante más de 20 años».
Para el también director de la
Casa-Museo León y Castillo su
designación es el reconocimien-
to al «trabajo en equipo».

ElAyuntamiento reconoce la labor
del cronistaoficial de laciudad

H.M. / TELDE

■ El Ayuntamiento d
suscribirá un acuerdo
Ministerio del Interior
paro del convenio mar
cooperación entre el Estado
la Federación Española
Municipios y Provincias
materia de seguridad.

El concejal de Seguridad,
Juan Martel, subrayó
portancia de dicho acuer
que reforzará la colaboración
entre el Cuerpo Nacional
Policía y la Policía Local,
vez que se producirá
cambio de información
ámbito de la seguridad
dana, acceso a los bancos
datos policiales sobre r
torias judiciales, personas
saparecidas, vehículos
traídos, y las oficinas
nuncias se propiciarán
la posible utilización conjun-
ta entre ambos cuerpos

H.M. / TELDE

■ A falta de chimenea,
un centenar de niños vio
el Día de Navidad Papá
deslizaba en tirolina
uno de los edificios de la
nización Eucaliptos II,
lle de Jinámar.

Es el cuarto año que
lebra este entrañable acto
ganizado por la Asociación
Vecinos El Cortijo, que
de Juan Ramón Santana
lau, quien destacó el «
del evento popular.

Papá Noel bajó del tec
un bloque de doce plantas
la colaboración del Gr
Intervención Operati
Rescate y Salvamento
ROS). Tras descender los
ca de 45 metros de altura
le separaban del suelo,
tió los regalos entre los
pequeños, para, a contin
ción, recorrer algunas
calles del barrio.

Acuerdocon
Estadoenpr
de laseguridad

Cientosdeniños
vieronaPapá
Noelentirolina

El colectivo Turcón-Ecologistas
en Acción ha lamentado la pérdi-
da de un total de 20.000 metros
cuadrados de la costa de Jinámar.
Los ecologistas han vuelto a de-
nunciar las obras del Parque Ma-
rítimo de Jinámar por la «inva-
sión de superficie de playa y de
uso público», aseguraron.

HARIDIAN MEDEROS / TELDE
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‘Caso Faycán’. El juez instructor del caso, Javier García, prosiguió durante
ñana de ayer con la investigación de esta presunta trama de corrupción.
Carnaval. La Concejalía de Festejos distribuirá de forma gratuita 5.000 pr
tivos durante los mogollones del carnaval, los días 15, 16, 22 y 23 de febrer

PICACHOS

>>EL ACUERDO DEL PROYECTO DE URBANIZACIÓN FUEAPROBADO POR PP / AFV-CIUCA

LaJusticiaanula la licenciadel
ParqueMarítimodeJinámar

Centro comercial. A la izquierda, en la costa, imagen de las obras de construcción del Parque Marítimo de Jinámar en 2006.
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■ El concejal de Aguas
Luis Pérez, aseguró

las obras de la red

miento hacia el bar
Gavia, continúan «a

mo». El edil giró una

barranco García Ruiz,
Solana, para compr

tado de los trabajos

cuta desde hace dos
empresa Verde Suár

Pérez informó de

se han instalado 400
de tubería y quedan

instalar, lo que se p

quede colocado en seis
aproximadamente,

«Día a día se avan

tros», explicó.

El fin de esta actuación
satisfacer una demanda

nal de hace años en

de modo que «tengan
tos los servicios

agregó. El presidente

asociación de vecinos
Auxiliadora de La Ga

gio Hernández, indicó

los viernes quedará
la carretera para facilitar

acceso a los vecinos

Lasobrasde
saneamiento
deLaGavi
«abuen ritmo»
>> La red es una
demanda vecinal
hace muchos

H.M. / TELDE

■ Los ciudadanos
partir de ahora presentar

escritos por las tar

Registro General del
miento y el de Estadísticas

según informó la Concejalía

de Régimen Interior
Tecnologías, y Solidaridad,

dirigida por la edil J

lán Padrón.
La oficina estará

todos los martes y

horario de 16.30 a 17.30
para mayor comodidad

vecinos que tengan

tir cualquier documento

posteriormente será
a la concejalía cor

diente, así como para

llos ciudadanos que
que tramitar certificados

Esta iniciativa

con los mismos ho
apertura vespertina

Ayuntamiento con

de Participación Ciudadana
y Régimen Interior.

El registro
general abr
martesy jueves
por la tarde

L
a jueza Esperanza Ramírez

dictó una sentencia el 23 de

enero en la que estima el recurso
contencioso administrativo in-

terpuesto por la Asociación Eco-

logista Turcón, y en la que anula
el acuerdo de la comisión de go-

bierno del Consistorio el 15 de di-

ciembre de 2003, por el que se
aprobó el proyecto de urbaniza-

ción Suelo Urbanizable Sectori-

zado Ordenado (SUSO) 1-3 del

Parque Marítimo de Jinámar a
favor de Promociones Horneras.

El grupo ecologista denunció

la resolución que dio el visto bue-
no y autorizó las obras a dicha

empresa por cuanto se excede en

lo que es la ejecución del plan y
del convenio que se habían fir-

mado con el Gobierno de Cana-

rias. Por contra, el Ayuntamien-
to entendió que el acuerdo fue

ajustado a derecho, mientras que

Promociones Horneras solicitó

la desestimación del recurso al
entender que la resolución es

compatible con el sistema de eje-

cución por expropiación previsto
en el planeamiento, que es la ti-

tular de los terrenos afectados y

que no se causa perjuicio a los in-
tereses generales porque las

obras de urbanización se ejecu-

ten con particulares.

En su sentencia, la jueza alu-
de a otra de la Sala de lo Conten-

cioso del Tribunal Superior de

Justicia de Canarias (TSJC) el 15
de enero de 2007, que también re-

vocó el acuerdo por entender que

no se ajustaba a derecho, tras un
recurso del Gobierno de Cana-

rias porque el Ayuntamiento no

sacó a concurso las obras de ur-
banización en parcelas públicas

que están dentro del la zona del

Parque Marítimo.

LEGALIDAD. Según Turcón, el

Ejecutivo regional era el compe-

tente para dar la licencia de ur-
banización (apertura de calles,

obras de saneamiento y de insta-

lación eléctrica), pero fue el
Ayuntamiento, con PP/ AFV-

Ciuca, el que otorgó dicho permi-

so a Horneras. Además, según el

colectivo, el promotor incumplió
el convenio con el Gobierno au-

tónomo y «se ahorró más de la

mitad del dinero convenido en el
año 1998» -10,8 millones de euros-

tras haber conseguido la licencia

por parte del Consistorio.
Contra esta segunda senten-

cia en la que está demandado el

Consistorio y la empresa como
codemandada, cabe recurso de

apelación en el plazo de 15 días,

que será resuelto por el TSJC.

Por su parte, el edil de Urbanis-
mo, José Antonio Perera, recor-

dó que sigue en curso un informe

jurídico municipal a raíz de la
primera sentencia. Afirmó que

el pacto «va a actuar con arreglo

exclusivo a la ley para dar segu-
ridad jurídica al procedimiento y

tratar de buscar salidas legales a

este asunto cueste lo que cueste».

Nuevo varapalo judicial contra
otro acuerdo del anterior pacto lo-
cal de PP y AFV-Ciuca. El Juzgado
de lo Contencioso-Administrativo
número 2 de la capital ha anulado
la licencia del proyecto de urbani-
zación del Parque Marítimo de
Jinámar aprobada en 2003.

H.M. / TELDE

>> Los vecinos
pueden acudir
16.30 a 17.30

H.M./ TELDE

«METEDURA

DE PATA»
El actual concejal
de Urbanismo,
José Antonio Pe-
rea, afirmó ayer
que esta sentencia
«viene a confirmar
que el gobierno
anterior volvió a
meter la pata en
un asunto tan im-
portante como la
concesión de una
licencia». «Éste es
otro de los mu-
chos desaguisados
que encontré en
Urbanismo», aña-
dió sobre este
área dirigida antes
por Guillermo Re-
yes (AFV-Ciuca).
Recordó que la
Justicia también
ha anulado otras
polémicas opera-
ciones del anterior
pacto, como la
permuta de la fin-
ca de San Rafael.

H.M. / TELDE

■ La Comisión de Patrimonio

Histórico de Telde estudiará

hoy la posibilidad de usar can-

tería procedente de Vietnam en
el suelo de la plaza de San Juan,

una vez los técnicos redactores

presenten el proyecto durante
la reunión a celebrar en las Ca-

sas Consistoriales.

El concejal de Patrimonio,
Ildefonso Jiménez, indicó que

en cuanto se conozca el proyec-

to la Comisión, integrada por
representantes del Ayunta-

miento, el Cabildo, el Gobierno

de Canarias y la Universidad,

entre otros, adoptará un acuer-
do al respecto.

La Mesa de Contratación del

Cabildo adjudicó en septiem-
bre las obras de rehabilitación

de la emblemática plaza a la

empresa Comsa SA mediante
subasta y por 1.398.969 euros.

HoysevalorasiSanJuan
llevarápiedravietnamita

H.M. / TELDE

■ La Policía Local de Telde re-

forzará la vigilancia en el aero-

puerto de Gando debido al au-

mento del intrusismo en el sec-
tor del taxi, afirmó ayer el con-

cejal de Tráfico y Transportes,

Juan Martel (CCN) tras una reu-
nión en el Cabildo grancanario.

Según Martel, esta actividad

ilegal está ocasionando «mala
imagen en la entrada del aero-

puerto, un motor importante en

la economía de las Islas». De ahí
que la corporación insular lleva-

rá a cabo medidas para atajar

este problema. Además, el Ayun-

tamiento y el Cabildo actualiza-
rán un convenio de colaboración

por el que la institución de la Isla

forme a los policías locales y ha-
bilite al Consistorio para reali-

zar inspecciones de transporte

no sólo en el aeródromo sino» en
cualquier parte del municipio».

Másvigilanciacontrael
intrusismoenel aeropuerto
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QUe no te toMen Por tonto

Lo malo no es que mientan, sino que crean que 
con sus burdos embustes llegan a engañar a los 
ciudadanos. Lo expresa así la nota de prensa del 
Ayuntamiento de Telde, en la que comunica que 
“no van a aprobar los presupuestos generales del 
Ayuntamiento para el 2010 hasta que arranque el 
nuevo año”.
Seguidamente, como para que nos traguemos sin 
vaselina el embuste, el propio alcalde nos sale que 
“es un consejo de los contables”. ¡Insólito! No dice 
la verdad ni aunque se ahogue.
ya que lo que pasa es que la Comisión de Gran 
Canaria de la Federación Canaria de Municipios 
(FECAM), que reúne a los 21 municipios de la Isla, 
está presionando al Cabildo Insular de Gran Canaria 
para que continúe manteniendo el Plan de Coope
ración con los Ayuntamientos 2008-2011. Puesto 
que el bipartito que gobierna el Cabildo grancana
rio (PSOE-NGC), quiere destinar el dinero del citado 
Plan de Cooperación Municipal para sus propias 
inversiones; pues estiman, tanto Román Rodríguez 
como José Miguel Pérez, que si antes del 2011 el 
Cabildo no aparece haciendo sus propias obras, no 
se comerán un rosco ese año electoral.
Esa es la única causa de retrazar la aprobación de 
los presupuestos generales del Ayuntamiento de 
Telde. Decir que es por consejo de los contables, 
no sólo es un insulto a la inteligencia de los conta
bles, sino una tomadura de pelo a los ciudadanos 
de Telde.
De todas formas, con esta martingala de crupié lo 
que pretende el Alcalde es demostrar que en una 
época de crisis él consigue aumentar las inversio
nes reales, que el año anterior (2009) fueron sólo 
6,9 millones de euros (poco más de mil millones de 
las antiguas pesetas: Unas mil ciento sesenta pe
setas por habitante). Cantidad a todas luces ridícu
la, ya que la partida de Personal, se lleva el 43,65% 
del presupuesto (38,4 millones de euros) y la parti
da de gastos en bienes corrientes y servicios, 26,6 
millones de euros (32,60% del presupuesto).
Para aclaración del lector, lo del 2009 no fue una 
excepción. El estudio estadístico de los presupues
tos de inversiones reales de los ayuntamientos ca
narios, reflejan que en Telde a lo largo de 30 años 
partida de Inversiones reales, es la que con respec
to a las otras, menos ha crecido. Eso explica que 
Telde aparezca como una ciudad inacabada. Si mi
ramos para nuestro entorno, municipios con me
nos presupuestos y habitantes, disponen de obras 
y equipamientos que mejoran la calidad de vida 
de los ciudadanos (piscinas, comedores sociales, 
zonas comerciales abiertas bien equipadas, etc.). 
Telde ha soportado demasiado tiempo la incompe
tencia de sus gestores municipales.
Encima, para el 2010 aparecerán bien engordada 
deuda del Ayuntamiento de Telde con los bancos. 
El total de lo que deben a las entidades financieras 
por dinero adelantado, sólo en los ayuntamientos 
de las Islas Orientales, son 395 millones de euros. 
Pero lo peor, es que los bancos ya no tienen liqui
dez para prestar más.
Con esta forma de gestionar los dineros públicos y 
a pesar de los enredos de Paco Santiago para que 
no nos enteremos de la verdad, no resulta extraño 
que en el barómetro del Consejo de Investigacio
nes Sociológicas (CIS), entre los principales pro
blemas que preocupan a los ciudadanos, figure en 
tercer lugar: ‘La clase política. Los partidos políti
cos’. Su agotamiento, reclama, al menos en Telde, 
su inmediata renovación por personas nuevas e 
ilusionadas.
                                                            pablo@cctelde.org

Opinión
Pablo Rodríguez 

 

 
Nuestros servicios son :

Limpieza:  Comunidades, oficinas, servicio domŽstico, choques ,

                       limpieza con maquinaria, cristalizado de pisos etc.

Jardiner’a:  Mantenimiento y dise–o de jardines.

Consejer’a: Servicio de conserje de comunidades.

Reformas:  Alba–iler’a, fontaner’a, electricidad, pintura, pladur,   

                        escayola, impermeabilizaciones, fachadas etc.

Telecomunicaciones: Instalaciones de TDT, c‡maras de          

                        vigilancia, porteros autom‡ticos, etc.

Servicios de ingenier’a: Levantamientos topogr‡ficos, gesti—n 

                        del catastro, mediciones de parcelas y proyectos, etc.  

Mantenimiento: Antenas, telefonillos, iluminarias, cerraduras, etc.

C/ Diego Betancor Su‡rez n¼14, Local-106A              CP: 35012
(Entrada por C/Sargento Provisional entre n¼2 y n¼4)     

                                                                                                                  M—vil: 666412951                                          

 Oficina: 928051278 / 928939948         Fax:    928051279                                                                               
                                                                                                                                                                   

 

    

                                                                                    

  Servicios Integrales 

Correo :  administracion@serviciosintegralesajecan. es

Servicios Integrales Ajecan S.l.

Primeramente se negó al Colectivo 
Turcón la posibilidad de ver el ex-
pediente administrativo y ahora, en 
sede judicial, los ecologistas ratifi-
can todos los extremos de sus de-
nuncias. Como  recordarán, los eco-
logistas de Turcón, han recurrido 
todos los actos administrativos rela-
cionados con el Parque Marítimo de 
Jinámar, desde el inicio de las obras 
de urbanización en el año 2003 que 
ya posee una sentencia firme confir-
mando las denuncias ecologistas.
 
Pues bien, las últimas demandas 
efectuadas en los juzgados de lo 
contencioso-administrativo da 
como resultado la presentación por 
parte de los juristas de Turcón con-
tra el Ayuntamiento de Telde, de un 
documento de más de doscientos 
folios donde se argumentan las su-
puestas irregularidades.
 
El Juzgado Contencioso-Administra-
tivo nº. 1 de Las Palmas de Gran Ca-
naria, emitió un auto de fecha 1 de 
abril de 2009, por el que aceptó la 
petición de Turcón para la acumula-
ción de los expedientes que contie-
ne los actos administrativos impug-
nados y que son los siguientes:
 
ï  Acuerdo de la Junta de Gobierno 
Local del Ayuntamiento de Telde 
realizado el día 30 de julio de 2008 
donde se “aprueba con carácter 
retroactivo a la fecha 15-12-2003 

el Proyecto de Urbanización del 
S.U.S.O. Equipamiento Estructural 
1-3-5 Parque Marítimo de Jinámar, 
cedido por la entidad mercantil PAR-
qUE MARÍTIMO DE JINáMAR, S.L. y 
asumiendo el M.I. Ayuntamiento de 
Telde las iniciativas en el sistema”.
 
ï  Decreto nº 5.470 de fecha 31 de 
octubre de 2008, por el que se re-
cepciona la urbanización y resuelve 
la licencia de apertura, expediente 
nº 1.491/2005. Licencia de Apertura 
de establecimiento para dedicarlo a 
la actividad de Parque Marítimo de 
Jinamar, SL.- Centro Comercial de 
Las Terrazas.
 
ï  Denegación de la condición de 
interesado en un expediente admi-
nistrativo. Contestación del Ayun-
tamiento de fecha 7 de noviembre 
de 2008 por el que no accede a la 
petición de Turcón en los expedien-
tes administrativos de la licencia de 
apertura y otros referidos al Parque 
Marítimo de Jinámar.
 
ï  Decreto nº 5.635 de fecha 11 de 
noviembre de 2008 por el que se 
otorga definitivamente la licencia 
de apertura al promotor del Centro 
Comercial Las Terrazas.
 
   Una vez examinada toda la docu-
mentación que contienen los siete 
tomos del expediente judicial, Tur-
cón denuncia la “legalización encu-

bierta de las obras” y la autorización 
para la apertura del Centro Comer-
cial sin cumplir los parámetros exi-
gidos. Asimismo, Turcón informa 
que ha puesto en manos del Juez 
todas las supuestas irregularidades 
detectadas, slicitando que se pro-
fundice en la investigación por si 
pudiera existir otro tipo de respon-
sabilidades.
 
Como ejemplo de los trapicheos del 
Concejal de Urbanismo, recordamos 
el tema de la famosa dispensa. Las 
fuerzas políticas de Telde respalda-
ron una solicitud de dispensa pre-
sentada al Pleno del 31 de octubre 
de 2008, por el Concejal de Urbanis-
mo, José Antonio Perera, que decía 
así:
 
Solicitar al Consejo de Gobierno de 
Canarias para que adopte acuerdo 
de dispensa previsto en el Texto Re-
fundido de la Ley de Ordenación del 
Territorio y Espacios Naturales de 
Canarias, aprobada por Decreto Le-
gislativo 1/2000, de 8 de mayo.
 
   Viene esta petición de DISPENSA 
porque el proyecto presentado dis-
pone, … de unos 1.000 m2 en ex-
ceso que contribuye a garantizar la 
evacuación del edificio.., y en otro 
apartado nos dice la propuesta del 
Concejal que “Sin lugar a dudas, las 
dispensas sólo son admisibles en 
supuestos previstos legalmente, 
pues suponen una quiebra del prin-
cipio de igualdad”.
 
   Todo este debate plenario es pos-
terior a la inauguración oficial del 
Centro Comercial de Las Terrazas 
(20 de octubre de 2008),  y a diez 
días de la concesión de la Licencia 
de Apertura que ahora se pretende 
anular por Turcón.
 
 El Concejal de Urbanismo dice al 
resto de miembros de la corpora-
ción que se cumple con todos los 
trámites, y sorprendentemente 
DESPUÉS NO LA ELEVA AL CONSE-
JO DE GOBIERNO DE CANARIAS, tal 
como se acordó en el Pleno Muni-
cipal (así consta en el expediente 
judicial) y, lo más grave, se con-
cede la Licencia de Apertura. Este 
hecho en sí mismo demuestra, ade-
más del descontrol del Concejal de 
Urbanismo, el descalabro de una 
administración a merced de unos 
determinados intereses, y que los 
hechos consumados son la tónica 
general en este proyecto.
 
Turcón después de analizada toda 
la documentación en vía judicial 
y comparando con el resto de do-
cumentos existentes en poder de 
este Colectivo, concluye, como 
primer paso, pedir la dimisión del 
Concejal de Urbanismo del Ayunta-
miento de Telde porque ha dejado 
de ser garante de los intereses del 
municipio, así como no ha sido ca-
paz de velar por la legalidad vigente 
en Jinámar.

TURCÓN-ECOLOGISTAS EN ACCIÓN PIDE LA DIMISIÓN POR el eSCAndAloSo ProCeder en lA leGAliZA-
CiÓn y APertUrA del Centro CoMerCiAl lAS terrAZAS de JinÁMAr

LVT

turcón pide la dimisión 
del Concejal de Urbanismo 
del Ayuntamiento de telde

ter

10.000 copias

928 940 640
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TELDE

El Ayuntamiento de Telde conce-
dió a los promotores del Parque
Marítimode Jinámar la licenciade
reconocimiento finaldeobrasyde
primera ocupación sin que se
cumpliese totalmente al menos
unode los seis requisitos a los que
estaba obligado el empresario: in-
vertir 13,65 millones de euros en
distintos parques arqueológicos y
zonasverdessegúnunacuerdoal-
canzado en la Junta de Gobierno
Local del 9 demayo de 2005.
Porsuparte, fuentesautorizadas

de la empresa se limitaron a recal-
car ayerqueen sudíadepositaron
como aval en las arcasmunicipa-
lesel equivalentealdineroa inver-
tirporsisurgíanproblemasa laho-
ra de ejecutar todos los proyectos.
El hecho lo desveló ayer el con-

cejal delegado de Urbanismo del
consistorio, Francisco López,
quien culpó de esta “anomalía” al
anterior gobierno de NC, PSOE y
CCN, con el exalcalde Francisco
Santiagoal frente.Lópezseescudó
enunexpedientequehoyse lleva-
rá a la Junta para argumentar que
seprodujeron“irregularidades”en
este caso por cuanto el centro co-
mercial abrió sus puertas en octu-
brede2008sinquesehubiesedes-
tinado la totalidad del monto pre-
visto a la restauración y creación
de varios espacios verdes y ar-
queológicos junto al Sitio de Inte-
rés Científico (SIC) de Jinámar, tal
como se había estipuladopor am-
bas partes.
El edil pondrá hoy en conoci-

miento de sus compañeros estos
hechosyabrirádeoficiounainves-
tigación interna “para aclarar có-
moesposiblequeduranteelman-
dato anterior se entregase la auto-
rización sin tener en cuentaqueel
promotor no había invertido todo

el dinero al que estaba obligado
por una licencia condicionada”.
Según datos del Ayuntamiento,

de los 13,65 millones la sociedad
ParqueMarítimode Jinámar, parti-
cipadaporPromocionesHorneras,
tendría pendiente de gastar otros
2,9,perolociertoesqueenelconsis-
toriotampocotienenconstanciade
que los proyectos de obra conteni-
dos en el Plan Especial del Parque
–la figura urbanística que permitió
laconstruccióndeLasTerrazasyEl
Mirador– hayan sido redactados.
“Hemospedido a dos técnicos que
nosdetallenquées loque sehahe-
cho y dónde”, recalcó el edil, quien
ahorapretendequelaentidadpriva-

daaporteeldineropendienteyeje-
cute los trabajos previstos junto a
centro,que tuvoquepasarsupecu-
liar vía crucis judicial en 2007 con
una sentencia que declaró ilegales
las obras de urbanización del par-
que (no salieron a concurso) y que
requirió de un ulterior cambio de
sistemadeejecución.

Igualmente,elactualtripartito(PP
CiucayCC)tambiénquieredartras-
lado de estos hechos al órgano de
gestiónfinancieradelAyuntamiento
para tirarde los avales depositados
porelparticularenelcaso“dequeno
se abonasen las cantidades de di-
chosproyectos”.Estoes,agrossomo-
do, lo queayer sugirió el inversor.

Telde

Uno de los patios interiores del centro comercial Las Terrazas en octubre de 2008, cuando se inauguró. | LA PROVINCIA / DLP
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Telde tendrá carnavales en 2013,
perosingastardelerariopúbliconi
un solo euro. El anuncio lo realizó
ayerelsegundotenientedealcalde
y hombre fuerte de Coalición Ca-
naria(CC)enelAyuntamiento,Pa-
blo Rodríguez, quien aseguró que
las dificultades que atraviesa el
consistorio han obligado a tomar
esta medida. La ciudad tendrá en

febrerosuscarnestolendas,pero la
vistosidad, la espectacularidady la
grandiosidad de las mismas de-
penderán exclusivamente del res-
paldo financieroqueelpacto logre
recabar de empresas colaborado-
ras y patrocinadoras. Ya en la últi-
ma edición se dio un paso en esa
línea al conseguir que 110.000 de
los 150.000 euros que costaron los
fastosprocediesendelsectorpriva-
do, si bien a día de hoy hay varios
ganadoresdelosconcursosqueno

han cobrado su premio.
LaideaquemanejaRodríguezes

mantener la gala de la reina adulta
y la gala drag, además de la carre-
rade taconesy la cabalgata.Elmu-
nícipe agregó que la temática será
elegida por la ciudadanía a través
de Internet. Antes de estos fastos,
Telde celebraráSanGregorio yFin
deAño.Paraestaúltimacita, seba-
raja usar la explanada de aparca-
mientos de Alcampo como lugar
para celebrar elmacrocotillón.

El carnaval de 2013 se realizará solo
con la ayuda de empresas privadas
Festejos descarta destinar “ni un solo céntimo” a las carnestolendas,
que se desarrollarán en febrero y cuya temática se elegirá por Internet

Unmomento de la carrera de tacones de este año. | JOSÉ CARLOS GUERRA

Telde culpaaLasTerrazasdeabrir sin
invertir tresmillones enobrasobligadas
Urbanismo le dio al parquemarítimo licencia sin que acabase los proyectos de
unos parques arqueológicos P El inversor recuerda que puso un aval por garantía

Cronología
ZOrígenes
El convenio de 1998

Horneras firma con el Gobierno de
Canariasunconvenioel 19deoctu-
bre de 1998 con el que se revisa el
Plan Especial del Parque Marítimo
de Jinámar y se le asigna al inver-
sorunaprovechamiento comercial
en compensación por el abono del
justiprecioe interesesestablecidos
por el Jurado de Expropiaciones.

Visto bueno en 1999

La revisión del Plan Especial reci-
beel vistobuenoel 5de julio. En fe-
brero de 2002 se aprueba el Plan
General de Telde, pero se queda
fuera la figura urbanística que re-
gula el desarrollo del parque ma-
rítimohastaquese incorporesuor-
denación pormenorizada.

Z Tramitación
El trato de 2003
Enmarzo de 2003, el pleno de Tel-
de ratifica el convenio con Horne-
ras que fija el pago de plusvalías.

El acuerdo vital de 2005

La Junta de Gobierno le da licencia
para construir a Horneras, pero
condiciona la entrega de la licen-
cia de reconocimiento final de
obras y la de primera ocupación a
que se inviertan 13,65 millones en
varios parques arqueológicos y zo-
nas verdes anexas.

Recepción en 2008

Tras variosañosde trabasburocrá-
ticasy fallos judiciales, enmarzode
2009 se otorga el reconocimiento
final de obras, pero sin cumplir los
condicionantes impuestosenmayo
de 2005. Ahora, el pacto exige res-
ponsabilidades por ello, tanto po-
líticas como de algunos técnicos.

Convalorpaisajístico yarqueológico
Según el decreto de Alcaldía número 5.470 del 31 de octubre de
2008, el Ayuntamiento deTelde asumió la recepción de la urbani-
zacióndelParqueMarítimodeJinámarconuncuadrodeactuacio-
nes en el que se contemplaba una inversión, por parte del promo-
tor, de 13,654millones de euros. De esta cantidad, al menos que-
darían pendientes de gastar a día de hoy 2,9millones en un total
de cuatro parques, un proyecto de rehabilitación y otro demejora
y ajardinamiento del palmeral de Jinámar. Así, en el Parque de la
GC-1sedeben invertirunos300.500euros; eneldenominadoPar-
que El Litoral, el gasto ascendía a pocomás de 600.000 euros; en
el Alfredo Bescós la inyección de capital también era similar y en
el de La Restinga, con un proyecto de excavación arqueológica a
la vista, el gastoascendería a737.503euros.Completan la relación
los 510.000 euros que se tendrían que haber invertido en rehabili-
tarelBarrancoRealdeTeldeylos226.090quesereservaron,aprio-
ri, paramejorar y ajardinar el palmeral del Valle de Jinámar.A. J. F.
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Centro Comercial
Las Terrazas

Polígono Industrial
de Jinámar

GC-1

dirección
 Las Palmas de Gran Canaria

dirección
 Sur

Proyectos de mejora y ocio en el parque marítimo 
Inversiones por valor de 2,3 millones de euros 

3. Parque Alfredo Bescós 
 
SSuupp:: 13.226 m. IImmppoorrttee::  601.000 € 
OObbjjeettoo:: creación de un nuevo parque 
con zonas verdes, zona infantil, pista 
de skate, áreas de descanso, juegos 
biosaludables, circuito de seguridad 
vial y varios miradores. 
 

4. Parque del Litoral 
 
SSuupp:: 30.216 m. IImmppoorrttee::  600.000 € 
OObbjjeettoo:: recreación de dunas artifi-
ciales usando rocas del lugar para 
proteger el espacio de los vientos 
dominantes. Construcción de una 
edificación para deportistas, un gra-
derío, un quiosco, un sendero peato-
nal y un carril bici.

1. Actuación vial GC-1 
 
SSuupp:: 9.062 m. IImmppoorrttee::  510.859 € 
OObbjjeettoo:: acondicionamiento del talud 
entre la autovía y el centro comer-
cial, con la plantación de flora autóc-
tona en tonos rojos, amarillos y ver-
des, y a creación de miradores. 
 

2. Parque Barranco Real 
 
SSuupp:: 60.743 m. IImmppoorrttee::  601.110 € 
OObbjjeettoo:: regeneración del cauce con 
múltiples elementos (instalaciones 
deportivas, gimnasio, vestuarios, 
restaurantes, terrazas, vegetación 
autóctona, palmeral, circuito footing, 
carril bici, solárium, merendero, pis-
cina natural y parque infantil).

Un jardín longitudinal sustituirá a la  
lámina de agua de la rambla de Arnao 

AA..  JJ..  FF..  
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La lámina de agua que recorre lon-
gitudinalmente la rambla de Arnao 
se convertirá en una especie de jar-
dín con esta misma forma, según 
avanzó el pasado miércoles el con-
cejal de Fuentes del Ayuntamiento 
de Telde, Héctor Suárez, durante la 
visita que realizó al dispositivo de 
ornamentación ubicado ante la ro-

tonda del Acueducto. 
El edil del área indicó que pro-

blemas con las filtraciones y con la 
maquinaria emplazada en Arnao 
han obligado a replantear el aspec-
to que presenta el bulevar tras las 
constantes averías que en el mis-
mo se registraban. La empresa 
Imesapi, encargada del manteni-
miento de las fuentes de la locali-
dad, ejecuta estos días un plan de 
choque en varios barrios del muni-

cipio para volver a poner a punto 
estos dispositivos, que suman 74. 
Varios de ellos presentaban graves 
deficiencias estructurales que ha-
cían que las facturas por el consu-
mo de agua se disparasen a pesar 
de que la mayoría de ellos dispo-
nen de un servicio de retroalimen-
tación de caudal. 

En el caso de la fuente ubicada 
en la avenida del Movimiento Ciu-
dadano, el consistorio se ha visto 

abocado incluso a atender albara-
nes de 1.200 euros al mes a la em-
presa mixta Aguas de Telde. 

Trabajos de reparación de su ba-

se han puesto punto y final al pro-
blema. La previsión es que la roton-
da tenga su vaso de agua lleno y lis-
to durante este fin de semana.

La ciudad ejecuta un plan para recuperar la mayor parte de las  
74 fuentes que hay en el municipio y reducir la factura de agua

Los proyectos de los cuatro parques  
del centro Las Terrazas son inservibles
La intervención vulnera el Plan Especial esbozado en la década de 1990 para la 
costa de Jinámar P La regeneración del Barranco Real debe esperar otro año más
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El entorno del parque marítimo 
comercial de Jinámar continuará 
siendo un erial. Al menos, duran-
te el presente año. Según fuentes 
municipales consultadas esta se-
mana por este periódico, los cuatro 
proyectos que fueron en su día re-
dactados por iniciativa pública y 
que iban a ser financiados por el 
promotor del parque marítimo pa-
ra complementar al centro comer-
cial Las Terrazas desde el punto de 
vista del ocio, del medioambiental 
y del cultural,  no sirven. 

 “No cumplen con las determi-
naciones recogidas en el Plan Es-
pecial que rige para la zona”, rese-
ñaron en la institución local. La 
subsanación de los errores que se 
debe de afrontar es de tal enverga-
dura que todo apunta a que el 
Ayuntamiento tendrá que encar-
gar de nuevo la redacción de estos 
proyectos, cuya realización se iba 
a afrontar con una partida de 2,3 

millones de euros entregados en 
su día por los empresarios de la zo-
na a modo de aval. 

La administración propuso en 
su momento la creación de un 
parque botánico, otro acuático y 
dos arqueológicos en los taludes 
próximos a Las Terrazas. De he-
cho, estas actuaciones, según ve-
nía recogido en el convenio firma-
do en 1998 que dio paso a la con-
figuración del nuevo emporio de 
ventas, tendrían que haberse ma-
terializado de forma paralela a la 
construcción del centro comer-
cial, atendiendo especialmente al 
estado de degradación que pre-
sentaba el entorno y al riesgo de 
extinción del endemismo vegetal 
Lotus Kunkelii, la famosa yerba-
muda, que sí ha podido sobrevivir 
al paso del tiempo gracias a que 
los empresarios cerraron otro tra-
to con el Cabildo de Gran Cana-
ria para edificar un centro de in-
terpretación alusivo a esta planta 
en las cercanías de la entrada al 
antiguo Polígono de Jinámar y pa-

ra habilitar una serie de balanco-
nes donde proceder a la repobla-
ción de la especie. 

El caso es que la creación del res-
to de parques se fue postergando 
en el tiempo hasta que el Ayunta-
miento de Telde requirió a los par-
ticulares que asumieran sus com-
promisos. En enero de 2014, como 
avanzó este rotativo, la ciudad en-
cargó la redacción de los parques y 
se decidió a emplear el aval depo-
sitado por el parque marítimo con 
tal fin. La Concejalía de Obras Pú-
blicas, departamento que por 
aquel entonces dirigía Ignacio Se-
rrano, comenzó a mover el expe-
diente y encargó la confección de 
los diferentes proyectos. 

En primer lugar, la intervención 
más ambiciosa que se iba a desple-
gar en el cauce bajo del Barranco 
Real iban a suponer la regenera-
ción del espacio existente entre el 
sector sur de Las Terrazas y la Esta-
ción Depuradora de Aguas Resi-
duales (EDAR) del Valle de Jiná-
mar con algo más de 600.000 eu-

ros. Al norte de esta área, en una 
parcela de forma longitudinal, se 
iba a crear el segundo de los par-
ques, bautizado con el nombre de 
Alfredo Bescós. Básicamente, en él 
se iban a habilitar una serie de ele-
mentos para el ocio juvenil y el es-
parcimiento, además de una serie 
de miradores, un circuito de segu-
ridad vial gracias a la disposición 
que estos presentan, con una gran 
rampa central que ejerce como 
elemento de unión. 

La costa también fue objeto de 
atención en el convenio firmado 
hace casi 20 años. Por ello, se dio 
forma en los planos al denomina-
do Parque del Litoral, que ponía es-
pecial énfasis en recuperar el bor-
de marítimo para facilitar la prácti-
ca de deportes náuticos que ya dis-
ponen de amplia presencia en es-
te rincón, como es el caso del kite-
surf. Los redactores de este tercer 
proyecto incluyeron la creación de 
seis dunas artificiales utilizando 
grandes rocas de la zona y constru-
yendo una especie de graderío, 

complementados con un sendero 
peatonal, un quiosco, varios ves-
tuarios y hasta un carril bici, que 
tiene su elemento más parecido en 
los propios viales de la cercana ur-
banización Eucaliptos II del Valle 
de Jinámar. 

Por último, también en el espa-
cio comprendido entre el talud de 
la autovía GC-1 y el edificio matriz 
del centro comercial se pretendía 
ejecutar un profundo remoza-
miento de su imagen. Para ello, la 
idea inicial era la de recurrir a dis-
tintas especies vegetales para ta-
mizar esa pequeña loma con to-
nos verdes, amarillos y rojos, al 
tiempo que se construían otra ba-
tería de pequeños miradores. La 
superficie bruta de intervención 
superaba levemente los 113.000 
metros cuadrados. Sin embargo, la 
llegada de los tractores tendrá que 
esperar hasta que se vuelvan a 
ajustar los proyectos a los usos que 
permite la normativa vigente. 

Por otro lado, los acuerdos con 
los promotores también dejaron 
algunos efectos ya palpables so-
bre el terreno. De un lado, se pro-
cedió al acondicionamiento del 
yacimiento arqueológico de Llano 
de Las Brujas (que cuenta con 
grandes postes de color rojo y lin-
da con la autovía); del otro, se pu-
dieron financiar nuevas prospec-
ciones en el yacimiento próximo 
de La Restinga. 

Igualmente, el planning estable-
cido reservaba fondos para la con-
fección de un proyecto eléctrico 
que dotase de dinero a dichas ini-
ciativas y fijaba un pequeño rema-
nente para la mejora del palmeral 
de La Noria de Jinámar. Un inmue-
ble que estaba acondicionado pa-
ra reabrir sus puertas como Museo 
del Agua, pero que en los últimos 
meses ha sido objeto de saqueos 
y actos vandálicos. 

Las instalaciones deportivas 
pergeñadas para el Parque del Ba-
rranco Real aún están por definir. 
Y lo que ya se ha descartado de 
manera definitiva es la creación de 
un gran lago con peces. Iba a ser 
uno de los elementos fetiches del 
espacio, pero su complejidad ha 
hecho que se renuncie al mismo.

Los empresarios 
aportaron 2,3 millones 
para esta intervención 
en la costa de Jinámar

Panorámica que ofrece la rambla urbana de Arnao. | SANTI BLANCO
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Todos los meses de febrero, el Colectivo Turcón 
Ecologistas en Acción, toma el compromiso de 
recordar y hacer sentir la historia, a la vez que modelar 
con sus acciones todo un hito de participación, 
vínculo y contrato con el legado arqueológico y 
patrimonial de Telde y de Canarias en general.

Han pasado más 30 años desde la noche del 14 de 
febrero de 1994 cuando cayó una de las pilastras del 
antiguo Ingenio Azucarero de Los Picachos de Telde. 
Múltiples fueron la puesta en escena para mentalizar y 
crear un estado de opinión activo y de defensa de este 
bien patrimonial. Las administraciones se unieron y 
llegaron a un compromiso con la ciudadanía y con 
el patrimonio histórico de Canarias, haciendo valer 
ahora más que nunca, el lema de “todo lo que vale la 
pena hacerlo solos, se enriquece haciéndolo juntos”.

Los Picachos y la globalización del “oro blanco”.

El azúcar para Canarias en los siglos XV, XVI y ya 
en menor medida en el primer cuarto del XVII 
supuso el auténtico motor económico de la Isla, 
marcando su desarrollo, además de las que venían 
dadas por la pertenencia a estamentos militares, 
de la administración o religiosos, las diferencias 
sociales del momento. También los ingenios tanto 
con sus plantaciones, como sus núcleos fabriles 
y de población y sobre todo con la extracción 
permanente y continua de madera de los bosques 
isleños supusieron un fenómeno de transformación 
paisajística de gran importancia que sin duda marcó 
la fisonomía de la Isla en los siglos venideros.

Los ingenios azucareros pronto se convertirán en 
importantes emporios económicos a los que se les 
asocian no sólo las infraestructuras necesarias para 
la producción de azúcar (plantaciones, molino, salas 
de calderas, salas de purgado, etc.), sino que se irá 
creando un verdadero ente autónomo en el que se 
construyen las viviendas para alojar a los trabajadores 
del ingenio (especialistas, artesanos, asalariados, 
esclavos, etc.), hornos de pan, etc. 

La exportación de azúcar permitió el despegue 
económico del archipiélago marcando el desarrollo 
de los principales núcleos poblacionales de las 
islas productoras, hasta que la competencia de 
las producciones americanas provoca la crisis y 
declive del azúcar en el archipiélago, obligando a la 
reconversión de la producción agrícola canaria hacia 
la producción de vino.

La expansión atlántica del cultivo de caña de azúcar 
culmina con su traslado a América, donde vivirá su 
apogeo y máxima expansión agrícola en las colonias 
españolas, pero, sobre todo, en las portuguesas, 
principalmente en Brasil, que constituye en la 
actualidad, el principal productor de azúcar en  el 
mundo. Gracias a la incansable labor de Turcón-EeA, 
el Ayuntamiento de Telde adquiere la propiedad de 
Los Picachos, en mayo de 2021.

En las primeras “Jornadas de los Ingenios 

Azucareros: Investigación, participación y valores 

a preservar, presentación pública de los resultados 

de la intervención arqueológica realizada en 2021”, 
ciclo organizado por Turcón Ecologistas en Acción, el 
arqueólogo Valentín Barroso confirmó la existencia, 
relación, causa y efecto, de que las pilastras de Los 
Picachos coincidían con un Ingenio Azucarero, 
por si había dudas. Descubrió la recuperación de 
fragmentos de recipientes cerámicos variados y la 
zona del hueco de la rueda del molino, posible sala de 
molienda. Recreó con las modernas técnicas (dibujos 
y maquetas) lo que pudo ser la industria del azúcar en 
Telde, el Ingenio Azucarero de Los Picachos. 

A lo largo de estas jornadas, se ha hablado, por 
ejemplo, de la llegada en el primer tercio del siglo 
XVI, de tres retablos flamencos de primera categoría 
a Telde, vinculados a la familia García del Castillo, 
propietarios de ingenios azucareros.

Las ruinas de Los Picachos todavía no han escrito 
su última página. Lo cierto es que el ingenio y el 
azúcar permitió trazar una línea tangencial atlántica, 
una ruta económica, social y cultural, entre Europa, 
Madeira, Canarias y el Nuevo Mundo. Todas estas 
investigaciones y su posterior divulgación, nos 
ayudarán a comprender mejor todo aquel complejo 
industrial del oro blanco que globalizó la realidad de 
Telde y su conexión con el mundo del siglo XVI.
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Foto de los manifestantes a favor de la protección de los Picachos.

Luis Pérez Aguado (†) (1949-2024) con sus publicaciones y charlas fue un gran impulsor de la protección de Los Picachos.
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Compromisos en las Terceras Jornadas de los Ingenios 
Azucareros: Investigación, participación y valores a 
preservar. Los Picachos: 30 Aniversario (1994-2024)

Más de 50 personas participaron el primer día de 
conferencias de las Terceras Jornadas celebradas en 
la Casa Museo León y Castillo de Telde. Un éxito de 
participación en un acto que abrió la presidenta de 
Turcón, Consuelo Jorges, indicó que “Los Picachos 
se encuentran en la memoria colectiva de nuestra 
ciudad. Muestra de ello está en las portadas de los 
libros “Telde. Sus valores arqueológicos, históricos, 
artísticos y religiosos” del sacerdote e historiador don 
Pedro Hernández Benítez, obra publicada en 1958. Y 
también figuran las pilastras emblemáticas de Los 
Picachos en la obra de don Luis Pérez Aguado “La 
caña de azúcar en el desarrollo de Telde”. 

En el mural escultural de relieve dedicado a la ciudad 
de Telde, obra del escultor Luis Arencibia Betancort y 
en el Instituto de Enseñanza Secundaria José Arencibia 
Gil en el que existe un mural con escenas significativas 
de Telde referidas a la caña de azúcar y a las estructuras 
del ingenio de Los Picachos. Más cercana en el tiempo, 
la remodelación del Salón de plenos del Ayuntamiento 
de Telde contempla en un esmerado trabajo de tallado 
en madera la representación de las pilastras. 

En algunas ocasiones la imagen de Los Picachos 
también ha sido elegida en los carteles anunciadores 
de las fiestas de San Gregorio. Por tanto, comprobamos 
cómo las imágenes de las pilastras figuran en el 
imaginario ciudadano de este municipio como seña 
de identidad y pertenencia.”

El Gobierno de Canarias, a través de su Director 
General de Patrimonio Cultural, Miguel Ángel Clavijo 
anunció que, probablemente, antes del verano esté 
redactado el proyecto de restauración y conservación 
del ingenio azucarero de Los Picachos. Este fue uno de 
los anuncios más importantes de las Terceras Jornadas 
de los Ingenios Azucareros.

Por su parte, el Director Insular de Patrimonio, 
Sebastián López, anunció que el expediente del BIC 
(bien de interés cultural), incoado por el Cabildo 
de Gran Canaria el pasado año, no ha recibido 
alegaciones y continúa su trámite para elevarlo a la 
Comisión Técnica del Gobierno y hacer la declaración 
definitiva. De esta manera, el Colectivo Turcon había 
solicitado más investigación, recursos y actuaciones 
urgentes en la parcela del Ingenio azucarero de Los 
Picachos para evitar su caída y según las declaraciones 
efectuadas por los responsables políticos, todas las 
administraciones están trabajando conjuntamente 
para avanzar en la protección y puesta en valor de  Los 
Picachos.

Juan Ismael explicando la importancia de la cantonera de agua cerca de Los Picachos, año 2023.
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¿Qué es la Tangencial?, según pone de manifiesto el 
Plan Territorial es “necesario contar con una alternativa 
a la carretera GC-1, es decir, una vía de alta capacidad, 
que constituya otro eje de comunicación norte-sur 
potente, que sea capaz de poder descargar de tráfico 
a la GC-1 en los tramos más conflictivos, así como 
contribuir a resolver y mejorar la accesibilidad de los 
núcleos poblacionales como Telde, Valsequillo, y la zona 
de Carrizal-Ingenio”.

Se trata de una nueva autopista de seis carriles que va 
a tener un impacto negativo de gran incidencia sobre 
el territorio, el patrimonio natural y cultural y sobre las 
actividades económicas de base agraria, además de 
la calidad de vida de los ciudadanos directamente 
afectados por la colisión de dichas infraestructuras, 
en algunos casos autopistas, con su entorno vital. 

A lo largo del recorrido de la Tangencial se verán 
afectadas numerosas áreas agrícolas en explotación 
y áreas con gran potencialidad agrícola, naves de uso 
industrial, núcleos de población y barrios, así como 
áreas de valor natural, paisajístico y cultural. Marzagán, 
Lomito de San José y San Antonio en el área de Jinámar, 
la zona del Maipez y el Conjunto Volcánico de Jinámar, 
la Hoya del Gallego, los barrios de Caserones Alto y 
Bajo, Barranco Seco, La Higuera Canaria, Finca de San 
Rafael, barranco de San Roque, El Mayorazgo, el barrio 
de Tara, Palmeral y barrio de La Herradura, San José 
de Las Longueras, barranco de Los Ríos, Maipez del 
Cascajo en la subida al Valle de Los Nueve, el barrio de 
El Ejido, barranco de La Rocha, barrio de Jerez, barranco 
de Silva, Lomo Gordo, el Goro, etc., son sólo algunas 
de las áreas que se verían potencialmente afectadas.

A lo largo del verano del 2004 Turcón activó todos sus 
recursos para generar un debate ciudadano en Telde, 
se creó una Plataforma Ciudadano con más de 3.000 
vecinos y vecinas. Se recogieron firmas en contra del 
PIO-GC y se preparó documentación, alegaciones y 
demandas judiciales.

Mediante Decreto 277/2003, de 11 de noviembre, el 
Gobierno de Canarias aprobó definitivamente el Plan 
Insular de Ordenación de Gran Canaria, a reserva de 
la subsanación de las deficiencias advertidas por la 
Comisión de Ordenación del Territorio de Canarias, 
en sesión de 20 de mayo de 2003.  Una vez publicado 
en el Boletín Oficial de Canarias, los ecologistas de 
Ben Magec (Federación que integra a Turcón) recurrió 
el tema de la Tangencial junto con otros temas de 
calado medioambiental de Gran Canaria (Puerto de 
Arinaga, Carretera del Norte, Dragados de Arena de 
Maspalomas, categorización del Bb3, etc.).

Se formuló la correspondiente demanda en la que se 
pedía la anulación de la “Actuación B. 1.2. Corredor 
Viario Estructurante del Interior de Alta Capacidad: 
Variante GC 1 entre Jinámar y el Aeropuerto”, su ficha 
correspondiente y demás artículos concordantes con 
esta actuación.

La Tangencial de Telde llegó a los tribunales.

La Sala de lo Contencioso-Administrativo del Tribunal 
Superior de Justicia de Canarias acaba de dar por valido 
el PIO de Gran Canaria (Plan Insular de Ordenación) 
que gestionó el Cabildo en la etapa del año 2003. 
La sentencia de fecha 25 de abril de 2016, acaba 
resolviendo la devolución del recurso de casación del 
Tribunal Supremo.

A los miembros de la Plataforma Ciudadana contra la 
Tangencial y a los ecologistas de Turcón solo les queda 
el recurso -aún pendiente de fallo- del Plan Territorial 
Especial (procedimiento n° 03/2015).

Con fecha 6 de octubre de 2008, se dicta sentencia 
favorable a las tesis ecologistas por la Sección Segunda 
de la Sala de lo Contencioso  Administrativo del Tribunal 
Superior de Justicia de Canarias, con sede en Las 
Palmas de Gran Canaria, en el recurso contencioso-
administrativo, número 270 de 2004, relativo –entre 
otros argumentos- a la ausencia de Evaluación 
Ambiental Estratégica del Plan Insular.
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Viaje de ida y vuelta a Madrid

Esta sentencia fue recurrida en casación al Tribunal 
Supremo, por empresas, Cabildo y el propio Gobierno 
de Canarias, concluyendo el Alto Tribunal al estimar los 
recursos y anulando el fallo de la Sala de lo Contencioso 
Administrativo del TSJC ya que la primera sentencia 
“partió del error de que este instrumento urbanístico 
precisaba para su aprobación de ser sometido a una 
evaluación de impacto ambiental. Venimos reiterando 
en numerosos pronunciamientos que la Sala de 
instancia se ha instalado en la idea equivocada de 
que los instrumentos de planeamiento han de ser 
sometidos a la evaluación de impacto ambiental y 
de los proyectos y se ha extendido este criterio a un 
instrumento de ordenación territorial que está muy 
lejos de pertenecer a la categoría de los proyectos 
sometidos a evaluación de impacto ambiental”, advierte 
el fallo del Supremo.

El Alto Tribunal dispone que la Sala del TSJC dicte una 
nueva sentencia que tenga en cuenta que el PIO no era 
ilegal por no haber pasado por el citado filtro.

La nueva sentencia del TSJC

Según se desprende de la sentencia del pasado mes 
de abril “en cuanto a la Actuación B.1.2 Corredor 
Viario Estructurante del Interior de Alta Capacidad: 
Variante GC1 entre Jinamar y el Aeropuerto (PT 16)”; 
los argumentos del recursos venían a “apuntar que 
va a incrementar la tensión urbanística y que supone 
una duplicidad de trayectos, además de conllevar 
la destrucción de fincas de alto valor ecológico, 
productivo y agrario, y en casos como la Circunvalación 
al Parque Aeroportuario y Accesos al Aeropuerto, que 
se dupliquen las que ya existen, sin justificación en la 
Memoria”.

Según los magistrados de la Sala, “todas estas 
actuaciones se integran en la planificación territorial 
y urbanística previa para la red viaria, con especial 
referencia en el artículo 148 a que “(..) se desarrollará 
a través de los Planes Territoriales Especiales 
concretados en esta Sección (..).  

Y a ellas se refiere la Memoria de la Ordenación 
Ambiental y Territorial (Volumen 111) en el Titulo 111 “Los 
sistemas de transporte y sus elementos”, con especial 
referencia a cada una de las actuaciones propuestas en 
el apartado 3°, referido a la explicación pormenorizada 
de los elementos de la red, y razones de cada opción 
elegida”.

Concluye la sentencia que “como corresponde al 
PIO, se define la nueva estructura de la red insular 
de carreteras, a nivel insular con distinción entre Red 
Viaria Estructurante Existente, Red Viaria Estructurante 
en ejecución y Red Viaria Local existente y se procede 
a su localización, y para ello la opción elegida fue la 
localización de las infraestructuras con renuncia 
a la ordenación completa que deja para los Planes 
Territoriales Especiales en cada una de las actuaciones 
impugnadas, por lo que también aquel se pretende 
anticipar un debate de trazado que es imposible de 
llevar a cabo”.

El último recurso jurídico

Tal como señala la Sala de lo Contencioso-
Administrativo del TSJC será el Plan Territorial Especial 
quien continúe la batalla de los estudios y evaluaciones 
ambientales del corredor viario.
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Así, los ecologistas iniciaron el procedimiento n° 
03/2015, donde la representación jurídica del Colectivo 
Turcón-Ecologistas en Acción presentaron un 
RECURSO contra la Resolución de 25 de noviembre, 
por la que se ordena la publicación del Acuerdo de 
aprobación definitiva y de la documentación con 
eficacia normativa del Plan Territorial Especial de 
Ordenación de Infraestructura Viaria nuevo acceso 
a Telde desde la GC-3 y su prolongación hacia el Sur. 

Adoptado por la Comisión de Ordenación del Territorio 
y Medio Ambiente de Canarias en sesión de 29 de julio 

de  2014,  publicada en el Boletín Oficial de Canarias 
núm. 238, de fecha 09 de diciembre de 2014. 

El 04 de junio de 2015, los abogados del Colectivo 
Turcón presentaron los argumentos de la demanda 
correspondiente. En octubre de 2017, el TSJC da luz 
verde a la Vía Tangencial y Turcón zanja su lucha en los 
juzgados. El Tribunal Superior desestima los alegatos 
sobre la caducidad, falta de cobertura legal o ausencia 
de informes competentes del impacto y la necesidad 
de la obra.
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Creación de la Plataforma Ciudadana contra la vía tangencial. Sociedad de La Fraternidad.
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(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. � La Provincia : diario de la mañana, 11/7/2004, página 14
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La circunvalación al casco concluye
17 años después de que se iniciara
Elúltimotramoune losSietePuentesconlaAvenidadelCabildo ● Lasobrasdeesta fase tardaron

25meses,15másde losprevistos ● Unaplataformapopularprotestócontra la tangencial

GAUMET FLORIDO / TELDE

■ La vía de circunvalación al cas-
co de Telde se concluyó ayer 17
años después de que comenzaran
las obras del que sería el primer
tramo. En 1988 arrancaron los
trabajos de la carretera de tres ki-
lómetros que desde principios de
los 90 ha unido la zona de El Cu-
billo en San Juan y la de La Ba-
rranquera, en Los Llanos. En
1993 se hizo un segundo tramo
de 200 metros para unir las calles
Doctor Melián y Campos. Y final-
mente ayer se inauguró el traza-
do que faltaba para cerrar la cir-
cunvalación, el que parte de El
Cubillo, a la altura de los Siete
Puentes, y bordea San Francisco
por el Norte a través del Barran-
co Real para desembocar en la
Avenida del Cabildo, en el enlace
de Los Llanos con la carretera ha-
cia Valsequillo. El presupuesto
global, con expropiaciones de te-
rrenos incluidas, ha superado los
19 millones de euros.

Esta última fase, la tercera,
encargada a la empresa Surhisa
por el Gobierno de Canarias, ya
está abierta al tráfico rodado des-
pués de 25 meses de obras, 15
más de los previstos inicialmente.
Tiene una longitud de 1.120 me-
tros y consta de un carril por sen-
tido de 3,50 metros de ancho ca-
da uno. Dispone de tres glorietas,
un pequeño paseo peatonal en
uno de sus márgenes y su coste
ascendió a 4,3 millones de euros,
incluyendo múltiples visicitudes
y la desgraciada muerte acciden-
tal de un vecino de Tara.

Pese a todo, a la carretera aún
le quedan flecos por culminar.
Así lo advirtió ayer el propio al-
calde, Francisco Valido (PP),
quien momentos antes de cortar
la cinta inaugural anunció la in-
tención del Consistorio de con-
cretar algunas mejoras con el Go-
bierno canario. Entre las autori-
dades que presidieron el acto fi-
guraron el viceconsejero regional

Vista del tramode la circunvalación inauguradoayer, quediscurrepor el BarrancoReal. |ARCADIOSUÁREZ|

El alcalde asegura que el robo en TAO no
afectó a los datos de los contribuyentes
El edil de Hacienda rechazó la petición de CC de suspender cualquier pago de los ciudadanos

al Consistorio ● El gerente de TAO compareció ayer ante la Junta de Gobierno Local

G.FLORIDO / TELDE

■ El alcalde de Telde, Francisco
Valido (PP), aseguró ayer en rue-
da de prensa que el robo de va-
rios ordenadores que se produ-
jo días atrás en la sede de la em-
presa TAO, que colabora en las
tareas de la recaudación munici-
pal, no ha afectado a datos pri-
vados de contribuyentes y, por
tanto, insistió, no hay motivo al-
guno para la alarma ni la preo-
cupación de los ciudadanos.

El primer edil fue más allá y
dijo que el Ayuntamiento de Tel-

de está en condiciones de garan-
tizar que la base de datos sobre
la información tributaria de los
residentes en Telde está bajo la
estricta custodia municipal y que
nadie ajeno al Consistorio, pese
al reciente robo informático, po-
drá tener acceso a ella.

El gerente de la empresa
TAO, Manuel García, que com-
pareció ayer ante la Junta de Go-
bierno Local y que ha entregado
un informe interno que sólo es-
tá en poder del alcalde, dejó cla-
ro además que las referencias

personales y tributarias de los
contribuyentes de Telde están en
el servidor central del servicio de
Recaudación que se encuentra
en la plaza de San Juan, custo-
diado por los funcionarios del
Ayuntamiento, por lo que insistió
en hacer un llamamiento general
a la tranquilidad.

García volvió a explicar que
la sustracción se produjo entre la
noche del viernes 4 de febrero y
el lunes siguiente y que los auto-
res se llevaron tres ordenadores
de los responsables del servicio

de recaudación, un servidor de
plantillas y dos CPU que se usa-
ban para reposiciones de mate-
rial. En ese sentido, recalcó que
el material robado sólo contenía
plantillas de recaudación y de
gestión. En todo caso, no aportó
más datos para no entorpecer la
investigación policial que se ha
puesto en marcha.

Así las cosas, el concejal de
Hacienda, Carmelo oliva, recha-
zó ayer la petición de CC y negó
que se vayan a paralizar los co-
bros tributarios en el Consistorio.

Valido seacercóa saludar a losmanifestantes contra la tangencial. |C7|

de Infraestructura, Gregorio Gua-
dalupe, el director general de In-
fraestructura Viaria, Francisco

González, y el consejero de Obras
Públicas del Cabildo grancanario,
Miguel Jorge Blanco.

Miembros de la plataforma ciu-

dadana contra la futura tangen-

cial de Telde, una carretera que

promueve el Gobierno y que

atravesará las medianías del mu-

nicipio para unir la capital con

Carrizal de Ingenio, aprovecha-

ron el acto para volver a mani-

festarse. Sin embargo, el vice-

consejero de Infraestructura,

Gregorio Guadalupe, dejó claro

que esa carretera es necesaria

para el desarrollo futuro de la Is-

la y que, en todo caso, durante la

redacción del Plan Territorial

Especial se escuchará a vecinos

y ecologistas para estudiar el tra-

zado menos agresivo.

El Gobierno no
da marcha atrás
a la tangencial
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■ La plataforma ciudadana contra la

tangencial llegará hasta donde haga

falta para impedir que el Gobierno
canario atraviese el municipio con

otros 10 kilómetros de carretera. La

portavoz del colectivo, Esther López,
viajó hasta Bruselas en una expedi-

ción organizada por el Partido Verde

Canario al amparo de la invitación
que les cursó el eurodiputado del

Partido Verde Español en el Parla-

mento, David Hammerstein.

López acudió hasta la capital ad-
ministrativa de la Unión Europea

con un amplio dossier informativo

en el que se da cuenta de los estragos
que causará la vía que en un futuro

está previsto que una la zona de El

Sabinal, en la capital grancanaria,
con Carrizal de Ingenio. La carrete-

ra discurrirá por un trazado casi pa-

ralelo a la GC-1 y atravesará zonas de
interés paisajístico, agrícola e histó-

rico de las medianías del municipio.

HAMMERSTEIN PROMETE. La porta-

voz de la plataforma, que se reunió

con Hammerstein, denunció en el
Parlamento que la futura carretera,

valorada en 272 millones de euros,

afectará a 2.000 personas y destruirá
701.320 metros cuadrados de suelo

rústico. López alertó de la elevada

contestación ciudadana que ha le-
vantado un proyecto que todavía esá

en trámite de avance y que ya ha re-

cibido cientos de alegaciones.

Hammerstein se comprometió a
activar todas las medidas en Europa

para paralizar su construcción.

2.000 DÍPTICOS POR BARRIOS Y FIESTAS

C
7

Europavigila lasactuaciones
en tornoa la futura tangencial
>>LA PLATAFORMA CONTRA LA VÍA VIAJA A BRUSELAS Y ENTREGA UN INFORME

■ Los integrantes de la plataforma popular creada
contra la tangencial de Telde tienen activadas todas
las alarmas. No les basta con viajar a Bruselas para
tratar de bloquear el proyecto en el Parlamento eu-
ropeo, sino que además se han puesto manos a la
obra para lanzar una ambiciosa campaña informati-
va que les permita contar con más adeptos si cabe
en favor de la causa que han emprendido. Con esa
idea, la organización acaba de culminar la edición de
2.000 dípticos a todo color que serán distribuidos
en próximas fechas por barrios, fiestas, mercados y
otros recintos públicos del municipio. La propia por-

tavoz del colectivo, Esther López, se llevó a Bruselas
un ejemplar para entregárselo en mano al eurodipu-
tado del Partido Verde Español, David Hammerstein,
que siempre ha mostrado un especial interés por el
movimiento surgido en Telde contra la tangencial.
No en vano, Hammerstein ya recibió un primer dos-
sier sobe este proyecto a finales de 2004. López
aprovechó además su visita para contactar con uno
de los representantes del grupo parlamentario de
los verdes europeos en la Comisión de Peticiones con
la intención de que en ese foro se pueda formular al-
guna pregunta sobre esta carretera.

Reunión en Bruselas. El eurodiputado verde español, David Hammerstein, recibió a Esther López.

La famosa mona Lulú.

■ El colectivo ecologista Turcón

acusa al Ayuntamiento de actuar
con «cicatería» en el asunto del

traslado a Madrid de los chim-

pancés del parque de San Juan, a
la vez que tacha de «vergonzoso»

que se tenga que recurrir a una

cuestación popular para poder
costear los gastos de desplaza-

mientos de Lulú y Lucas.

«En un principio», expone
Turcón, «felicitamos la sensibili-

dad del Consistorio para mejorar

las condiciones de vida de estos
primates, pero a la ahora de acep-

tar el presupuesto (9.000 euros)

surgen las dudas y las maniobras
evasivas como la opción del Loro

Parque», una solución con la que

discrepan abiertamente porque

se trata de un zoológico «donde
los animales estarían en jaulas,

quizás más pequeñas que la del

parque de San Juan».
Los ecologistas cuestionan el

criterio esgrimido por el Ayunta-

miento para valorar como exce-
sivos los gastos de traslado de los

animales y emplazan a las auto-

ridades locales a «pensar» que es-
tos primates llevan 10 años ence-

rrados «sin la posibilidad de sal-

tar de un árbol a otro para coger
una fruta natural».

Por su parte, Pedro Pozas, se-

cretario general del Proyecto
Gran Simio, tachó de «irrespon-

sable» la posición del Ayunta-

miento. «Es inconcebible que

tras aprovecharse de haber man-
tenido unos chimpancés en su

municipio que han servido de

atracción y circo, ahora que exis-
te una posibilidad a un lugar idí-

lico solo pague 2.000 euros de los

9.000 que cuesta al operación».
Pozas hizo un llamamiento a la

colaboración ciudadana en la

cuestión popular. La cuenta ban-
caria es 2077-0410-12-3100908837.

>> El Proyecto Gran
Simio apela a la
colaboración vecinal

C.OJEDA / TELDE

TurcónacusaalConsistoriodeser
«cicatero»conel trasladode ‘Lulú’

El Parlamento europeo tiene cumplida
información de los trámites que se-
guirá el Gobierno canario para la
aprobación del proyecto de construc-
ción de la futura tangencial de Telde.
La plataforma que se creó en su con-
tra viajó a Bruselas con un dossier
para alertar de los daños que causará.

GAUMET FLORIDO / TELDE

Los puntos turísticos y los accesos a los barrios dispondrán de nuevas señales ◗

rencia sobre la situación en el Sahára en el Círculo, este viernes a las 20.30 horas
Casa de la Juventud repite en abril y meses próximos talleres para los jóvenes

PICACHO

Juan Martel Santana.

■ El comité local del
Canario Nacionalista

que su concurso en el

municipal del PP y AFV
no es necesario, una

pacto en el poder ha

recuperar su mayoría
concejales con la reincor

ción de la edila Guadalupe

pez a sus delegaciones
los componentes del

que lidera Juan Mar

na empieza a cobrar
criterio de que «lo mejor»

sus siglas es mantenerse

oposición hasta las
elecciones locales de

El enfriamiento en

versaciones entre las
que componen la alianza

partita y el CCN, tal

este periódico adelantó
sada semana, lo corr

ayer fuentes de Ciuca

organización centrista.

melo Reyes, concejal
Ciudadanos para el

aseguró que la situación

ca ha cambiado al tener
to asegurada, de nuev

bilidad con el regreso

las de la responsable
jos, Ferias y Mercado

Por su parte, fuentes

mas al comité local
subrayaron que «nuestr

curso ya no es necesario

garantizar la gober
del Ayuntamiento y,

cuencia, lo mejor para

partido es seguir en
ción». Las mismas

aclararon que los

con el pacto PP-Ciuca
«meras conversaciones

negociaciones políticas»

en los dos encuentros

dos, por separados
mentos distintos, con

tes del Partido Popular

AFV-Ciuca «siempre
sobre la mesa que el

exigir respeto a su p

electoral y su independencia
como organización política».

En cualquier caso

y centristas mantienen
diálogo abiertas.

>> El partido no
necesario su ingr
en el gobierno

C.O. / TELDE

ElCCNapuesta
porcontinuar
en laoposición
al pacto local
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En Gran Canaria pocos barrancos llevan agua 
continuamente: Guayadeque, La Mina y Cernícalos, 
Azuaje en menor medida.

Esas aguas crean unos cauces ecológicos y 
ecosistemas muy ricos en biodiversidad. Las 
administraciones públicas y la Justicia han ido 
reconociendo este valor social y ambiental del agua 
“libre”. Así, el Colectivo Turcón ganó en los tribunales 
de justicia la defensa del agua libre en los barrancos 
de Cernícalos y de Guayadeque.

Hoy día, son referentes de conservación, y pocos se 
acuerdan de las intenciones para entubar y desviar 
las aguas. El barranco de La Mina no se libra de esta 
batalla, y en el año 1994, la heredad de aguas presentó 
solicitud y proyecto para “aprovechamiento de aguas” 
del barranco de La Mina y su desvío a la presa de La 
Siberia, T.M. de la Vega de San Mateo.

Muchas personas sensibilizadas con la riqueza de 
La Mina han luchado para que esto no fuera posible. 
Aunque las tuberías y canales están ahí, en ocasiones 
se desvían las aguas y dejan al barranco seco.

La lucha del Barranco de La Mina generó un gran 
movimiento social y vecinal en torno al pueblo de 
Utiaca y La Yedra, en contra del entubamiento y a favor 
de los caudales ecológicos. La lucha sigue viva.

En este proceso, miembros de este colectivo y 
ciudadanos/as sensibilizados realizan actos de 
sabotaje a las tuberías que impiden que el agua 
circule libre por su cauce; estas acciones, a denuncia 
de la Heredad de Aguas, llega a los tribunales y 
la representación legal y estatutaria de Turcón es 
sancionada a pagar una cantidad que se sufraga con 
una campaña de aportaciones ciudadanas a través 
de la plataforma Goteo.org y dan mayor sensibilidad 
sobre el desvío del caudal ecológico.

El día 12 de diciembre de 2018 se realizaron mediciones/
aforos en la cabecera de la Cuenca de Tejeda por parte 
de los técnicos del CIAGC y en presencia de este 
Colectivo.
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El caudal medio final fue de 9,62 litros por segundo. 
Supuestamente, en aquel entonces, se trasvasaban 
a la cuenca del Guiniguada, Barranco de La Mina 
unos 6 litros por segundo, ya que hay una parte que 
se quedaba en Tejeda. Sin embargo, la Heredad ha 
desviado esas aguas hacia la Presa de la Siberia y/o 
Presa de Antona para su regulación y almacenamiento, 
lo que ha propiciado que La Mina se seque.

El barranco de La Mina está formado por uno de los 
heredamientos más antiguos y con más historia de 
Gran Canaria, ya que fue sobre el año 1500 cuando 
el Cabildo pidió a los Reyes Católicos que le fueran 
concedidas las aguas de Texeda, algo que sucede al 
año siguiente, constituyéndose en uno de los primeros 
trasvases de España. En La Mina existieron un total 
de ocho molinos distribuidos a lo largo del barranco, 
lo que demuestra el importante caudal hídrico que 
tuvo antaño, utilizado, sobre todo, para abastecer al 
Real de Las Palmas y regar las vegas agrícolas de las 
medianías. Todo eso en los años 1501-1526.

Las aguas, que bajaban por las laderas del barranco, 
fueron encauzadas hacia los molinos. El primero se 
construyó sobre el año 1871 y se llamó el “Molino de 
Arriba”. Los nombres de los siguientes fueron el “Molino 
de Abajo del túnel”, Molino del Puente, el Molino de Cho 
Gutiérrez, el Molino Quintito, el Molino de La Yedra y 
el Molino Caído.

El Colectivo Turcón-EeA, realiza varias denuncias 
administrativas ante el alarmante desequilibrio que 
sufría el Barranco de La Mina, por la reducción de su 
“caudal ecológico”, porque la Heredad de Agua LAS 
PALMAS, DRAGONAL, BUCIO Y BRIVIESCA realiza un 
entubamiento de las aguas que discurrían libremente 
por el barranco desde la Cumbre hasta los Lavaderos 
de Utiaca, lo que suponía un atentado al sistema natural 
de la zona afectada. Muchas de las denuncias de los 
vecinos y vecinas, respaldadas por Turcón terminaron 
en las dependencias de la Policía de San Mateo y en el 
SEPRONA de la Guardia Civil.
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Los primeros informes reconocen que el entubamiento 
de las aguas ha afectado a la fauna y a la flora, 
resaltando la existencia de conexiones clandestinas 
detectadas por la Policía Local de la Vega de San 
Mateo que suponen un desvío del caudal ecológico 
del cauce del barranco y su posterior venta para el 
riego de cultivos; además, señala que la autorización 
de la instalación de la tubería de la Heredad, fue con 
informe condicionado a mantener la biodiversidad del 
barranco.

El Gobierno de Canarias acaba de aprobar el Plan de 
Gestión del Riesgo de Inundación de la Demarcación 
Hidrográfica de Gran Canaria actualmente en vigor ha 
sido aprobado mediante el DECRETO 371/2023, de 18 
de septiembre, por el que se aprueba definitivamente 
el Plan Especial de Gestión del Riesgo de Inundación 
de la Demarcación Hidrográfica de Gran Canaria, 2° 
ciclo (2021-2027) publicado en el B.C.O. n° 191, el 27 de 
septiembre de 2023.

Valoraciones positivas de las alegaciones presentadas. 
En los ANEJOS A LA MEMORIA se pueden comprobar 
las valoraciones positivas de las alegaciones 
presentadas (Ben Magec, año 2022) al Plan Hidrológico 
de Gran Canaria y Plan Especial de Gestión del Riesgo 
de Inundación de la Demarcación Hidrográfica de Gran 
Canaria, BOC 27/09/2023). En ese trabajo el equipo 
redactor y al final, el órgano que aprueba el documento, 
asigna al barranco de La Mina y otros, para estudios la 
cantidad de 100.000 euros.

Atacamos todos los frentes para tener ¡Aguas 
libres en La Mina! Llevamos varios años/décadas 
con este asunto de denuncia pública continua y 
pleitos judiciales, de concienciación ciudadana, de 
movimiento asociativo, reivindicando los caudales 
ecológicos que le corresponde a la rica biodiversidad 
del Barranco de La Mina, en el término municipal de 
San Mateo.

Cascada en el Bco. de La Mina. (2006)
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La historia reciente del espacio de Telde conocido en 
la literatura especializada como Campo de Volcanes 
de Rosiana o Conjunto Volcánico de Lomo Magullo, 
ha sido convulsa y de constante amenaza a su 
supervivencia como legado natural y patrimonio para 
las generaciones futuras.

A finales de la década de los ’80 del siglo pasado, 
Turcón organizaba las primeras rutas de senderismo 
abiertas al público en general y con carácter educativo 
y sensibllizado. Estas primeras visitas estaban dirigidas 
a lugares mágicos y pocos conocidos, como el barranco 
del Draguillo, los Dragos del Gamonal, los volcanes 
recientes, etc.

Este lugar fue propuesto como espacio protegido por el 
Plan Especial de Protección de Espacios Naturales de 
Gran Canaria (P.E.P.E.N. –1987), con una superficie total 
de 2.739,2 has, las cuales incluían el hoy Monumento 
Natural del Barranco del Draguillo, así como una amplia 
superficie hacia el sur de dicho cauce. Por su lado, 
el Plan Insular de Ordenación del Territorio de 1995, 
incluía esta zona dentro del Área Insular Protegida 
“Campo de Volcanes de Rosiana”.

El espacio propuesto va desde los 225 m.s.n.m hasta 
los 941 m.s.n.m, conformado por una plataforma de 
suave pendiente que va en ascenso, salpicada por 
los edificios volcánicos que dan lugar al campo de 
volcanes de Rosiana. Esta plataforma forma parte de 
la rampa Este de Gran Canaria, formada por materiales 
volcánicos emitidos durante los Ciclos Post Roque 
Nublo y Reciente. Durante estas dos fases eruptivas 
se emitieron grandes fluídos de lavas basálticas 
que fueron apilándose y cubriendo los materiales 
volcánicos de los ciclos anteriores, culminando 
su trayectoria en el litoral de Gando. El apilamiento 
sucesivo de estos materiales basálticos elevó, en el 
Este de Gran Canaria, una plataforma a modo de rampa, 
de suave y continuado buzamiento hacia el mar. Las 
erupciones de carácter estromboliano combinaron la 
erupción lávica con emisiones piroclásticas, emitidas 
desde diferentes edificios volcánicos. 

Este espacio se encuentra flanqueado al sur por el 
barranco del Draguillo, protegido por la figura de 
Monumento Natural e incluye, al mismo tiempo, y en 
su flanco noroeste, por el barranco del Conde, que se 
subdivide entre el barranco del Infiernillo y barranquillo 
de la Capellanía.

Un espacio de gran interés geológico.
Los Montes de Rosiana, como se le conoce 
popularmente, es un espacio rústico al sur del Lomo 
Magullo y al Oeste del pueblo de Las Medianías. 
Es un territorio que alberga una enorme riqueza 
geológica, patrimonial, arqueológica e incluye una 
rica biodiversidad, con un grado de conservación 
importante, alejado de procesos urbanizadores.

En total, son como diez conos volcánicos de la etapa 
más reciente de la formación de la Isla y presenta 
unas características que le hacen ser merecedora de 
una protección especial. Está conformada por una 
plataforma de suave pendiente que va en ascenso, 
desde la costa hacia la cumbre, salpicada por los 
edificios volcánicos (va desde los 225 hasta los 941 
metros sobre el nivel del mar). La conformación de este 
campo volcánico manifiesta dos etapas diferenciadas 
temporalmente.

Los principales conos son el Volcán de Rosiana, Ma 
del Gallego, Ma del Aguila (Ma del Herrero), Ma de Tio 
Pino (Ma Águeda), Ma de Juan Tello, La Caldereta y 
su adosada Ma de Las Triguerillas. Los de edad más 
reciente se presentan como una alineación volcánica 
de cinco aparatos eruptivos que se intercalan entre los 
volcanes pleistocénicos. Dicha alineación se compone 
(de SE a NW) por: 
Ma del Melosal (La Calderetilla), Ma de la Santidad, Ma 
de los Barros. 

La reivindicación es conseguir la máxima categoría de 
protección e incluirlo en la Red Canaria de Espacios 
Naturales.
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Más de 10 años de lucha para su protección y 
conservación. Justo se cumple el aniversario de que 
cuando Turcón, llevó al Patronato Insular de Espacios 
Naturales Protegidos en el año 2014, la primera 
propuesta de ENP para Rosiana.

Después de la publicación del Plan Insular de 
Ordenación de Gran Canaria (PIOGC-2022), 
recogiendo el acuerdo plenario de Telde de julio 
de 2021, el expediente se encuentra en manos del 
Gobierno de Canarias para continuar el procedimiento 
de acuerdo a la Ley del Suelo y de los Espacios 
Naturales Protegidos de Canarias, las determinaciones 
normativas y procedimentales.

En este procedimiento Turcón traslado al Gobierno 
de Canarias, las resoluciones de Industria sobre la 
INOPERATIVIDAD de las Extracciones Mineras en la 
Montaña de Santidad. Por tanto, toma más valor las 
propuestas solicitadas por el Ayuntamiento de Telde 
y el Cabildo, para la declaración como Espacio Natural 
Protegido para el Campo de Volcanes de Rosiana, tiene 
la categoría de Paisaje Protegido. 

No obstante, la Consejería de Transición Ecológica, 
Lucha contra el Cambio Climático y Planificación 
Territorial del Gobierno de Canarias estudiará esa figura 
de Paisaje Protegido y su ajuste al marco normativo.
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Grupo de senderistas sentados a la sombra de los Dragos del Gamonal (2001)
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Campo de volcanes de Rosiana. Los conos se suceden con sus coladas y sus paisajes de picón >> Tres dragos

imponentesmiran al horizonte en El Gamonal >> A los pies de Santidad le dará sombra un bosque de olivos

Gamonas. Arriba, foto detalle de la

flor de una gamona, que da nombre

a estos predios. Debajo, estructura

para captar agua de lluvia.
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Tierra de volcanes. Los conos, como este del Melosal, dominan este paisaje de las medianías de Telde. Sólo el color de las flores le roban protagonismo.

El Cortijo. Este caserío abandonado está en lo alto de un lomo. Algunas de

sus casas conservan viejas techumbres de madera, auténticas reliquias.

TRES DRAGOS
CENTENARIOS
En la ruta podrá con-
templar los tres dra-
gos centenarios de El
Gamonal. Este arbus-
to, junto con otras
muchas especies, for-
ma parte del bosque
termófilo. Palmeras,
acebuches, sabinas,
lentiscos, almácigos,
orobales, retamas
blancas y dragos do-
minaban el paisaje de
las medianías de
Gran Canaria hace si-
glos. Las construccio-
nes y la rotulación de
parcelas han propi-
ciado la desaparición
de muchos de estos
árboles. Encontrar,
en medio de la este-
pa, un par de viejos
dragos, resulta cuan-
to menos atractivo
para el caminante. Y
reposar bajo su som-
bra es todo un placer.
También Rosiana al-
berga buenas pobla-
ciones de aves este-
parias como las ca-
landrias y los pájaros

Bosque curioso.

Justo a los pies de
la piconera de San-
tidad descubrirá
una arboleda de oli-
vos y algarroberos
(foto de la izquier-
da). Pruebe a sen-
tarse a su sombra y
a disfrutar del silen-
cio. Son la antesala
del lomo en el que
todavía sigue en
pie, a duras penas,
el abandonado ca-
serío del Cortijo.

Caserío. Hoy el
pueblo de Rosiana
está abandonado,
pero el Nomencla-
tor de 1850 le asig-
naba unos 50 resi-
dentes, con una pre-
sencia permanente
a lo largo de un si-
glo y medio. Hasta
los años 70 tenía
gente registrada.
De las casas que
quedan, llama la
atención la vieja ca-
sona de la imagen
de la derecha.

Casi va la macrocárcel. El ecologista Álvaro
Monzón advierte de que hoy es posible disfrutar de
este paisaje, propuesto para declararlo Espacio Na-
tural Protegido, gracias a la participación ciudadana.
En otra época se pretendió construir la macrocárcel
(la que hoy se levante en Juan Grande) en este lugar, y
la sociedad de Telde e Ingenio la rechazaron. Hoy los

impactos se restringen a la extracción de picón de
la Montaña de Santidad, que antaño tuvo cima y
que hoy está desmantelada.
Valor didáctico. El lugar conserva valores sufi-
cientes para crear un aula de la naturaleza.
Innumerables rutas. Permite variados itine-
rarios a pie, rutas circulares que pueden acabar
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EL RECHAZO POPULAR LA SALVÓ
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L
a ruta es un poco larga, de nueve

kilómetros, pero no tiene apenas

dificultad. Los paisajes le harán ol-

vidar el cansancio que pueda sobre-

venirle. Discurre por uno de los me-

jores ejemplos de vulcanismo re-

ciente que hay en Gran Canaria, en

la zona de Rosiana, en Telde, y tiene

un trazado circular. Todo lo que ne-

cesitará saber de la caminata lo en-

contrará mañana domingo en el díp-

tico que se le entregará de forma

gratuita con el ejemplar del periódi-

co, desde fotografías a todo color a

un mapa del recorrido, una descrip-

ción detallada del itinerario y varias

propuestas que descubrir en la zona.

Este singular enclave volcánico

se halla muy cerca de Lomo Magu-

llo. El sendero parte de la llamada

carretera de Los Picos, la que sube

a Cazadores por El Ejido, y le con-

duce sobre la lava al encuentro del

Lomo de las Piedras, de dos pinto-

rescos caseríos, de un bosque de

acebuches y algarroberos y, como

colofón, de tres dragos centenarios

e imponentes que parecen dominar

el horizonte en El Gamonal.

Es una caminata para hacerla re-

lajado, sin prisas. Hay que detener-

se para disfrutarla y lo mejor es ini-

ciarla tempranito, entre las ocho y

las nueve de la mañana. No olvide

que pateará entre volcanes y sobre

lava, por lo que el calor, si pega,

pega bien, y es mejor evitarlo en ho-

ras punta. Por lo demás, casi todo el

sendero es llano, salvo la subida por

El Gamonal, que incluye un repe-

cho no excesivo pero que le exigirá

algún pequeño esfuerzo.

Esta será la quinta ruta de las 35

que componen la colección de La

Mochila de CANARIAS7, estructu-

rada en dípticos confeccionados ex-

presamente para que le acompañen

y le guíen durante la caminata. In-

cluye varias propuestas para alojar-

se y comer por la zona si quiere

aprovechar el viaje para conocer

La Mochila de CANARIAS7 le lleva
esta semana a caminar sobre la lava.
El díptico que se entrega mañana de
forma gratuita junto al ejemplar del
periódico le propone una ruta por
uno de los campos de volcanes más
importantes de Gran Canaria, en los
predios de Rosiana, en Telde. El colo-
fón son tres dragos imponentes.

CANARIAS7 / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

LaMochila de CANARIAS7. La quinta ruta de la colección, que se entregamañana de forma gratuita junto
al ejemplar del periódico, se adentra en el campo de volcanes de Rosiana >>Son 9 kilómetros de caminata
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Piedras y flores. Arriba, de izquierda a derecha, caminante entre tabaibas, curioso y bonito ejemplar de la flora de la zona y detalle del fron-
tis de una casa en ruinas frente a un campo de margaritas. Abajo, impresionantes bloques de lava que dejó la colada en mitad del paisaje.

RUTADELAVABAJOLOSDRAGOS

■ Circular. La caminata
por Rosiana es muy sencilla,
aunque un poco larga, pero
tiene la ventaja de que
apenas incluye cuestas y
que tiene un trazado prác-
ticamente circular. El pun-
to de llegada está a esca-

■ Mapa y servicios. Como
todos los dípticos de la colec-
ción La Mochila de CANARIAS7,
la ruta que se entrega mañana
contiene un mapa detallado que
le guiará sus pasos para hacer
la caminata y también de una
descripción exhaustiva sobre el

TRES HORAS DE SUAVE PATEO

L A PA LMAFU E RT EV EN TURALAN ZAROT EGRAN CANAR I A

Malestar entre
los vecinos de
Barranco Hondo
Se oponen al traslado
de la Virgen de Fátima
a Juncalillo, cuando
están en plenas fiestas

� Acaba la vista
por los baños de
Mancha Blanca
La segunda sesión
volvió a tener carácter
maratoniano, como en
la cita del jueves

� La Reserva de la
Biosfera, contra
Medio Ambiente
Su Consejo Científico
se opone a las
instalaciones militares
en la zona de LaMuda

� Reparar La
Laguna costará
unos 9millones
Los técnicos insisten
en que el embalse de
Barlovento no sufre
daños estructurales

�

(c) Del documento, los autores. Digitalización realizada por la ULPGC. Biblioteca Universitaria. � Canarias7, 7/5/2011, página 22
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■ Vecinos del cercano barrio de

Lomo Guinea y miembros de Tur-

cón llevaron a cabo ayer una ac-

ción directa en Santidad y se plan-

taron delante de los tractores

para evitar que siguieran traba-

jando en la cantera de extracción

de áridos que está operativa desde

hace años y que entienden que ya

no cuenta con licencia.

Encabezados por el presidente

de Turcón, Honorio Galindo,

exhibieron una pancarta en la

que instaron al cierre de una acti-

vidad a la que, según aseguran, se

le ha caducado la autorización ad-

ministrativa del departamento de

Minas del Gobierno canario tras

el fallecimiento de su adjudicata-

rio inicial, Teófilo López. Actual-

mente la gestiona una sociedad

formada por los hijos de este em-

presario que, sin embargo, y

siempre según Turcón, no ha tra-

mitado el traspaso de la licencia.

Vecinos y ecologistas se perso-

naron en esta zona de medianías

TurcónyvecinosdeLomoGuineaparan
lostractoresenlacanteradeSantidad
>>Denuncian que la
explotación no posee
licencia de Minas

G.F./ TELDE

Y UNA PODA

«ILEGAL»

Los manifestantes
de ayer aprove-
charon también
para denunciar
que la empresa
explotadora ha
llevado a cabo
una «poda selecti-
va ilegal» para
que por el paraje,
que está protegi-
do por la legisla-
ción del territorio
de Canarias, pue-
dan transitar ca-
miones de gran
tonelaje.

UN AÑADIDO

Delante del tractor. Vecinos y ecologistas con la pancarta en Santidad.

C
7

con pitos y coreando consignas en

protesta por que se siga «expo-

liando» el campo de volcanes de

Rosiana y el que era su cono o

montaña de referencia, la de San-

tidad, hoy reducida a un espejis-

mo de lo que fue.

Esta acción busca además lla-

mar la atención de las adminis-

traciones porque Turcón entien-

de que están haciendo omisión de

sus funciones. No en vano, meses

atrás instó a la Fiscalía de Medio

Ambiente a la apertura de una in-

vestigación por parte del Seprona

para verificar si es cierto que la

cantera se ha excedido de los lími-

tes autorizados. También se le pi-

dió que indagara si los herederos

de López poseían los títulos habi-

litantes para continuar con la ex-

plotación, si las propiedades pri-

vadas circundantes han autoriza-

do o no esas extracciones y si esta

industria minera cumple o no con

los condicionantes del Plan Insu-

lar de Gran Canaria y sus límites.
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Siempre hemos manifestado nuestra oposición al 
proyecto del Tren en Gran Canaria. Desde la aprobación 
del PIO-GC-2004, que contemplaba el PTE-21, Plan 
Territorial Especial de Ordenación del Corredor de 
Transporte Público con Infraestructura Propia y 
Modo Guiado entre Las Palmas de Gran Canaria y 
Maspalomas.

Posteriormente se publica en el año 2021, una Revisión 
Parcial del Plan Territorial Especial de Ordenación del 
Corredor de Transporte Público con Infraestructura 
Propia y Modo Guiado entre Las Palmas de Gran 
Canaria y Maspalomas (PTE-21) en las zonas de San 
Agustín-San Fernando de Maspalomas y Tarajalillo-
Lilolandia, término municipal de San Bartolomé de 
Tirajana y que fue publicada en el BOC núm. 90, martes 
4 de mayo de 2021.

Siempre presentamos alegaciones de oposición en el 
sentido del proyecto de Tren interurbano Las Palmas 
– Sur, reduce las opciones de transporte público en 
Gran Canaria y promueve el uso del vehículo privado.

Presentamos documentos de alegaciones y propuestas 
de alternativas tramitados ante la Consejería de 
Gobierno de Vicepresidencia Primera y de Obras 
Públicas, Infraestructuras, Transportes y Movilidad 
del Cabildo Insular de Gran Canaria. La amplia y 
razonada alegación, elaborada por Turcón y también 
asumida a nivel federal, se compone de un articulado 
de trece aportaciones que van desde el proceso de 
participación pública, estudio de impacto ambiental, 
metodología de análisis real del impacto ambiental para 
fundamentar un estudio de alternativas, la afección al 
suelo agrícola, al paisaje y la población, las afecciones 
al patrimonio, sobre la ordenación a su paso por El Veril, 
el tren en Gran Canaria y la no reducción del vehículo 
privado, el impacto del tren en el sistema eléctrico y 
ya por último, un apartado a tenor de lo planteado en 
forma de solicitudes.

Entre los aspectos que el Colectivo Turcón explicita 
para oponerse a este proyecto y que están contenidos 
en las alegaciones presentadas al Cabildo Insular de 
Gran Canaria, anotamos los siguientes:

 • Todos los objetivos que se pretenden alcanzar con el tren, se pueden conseguir con alternativas  
 como carriles específicos y reservados para guaguas y transporte de mercancías en los tramos más  
 conflictivos de la GC-1, especialmente al paso por el municipio de Telde, y reforzando y modernizando la  
 flota de guaguas.
 • El Plan Territorial que da soporte al Tren de Gran Canaria, plantea viabilizar el tren interurbano, a costa  
 de reordenar el servicio de guaguas, eliminando o reduciendo las líneas de guaguas que puedan entrar  
 en competencia con el tren.
 • Se sigue proyectando la Tangencial de Telde a pesar del Tren.
 • El Estudio de Impacto Ambiental no evalúa adecuadamente el impacto sobre el patrimonio que   
 supone el suelo agrícola productivo o potencialmente productivo su valor socioeconómico y paisajístico,  
 infraestructuras asociadas, así como tampoco evalúa la influencia que la fragmentación del territorio  
 puede tener sobre esta actividad económica.
 • Produce una importante afección por ruidos a su paso por zonas urbanas, especialmente en el Valle 
 de Jinámar.
 • Afecta al Bien de Interés Cultural del Barranco de Silva.
 • Afecta a la Ermita de Santa Rita en Ojos de Garza.
 • No hay estudio del impacto del tren sobre la estabilidad de la red eléctrica insular.
 • Amplía su impacto ambiental sobre el territorio con un Parque Eólico de 26 MW en el entorno del  
 Roque  Aguayro y la Montaña de Majadaciega, ya afectada por otros parques eólicos.

Entre los aspectos que el Colectivo Turcón explicita para oponerse a este proyecto y que están contenidos en las 
alegaciones presentadas al Cabildo Insular de Gran Canaria, anotamos los siguientes:
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El documento a información pública propone una 
estrategia para intentar viabilizar el tren restringiendo el 
servicio de guaguas, con lo que los usuarios del servicio 
público verán reducidas sus opciones, mientras que el 
vehículo privado no sufrirá ninguna restricción. 
El tren se plantea como un medio para “mejorar la calidad 
del servicio público de transporte y su participación 
en el principal eje de comunicación de la isla y para 
proporcionar una mayor y mejor accesibilidad a la 
población a sus lugares de trabajo y a los servicios”, 
pero ello se hace a costa de eliminar líneas y disminuir 
la frecuencia de las guaguas en el mismo corredor para 
que los usuarios cautivos se vean obligados a tomar el 
tren si quieren usar el servicio público. 

Entiende Turcón, “que todo ello tendrá consecuencias 
negativas para el ciudadano de a pie, que vivirá 
normalmente alejado de las estaciones de tren, y que 
necesita la guagua como medio más versátil, seguro 
y rápido en la actualidad y que, además, aprovecha 
infraestructuras ya existentes sin necesidad de ocupar 
nuevo suelo”. 

Por otra parte, el servicio de guaguas se verá seriamente 
afectado en su viabilidad económica futura o en el 
encarecimiento de los servicios que queden disponibles. 
Es necesario reconocer el potencial y la flexibilidad 
de las guaguas en las islas para el transporte urbano 
e interurbano, en cuanto al servicio puerta-puerta si 
se fomenta adecuadamente creando nuevas líneas, 
plataformas reservadas, intercambiadores más 
modernos y cómodos para los viajeros, etc. Modelo que 
no aborda seriamente el Estudio presentado.

Todo lo expuesto viene a ratificar que el proyecto está al 
servicio de una decisión política poco transparente, en 
la cual no vienen motivadas las razones que justifican 
un despilfarro de mil seiscientos millones de euros, del 
año 2009, que se convertirán en cualquier cantidad 
superior a aquella dadas las indeterminaciones en gasto 
de expropiaciones y aumentos de precios previsibles, 
en un trámite fuera de los cauces legales y normativos 
que le son de aplicación, en una decisión arbitraria y 
caprichosa, tomada al margen de la realidad territorial; 
que obvia las condiciones, no solo del espacio que se 
pretende ordenar sino que esconde las alteraciones que 
el propio órgano promotor ha adoptado sobre su ámbito. 

Ya en las solicitudes los ecologistas piden que se 
rechace y tenga por opuesto a Turcón y a la Federación 
Ben Magec – Ecologistas en Acción en el documento 
ambiental sometido a trámite, así como en todos aquellos 
instrumentos de carácter territorial y urbanístico a 
los cuales nos hemos opuesto hasta el momento 
y que vienen ratificados en su consistencia por la 
argumentación contenida en la alegación. También se 
sienten legitimados para demandar la desestimación 
del proyecto del tren de Gran Canaria y que se realice un 
análisis de movilidad y accesibilidad que integre a toda 
la Isla para potenciar un modelo de movilidad basado 
en la guagua, innovador y con la integración de energías 
renovables. Y que de paso se retire del planeamiento 
vigente la Tangencial de Telde.

No obstante, y dada la cantidad de ciudadanía 
afectada por el tren que se ha detectado que no está 
suficientemente informada se solicita también que 
se vuelva a abrir el período de información pública y 
alegaciones para que la ciudadanía pueda ejercer sus 
derechos de alegación.
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Telde

Parque 

de San Telmo

Jinámar

Primera
previsión
de trazado

Traslado
hacia el oeste
de la estación

Hospitales

Carrizal

Arinaga

Vecindario

Playa del Inglés

Aeropuerto

TELDE

horas), para luego seguir con un pase de modelos, ver

Juegos de mesa. El barrio de Las Bachilleras celebr

gos de mesa (17.00 horas), taller de manualidades,

PICACHOS

P.V.S. / TELDE

■ El consejero de Cooperación
Institucional del Cabildo granca-

Una de las obras más destaca-
das que se contemplan es la que
se refiere a la rehabilitación del
entorno y la ermita de Cazado-

4,5millonespara lasobras
delPlandeCooperación

E
l tren y la estación que irá en
Telde se desviarán en torno a

1 kilómetro más hacia el Oeste
respecto a lo previsto inicialmen-
te, según la estimación que hizo
ayer el gerente de la Autoridad
Única del Transporte, Wenceslao
Berriel. Esta es una de las pocas
novedades que ayer desveló el vi-
cepresidente del Cabildo, Román
Rodríguez, en relación al estado
de la tramitación del Plan Terri-
torial Especial que reservará el
suelo para esta infraestructura.
Eso sí, mostró su satisfacción
porque «se han superado los ni-
veles de consenso y de complici-
dad» con el proyecto entre los dis-
tintos agentes sociales. De hecho,
redujo la oposición al tren «a al-
guna cafetería» y «alguna que
otra opinión deslavazada».

El también consejero de
Obras Públicas y Transportes si-
gue viendo en el tren una «inver-
sión vital» para tirar de la econo-
mía grancanaria. «De los 1.000
millones de euros que costará,
900 irán para obra pública, por-
que las máquinas, los vagones,
no pasan de 70 millones», apuntó.

SIN FINANCIACIÓN. En todo
caso, admitió que aún no se ha
podido concretar cómo finan-
ciarlo. Indicó que se están ini-
ciando los contactos con el Go-
bierno canario para solicitarle
que aporte lo mismo que dio para
el tranvía en Tenerife y que están
pendientes del Ministerio de
Economía para fijar una cita y
negociar su participación. Así

ElCabildomodifica la rutadel
trenparaacercarloal casco
>>RODRÍGUEZREDUCEELRECHAZOALA INFRAESTRUCTURA«AALGUNACAFETERÍA»

El trazado previsto para el tren su-
frirá la primera modificación sig-
nificativa a la altura de Telde. El
Cabildo ha hecho suya la petición
que le formuló el Ayuntamiento de
acercar hacia el casco la estación
proyectada. Lo anunció ayer el
consejero del área, que hizo balan-
ce de su primer año de gestión.

G.FLORIDO/LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

EL NUEVO TRAZADO

■ La modificación en el trazado que solici-
tó el Ayuntamiento de Telde y que ha sido
aceptada por el Cabildo implicará desviar la
ruta inicialmente prevista hacia el Oeste.
Lo que se busca es acercar al casco la esta-
ción proyectada en el plan. La ubicación ac-
tual la sitúa en el cruce de la carretera de
El Calero con Callejón del Castillo. La idea
es trasladarla al pie mismo de la circunvala-
ción de Telde, frente al colegio León y Cas-
tillo y junto a la urbanización de La Vega.

EL NUEVO TRAZADO

las cosas, Rodríguez confía en
que antes de finales de año pueda
tener resueltos estos trámites.
Asegura que se han encargado
los informes técnicos y jurídicos
pertinentes para que toda esta

maquinaria pueda echar a andar
a principios de 2009.

Rodríguez recalcó que el Ca-
bildo está poniendo los cimientos
de la que será la obra pública
más importante de la historia de

Gran Canaria y que se ejecutará
en una primera fase entre Las
Palmas de Gran Canaria y el Sur.
El tramo entre la capital y Jiná-
mar, en Telde, será bajo tierra. La
segunda fase llega a Arucas.
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Parque de 
San Telmo

IntercambiadorIntercambiador

Santa Catalina

Intercambiador

Santa Catalina

Jinámar

Telde

Hospitales

Carrizal

Arinaga

Vecindario

Aeropuerto

EL«CAPRICHO»DELOSTRENES

N
i el de Tenerife, ni el de Gran

Canaria. Ben Magec declaró

ayer la guerra abierta a los pro-

yectos ferroviarios de las dos is-

las al considerar que no cumplen

con criterios de sostenibilidad ni

solucionan el problema de la mo-

vilidad. La federación ecologis-

tas respondió ayer a las duras

críticas vertidas desde el Cabil-

do tinerfeño, que lo acusó el mar-

tes de «atacar sólo a Tenerife»

con el recurso contencioso admi-

nistrativo interpuesto contra el

tren del Sur. Pues ayer le tocó al

de Gran Canaria.

«Se ha recurrido el proyecto

tinerfeño por ser el único que

está aprobado de momento. La

resolución de este recurso, inter-

puesto porque el Cabildo carece

de competencias en materia fe-

rroviaria, valdrá igualmente

para el de Gran Canaria. Lo que

demuestra el Cabildo tinerfeño

es que está nervioso por el re-

Ben Magec mostró ayer su recha-
zo al proyecto del tren en Gran
Canaria al igual que ya ha hecho
con el de Tenerife. Los ecologistas
insisten en que el proyecto «ni es
sostenible ni soluciona la movili-
dad» de la Isla. Afirman que el re-
curso presentado en Tenerife sir-
ve para frenar los dos proyectos.

CARLOS S. BELTRÁN

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Rechazo ecologista a los dos proyectos.BenMagec afirma que los corredores ferroviarios no solucionan el
problema demovilidad ni son sostenibles >>El recurso interpuesto en Tenerife vale también para Gran Canaria

■ Ante las deficiencias que

presentan los dos proyectos

de tren denunciadas por los

ecologistas, la federación in-

siste en que se debería partir

de cero para ajustar los pro-

yectos a la realidad isleña.

«Ni cuentan con estudios

previos ni se han desarrolla-

do con la opinión de la ciuda-

danía. El periodo de informa-

ción pública no sirve para es-

tudiar los proyectos y presen-

tar las quejas. Ambos proyec-

«Tienen que
comenzar
de cero»

Alberto Martín.

LA POSICIÓN DE LOS
ECOLOGISTAS

ONCE PARADAS EN

CINCUENTA KILÓMETROS
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Moya. El barrio de Trujillo celebra este fin de semana los actos de las
Virgen del Carmen. Los actos comenzaron anoche con la Bajada de la
Valleseco. Días pasados se clausuró en la Casa de la Cultura el Taller
con la entrega de diplomas a todas las participantes y una fiesta con

INSULARIO

C
on el objetivo de mejorar la com-

petitividad de la Isla, mejorando

su conectividad en materia de tele-

comunicaciones, la Sociedad de Pro-

moción Económica de Gran Canaria

ha previsto la creación de una red de

fibra óptica propiedad del Cabildo

que lleve la banda ancha a los cascos

urbanos de los 21 municipios apro-

vechando el trazado de la red viaria

actual y en construcción.

La materialización del proyecto

que impulsa la Consejería de Desa-

rrollo Económico y Transportes del

Cabildo tiene un presupuesto esti-

mado de 37 millones de euros, que se

reduciría en una cuarta parte si la

Consejería de Obras Públicas del Go-

bierno de Canarias introduce ese ca-

bleado en carreteras que ya está

construyendo o a punto de empezar,

en concreto la cuarta fase de la cir-

cunvalación a la capital, la prolonga-

ción de la GC-1 de Puerto Rico a Mo-

gán, la duplicación de la GC-2 entre

El Pagador y Moya y la nueva carre-

tera de La Aldea a Agaete.

La red prestaría un doble servi-

cio. De un lado permitiría mejorar la

conectividad de servicios públicos

como emergencias y transportes, fa-

cilitando, por ejemplo, información

en tiempo real para los usuarios de

guaguas. De otro, extendería las ven-

tajas de la banda ancha, que ahora

sólo disfrutan los vecinos de los cas-

cos más poblados, a los centros urba-

nos de los 21 municipios. El Cabildo

alquilaría su uso por operadores pri-

vados a cambio de un canon.

FUENTES DE FINANCIACIÓN PARA LA BANDA ANCHA

G
E
R
A
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A

ElCabildoquiereunirmediante
fibraópticaa los21municipios
>>PLANEA UNA RED POR LAS CARRETERAS POR VALOR DE 37MILLONES DE EUROS

■ El vicepresidente y consejero de Infraestructuras,
Desarrollo Económico y Transportes del Cabildo, Ro-
mán Rodríguez, explica que existen varias fuentes
posibles de financiación para hacer realidad la red
de fibra óptica que ha presupuestado la Sociedad de
Promoción Económica de Gran Canaria. De momen-
to la Consejería de Obras Públicas del Gobierno re-
gional estudia llevar a cabo modificados de los con-
tratos de adjudicación de las nuevas carreteras de
interés general que construye en la Isla para intro-
ducir en ellas esa previsión, lo que reduciría en una
cuarta parte el presupuesto de 37 millones de euros
en total previsto para la red. Por otra parte, el Cabil-

do confía en lograr para este fin entre tres y cuatro
millones de euros de fondos del Plan de Infraestruc-
turas del Transporte de Canarias. Además, negocia
con el Gobierno autónomo, junto al Cabildo de Tene-
rife, el acceso a una partida de fondos estatales que
podría ascender a entre cinco y siete millones de eu-
ros, en ambos casos. Asimismo, está pendiente de
que el Gobierno central anuncie nuevos recursos pa-
ra mejorar la conectividad en telecomunicaciones.
Román Rodríguez recuerda que la Comisión del Mer-
cado de las Telecomunicaciones ha certificado que el
mercado de la banda ancha en Canarias «es más ca-
ro y de peor calidad que en el resto del Estado»

Red. El Cabildo planea extender la fibra óptica aprovechando el trazado viario.

Román Rodríguez.

Rosa Rodríguez.

■ El grupo ecologista Turcón ha

presentado alegaciones al plan

territorial especial de ordena-

ción de la implantación de una

línea ferroviaria entre la capital

y el Sur y ha emplazado al Cabil-

do a impulsar un «debate sosega-

do» sobre el impacto de poner en

marcha el tren.

Turcón sigue echando en fal-

ta más transparencia del proyec-

to, más información a los afecta-

dos, «y sobre todo echa en falta

un debate en la sociedad sobre el

modelo de transporte y sus im-

pactos en el territorio».

El colectivo ecologista desta-

ca que el 42% del trazado discu-

rre en superficie, a cielo abierto,

por lo que casi la mitad de su re-

corrido se diseña con las servi-

dumbres y afecciones que esto

conlleva. Así, en Telde, en la

zona comprendida entre Cendro

y Las Huesas discurre a cielo

abierto, lo que va a originar ex-

propiaciones y graves fracturas

en el territorio. Además, la esta-

ción diseñada se sitúa en el en-

torno del Callejón de Castillo, lo

que augura, según Turcón, «un

fracaso del planificador porque

aleja el transporte de los núcleos

de dinamización económica y so-

cial de la ciudad».

La línea ferroviaria prevista

incluye 11 estaciones, en Santa

Catalina, San Telmo, Hospitales,

Jinámar, Telde, Aeropuerto, Ca-

rrizal, Arinaga, Vecindario, Pla-

ya del Inglés y Meloneras. La

longitud total es de 57,6 km.

El plazo para presentar alega-

ciones al plan que apadrina el vi-

cepresidente del Cabildo, Román

Rodríguez, acabará el próximo

lunes, 13 de julio.

>> El lunes se acaba el
plazo para presentar
alegaciones al plan

J. QUESADA / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

■ La secretaria

PP de Gran Canaria,

dríguez, y la por

po Popular del

men Guerra, criticar

la gestión del pacto

no PSOE-NC

ción insular en

ros años de este

pándole de que

«perdido el rumbo».

«En el ecuador

to la Isla va sin

do, con una falta

de nuevas inicia

te del impulso

marcha las medidas

rias para afrontar

mas derivados

afirmó Rodrígue

al pacto PSOE-NC

más pendiente

sición al Gobier

que de «trabajar

nar los problemas

día de los grancanarios».

Rodríguez

al Cabildo de u
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ACN PRESS / LAS PALMAS

TurcónpidealCabildoun«debate
sosegado»antesdeponerel tren

ParaelPP
«haperdido
rumbo»
pactoPSOE

DE ÁFRICA
A EUROPA

El vicepresidente
del Cabildo, Ro-
mán Roddriguez,
baraja «varias op-
ciones» para con-
seguir que la red
de fibra óptica
que se extenderá
«en los próximos
meses y años» en-
tre Europa y Áfri-
ca pase por Gran
Canaria, de forma
«que la Isla se en-
ganche a la co-
nectividad entre
el viejo continen-
te y el máx próxi-
mo al Archipiéla-
go». El también
consejero de De-
sarrollo Económi-
co no quiere dar
pistas, pero se de-
clara convencido
de que «llegarán
buenas noticias»
próximamente.

La Sociedad de Promoción Económica
de Gran Canaria (SPEGC) ha elabora-
do un proyecto para crear una red de
fibra óptica entre los cascos urbanos
de los 21 municipios aprovechando el
trazado de la red viaria. El presupues-
to estimado es de 37 millones de eu-
ros y la red se alquilaría a operadores
de telecomunicaciones.

J. QUESADA / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA
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7.7 El Tren de Gran Canaria



El 31 de marzo de 2004 salta a las portadas de los periódicos un triste accidente, donde fallecen cinco personas. 
Ocurre el hecho en los montes de Tirajana, cabecera de la cuenca de la Presa de Chira.
Primero fue el accidente de una guagua de turistas que viajaban por las estrechas carreteras de Cercados de 
Araña y Presa de Chira. 

El rotor del helicóptero de rescate tropieza con un tendido eléctrico justo en la zona del accidente de la guagua. 
Fallecen los tres miembros del Servicio Canario de Salud y dos turistas holandeses que viajaban en la aeronave 
rumbo al Hospital Doctor Negrín.

Un fatídico accidente vinculado con la Presa de Chira y con los tendidos eléctricos.

En diciembre de 2005 el Pleno del Cabildo de Gran Canaria se debate una moción sobre la necesidad de soterrar 
las líneas de los cables eléctricos.
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7.8 Tendidos eléctricos: El accidente de Chira



La aprobación del proyecto de la empresa Red Eléctrica de España denominado “reformado del proyecto de la línea aérea-
subterránea a 220 kv. doble circuito barranco de Tirajana iii – Sabinal (tendido primer circuito)”, nos pone en alerta y 
comenzamos a trabajar este proyecto para conocerlo primero y presentar alegaciones después.

Impacto ambiental de la línea eléctrica proyectada.
La instalación de una línea eléctrica de alta tensión, con 83 torretas de 36 a 66 metros de alto, a lo largo de los municipios 
comprendidos entre Las Palmas de Gran Canaria y San Bartolomé de Tirajana, va a suponer un impacto visual incompatible 
con el territorio.

El tendido de un cable de muy alta tensión (220 kV) y las torretas que soportan dicho cableado van a ser instaladas a lo 
largo de zonas de alto valor natural por su riqueza geológica, zoológica y botánica, algunas de las cuales están incluidas 
dentro de la Red Canaria de Espacios Naturales Protegidos (RCENP) o están en proceso de ser incluidos. Éstas se pueden 
concretar, según sea su ubicación de Norte a Sur, en las siguientes:

 - Zona 1: Campo de Volcanes de Jinámar (incluido en parte en Paisaje Protegido de Tafira y que pertenece  
  a la RCENP. La línea bordea el límite Este del Espacio Natural)
 - Zona 2: Paisaje Protegido de Lomo Magullo (pertenece a la RCENP)
 - Zona 3: Campo de Vocanes de Rosiana (Área Insular Protegido, PIO 2022 y en trámite de ser incluido en  
  la RCENP)
 - Zona 4: Monumento Natural del Draguillo (pertenece a la RCENP)
 - Zona 5: La Caldereta y Barranco de Guayadeque (pertenece a la RCENP)
 - Zona 6: Monumento Natural Roque Aguayro (pertenece a la RCENP)

En caso de que se ejecute este proyecto de tendido eléctrico por los citados Espacios Naturales Protegidos se estaría 
incumpliendo la prescripción normativa de no instalar más tendidos eléctricos en estas zonas, en las cuales además no 
se ha soterrado el cableado ya existente, tal como establecen las consideraciones técnicas para la reducción del impacto 
ambiental.

Además de presentar las alegaciones correspondientes a la Dirección General de Energía del Gobierno de Canarias, 
comenzamos con recogida de firmas, reuniones con alcaldes y autoridades competentes. Elaboramos el siguiente:
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QUE AFECTA A VARIOS ESPACIOS NATURALES PROTEGIDOS.



MANIFIESTO EN DEFENSA DE UN MODELO ENERGÉTICO PARA CANARIAS RESPETUOSO CON EL 
MEDIO AMBIENTE

De acuerdo con los Objetivos para el Desarrollo Sostenible (ODS) y según acuerdo del Consejo de Ministros, de 29 de junio de 
2018, que aprobó el Plan de acción para la implementación de la Agenda 2030, se establecen, entre sus objetivos estratégicos:

 - Objetivo 7: Garantizar el acceso a una energía asequible, segura, sostenible y moderna para todas las personas.

 - Objetivo 9: Construir infraestructuras resilientes, promover la reindustrialización inclusiva y sostenible y fomentar  
 la innovación.

Así, desde el movimiento ecologista demandamos la acuciante necesidad de ejecutar los cambios del modelo de energía con 
premura y planificación, con el objeto de que la producción energética atienda a los intereses generales de la población en 
Canarias. Para ello, se hace necesario partir de la demanda real, y no desde los intereses exclusivos de las grandes empresas 
productoras de energía, pues, bajo la excusa de su declaración como “utilidad pública”, las corporaciones energéticas parecen 
estar únicamente interesadas en la continuidad de su oligopolio.

La lucha contra el cambio climático implica una nueva mentalidad enfocada hacia la autogestión del ciclo de creación y consumo 
energético, la producción mediante energías no contaminantes provenientes de combustibles alternativos al petróleo, y la 
apuesta por infraestructuras energéticas más eficientes, sin que ello dé lugar a la ocupación de más territorio con extensas 
plantas solares y eólicas, así como bombeos masivos reversibles, ubicados en lugares sin respeto por su entorno, así como 
la construcción de tendidos eléctricos kilométricos que condenan para siempre el suelo y los ecosistemas afectados.

Por tal motivo, los firmantes de este manifiesto nos oponemos a la propuesta de Red Eléctrica de España de instalar un 
gran tendido eléctrico de alto voltaje ( según se cita en el título de este documento) desde el municipio de Las Palmas de 
Gran Canaria hasta el de San Bartolomé de Tirajana, el cual atravesaría el suelo de Telde, Ingenio, Agüimes y Santa Lucía de 
Tirajana, soportado sobre 83 torretas de altas dimensiones (entre 33 y 66 metros de altura), por los motivos que exponemos 
a continuación:

 - Este tendido eléctrico atiende al antiguo modelo de producción de energía mediante el uso del petróleo,   
 obviando las directrices de los Objetivos del Desarrollo Sostenible, expuestos anteriormente.

 - El itinerario previsto por este cableado atraviesa los siguientes espacios naturales de Gran Canaria, la mayoría   
de ellos incluidos en la Red Canaria de Espacios Naturales Protegidos (RCENP), lo cual afectaría de por vida a sus valores 
naturales: Campo de Volcanes de Jinámar (límite sur del Paisaje Protegido de Tafira, RCENP), Paisaje Protegido de Lomo 
Magullo (RCENP), Campo de Volcanes de Rosiana (Área insular protegida en el PIO de Gran Canaria, 2022, en trámites de 
ser incluida en la RCENP), Monumento Natural de El Draguillo (RCENP), La Caldereta de Ingenio y el Monumento Natural del 
Barranco de Guayadeque (RCENP) y Monumento Natural Roque Aguayro (RCENP).

- Según publica el Servicio Comunitario sobre Investigación y Desarrollo (CORDIS), organismo dependiente de la Comisión 
Europea: “Habitar en las cercanías de torres de alta tensión aumenta de forma notable el riesgo de contraer cáncer”. En este 
sentido, son numerosos los núcleos de población de los municipios afectados que se exponen a este riesgo, sin que ello 
parezca tener ninguna consideración por parte de la empresa promotora de este gran tendido eléctrico.

Por todo lo expuesto anteriormente, SOLICITAMOS a la Dirección General de Energía, de la Consejería de Transición Ecológica, 
Lucha contra el cambio climático y Planificación territorial del Gobierno de Canarias, que:

- Primero: se deniegue la autorización administrativa y la declaración de utilidad pública de la instalación de este tendido 
eléctrico.

- Segundo: se valore la posibilidad, en caso de ejecutarse este proyecto, de soterrar el 100% del itinerario del cableado desde 
el punto inicial hasta el final, usando para ello el espacio de suelo paralelo a la autopista GC-1.

- Tercero: sean tenidas las consideraciones y prescripciones normativas europeas en favor del cambio del modelo de producción 
energética, según se ha explicado anteriormente.
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 Telde.

Turcón intensifica 
su lucha contra el 
tendido eléctrico  
de alta tensión 
Los ecologistas recogen firmas de personas 
de todos los sectores de la población   

El colectivo teldense Turcón Eco-
logistas en Acción ha iniciado una 
recogida de firmas simbólica para 
reforzar su campaña de oposición 
al proyecto de Red Eléctrica de Es-
paña que atraviesa varios espa-
cios naturales de Telde y afecta, 
además de a este, a los municipios 
de Las Palmas de Gran Canaria, In-
genio, Agüimes y Santa Lucía de 
Tirajana. 

La presidenta de la asociación, 
Consuelo Jorges, explica que con 
esta iniciativa se pretende recabar 
el apoyo de personas de todos los 
ámbitos de la sociedad al mani-
fiesto presentado en la Dirección 
General de Energía del Gobierno 
de Canarias, el pasado mes de ju-
lio, en contra de la intención de 
instalar 83 torretas de alto voltaje, 
de entre 33 y 66 metros de altura, 
atravesando estas localidades.  

En concreto, detalla Jorges, los 
ecologistas quieren lograr 33 fir-
mas, una por cada kilómetro del 
tendido eléctrico aéreo contem-
plado por Red Eléctrica de Espa-
ña, si bien no descartan ampliar 
este número en una segunda eta-
pa de esta campaña.  

Hasta ahora cuentan con 23 rú-
bricas, entre las que se encuen-
tran las del doctor en Geografía 
Alex Hansen Machín, el econo-
mista Antonio González Viéitez, 
el divulgador científico Arturo 
Boyra López, el periodista Juan 
García Luján, el técnico ambiental 
Marco Díaz-Beltrana y la bióloga 
del Jardín Canario Viera y Clavijo 
Isa Santana López. También se 

han sumado a la iniciativa la doc-
tora en Prehistoria y Arqueología 
y ex directora general de Patrimo-
nio del Gobierno de Canarias, No-
na Perera Betancor, el catedrático 
de Ingeniería Roque Calero Pérez, 
el ingeniero de montes Carlos Ve-
lázquez, y el jurista y especialista 
en ordenación del territorio Juan 
Carlos Domínguez.  

En los próximos días los com-
ponentes de Turcón seguirán ha-
ciendo gestiones para solicitar la 
ayuda de sectores como la cultu-
ra, el activismo social o el deporte, 
entre otros, añade la presidenta 
del colectivo.  

Por otro lado, ya han solicitado 
la entrevista con el alcalde de In-
genio, José López Fabelo, y próxi-
mamente harán lo propio con los 
regidores de Las Palmas de Gran 
Canaria, Agüimes, Santa Lucía de 
Tirajana y Telde, el resto de muni-
cipios afectados.  

Freno o alternativa  

Cabe recordar que Turcón ha soli-
citado a la Dirección General de 
Energía de la Consejería de Transi-
ción Ecológica, Lucha contra el 
cambio climático y Planificación 
territorial del Gobierno de Cana-
rias que deniegue la autorización 
administrativa y la declaración de 
utilidad pública de la instalación 
de este tendido eléctrico. En el ca-
so de que vaya a ejecutarse el pro-
yecto, el manifiesto insta a que el 
trazado del tendido sea soterrado, 
usando para ello el de suelo para-
lelo a la autopista GC-1. De esta 
manera, se evitaría el impacto «de 
por vida» a los valores naturales de 
los espacios protegidos incluidos 

en el recorrido del cableado aéreo, 
tal como recoge el texto presenta-
do en la Dirección General.  

Los ecologistas aseveran que 
este proyecto eléctrico «atiende al 
antiguo modelo de producción de 
energía mediante el uso del petró-
leo, obviando las directrices de los 
Objetivos del Desarrollo Sosteni-
ble» y reclaman que tengan en 
cuenta las «consideraciones y 
prescripciones normativas euro-
peas en favor del cambio del mo-
delo de producción energética». 

Finalmente, Turcón alerta so-
bre los posibles efectos nocivos 
en la salud de las personas que vi-
van cerca de estas torretas de alto 
voltaje y recuerda que el Servicio 
Comunitario sobre Investigación 
y Desarrollo (Cordis), organismo 
dependiente de la Comisión Eu-
ropea, afirma que «habitar en las 
cercanías de torres de alta ten-
sión aumenta de forma notable el 
riesgo de contraer cáncer». En es-
te sentido, añade, «son numero-
sos los núcleos de población de 
los municipios afectados que se 
exponen a este riesgo, sin que 
ello parezca tener ninguna consi-
deración por parte de la empresa 
promotora de este gran tendido 
eléctrico». 

Campaña abierta 

Consuelo Jorge avanza que la 
que se está desarrollando es una 
campaña abierta y que en próxi-
mas reuniones se seguirán adop-
tando los acuerdos que conside-
ren necesarios para seguir defen-
diendo el territorio y los espacios 
naturales de la Isla frente a este 
proyecto. 

TELDE

Esther Medina Álvarez

Coalición Canaria  
recoge 575 firmas 
para afrontar  
su crisis en un 
Consejo Insular

El colectivo aspira a 
recabar 33 rúbricas, 
una por cada 
kilómetro que tiene 
el trazado aéreo  

>>

El proyecto afecta  
a los campos de 
volcanes de Jinámar 
y Rosiana, y al paraje 
de Lomo Magullo 

LP/DLPA la derecha, Consuelo Jorges, presidenta de Turcón durante otra protesta.

Coalición Canaria Telde con-
solida el apoyo de sus afiliados 
tras la crisis interna del partido 
derivada de la destitución de 
Héctor Suárez, acusado de en-
chufismo por el alcalde, Juan 
Antonio Peña. El partido ha re-
cogido 575 firmas en apoyo al 
equipo, que suponen la mayo-
ría de los afiliados a nivel local. 

Las firmas, recogidas en al-
go más de una semana, respal-
dan la iniciativa de la organiza-
ción política de solicitar a CC 
Gran Canaria la celebración de 
un Consejo Político Insular ex-
traordinario en el que se abor-
de a nivel de partido lo aconte-
cido en las últimas semanas en 
el Gobierno de Telde y en el 
que se restituya y repare la ho-
norabilidad tanto del secreta-
rio local y concejal de la admi-
nistración local, Héctor Suá-
rez, como del equipo que le ha 
acompañado desde el pasado 
mes de junio en las diferentes 
concejalías. 

A la búsqueda de apoyos 

«Con este apoyo tan contun-
dente volvemos a insistir a CC 
Gran Canaria que mire por el 
bien de toda la organización 
política y concretamente por 
los compañeros víctimas de 
esta caza de brujas diseñada y 
planificada con premeditación 
por el alcalde», aseveró Héctor 
Suárez en un comunicado. 

«Tengo la suerte de contar 
con un equipo cohesionado 
con el que seguiremos luchan-
do diariamente de la mano de 
los vecinos y vecinas para lo-
grar un futuro y un Telde lleno 
de oportunidades y del que 
sentirnos orgullosos», conclu-
yó Suárez.

TELDE

LP/DLP

ULPGC | Universidad de Las Palmas de Gran Canaria 

El Cabildo concluye que 
el trazado diseñado por 
Red Eléctrica Española 
también vulnera normas 
medioambientales e insta 
a que sea modificado 
CANARIAS7

 
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El 
informe ambiental y territorial de 
la Consejería de Política Territo-
rial del Cabildo, que dirige Inés 
Miranda, ha concluido respecto al 
‘Reformado del proyecto Línea aé-
rea/subterránea de transporte de 
energía Eléctrica a 220 kV doble 
circuito Barranco de Tirajana III-
Sabinal’, impulsado por Red Eléc-
trica Española (REE), que no cum-
ple las estipulaciones del planea-
miento insular y vulnera varias 
normas medioambientales en su 
trazado. Ante esto, señala la nece-
sidad de que la entidad lo revise 
o modifique, de cara a definir un 
nuevo corredor, de conformidad 
con el Plan Territorial Especial de 
Ordenación de los Corredores de 
Transporte de Energía Eléctrica 
(PTE-31), y en los términos y con 
las garantías de evaluación am-
biental y análisis territorial que 
fija la legislación vigente. 

Según informa en un comuni-
cado, el proyecto se ha venido pla-
nificando a nivel estatal desde  
2008 con el objetivo de dotar a 
Gran Canaria de un segundo do-
ble circuito a 220 kV entre las su-
bestaciones de Barranco de Ti-
rajana y Jinámar para llevar a 
cabo un refuerzo del eje de 220 
kV norte-sur de la isla, que ofrez-
ca una mayor seguridad y esta-
bilidad a la red eléctrica, propues-
ta que se planteó a instancias del 
Gobierno de Canarias, tras los 
efectos de la tormenta ‘Delta’. 

En el informe elaborado por el 
Servicio Técnico de Planeamien-
to y Paisaje se especifica que en la 
actualidad se cuenta con la ‘Pla-
nificación de la Red de Transpor-
te de Electricidad 2021-2026’, 
que aprobó el Consejo de Minis-
tros en marzo de 2022 y que, en-
tre sus acciones, aparece la ‘Ac-
tuación ICA_1: Refuerzo eje nor-
te-sur de Gran Canaria (Integra-
ción de renovables y resolución 
de restricciones técnicas)’, en la 
que se integra este proyecto. 

Esta iniciativa permitirá inte-
grar de forma adecuada la reno-
vable conectada en el eje norte-
sur, tanto de la ya instalada como 
de la futura, incluyendo la posi-
ble generación eólica marina, y 
reforzar la conexión entre la zona 
norte y sur de Gran Canaria. El 
plan consiste en crear una nue-
va línea aéreo/subterránea, con 
una longitud de 36,48 kilómetros, 
que conectará la subestación eléc-
trica (SE) de Barranco de Tiraja-

na III, en San Bartolomé de Tira-
jana, con la del Sabinal, en el ba-
rrio de Jinámar, en la capital. 

El servicio técnico destaca en 
sus conclusiones que se han pro-
ducido distintos cambios en el 
marco territorial de referencia, 
que afectan directamente a la 
compatibilidad con el planea-
miento insular del ‘Reformado 
del proyecto de la Línea aérea-
subterránea a 220kV DC Barran-
co de Tirajana III – Sabinal (ten-
dido primer circuito)’, que afec-
ta a San Bartolomé de Tirajana, 

Santa Lucía de Tirajana, Agüi-
mes, Ingenio, Telde, Valsequillo 
y Las Palmas de Gran Canaria. 

Constatan que desde la emisión 
del informe técnico anterior, ha 
entrado en vigor la Ley 4/2017, de 
13 de julio, del Suelo y de los Es-
pacios Naturales de Canarias; el 
Plan Territorial Especial de Orde-
nación de los Corredores de Trans-
porte de Energía Eléctrica (PTE-
31), vigente desde 2013; y el Plan 
Insular de Ordenación, desde el 
pasado mes de marzo. 

El informe técnico establece que 

el proyecto debe estar conforme 
con el planeamiento insular y 
adaptarse al contenido del 
PIOGC2022, por razón de su ma-
teria específica, sin perjuicio de 
cumplir el Plan de desarrollo de 
la Red de Transporte de energía 
eléctrica 2021-2026 (Refuerzo eje 
norte-sur de Gran Canaria); la Ley 
5/2021, de 21 de diciembre, de 
medidas urgentes de impulso de 
los sectores primario, energético, 
turístico y territorial de Canarias; 
con lo dispuesto en los planos y 
normativa del PTE-31 y en la le-

gislación sectorial. 
A este respecto, los técnicos re-

calcan que el proyecto define un 
trazado norte-sur, con un tramo 
subterráneo (Nueva Subestación 
eléctrica Sabinal y Subestación 
eléctrica Marzagán), que se en-
cuentra fuera del corredor pre-
visto en el PTE-31, y con un tra-
mo aéreo, con 88 apoyos, de los 
que 21 están dentro de los lími-
tes de los corredores previstos y 
los 67 apoyos restantes quedan 
fuera. Además, en cuanto a la lí-
nea de transporte, del total de 
36,39 Kilómetros, solo una frac-
ción discurre por el interior de 
los corredores habilitados. Estas 
circunstancias, según conside-
ran, no tienen encaje dentro de 
los supuestos de excepción pre-
vistos por el PTE-31, por lo que 
no existe compatibilidad de esta 
iniciativa con el planeamiento. 
 
No cumple el PTE-31 
Por otro lado, el Servicio afirma 
que la propuesta de la línea tam-
bién incumple el PTE-31 por pre-
sentar un elevado porcentaje del 
trazado fuera de alguno de los co-
rredores establecidos por el Plan 
Territorial Especial, y que estas 
variaciones no se pueden consi-
derar alteraciones puntuales de 
trazado, dado que no están sufi-
cientemente justificadas ni acom-
pañadas de un estudio previo. 
Asegura incluso que muchas de 
las alteraciones de trazado plan-
teadas no se atienen a las deter-
minaciones del PIO. 

El informe pone de relieve, asi-
mismo, que las opciones presen-
tadas en el Estudio de Impacto 
Ambiental son realmente alter-
nativas de corredores en lugar de 
alternativas de trazado. Se incide 
en que ni las alternativas ni la pro-
puesta final consideran la opción 
de soterrar totalmente o parcial-
mente la línea, ni vincular el tra-
zado a los corredores de infraes-
tructuras lineales preexistentes y 
previstas, una circunstancia que 
impide considerar otros corredo-
res del PTE-31 que podrían tener 
un menor impacto ambiental.
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LAS PALMAS DE GRAN CANARIA. El 
proyecto incumple distintos ar-
tículos del PIO al no evitar o mi-
nimizar áreas de relevante va-
lor ambiental ni justificar la ne-
cesidad de afectarlos, y al no de-
mostrar de forma adecuada que 
la línea discurra por lugares de 

menor impacto ambiental. 
Advierte también la incompa-

tibilidad de la iniciativa con el PIO 
en lo relativo a la protección de 
todas las coladas volcánicas, mal-
países y sus restos, al afectar al 
Malpaís de Santidad, y de protec-
ción de todos los conos volcáni-
cos, al concernir a los edificios 
volcánicos de Montaña de Barros, 

Montañeta de Cubas y Montaña 
de las Triguerillas, e, igualmen-
te, a la protección paisajística del 
conjunto volcánico de Lomo Ma-
gullo, que incluye la Montaña de 
Barros y su derrame lávico y el 
campo de volcanes de Rosiana, 
con las Montañas de Triguerillas 
y la Montañeta de Cubas. 

En las mismas conclusiones, 
se concreta que el trazado afec-
ta a las coladas o malpaís del vol-
cán de Santidad, por lo que no 
es compatible con la protección 
que el PIO fija para esta Zona A1. 

Otras zonas que se tocan son 

las Áreas de Restauración Priori-
taria Hoya Niebla-Hoya Gallego, 
lo que produciría un impacto pai-
sajístico elevado e hipotecaría el 
objetivo de restauración ambien-
tal de este lugar; así como la Área 
de Restauración Prioritaria Con-
junto de volcanes de Rosiana. Ade-
más, el trazado se adentra en há-
bitats de interés, como tabaiba-
les dulces y retamares blancos así 
como en hábitats de interés co-
munitario y afecta a los espacios 
protegidos de Lomo Magullo, Ba-
rranco del Draguillo, Barranco de 
Guayadeque y Roque Aguayro.

El trazado afecta a coladas, campos 
de volcanes, tabaibales y retamares

El proyecto de nueva línea eléctrica entre Tirajana 
y el Sabinal «incumple el planeamiento insular»

Plano con parte del trazado previsto para la nueva línea.  C7

GRAN CANARIA8 Miércoles 11.10.23  
CANARIAS7
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El modelo energético de la Isla y, de Canarias en general, 

siempre ha sido una de las grandes preocupaciones 

del movimiento ecologista canario.

La intención de perforar nuestros mares, para 

conseguir petróleo, o la introducción del gas, fueron 

temas fuertemente contestados en la calle, en las 

administraciones públicas, con recursos y con fuertes 

debates sociales para finalmente lograr aparcar esas 

polémicas.

El Colectivo Turcón-EeA se significó durante este 

periodo en explicar técnicamente, el consumo de 

combustibles fósiles, el cenit del petróleo y el modelo 

de consumo inexorablemente orientado al oro 

negro. Siempre, en todo este debate, planteábamos 

alternativas: las energías limpias y otras formas de 

utilizar los escasos recursos con la gestión de la 

demanda, con renovación de electrodomésticos, el 

transporte público y el ahorro como primera opción 

para evitar el despilfarro de combustibles fósiles y 

reducir la contaminación atmosférica.

Extracciones petrolíferas frente a Lanzarote y 
Fuerteventura

El 27 de diciembre de 2001 el Consejo de Ministros da 

luz verde al proyecto de la multinacional Repsol YPF 

para la búsqueda de yacimientos petrolíferos. El área 

marina a prospectar se emplaza unos 20 km frente a 

las costas de Lanzarote y Fuerteventura, ocupando 

una superficie de 6.914 km2, repartida en un total de 9 

cuadrículas contiguas.

La anunciada riqueza para la región es un peligroso 

sueño, pues sus impactos socioeconómicos y 

ambientales ponen en peligro nuestra salud y calidad 

de vida. Afectarán a sectores productivos como el 

turismo o la pesca, e incluso corremos un alto riesgo 

de quedarnos sin agua potable.

El día 10 de mayo de 2014, realizamos una acción 

“Canarias se encadena contra el petróleo” Las ocho 

islas de Canarias se unieron este sábado protestando 

contra las prospecciones con una cadena humana. La 

más numerosa fue la de Gran Canaria, donde se unieron 

5.000 personas a las protestas. La reivindicación ha 

tenido un carácter lúdico y festivo, dando una imagen 

clara que muestra la negativa de la ciudadanía canaria a 

las prospecciones autorizadas a Repsol por el Gobierno 

de la Nación. 
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Se quiere insistir además en que el ministro de 

Industria, José Manuel Soria, abandone el proyecto 

de las prospecciones y se oponga a las mismas, igual 

que el PP Baleares.

En la respuesta masiva de ese movimiento ciudadano 

influyó bastante que el Gobierno de Canarias, 

presidido por Paulino Rivero, de Coalición Canaria, se 

posicionase en contra de las prospecciones. Le dio un 

buen respaldo a nivel de visibilidad en los medios a esa 

posición, y también y un apoyo cualificado al discurso 

contrario a las prospecciones y la explotación. Los 

movimientos sociales y ciudadanos, acostumbrados a 

pelear solos, contaron, en este caso, con un despliegue 

del gobierno para apoyar y reivindicar un archipiélago 

libre de petroleras; que intentó también capitalizar esa 

movilización políticamente.

El potente movimiento ciudadano que funcionó en 

Canarias contra las extracciones petrolíferas estuvo 

muy activo los años 2012, 2013 y 2014.

Finalmente, el Tribunal Supremo anuló los permisos 

del Consejo de Ministros, avalando nuestras tesis de 

ilegalidad de los proyectos de la petrolífera REPSOL en 

Canarias, por la inexistencia de un estudio de impacto 

medioambiental. Según el Tribunal, la ausencia en 

el Real Decreto del Estudio de Impacto Ambiental 

preceptivo constituye “un grave defecto que impide 

considerar conforme a derecho la autorización que se 

contiene”, dándonos la razón en nuestras continuadas 

denuncias del último año, que nos han llevado a realizar 

incluso un boicot a la petrolera REPSOL.
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TENERIFE

La reforma de la plaza de España sigue adelante
El vicepresidente del Cabildo, José Manuel Bermúdez, ase-

guró ayer que sigue «intacta» la voluntad política de financiar
reforma de la plaza de España de la capital tinerfeña, obra

que consideró podría adjudicarse este año. Respecto a que la
obra no esté incluida en el presupuesto del Cabildo de Te-
nerife para este año, como publicó ayer Diario de Avisos, Jo-

Manuel Bermúdez respondió que la Corporación insular
sacará los trabajos a concurso con el dinero que pueda gas-
tarse en 2005. El vicepresidente del Cabildo de Tenerife indi-

que los servicios técnicos de la Corporación emitirán en
unos dos meses un informe sobre si el proyecto técnico se
adapta a la legislación, de forma que incluso antes del vera-

se podrían adjudicar los trabajos. José Manuel Bermú-
dez insistió en que «no hay nada paralizado» y se sigue el pro-
ceso administrativo para desarrollar las obras de remodela-
ción de la plaza de España, y negó que el retraso tenga algo
que ver con las obras del tranvía. El vicepresidente del Ca-
bildo tinerfeño realizó estas manifestaciones en la rueda de
prensa que ofreció para informar sobre los asuntos tratados

el consejo de gobierno insular celebrado el lunes.

El colegiomásmoderno de La Laguna
La comunidad escolar (profesores y padres de alumnos) del

colegio Montaña Pacho de San Bartolomé de Geneto fueron
informados el lunes sobre el futuro del centro en el trans-

rso de una reunión calificada de «positiva» por todas las
rtes, a la que acudieron la alcaldesa de La Laguna, Ana Ora-
s; los concejales de Educación y Urbanismo, Aymara Ca-

lero y Francisco Gutiérrez; Rafael Hernández, director gene-
de Centros e Infraestructura Educativa; José Zenón Rua-

no, director territorial de Educación de Santa Cruz de Tene-
rife, y el director del centro, Alejandro de Bernardo, además

profesorado y miembros de la AMPA y del consejo esco-
lar. Ana Oramas insistió en la necesidad de aclarar cuál va a

el futuro del colegio, que en un plazo aproximado de dos
años se trasladará a un nuevo edificio, convirtiéndose en el
centro escolar más moderno del municipio integrado en un
proyecto que constituirá «una excelente oportunidad para las
perspectivas de futuro de profesorado, padres y alumnos, así
como para toda la zona».

ElPSCdePuertode laCruzpide lagratuidadde los libros
El grupo Socialista del Ayuntamiento del Puerto de la Cruz

ge al grupo de gobierno (CC) el cumplimiento del acuerdo
plenario de septiembre de 2004 para que el próximo curso es-
colar todos los alumnos de Educación Primaria tengan gra-
tuidad en los libros de texto y materiales curriculares, así co-

dejar sentadas las bases para que el curso académico
2006–07 puedan disfrutar de la misma medida los alumnos de
Educación Secundaria. La propuesta socialista para la gra-
tuidad de los libros de texto y materiales curriculares fue
aprobada en pleno por unanimidad, pero hasta la fecha no se

estado trabajando con las asociaciones de padres y madres
alumnos ni con los equipos directivos de los centros edu-

cativos para poner en marcha dicha iniciativa. El PSC sostie-
que la finalidad del Programa de Gratuidad de Libros de

Texto aprobado no es otra que la de facilitar a todo el alum-
nado de los niveles de enseñanza básicos obligatorios, me-
diante el sistema préstamo, los libros de texto.

n Breve

10.000niños leerándurante dos
meses pasajes de ‘El Quijote’

NARIAS7
SANTACRUZDETENERIFE

Unos 10.000 escolares de
Tenerife participarán a partir

hoy y hasta mayo en un
ograma de actividades de

teatro, cuentacuentos y talle-
res, organizado por el Cabil-

de Tenerife, y en el que se
rendirá un homenaje a El
Quijote con motivo de su
cuarto centenario.

La consejera insular de
Juventud, Educación y Mu-
jer, Josefa García, y la direc-
tora general de Ordenación e
Innovación Educativa de la
Consejería de Educación,
Juana del Carmen Alonso,
dieron a conocer estas activi-
dades dentro del Programa
Insular de Animación a la
Lectura y Técnicas de Estu-

dio. García explicó que las
actividades, entre las que fi-
guran encuentros con escri-
tores, se desarrollarán en 21
municipios y en total están
programadas 60 actividades
en la que participarán esco-
lares de 400 centros. Señaló
que se trata de un proyecto
ambicioso para propiciar la
lectura, y agradeció que los
ayuntamientos hayan cedido
los espacios en los que se de-
sarrollarán las actividades.

Destacó que con los cuen-
tacuentos programados se
quiere rendir homenaje tan-
to a Miguel de Cervantes co-
mo a Hans Christian Ander-
sen, autor de 175 relatos in-
fantiles y que en abril se con-
memora doscientos años de
su nacimiento.

Tampoco el gas
Los ecologistas afirman que la entrada del gas natural no justifica el puerto

de Granadilla ●Rechazan que sea la panacea del protocolo de Kioto

R.R
SANTACRUZDETENERIFE

■ El Ayuntamiento de Las Pal-
mas de Gran Canaria ha sido el
último donde los miembros de
Alternativa Popular Canaria
(APC) han presentado una pro-
puesta para rechazar la entrada
del gas natural en las Islas. En
Tenerife la campaña de esta
partido nacionalista lleva meses
caminando. Ya ha conseguido
que en el municipio de Santa
Úrsula, el único donde tiene re-
presentación, y en el de La Oro-
tava los plenos municipales ha-
yan aprobado la moción. Pero,
además, la particular batalla de
APC contra el gas natural ha en-
contrado eco en los contrarios a
la construcción del puerto de
Granadilla, que quieren conver-
tir su rechazo a la entrada de es-
te combustible en el último car-
tucho contra quienes justifican
la infraestructura alegando que
será el combustible que permi-
tirá al Archipiélago cumplir con
el Protocolo de Kioto.

Ecologistas en Acción está
preparando un informe con el
que pretende poner en eviden-
cia que el gas natural no es la
panacea para el cumplimiento
del Protocolo de Kioto y que la
entrada de este combustible fó-
sil no justifica las inversiones
millonarias que supondrán, pri-
mero, construir el puerto de
Granadilla, luego la planta re-
gasificadora y, por último, las
canalizaciones para llevar el gas
a las principales ciudades.

La campaña de APC, apoya-
da abiertamente por el colectivo
Tagoror Ecologistas Alternativo
(TEA) y otros grupos ecologis-
tas, ha calado incluso en el gru-
po municipal de Coalición Ca-
naria (CC) en Granadilla, que el
pasado 8 de febrero presentó
una moción pidiendo un pro-
nunciamiento del pleno contra
la entrada del gas natural en la
Isla. En los municipios de Can-
delaria, Los Realejos y El Rosa-
rio, los plenos tratarán el asun-
to en las próximas semanas.

■ El desgaste del no a todo
Losgrandespartidos,porcontra,
defiendenlaimplantacióndelgas
naturalyjustificanlaconstrucción
del puerto de Granadilla para
acoger la llegada de los grandes
barcos gaseros. Incluso la
Dirección General de Costas ha
admitido que el puerto de
Granadillatendrácomoúnicouso
la descarga del gas natural.

Los contrarios al puerto de
Granadilla ya están trabajando
en el nuevo informe que preten-
de echar por tierra su justifica-
ción en torno al gas natural y
son conscientes del desgaste
que este último, pero viejo, ar-
gumento les provocará porque
los plantará ante la sociedad co-
mo «los del no a todo por siste-
ma», cuando, dicen, «el gas na-
tural es un combustible fósil,
más limpio que el petróleo, pero
también contaminante, que pro-
duce metano y CO2», explica
Antonio Rodríguez, portavoz de

Activistas de Greenpeace que viajan a bordo del
AArrttiicc  SSuunnrriissee desplegaron ayer sobre un acantila-
do de la costa de Granadilla una pancarta de 220

metros cuadrados con el lema RReeccuuppeerreemmooss  llaa  ccoossttaa para denunciar el
proyecto del puerto que se pretende construir en la zona, «una de las ma-
yores agresiones a la costa española en los últimos tiempos», dicen . IC7I

220METROS
DE PROTESTA

Los ecologistas aseguran que la
implantación del gas natural en
Canarias llegará cuando en otras
partes del mundo ya no se esté
utilizando este combustible, que
tiene, dice, fecha de caducidad.
«En muchos lugares del mundo
ya se está rechazando este com-
bustible, por su peligrosidad y
porque, como el petróleo, al ser
de origen fósil, tiene fecha de ca-
ducidad», decía ayer Antonio Ro-
dríguez, portavoz de Ben Ma-
gec-Ecologistas en Acción. El
coste económico de la planta re-
gasificadora y de los gasoductos
son demasiado altos, dicen los
ecologistas, como para justificar
una deducción de las emisiones
de CO2 de entre el 20% y el 30%,
una deducción similar a la que se
logrará con las plantas eléctricas
de ciclo combinado, que pueden
tener incluso un rendimiento
energético de hasta el 50%. La
eficiencia del gas natural, afir-
man, en relación con el petróleo

reducción de gases de efecto in-
vernadero en un contexto de re-
ducción de consumo energético,
situación, apuntan, «que no se da
en Tenerife ni en Canarias». Pe-
ro, además, creen los contrarios
al puerto de Granadilla que la
entrada del gas natural no justi-
fica la construcción del puerto de
Granadilla, entre otras razones
porque «ya existen barcos que
son regasificadores y, por tanto,
no es necesario construir una
planta de regasificación en tie-
rra». Otra alternativa para des-
cargar el gas sin necesidad del
puerto, dicen los que rechazan el
proyecto, es la articulación de in-
fraestructuras metálicas que en
regiones como Murcia sirven de
base a los barcos metaneros. Un
muelle metálico en Granadilla
para descargar el gas, afirman,
evitaría el «desastre ecológico»
que provocará el proyecto pre-
visto, pues no afectaría al movi-
miento de arena que corta por

Una solución «con fecha
de caducidad»
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LANZAROTE

REACCIONES

Laurent Coutancier
COCINERO

“El pueblo tiene el
poder. No se puede
sacar petróleo si
estamos en contra. Hay
que seguir en lucha”

Magdalena Ramos
COLECTIVO CONTRA LA DROGA

“No vamos a permitir
que nos destrocen las
costas. Haré lo
necesario para
defender esta tierra”

Christian Strehlki
MÉDICO

“Si se extrae petróleo
cerca de nuestras
costas la Reserva de la
Biosfera se viene abajo
y será un desastre”

EL PETRÓLEO EN AGUAS CANARIAS

de flores que portaba Juana Cur-
belo. “Es un símbolo de lo que
nos puede pasar a Canarias si
existe un vertido”, se lamentaba.

Los grupos del carnaval cone-
jero quisieron salir a la calle pe-
ro a la fiesta contra el petróleo.
Representantes de las murgas
Los Gorfines, Las Inadaptadas y
Los Desahuciados se dejaron ver
en el coso contra las prospeccio-
nes. Aunque fueron las batuca-
das las que dieron el callo duran-
te toda la noche. Un estruendo a
ritmo de tambores que abría y
cerraba la marcha.

Los monos blancos mancha-
dos de negro, que simbolizan la
limpieza de los vertidos en las
costas, salpicaron también el
paisaje de la capital conejera.
Luis Miguel Puerta Sepúlveda
y su hermana Carmen María se
habían enfundado dos monos y
sus respectivas máscaras contra
los gases, así como dos patitos
de peluche totalmente tiznados.
“Hemos venido así porque es lo
que nos espera si el chapapote
llega a nuestra isla”, aseguraba
Luis Miguel tras acercarse des-
de el pueblo de Guatiza.

La plataforma móvil que du-
rante los últimos días ha recorri-
do los municipios conejeros de-
nunciando “el atropello” del
ministro Soria era uno de los
elementos más visibles de la ma-
nifestación. Y junto a ella el in-
combustible Pedro Hernández,
el que fuera consejero de Alter-
nativa Ciudadana en el Cabildo
de Lanzarote. “Basta de despre-
cio, queremos respeto”, gritaba
mientras alertaba de los peligros
de los vertidos.

Al mero Félix y al burro Pe-
rico se sumó también la peque-
ña perrita Chula, de Luz García.
Subida en una bicicleta, Chula
lucía una diminuta pancarta
contra Repsol. Y es que pocos
fueron ayer los que se quedaron
en su casa ajenos a la mayor mo-
vilización social que ha tenido
lugar en la historia de Lanzaro-
te.

D. RIVERO
ARRECIFEEl mero ‘Félix’

y la ‘petropolka’ de Berto Un
a gran fotografía del
mero Félix, que los
submarinistas del

grupo de actividades subacuáti-
cas Pastinaca tomaron el pasado
martes en su refugio de la cos-
ta de Puerto del Carmen, se su-
mó ayer a la gran manifestación
contra las prospecciones. “Este
mero lleva más de 20 años vi-
viendo en las profundidades de
la costa por lo que si hay un ver-
tido se jode toda nuestro litoral”,
aseguraba ayer Armando Mar-
tín, uno de los miembros de Pas-
tinaca que portaba un gran gorro
con el lema no al petróleo.

La marea humana contra las
prospecciones era interminable.
Ricardo Morales Toribio no du-
dó en coger su carro y a su burro
Perico para hacerse con la ex-
clusividad del transporte de ba-
rriles de petróleo. “Para que lue-
go no digan que no da trabajo
Repsol”, aseguraba de forma iró-
nica.

Aunque las batucadas pusie-
ron el ritmo, el timple y la guita-
rra lo llevaron Mercedes de Le-
ón, de 15 años, y Berto Nieves,
que se desplazaron del pueblo
de Las Breñas. “El piche no tie-
ne que llegar a nuestras costas”,
cantaba bajo los sones de lo que
Berto denominaba una petro-
polka.

Una manifestación que ago-
tó el plástico negro en los co-
mercios y ferreterías de Lanza-
rote. Forrado en plástico estaba
Marcos Ajenjo que había venido
desde Puerto del Carmen para
oponerse al chapapote. Una mis-
ma fantasía que lucían también
Inés Reguera y dos amigas, simi-
lar a las viudas de negro del en-
tierro de la sardina. Más espec-
tacular era el diablo que agitaba
una capa de varios metros de
plástico ayudado por decenas de
voluntarios.

El ministro de Soria fue tam-
bién el gran protagonista de la
noche. “Soria traidor, ministro
de Repsol” o “Soria capullo, el
mar no es tuyo” fueron algunas
de las frases que se coreaban
una y otra vez mientras avanza-
ba la manifestación por la aveni-
da de la capital conejera.

Miles de pancartas
Cartulinas, cartones, telas... to-
do valía anoche para expresar el
rechazo de los conejeros a los
yacimientos petrolíferos. Julia
Tavío, de tan solo siete años,
portaba una pequeña cartulina
que ella misma había diseñado
con un corazón roto. “Yo no
quiero petróleo en Canarias”, se
podía leer en letras de colores.

Más expresiva era la corona

La marea humana
era interminable y
muchos conejeros
se enfundaron en
plástico negro

El mero ‘Félix’, el
burro ‘Perico’ y la
perrita ‘Chula’ se
sumaron a la
protesta ciudadana

‘Perico’ tiene la exclusividad del transporte de crudo. RRiiccaarrddoo  MMoorraa--
lleess  TToorriibbiioo  yy  ssuu  bbuurrrroo  PPeerriiccoo  ttrraannssppoorrttaabbaann  aayyeerr  vvaarriiooss  bbiiddoonneess  ddee  ppeettrróólleeoo..  SSoobbrree  eessttaass  llíínneeaass,,    JJuuaannaa  CCuurr--
bbeelloo,,  ((aa  llaa  iizzqquuiieerrddaa))  jjuunnttoo  aa  llaa  ccoorroonnaa  ddee  fflloorreess  ppoorr  llaa  hhiippoottééttiiccaa  mmuueerrttee  ddee  CCaannaarriiaass  eenn  ccaassoo  ddee  uunn  vveerrttiiddoo  
ddee  ccrruuddoo..  AA  llaa  ddeerreecchhaa,,  llooss  hheerrmmaannooss    PPuueerrttaa  SSeeppúúllvveeddaa  eennffuunnddaaddooss  eenn  ssuuss  mmoonnooss  ttiizznnaaddooss.. i JAVIER FUENTES
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La citada plataforma popular
comenzó su andadura coinci-
diendo con la decisión del mi-
nistro José Manuel Soria de
reabrir el expediente de trami-
tación de las extracciones pe-
troleras en aguas canarias.
Desde entonces ha mantenido
numerosos encuentros por to-
da la geografía insular con el
objetivo de trasladar a los dife-
rentes colectivos sociales, eco-
nómicos y políticos los argu-
mentos que defiende contra el
petróleo en la isla.

El estadio municipal de Los
Pozos acogió anoche un en-
cuentro de fútbol de la cate-

goría de Primera Regional en-
tre el Capital, que
anteriormente se denominaba
Soria 9, y El Cotillo, donde to-
dos los jugadores mostraron
antes del inicio una pancarta
rechazando los sondeos de pe-
tróleo. Hoy, en otros encuen-
tros de varias modalidades de-
portivas los jugadores también
reivindicarán la oposición a las
prospecciones.

F
uerteventura está prepa-
rada para acoger hoy la
mayor manifestación de

su historia. Así lo han anuncia-
do los organizadores del Movi-
miento Ciudadano que han
mostrado su rechazo a las pros-
pecciones petroleras cerca de
las costas de Lanzarote y Fuer-
teventura.

El lugar de concentración de
los participantes será a las sie-
te de la tarde en las inmedia-
ciones de la plaza de la iglesia
de Puerto del Rosario. Desde
allí se dará la salida para bajar
hacia la calle León y Castillo,
subir por la rotonda detrás de
la Universidad Popular, conti-
nua por la calle Fernández Cas-
tañeyra hasta la calle Virgen
del Rosario y llegar de nuevo
a la plaza de la iglesia.

El vicepresidente del Go-
bierno canario, José Miguel Pé-
rez, ha confirmado su asisten-
cia a la manifestación, así como
la presidenta del Cabildo de La
Palma, Guadalupe González, el
presidente del Cabildo de Te-

nerife, Ricardo Melchior, la
consejera regional de Empleo,
Margarita Ramos, el alcalde de
Santa Cruz, José Manuel Ber-
múdez, así como consejeros de
todos los cabildos canarios y
algunos ayuntamientos.

A pesar de que en la calle hay
un mayoritario ambiente de re-
chazo a los sondeos, también
se demanda una mayor infor-
mación. Sin embargo, donde se
ha establecido el principal de-
bate es entre el Partido Popu-
lar (PP) y Coalición Canaria
(CC), aunque también toca de
lleno a los socialistas que se
han opuesto a las autorizacio-
nes a Repsol.

El Movimiento Ciudadano
hizo ayer un llamamiento pa-
ra que la manifestación se rea-
lice de forma pacifica y respe-
tuosa: “invitamos a la
ciudadanía a sumarse a la con-
vocatoria para reclamar un ‘no’
al petróleo en Fuerteventura,
sin acudir a actos violentos que
puedan enturbiar el dialogo”.

La isla majorera acogerá hoy, previsiblemente, una de las manifestaciones más multitudinarias que se recuerda. Así lo
esperan los organizadores del Movimiento Ciudadano que han realizado un llamamiento a participar y evitar actos violentos.

Los majoreros contra elpiche
ANTONIO CABRERA
PUERTO DEL ROSARIO

EL PETRÓLEO EN AGUAS CANARIAS

En Fuerteventura
se espera también
una manifestación
multitudinaria
contra el petróleo

Asistirán el
vicepresidente
Pérez y varios
presidentes
de Cabildos

LLooss  jjuuggaaddoorreess  ddeell  CCaappiittaall  yy  EEll  CCoottiilllloo  mmoossttrraarroonn  aannoocchhee,,  eenn  llaa  ccaappiittaall,,  aanntteess  ddeell  iinniicciioo  ddee  ssuu  ppaarrttiiddoo  ddee  ffúúttbbooll  ssuu  rreecchhaazzoo  aa  llaass  pprroossppeecccciioonneess.. i FUSELLI

LAS FRASES

José Concepción TENOR

“Un derrame produciría un enorme perjuicio a
la economía de la isla y no queremos vernos en
otras épocas amarrando tomateros”

Juan Placeres PRESIDENTE DE LA COFRADÍA DE MORRO JABLE

“Las prospecciones son un auténtico disparate,
no solo para la pesca sino para el turismo.
Parece ser que quieren acabar con nosotros”

Arístides Hernández MÉDICO

“Los sondeos cerca de nuestras costas solo
traerán desgracia para Lanzarote y
Fuerteventura y un grave daño a la economía”

Carmen Batista ENFERMERA

“Estoy en contra porque el petróleo perjudicará
a todas las islas, no beneficiará sino a la
empresa que lo extrae y dañará al turismo”

Fayna Socorro INGENIERA QUÍMICA

“Estoy a favor con condiciones, si hay beneficio
económico para Canarias y con desarrollo de
planes de control y seguridad estrictos”

Domingo Luis ‘el Colorao’ TIMPLISTA

“No se puede destruir un paraíso como
Canarias por el petróleo, lo que necesitamos
los canarios son energías no contaminantes”

El fútbol majorero
y otros deportes
se movilizan contra
las prospecciones
de Repsol

El Movimiento
Ciudadano llama a
la participación de
forma pacífica y sin
actos violentos
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LANZAROTE

14

REACCIONES

Betsy Fernández
EMPRESARIA

“No permitiré que
ensucien las playas de
piche. Mis hijos tienen
que oler el mar limpio
el día de mañana”

Óscar Tejera
ADMINISTRATIVO

“Tenemos energías
renovables y hay que
utilizarlas. El petróleo
será una catástrofe
para nuestras islas”

Eduardo Martínez
JUBILADO

“Tenemos que evitar
que nos contaminen y
movernos contra la
injusticia. El petróleo
solo nos dará riesgos”

EL PETRÓLEO EN AGUAS CANARIAS

La Isla grita sostenibilidad y reclama
mantener a salvo su riqueza natural
P Representantes de una decena de colectivos leen el manifiesto con el que
defienden las energías limpias frente a la derivada de la explotación del petróleo

Aránzazu Fernández
ARRECIFE

Lejos de bajar el tono de la pro-
testa contra el petróleo tras la
manifestación por la vía marí-
tima de Arrecife, miles de lanza-
roteños continuaron alzando su
voz en el recinto ferial, grito que
llegó en directo hasta la vecina
isla de Fuerteventura pasadas las
nueve y media de noche.

Con la lectura del manifiesto
Hacia un cambio de modelo
energético y de conciencia so-
cial, cuya imagen fue enviada
por vía satélite hasta Puerto del
Rosario, los majoreros pudieron
ver lo que ocurría en ese ins-
tante en la isla de los volcanes
y viceversa.

Lanzarote dejó claro que pre-
tende conservar su patrimonio
“libre de contaminaciones de-
rivadas de una tecnología ener-
gética que tiene fecha de cadu-
cidad” y que quiere sumarse “al
pequeño círculo de lugares a sal-
vo de contaminación por hidro-
carburos como la Antártida o las
Islas Lofoten de Noruega”.

Una decena de representantes
de distintos colectivos de la so-
ciedad conejera, se encargó de
leer los párrafos del texto reivin-
dicativo en el que se puso de re-
lieve que “abrir pozos en el le-
cho marino no es la solución
más eficaz a la gran dependen-
cia del petróleo” y además,
“puede generar otro riesgo fun-
damental para la supervivencia
de la población, al poner en pe-
ligro la captación de agua limpia
de mar para su potabilización,
dirigida al consumo humano y el
desarrollo de la actividad agra-
ria y turística”.

Los cetáceos son extremada-
mente sensibles al sonido y la
contaminación del mar, por lo
que “la creación de nuevas áreas
marinas protegidas es una pre-
misa urgente y de obligado cum-
plimiento, en atención a los
compromisos nacionales e in-
ternacionales adquiridos por Es-
paña”, reza el documento.

Ante la energía convencional,
como es el petróleo, “el creci-
miento de las fuentes renova-
bles, que en Canarias generan
unos 5.000 empleos, se presen-
tan como la alternativa”.

Con su incorporación a la Red
Mundial de Reservas de la Bios-
feras, en octubre de 1993, Lanza-
rote aportó su filosofía de de-

sarrollo sostenible “con la
combinación de arte, turismo,
naturaleza y ordenación del te-
rritorio”, modelo que la Isla
quiere hacer perdurar.

Domingo Hernández (cofra-
día de pescadores San Ginés);

Natalia García (Club de Surf
Clandestino); Virginia Betan-
cort (estudiante); Mercedes Lez-
cano (directora de teatro); Idoia
Cabrera (Fundación César Man-
rique); Beatriz Ayala (WWF);
Antonio Bonilla (Centros Turís-

ticos del Cabildo); Yoana Martín
(Felapyme); Vidal Martín (So-
ciedad para el Estudio de los Ce-
táceos en Canarias) y Bachir
(colectivo de inmigrantes) fue-
ron las personas que leyeron el
manifiesto.

De la reivindicación a la crítica ácida. LLooss  ggrriittooss  ddee  llaa  mmuullttiittuudd  ppaarraa  ppaarraarr  llaass  
pprroossppeecccciioonneess  ppeettrroollííffeerraass  ssee  mmeezzccllaarroonn  ccoonn  eell  hhuummoorr  yy  llaa  ccrrííttiiccaa  áácciiddaa..  PPeecceess  nneeggrrooss  ppoorr  vveerrttiiddooss  ddee  ppee--
ttrróólleeoo,,  ttaabbllaass  ddee  ssuurrff  eenn  ddiiqquuee  sseeccoo,,  mmaaqquueettaass  ddee  ppllaattaaffoorrmmaass  ppeettrroollííffeerraass  yy  hhaassttaa  uunn  cciiuuddaaddaannoo  ccaarraacctteerriizzaa--
ddoo  ccoommoo  eell  mmiinniissttrroo  SSoorriiaa  ssee  ppuuddiieerroonn  vveerr  eenn  llaa  mmaarreeaa  hhuummaannaa  qquuee  ddeessbboorrddóó  AArrrreecciiffee.. i JAVIER FUENTES

4 PREGUNTAS...

MERCEDES

LEZCANO
Directora de teatro y viuda de

Adolfo Marsillach

“Lanzarote es
un ejemplo de
lucha contra
el petróleo”

Aránzazu Fernández

1Su relación con Lanza-rote sigue viva con su
presencia en esta mani-
festación.
Adolfo Marsillach y yo tu-
vimos un apartamento en
Costa Teguise entre 1987 y
1999. Mi marido y yo, que
murió hace diez años, he-
mos sido unos enamorados
de Lanzarote, una isla que
es un paraíso y no deben
destruir. He venido expre-
samente desde Madrid a
esta manifestación tras en-
terarme de lo que estaba
pasando aquí.

2
¿Qué le parece la res-
puesta masiva de los

lanzaroteños en la calle en
contra de los sondeos?
Por primera vez todo el
mundo está en contra de las
prospecciones, menos el
PP. Y eso es importante.
Decir no a las petroleras
puede ser un hito en el
mundo y Lanzarote está
siendo un ejemplo en esa
lucha.

3
¿Cree que se pueden
minimizar realmente

los riesgos de las extrac-
ciones?
Tenemos que conseguir
que no llegue petróleo a
Lanzarote ni al resto de las
Islas Canarias, porque eso
sería matar lo poco que
queda de limpio y puro en
la naturaleza.

4
¿Animaría a los ciuda-
danos del resto de Es-

paña a sumarse a las mo-
vilizaciones?
Por supuesto. Todo el mun-
do que ha estado en Lan-
zarote y se ha enamorado
de esta isla debe volver. In-
sisto, entre todos tenemos
que cuidarla y evitar que
llegue el petróleo.
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Canarias

La plataforma antipetróleo reúne 3.000 
alegaciones contra las prospecciones
La coordinadora ciudadana reta a Soria a que haga una consulta popular P Los 
cabildos de Lanzarote y Fuerteventura presentan hoy sus quejas a los sondeos

FF..  MMaarriimmóónn  

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA 

La Coordinadora contra las Pros-
pecciones Petrolíferas ha reunido 
más de 3.000 alegaciones contra el 
estudio de impacto ambiental que 
ha elaborado Repsol para llevar a 
cabo sondeos autorizados por el 
Gobierno de Mariano Rajoy frente 
a las costas de Lanzarote y Fuerte-
ventura. La plataforma quiso visi-
bilizar el apoyo ciudadano a la ne-
gativa al petróleo con la entrega en 
el registro de la Delegación del Go-
bierno de 1.600 alegaciones. Ayer 
finalizaba el plazo de la ciudadanía 
para presentar sus propuestas al 
proyecto mientras que el de los ca-
bildos de Fuerteventura y Lanza-
rote concluye hoy y el del Gobier-
no de Canarias el 10 de octubre. 
No obstante, la Delegación ha 
anunciado que recogerá las alega-
ciones que los ciudadanos presen-
ten estos días, pese a estar fuera de 
plazo.  

Los documentos registrados 
ayer en la Delegación del Gobier-
no corresponden solo a las alega-
ciones recopiladas en Las Palmas 
de Gran Canaria. La coordinadora 
cifró en más de 3.000 las que se 
irían presentando a lo largo de la 
jornada en otros registros oficiales 
de ayuntamientos y organismos 
insulares de la Administración del 
Estado del resto del Archipiélago. 

Aparte, quedarían por sumar las 
que se hayan registrado por inicia-
tiva propia o a través del documen-
to tipo que han distribuido los ca-
bildos de Fuerteventura y Lanzaro-
te y el Gobierno de Canarias, con-
trarios igualmente a las prospec-
ciones petrolíferas.  

Según uno de los portavoces de 
la coordinadora, René Beotegui, 
miembro también de la Intersindi-
cal Canaria, “el apoyo popular ha si-
do tan gigantesco”, que el ministro 
de Industria no puede quedarse in-
mune. Por ello, esta plataforma re-
tó ayer a José Manuel Soria a que 
“se anime a hacer una consulta po-
pular para ver qué piensa el pueblo 
canario”.  

 Beotegui, acompañado por diri-
gentes de otros miembros de los 
más de cincuenta colectivos que 
forman parte de la coordinadora, 
como Ben Magec-Ecologistas en 
Acción, Equo e Izquierda Unida 
Canaria, criticó que apenas ha ha-
bido tiempo para presentar alega-
ciones. El plazo se abrió el 31 de ju-
lio y solo se ha contado con los me-
ses de agosto y septiembre- un pe-
riodo vacacional- “para estudiar un 
documento de más de 700 páginas 
y elaborar las alegaciones”.  

No obstante, destacó el apoyo 
ciudadano que han obtenido, lo 
que demuestra que “si esto se lleva-
ra a una consulta popular, Canarias 
lo tira abajo”. Germán Santana, co-
ordinador de Izquierda Unida, evi-
denció que “el PP se ha quedado 
completamente solo”.   

La coordinadora hizo un mode-

SANTI BLANCO

Un carro de supermercado repleto de firmas. La Plataforma contra las Prospecciones Petrolíferas presentó ayer las 
alegaciones que ha ido reuniendo estos días en un carro de supermercado repleto de cajas con papeles firmados. Así entró en 
las puertas de la Delegación del Gobierno para registrar las quejas a los sondeos en aguas cercanas a Canarias.

 

Seis mil euros de publicidad en la tele 

La diputada del PP Águeda Montelongo criticó ayer el nuevo gas-
to de 6.000 euros por parte del Ejecutivo en la “campaña de pro-
paganda” contra el petróleo en la Televisión Canaria (TVC). La di-
rigente majorera  cuestionó que toda la población de las Islas sea 
contraria a las prospecciones “cuando apenas 200 personas se han 
manifestado” antes de la finalización del periodo de alegaciones al 
informe de impacto ambiental de Repsol. “Ustedes acusan al PP de 
contradecirse en Baleares pero en Coalición Canaria también hay 
voces a favor del petróleo”, criticó Montelongo en alusión a las opi-
niones a favor de dirigentes nacionalistas tinerfeños. Por su par-
te, el consejero de Economía y Hacienda, Javier González Ortiz, ne-
gó que la TVC esté realizando una campaña en contra del petró-
leo y acusó al PP de mezclar “opinión con información” y defen-
dió el derecho de los medios públicos a informar de este asunto de 
interés general. González Ortiz también negó que el Tribunal Su-
premo haya convalidado la autorización a los sondeos. R. A. D.

lo genérico de alegación al que se 
fueron adhiriendo los ciudadanos 
en distintos actos para recoger fir-
mas, como la concentración de vi-
gilia del pasado lunes en las dos ca-
pitales canarias, Arrecife y Puerto 
del Rosario.  Las alegaciones hacen 
hincapié en: la necesidad de una 
consulta popular previa que “legiti-
me” las catas; expone los perjuicios 
económicos y ambientales que el 
estudio de Repsol puede causar a 
Canarias; considera insuficientes 
los datos que se aportan en sismo-
logía; pone en cuestión que se igno-
ren las especies de cetáceos que 
transitan por la zona, así como las 
consecuencias que tendrían even-
tuales vertidos para turismo.  

El Gobierno convoca a los sabios 
El documento que prepara el Ejecutivo autónomo para rebatir el informe ambiental  
contiene la participación de biólogos, economistas y expertos en desalación y sismología

FF..  MM..    

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA 

El Gobierno de Canarias está pre-
parando unas alegaciones de pe-
so contra el estudio de impacto 
ambiental y  los sondeos petrolífe-
ros en aguas cercanas a Canarias  
de Repsol.  En el documento están 
participando investigadores de 
distintas materias, que están ana-
lizando minuciosamente los ar-
gumentos que esgrime el informe 
ambiental favorable a las prospec-
ciones. La misión es derribarlos. 
Así, el Gobierno de Canarias ago-
tará hasta el último día de plazo 
para presentar la documentación, 
el próximo 10 de octubre.  

Expertos en desalación de 
aguas, profesores universitarios, 
economistas que están evaluan-
do el impacto socioeconómico 
que tendría para  el turismo de Ca-
narias posibles vertidos en las 
aguas cercanas a Lanzarote y 
Fuerteventura,  biólogos que estu-
dian la fauna marina y, especial-
mente, los zifios de Canarias, in-
cluso expertos en sismología van 
a intentar poner rigor científico a 
las alegaciones que presentará el 
Ejecutivo autónomo.  

El documento va a recoger has-
ta el estudio de  Rick Steiner, pro-
fesor de la Universidad de Alaska 
hasta 2010, especialista en con-
servación marina y asesor de una 

decena de países en materia de 
perforaciones en mar abierto que, 
por iniciativa del grupo ecologista 
El Guincho, ha analizado el infor-
me presentado por Repsol para 
los sondeos,   y en donde conclu-
ye que un derrame sería 60 veces 
mayor que el peor supuesto por la 
empresa petrolífera.  

Fernando Ríos, Comisionado 
para el Desarrollo del Autogobier-
no y las Reformas Institucionales, 
está liderando la elaboración de 
las alegaciones, documento al que 
están intentando adherir al máxi-
mo de ayuntamientos y cabildos 
posibles. 

Para Fernando Ríos, el proceso 
para las alegaciones al estudio 

ambiental de Repsol es un “dispa-
rate”. Afirma que no sólo se ha 
creado confusión con las fechas 
para registrar las alegaciones,  que 
son distintas para la ciudadanía y 
para la veintena de organismos 
que se han interesado en el estu-
dio, sino con el lugar donde se 
pueden registrar las quejas: es de-
cir, en todos los organismos públi-
cos con ventanilla oficial.  

Desde la Delegación del Go-
bierno se había informado por la 
mañana que sólo se podía hacer  
en sus dependencias radicadas en  
todas las Islas. No obstante, por la 
tarde se aclaró que las alegaciones 
podían registrarse hasta en Co-
rreos y los juzgados. 

Rivero: “El PP 
debe explicar  
su interés 
desmedido por 
los sondeos” 

RR..  AAccoossttaa  

SANTA CRUZ DE TENERIFE 

“Deben explicar a los ciudada-
nos qué interés desmedido tie-
ne el Partido Popular por de-
fender a una multinacional pa-
ra que realice prospecciones 
cerca de Canarias”. El presiden-
te Paulino Rivero volvió a arre-
meter contra los populares ca-
narios con el mismo argumen-
to que ha provocado las quejas 
del PP a la Mesa de la Cámara 
en plenos anteriores. En esta 
ocasión el jefe del Ejecutivo re-
gional también sacó a relucir la 
oposición de cargos públicos 
de PP de Baleares a los sondeos 
autorizados en el Mediterrá-
neo cerca de sus costas. 

El próximo inicio de pros-
pecciones en aguas de Marrue-
cos motivó la pregunta dirigida 
a Rivero por la portavoz popu-
lar en el Parlamento, Australia 
Navarro. La dirigente del PP 
acusó al presidente de “mentir” 
en sede parlamentaria cuando 
el pasado mes de abril dijo que 
Marruecos no saca petróleo 
porque no lo ha encontrado. 

Rivero no se dio por aludido  
y retó a los populares a que di-
gan la verdad a la ciudadanía 
canaria: “Si hay petróleo el be-
neficio será para la petrolera y 
sus amigos”. 

Navarro cuestionó el empe-
ño del Ejecutivo de que Cana-
rias no se beneficie de los re-
cursos procedentes del gas y el 
petróleo, mientras que el reino 
magrebí sí lo hará en su legíti-
mo derecho de explotar los re-
cursos naturales existentes en 
su territorio. La portavoz del PP 
en el Parlamento tacha de “ex-
cusas” la utilización por parte 
del Ejecutivo de la posición del 
PP balear, que ha cuestionado 
los sondeos en sus costas. 

283

7.10 Campaña contra el petróleo y el gas



30 | Domingo, 8 de junio de 2014 LA PROVINCIA | DIARIO DE LAS PALMAS 

Canarias 

Petróleo en aguas de Canarias | Rechazo ciudadano en todas las Islas

AAnnttoonniioo  CCaabbrreerraa  

PUERTO DEL ROSARIO 

“Este pueblo ha vivido desde hace 
muchos años del turismo. Un de-
rrame de petróleo nos haría retro-
ceder a la época del hambre y la mi-
seria”. Esta frase la pronuncio Can-
delaria Calero Santana, de 81 años, 
que llegó ayer a la capital desde Co-
rralejo para mostrar su rechazo a 
las prospecciones.  

Fuerteventura vivió ayer la ma-
yor manifestación de su historia.  
Unas 18.000 personas, según fuen-
tes de la Policía Local de Puerto del 
Rosario,  convirtieron ayer las calles 
capitalinas en una auténtica marea 
negra. Camisetas negras, manos y 
rostros pintados del mismo color  
dijeron  en voz alta “no al petróleo”.  
La preocupación por los riesgos 
que comporta esa industria y su im-
pacto negativo en el turismo  posi-
bilitó la masiva asistencia, en res-
puesta a la llamada realizada por los 
colectivos ciudadanos contrarios a 
las actividades petroleras frente a 
las costas majoreras -a 60 kilóme-
tros según comunica Repsol en el 
informe de impacto ambiental-. 

La artista Lorenza Machín fue la 
encargada de dar lectura a un poe-
ma dedicado al mar. Defensora del 
agua que baña Fuerteventura, du-
rante su lectura preguntó: “¿Y que 
dice nuestra mar?, están haciendo 
de mi un vertedero de basura, me 
están haciendo daño. ¿Acaso no sa-
ben que en torno a mi salud viven 
muchas personas? No permitas 
que me destruyan”.  

“A ver si les da vergüenza de toda 
la gente que hemos salido a la ca-
lle y paran las prospecciones. Si 
hay un vertido se acaba el provenir 
de nuestros hijos y de las futuras 
generaciones. No queremos que 
nos pase lo mismo que el Prestige”, 

señaló Esteban Ramírez, director 
de la Agrupación Folclórica de La 
Oliva. 

Todos los caminos conducían 
ayer al mismo destino: Puerto del 
Rosario. Fue tanta la aglomeración 
de vehículos que las entradas a la 
capital estuvieron colapsadas en al-
gunos momentos y aparcar no era 
tarea fácil, a pesar que los organiza-
dores pusieron guaguas gratis des-
de todos los municipios a disposi-
ción de los vecinos para que asistie-
ran a la manifestación.  

Fue llamativa la presencia de nu-
merosos extranjeros, muchos de 
vacaciones en la Isla,  que  también 
se enfundaron la camiseta negra.  

 La alemana Ana Gollurde llegó 
desde El Cotillo para participar en 
la manifestación: “Trabajo en el 
sector del turismo y un accidente 
condenaría a Fuerteventura, no so-
lo porque los turistas dejarán de ve-
nir sino que no habrá agua para el 
consumo doméstico. Es una au-
téntica locura”. 

“Ni un mar de piche, ni una voz 
callada. No al petróleo. No a Rep-
sol” se podía leer en una de las 
pancartas que portaban un gru-  
po de jóvenes. Tampoco faltaron 
consignas en contra de la deci-
sión del  Ministerio de Medio Am-
biente de aprobar la declaración 
de impacto ambiental que posibi-
lita el inicio de los sondeos en 
aguas próximas a Lanzarote y 
Fuerteventura. 

Desde Morro Jable se traslada-
ron Carmen Saavedra, Olimpia 
Vera, así como Juana, Naguel y   
Kirsa Francés, a quienes no les    
importó el viaje de más de una ho-
ra hasta la capital. “Estamos aquí 
para defender a nuestra isla y  
mostrar nuestro rechazo al petró-
leo. No nos gusta ni esta indus-    
tria ni que nos impongan las co-

sas”, señalaron. 
El presidente del Cabildo de 

Fuerteventura, Mario Cabrera, se-
ñaló: “Da gusto ver a tanta gente in-
teligente que pese a las mentiras 
y a la manipulación de las multina-

cionales y sus loritos está hoy pe-
leando por el futuro”. Además, aña-
dió, que “nunca antes en la historia 
de Canarias había habido tanta 
unidad institucional, ciudadana y 
social en torno a un objetivo, por-

que todos hemos coincidido en 
esta batalla en defensa del futuro”. 

Juan Perera tiene 79 años y lle-
gó desde la localidad de Vega de 

Fuerteventura vive 
la manifestación 
más grande de  
toda su historia  
La Policía Local cifró la asistencia en 18.000 
personas P Al final del recorrido se leyó un 
manifiesto en contra los sondeos petrolíferos

FUSELLI

Una cabra con pancarta. En la manifestación de ayer en Puerto 
del Rosario no faltaron los disfraces ni las alegorías al petróleo. Uno 
de ellos fue una ‘cabra’ majorera que portaba una pancarta.

MIGUEL PÁEZ

Rivero, en La Graciosa. El presidente del Gobierno, Paulino 
Rivero, se unió a la manifestación que se celebró a primera hora de la 
tarde en La Graciosa. A su lado la exalcaldesa pedánea Margarona.

EFE

Santa Cruz de La Palma. Miles de ciudadanos recorrieron la 
Calle Real hasta llegar a la Avenida Marítima de la capital palmera, 
donde se encuentra la sede de la Delegación Insular del Gobierno.  

Imagen de la manifestación celebrada ayer en Puerto del Rosario. | FUSELLI

Pasa a la página siguiente  >>
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Diferencias en la estrategia rompen la
unión de la coordinadora antipetróleo

H. M.
SANTA CRUZ DE TENERIFE

La Coordinadora Canaria contra
las Prospecciones Petrolíferas sur-
gió en marzo de 2012 para agluti-
nar el sentimiento de rechazo con-
tra los sondeos autorizados por el
Gobierno central en aguas cerca-
nas a Lanzarote y Fuerteventura.
Medio centenar de instituciones y
organizaciones de toda índole sus-
cribieron en aquel entonces el ma-
nifiesto de esta plataforma y apo-
yaron la manifestación convocada
para el 24 de ese mes, en el marco
de una campaña internacional
contra los sondeos. Sin embargo,
dos años después varias asociacio-
nes y partidos políticos se han des-
vinculado de este movimiento por
fricciones internas y no compartir
su estrategia de actuación.

La pasada semana la Coordina-
dora anunciaba la salida de Coa-
lición Canaria (CC) y Nueva Cana-
rias (NC). ¿Qué sucedió? Ambas
organizaciones aparecían en el lis-
tado divulgado en su web, en el
apartado “¿Quiénes somos?”. Sin
embargo tanto CC como NC ase-
guran que nunca habían estado ni
dado su autorización para que se
utilizaran sus siglas.

El presidente de NC y diputado
regional, Román Rodríguez, sos-
tiene que su fuerza política “nun-
ca” ha estado en la Coordinadora,
y sólo ha secundado las convoca-
torias de los grupos ecologistas.

El colectivo admite el “error”
por no haber retirado esas organi-
zaciones de la relación publicada
en su página de Internet, ya que, si
bien “es cierto” que les apoyaron
“en un principio, no lo están ha-
ciendo actualmente”.“Las diferen-
cias estratégicas nos han llevado
del distanciamiento casi al enfren-
tamiento”, afirma un portavoz de
la Coordinadora, que el 13 de ju-
nio por la tarde corrigió su lista y
eliminó a CC y NC.

No obstante, éstas no son las
únicas organizaciones que, con el
paso del tiempo, se han desmar-
cado. La lista colgada en la ted no
es representativa de los grupos
que pudieran estar realmente en
la Coordinadora, bien porque al-
gunos han desaparecido o ya no
asisten a las reuniones con asidui-
dad. De tal forma que actualmen-
te este fenómeno abarca sólo a pe-
queños colectivos, pero no aúna a
todos los que movilizan a la socie-
dad isleña contra los sondeos.

La Coordinadora es uno más de
los grupos que impulsan la batalla
contra las catas. Aparte de planear
asambleas abiertas, participó en la
recogida de 11.000 alegaciones
contra el estudio de impacto am-
biental presentado por Repsol al
Estado y apoya acciones de otras
asociaciones, como la cadena hu-
mana organizada el 10 de mayo
por Ben Magec Ecologistas en Ac-
ción y la Plataforma por un nuevo
Modelo Energético para Canarias.

El portavoz de la Coordinadora,
René Beotegui, reconoció la equi-
vocación al incluir a NC y CC en su
web, así como subrayó las“diferen-
cias” con Coalición Canaria. Es
más, reprochan al presidente del
Gobierno regional y de CC, Paulino
Rivero, que aún no haya atendido
la carta que le remitieron a princi-
pios de año para pedirle una cita.

Insistió, asimismo, en la “abso-
luta independencia” de la Coordi-
nadora respecto al Ejecutivo auto-
nómico. Remarcó que su línea di-
fiere de la del Gobierno, ya que
esta plataforma demanda que la
Comunidad Autónoma lleve a ca-
bo el referéndum sobre los son-
deos “sí o sí, diga lo que diga Ma-
drid”, que rechaza esta iniciativa.

“Si el Gobierno canario no tiene
el valor de hacerlo, convocaremos
nosotros la consulta”, anunció Beo-
tegui. Para ello están promoviendo
la creación de asambleas “en los
pueblos y barrios de las Islas”. De
hecho, prevén llevar a cabo el ple-
biscito a finales de año. Expresó su
“desconfianza” sobre la posición de
CC acerca de los sondeos, al esti-

mar que este partido “ha demos-
trado una vocación de poco cuida-
do al medio ambiente”, como al re-
frendar el proyecto de Tindaya y el
Catálogo de Especies Protegidas
del Puerto de Granadilla.

Además del desacuerdo en los
discursos –más beligerante en el
caso de la Coordinadora– otro
miembro achacó la “salida” de CC
a que esta plataforma va a esceni-
ficar próximamente su rechazo a
las plantas de gas en Gran Canaria
yTenerife, que Coalición defiende.
Gilberto Martel, de Turcón-Ecolo-
gistas en Acción, remarcó que el
movimiento contra las prospeccio-
nes es de carácter social:“Nunca se
ha querido que lo capitalice nin-
gún partido político, sino que es un
movimiento ciudadano amplio,
plural e integrador”. En ello coinci-
dió José de León, de Ben Magec,
entidad que no está formalmente
dentro de la Coordinadora, sino
que asiste a algunas reuniones.

Aún así, De León destacó que
“ahora mismo hay una amplia co-
laboración entre los grupos ecolo-
gistas y movimientos sociales con-
tra las catas”. Ello se reflejó, según
él, en las manifestaciones multitu-
dinarias del 7 de junio. Para el res-
ponsable de la Oficina de Acción
Global que coordina la campaña
contra los sondeos, Ezequiel Navío,
“lo importante es que todas las or-
ganizaciones sigan unidas, con sus
diferencias, para decir “no” a las
prospecciones”.

Coalición yNueva Canarias se desmarcan de la plataforma dos años después de
suconstitución● El colectivoexige alGobiernocanarioqueconvoque la consulta

Rivero pide un
encuentro entre
el Estado y las
Islas ante la
venta de AENA

Agencias
SANTA CRUZ DE TENERIFE

El presidente del Gobierno
canario, Paulino Rivero, ha so-
licitado la reunión de la comi-
sión mixta Canarias-Estado
para reclamar la competencia
de la gestión de los aeropuer-
tos tras la decisión del Gobier-
no de iniciar los trámites para
privatizar AENA, y ha adverti-
do de que el Archipiélago “no
venderá” sus aeropuertos y
critica que esta decisión tras-
pasa las “líneas rojas” de los
atropellos que sufre Canarias
por parte del Gobierno.

“Canarias defenderá allá
donde haga falta y en los ám-
bitos políticos o jurídicos que
sean precisos su derecho a
ejercer tales competencias en
virtud del artículo 33 del Esta-
tuto de Autonomía de Cana-
rias, que confiere a la Comuni-
dad Autónoma la competen-
cia en puertos y aeropuertos
cuando el Estado no se reser-
ve su gestión directa”, aseveró
Rivero en su blog personal. Pa-
ra el presidente canario, el Go-
bierno del PP ha tomado una
decisión que “choca frontal-
mente” con el interés general
de Canarias, y advirtió que su
“afán privatizador” debe “dis-
parar todos las alarmas” por-
que toca sectores estratégicos
en un territorio como las Islas.

Según Paulino Rivero, el
Partido Popular“no entiende”
que hay elementos que son
“determinantes” para el desa-
rrollo económico y social de
las islas, y está tomando deci-
siones que“amenazan” el mo-
delo de progreso de Canarias y
que pueden acabar“frenando”
su recuperación económica.
En su opinión, la privatización
de Aena supone“un salto cua-
litativo en la espiral de errores
del PP”, pues los aeropuertos
canarios “no pueden estar so-
metidos a criterios economi-
cistas, ni ser un asiento conta-
ble más en los balances de
empresas privadas”, añadió.

Los aeropuertos canarios,
según Rivero, son herramien-
tas esenciales para la cohesión
social, económica y territorial
e infraestructuras de interés
general para el desarrollo de
las Islas porque “no sólo está
en juego la movilidad de los
canarios, sino la competitivi-
dad del turismo”. “No pode-
mos permitir otro atropello a
los intereses de Canarias. Hay
líneas rojas que no se deben
traspasar y la privatización de
AENA es una de ellas. Canarias
no se vende, nuestros aero-
puertos tampoco”, recalcó.

“No permitiremos
un nuevo atropello”,
afirma el presidente
antes de ir a EEUU

Miembros de la Coordinadora entregan alegaciones contra los sondeos. / LOT

�Weboficial.Organizaciones
Acontinuaciónsereproducen las
organizacionesypartidospolíti-
cosquehastael 13de juniopor la
mañana figurabancomo inte-
grantesde laCoordinadora
Canariacontra lasProspeccio-
nesensuweboficial,enelapar-
tado“¿Quiénessomos?”.Enel lis-
tadooriginalaparecíanNueva
CanariasyCoaliciónCanaria,sin
queestas formacioneshubieran
dadosuautorización,por loque
laplataforma lassuprimióese
díapor la tarde.Además,fuentes
de lamismaadmitenquede las
54organizacionesmuchasse
handesligado.

� ¿Quiénes somos?
Izquierda Unida
Azarug
ANC
Soberanistas de Izquierda
Intersindical Canaria
PCPC
ACRR
FederacióndeAsociacionesde
VecinosReal deLasPalmas
AVAFESCanarias
ATTAC
STEC- IC
EQUO
Ecologistas enAccióndeLas
PalmasGranCanaria
LaCentinela-Ecologistas en
AcciónLaPalma
ElRincón-Ecologistas enAcción
Acción enRed
AsociacióndeVecinosAvecalta
ForoCanarioAlternativo
Intersindical Canaria
CCOOGranCanaria
Turcón-Ecologistas enAcción
AsociaciónCaféd´Espacio
Alternativa antimilitarista-MOC
EcoOceanos
Soberanistas de Izquierda.
RoqueAguayro
RedCiudadanaDemocracia en
Movimiento
Por la IzquierdaSi sePuede
Ecologistas enAcción
Aire Libre LaPalma
Imidauen
CoaliciónCanaria
LaVinca- Ecologistas enAcción
Cobas
Ascan
AsociaciónCanaria para el
DesarrolloHumano
PermaculturaCanariensis
Compromisopor LasPalmas
AsociaciónCanaria deEcono-
míaAlternativa
FSOC
Unidaddel Pueblo
Jilorio
Sirinec estudiantes.Colectivo
universitario
AsociaciónSociocultural Drago
deSataute (SantaBrígida)
PartidoHumanista
TagaraguncheLaGomera
NuevaCanarias
ForoSocial deGranCanaria
LasPalmasenBici
AlternativaNacionalistaCanaria
AsociacióndePropietarios
Rurales deGranCanaria
Colectivo Independientede
Guaguas
AsociaciónCulturalTayga
(Teror)
CoordinadoraSindical Canaria
de apoyoal PuebloSaharaui

Listado íntegro

La organización
desconfía de la posición
de los nacionalistas
acerca de las
prospecciones
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Canarias

Podemos busca  
adaptar su 
estructura a la 
realidad insular 
con los consejos 

RR..  AA..  DD..  

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA 

La asamblea constituyente de 
Podemos celebrada en Ma-
drid contó con la participa-
ción de más de 40 canarios de 
varias islas que acudieron a la 
cita de la nueva formación que 
encabeza Pablo Iglesias. Uno 
de los principales objetivos de 
los representantes isleños es   
la adecuación de la nueva es-
tructura de Podemos a la rea-
lidad insular de Canarias, lo 
que supone potenciar los con-
sejos insulares como órganos 
coordinadores de la formación 
en cada isla. 

Las asambleas insulares se 
nutren de las organizaciones 
que Podemos pueda tener en 
cada municipio y que después 
elevan sus resoluciones al órga-
no regional de coordinación. 

Durante los próximos días se 
tendrán que votar las propues-
tas programáticas por cada te-
rritorio y será el próximo fin de 
semana cuando se aprueben 
las mismas en función de los re-
sultados que se obtengan a tra-
vés de las redes sociales. La 
asamblea insular de Podemos 
de Gran Canaria aprobó el pa-
sado mes de septiembre la pro-
puesta de concurrir a las dife-
rentes instituciones de las Islas 
en solitario allí donde sea viable 
presentarse y no acudir en con-
fluencia con otras formaciones 
políticas.  

NC alerta de que 
el salario social 
fracasará si no   
se le dota de más 
fondos en 2015 

EEffee    

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA 

Nueva Canarias considera que 
la reforma de la Prestación Ca-
naria de Inserción (PCI) en trá-
mite parlamentario fracasará si 
los presupuestos del Gobierno 
de CC y PSOE para 2015 “no au-
mentan de forma significativa” 
su partida económica. 

El portavoz parlamentario 
de Nueva Canarias (NC), Ro-
mán Rodríguez, preguntará 
hoy en el Parlamento por la 
partida presupuestaria para las 
ayudas económicas de la PCI 
en el proyecto de ley de los Pre-
supuestos Generales de la Co-
munidad Autónoma de Cana-
rias para 2015. Rodríguez inte-
rrogará al presidente del Go-
bierno, Paulino Rivero, ante el 
temor de que la reforma de la 
ley de la prestación se quede en 
“papel mojado cuando la exclu-
sión social es uno de los princi-
pales problemas” generados 
por la crisis en Canarias.

La protesta antipetrolera movilizó a 
90.000 personas menos que en junio
La asistencia osciló entre 110.000 que calcula la organización y 21.000 que estima la Delegación 
del Gobierno  P La politización de la campaña resta participación, consideran los sociólogos   

AA..  CC..  DD..  

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA 

La tercera manifestación contra las 
prospecciones petrolíferas cele-
brada el pasado sábado congregó 
a poco más de la mitad de los asis-
tentes que lo hicieron en la movi-
lización del 6 de junio. Si hace cua-
tro meses, pocos días después del 
Día de Canarias, la organización 
logró concentrar a 200.000 perso-
nas en su lucha contra los trabajos 
que la petrolera Repsol espera rea-
lizar junto a la costa de Lanzarote y 
Fuerteventura, el pasado fin de se-
mana se congregaron, sumando 
todas las islas, cerca de  110.000, se-
gún los datos facilitados ayer por la 
Coordinadora Canaria contra las 
Prospecciones. A pesar de las ci-
fras, la organización calificó como 
positiva esta evolución ya que con-
sidera que se consolida el rechazo 
a la extracción de petróleo.  

Los datos de la organización 
contrastan con los dados el sábado 
por la Delegación del Gobierno, 
que cifró en “unos 21.000” el núme-
ro de asistentes a todas las protes-
tas, como publicó LA PROVINCIA 
en su edición dominical. La mayor 
diferencia está al cuantificar la 
marcha que se celebró por las ca-
lles de la capital grancanaria, que si 
bien desde la coordinadora se afir-
ma que acudieron 70.000 perso-
nas, el Estado la situó en 6.000. 

En otras islas, como Tenerife, la 
organización reconoció que se 
produjo una significativa caída con 
respecto  a la anterior manifesta-
ción. Concretamente, la asistencia 
se redujo de 45.000 a 10.000. En 
cualquier caso, la cifra es superior 
a la facilitada por los representan-

tes del Estado en Canarias, que 
cuantificó la protesta por las calles 
de Santa Cruz de Tenerife en 4.000 
participantes.   

Lo mismo sucede con Lanzaro-
te y Fuerteventura, las dos islas 
más cercanas al lugar donde la 
compañía petrolífera tiene previs-
to realizar los sondeos. Si bien pa-
ra la Delegación hubo 8.000 perso-
nas en la capital conejera, la Coor-
dinadora Canaria contra las Pros-
pecciones subió esa cifra ayer has-
ta las 20.000. En la marcha organi-
zada en Puerto del Rosario hubo 
8.000 majoreros, según la organi-
zación, mientras que la institución 
estatal cifró la presencia en 2.000. 
Las cifras de la organización refle-
jan que en las islas orientales acu-
dieron a la manifestación 22.000 
participantes menos que en la ce-
lebrada el 6 de junio, cuando se 
manifestaron 50.000 personas.  

Pese a esta reducción de parti-
cipación, René Behotegui, uno de 

los portavoces de la Coordinadora 
Canaria contra las Prospecciones,  
aseguró que el acto de protesta del 
sábado fue un “gran avance” contra 
la actividad que la petrolera Repsol 
tiene previsto realizar a partir de 
noviembre. “Hay una diferencia 
entre la anterior manifestación y 
esta”, indicó Behotegui, que explicó 
que la de junio “se produjo por un 
enojo de la sociedad después de 
que Soria aprobara la declaración 
de impacto medioambiental el Día 
de Canarias”. En el caso de la mar-
cha celebrada el pasado fin de se-
mana, “supone la consolidación de 
un movimiento que es capaz de sa-
car a miles de personas a la calle 
porque están cada vez más con-
cienciados” en luchar contra las 
prospecciones, dijo.  

En este mismo sentido se pro-
nunció el sociólogo Miguel Guerra. 
“Esta manifestación ha tenido un 
elemento muy cualitativo”, asegu-
ró.  “Las movilizaciones que hay en 

la actualidad son muy importantes 
porque para sacar a la gente a la ca-
lle cuesta mucho, porque está bas-
tante harta y cansada de estar lu-
chando y que la mayor parte de 
esas batallas se pierdan”, agregó.  
Además, alertó de que si la posi-
ción del Gobierno central sobre las 
prospecciones no varía, “lo único 
que van a hacer es agudizar más la 
conciencia de los ciudadanos”, que 
por consiguiente “se va a ir hartan-
do y se va a ir radicalizando”.  

Cansancio y comunicación 

El presidente del Observatorio 
Canario de Estudios e Investigacio-
nes (OCEI) de la UNED, Gonzalo 
Rodríguez, comentó sobre la baja-
da de participantes que “como hi-
pótesis, me inclino a que se pudo 
producir por la politización: si ha-
ce unos meses parecía más un mo-
vimiento ciudadano es posible que 
ahora la gente lo haya visto menos 
inocente y más politizado”. Asimis-
mo, barajó el cansancio de los ciu-
dadanos a participar de nuevo en 
las protestas y a un fallo de comu-
nicación a la hora de promocionar 
la movilización como otras dos po-
sibles causas a la disminución de 
asistentes. 

Miguel Rondón, portavoz de la 
plataforma Petróleo en Canarias a 
favor de las prospecciones, coinci-
dió en valorar la excesiva politiza-
ción como un factor para que ha-
ya menos manifestantes. Y añadió 
que “existe una mayor aprobación 
de las prospecciones” entre una 
población que, en su opinión, “se 
está dando cuenta de que esto [las 
prospecciones] no es malo, porque 
al fin y al cabo sólo estamos viendo 
si hay o no hay petróleo”.     

Repsol explica a la CEOE-Tenerife 
qué servicios requieren los sondeos

SSooll  RRiinnccóónn  BBoorroobbiiaa  

SANTA CRUZ DE TENERIFE 

Las prospecciones petrolíferas de 
Repsol frente a las costas canarias 
generarán nuevas oportunidades 
de negocios ligados a las necesida-
des de las plataformas que realiza-
rán los sondeos. Es el mensaje que 
el presidente de Repsol, Antonio 
Brufau, dio a los empresarios ti-
nerfeños en una reunión que 
mantuvo el pasado viernes con la 
Confederación Española de Orga-
nizaciones Empresariales 
(CEOE) de la provincia de Santa 
Cruz de Tenerife. Además, Brufau 
aseguró que la compañía está 
abierta a escuchar las ofertas que 
puedan plantearle las empresas ti-
nerfeñas. 

Según informó el gerente de la 
CEOE-Tenerife, Pedro Afonso, la 

reunión fue solicitada por Repsol 
y en ella se especificó algunos de 
los sectores económicos que sue-
len experimentar un impulso con 
la actividad petrolera, como son 
los de la formación, reparación, 
conexiones con helicópteros e in-
cluso hoteles flotantes. 

“Repsol es una empresa que 
quiere invertir en Canarias, pero lo 
que convenimos todos es que hay 
que esperar a ver si hay petróleo o 
no. Puede haber petróleo o puede 
haber gas, o no, o incluso habien-
do puede que no sea rentable sa-
carlo”, explicó Afonso. 

El gerente de CEOE-Tenerife 
también indicó que durante la re-
unión no se habló del rechazo so-
cial y político que los sondeos han 
generado en las Islas. “No quisi-
mos entrar en eso y se respetó. So-
lo hablamos de oportunidades de 

negocios”, afirmó. 
Brufau, por su parte, se limitó a 

explicar a los empresarios qué ti-
po de actividades económicas se 
han desarrollado en otros lugares 
del mundo donde se hacen pros-
pecciones de petróleo en el mar, 
“y en esa línea nos dijo que Repsol 
no está cerrada a que haya empre-
sas canarias que hagan ofertas so-
bre cualquier servicio”, añadió 
Afonso. 

Asimismo, aclaró que en dicho 
encuentro no se profundizó más 
al respecto, ya que los negocios 
que se puedan cerrar son de índo-
le privado. “No era el momento ni 
el lugar para ir más allá. Sólo com-
partimos conocimientos y acerca-
mos posturas”, dijo. 

En cuanto a la impresión de los 
empresarios, “no vamos a pronun-
ciarnos más hasta saber si hay, o 

El presidente de la petrolera, Antonio Brufau, asegura estar dispuesto 
a escuchar ofertas de empresas canarias si al final se extrae petróleo

no, petróleo y hasta conocer en 
qué condiciones se hará todo”. 
Afonso sí aseguró que en las Islas 
hay empresas aptas para desarro-
llar toda clase de negocios. “En al-
gunos seremos más competitivos 
que en otros pero no dudo de que 
habrá capacidad para todas las co-
sas que necesite Repsol. Otra co-
sa es que podamos acceder a esos 
servicios, pero no será por limita-
ción de la capacidad de la empre-
sa canaria”. 

Soria apela al “interés general” 
 
 
 
 
 
 
 
 

El ministro de Industria, Energía y Turismo, José Manuel Soria, ape-
ló ayer al “interés general de Canarias” para defender los sondeos. En 
declaraciones a este periódico, el presidente regional del PP con-
firmó que las protestas del sábado en las ocho islas no van a afec-
tar a la hoja de ruta del Gobierno central, que mantiene la autoriza-
ción a Repsol para efectuar las prospecciones. “No se trata de desoír, 
sino simplemente de respetar todas las manifestaciones, pero ha-
cer lo que se debe hacer”, justificó. En su intervención en un acto 
del Instituto Español de Analistas Financieros afirmó que España 
tiene que llevar adelante los sondeos “siempre dentro del marco 
legal que en materia medioambiental establece la UE, que es de 
los más estrictos del mundo”. Resaltó que en el caso de que se des-
cubran hidrocarburos eso supone “un activo en términos de geo-
política y una fortaleza, sin perjuicio de que después los recursos 
puedan o no ser explotados”. Subrayó que en España importa más 
del 92,5% de hidrocarburos. “Pagamos una factura diaria de cien mi-
llones de euros para importar petróleo o gas”, enfatizó. H. M. 

Antonio Brufau. | LP / DLP 

286

7.10 Campaña contra el petróleo y el gas



6 | Jueves, 6 de octubre de 2016 LA PROVINCIA | DIARIO DE LAS PALMAS 

Las Palmas de Gran Canaria

LLoouurrddeess  SS..  VViillllaaccaassttíínn  

LAS PALMAS DE GRAN CANARIA 

El viceconsejero de Industria, 
Energía y Comercio del Gobierno 
de Canarias, Adrián Mendoza, ca-
lificó ayer de “buena noticia” el que 
el La Luz se incorpore a la red eu-
ropea de puertos que puedan su-
ministrar gas natural a los buques  
e insistió en que cualquier inicia-
tiva que introduzca este combusti-
ble en la Isla será bienvenida. Al 
mismo tiempo que criticó el con-
trasentido del presidente del Cabil-
do insular, Antonio Morales, de 
avalar el depósito de gas en el Puer-
to y de estar en contra de la regasi-
ficadora en Arinaga. “No está cues-
tionando el gas, sino la forma de al-
macenarlo”. 

Por contra, el miembro de Ben-
Magec, Ecologistas en Acción, Eu-
genio Reyes, insistió en que hay 
que dar ya un salto directo a las 
energías renovables, de la que las  
Islas podrían abastecerse al 100% 
sin depender de ninguna energía 
de fuera. “Lo que quieren es meter 
el gas para otros asuntos porque 
durante mucho tiempo el gasoil se-
rá el combustible de los barcos 
porque no hay embarcaciones que 
funcionen con metano”.  

El viceconsejero de Industria  y 
el representante de los ecologistas 
hicieron estas declaraciones en re-
ferencia  a la idea que baraja la Au-
toridad Portuaria de instalar un de-
pósito en el muelle de La Esfinge 
de gas licuado para proveer a los 
cruceros y ferrys, principalmente; 
y al resto de los buques en un futu-
ro, tal y como está exigiendo la 
Unión Europea a los países miem-
bros para tratar de poner freno al 
problema de la contaminación 
medioambiental por el uso de los 
combustibles fósiles. 

Mendoza recalcó que el Gobier-
no de Canarias apoyará cualquier 
iniciativa de este tipo para mejorar 
la competitividad de los puertos 
canarios y responder a la petición 
de la Unión Europea de dar paso a 
combustibles más limpios. Inde-
pendientemente de que se haga a 
través del almacenar gas o de una 
regasificadora.  

En su opinión, la entrada de gas 
natural en la Isla diversificará la 

oferta energética y la posibilidad 
de que otros sectores como el del 
transporte -guaguas, camiones de 
la basura- puedan beneficiarse de 
ello como ocurre en otras ciudades 
de la geografía española. 

De ahí que no entienda el plan-
teamiento del presidente del Cabil-
do, Antonio Morales, de sí al depó-
sito y no a la regasificadora. “Esta-
mos hablando de la diversificación 
energética, de mejorar su eficien-

cias, de evitar la contaminación. La 
duda es por qué sí a un sistema de 
almacenamiento, y por qué no a la 
regasificadora. No se está cuestio-
nando el combustible, ni de que es 
bueno o es malo, sino el modo de 

almacenarlo”, subrayó, mientras 
declaró que ninguno de los dos ti-
pos de instalaciones presenta peli-
gro para la población. 

Mendoza, que no quiso pronun-
ciarse sobre el proyecto concreto 
del Puerto ya que no ha llegado 
ningún papel de solicitud a Indus-
tria, puntualizó  que lo importan-
te para su departamento en este ti-
po de instalaciones u similares de 
abastecimiento de energía a con-
sumidores y empresas es conocer 
si se “garantizará el suministro”.   

Apuesta por las renovables 

Para el representante de Ben Ma-
gec-Ecologistas en Acción, Euge-
nio Reyes, por su parte, la idea de 
instalar un depósito de gas licuado 
en el Puerto es “seguir mareando la 
perdiz” para no apostar firmemen-
te por las energías renovables. 

 “Hace seis meses era una cen-
tral de biomasa [un proyecto que 
fue rechazado por los efectos nega-
tivos contra la salud de los ciudada-
nos] y ahora es un depósito de gas”,  
afirmó, mientras sostuvo que Ca-
narias tiene  la posibilidad de abas-
tecerse de energías renovables al 
100%.  “Desde el punto de vista cli-
mático el metano es más dañino 
que el gasoil. El gas emite menos 
CO2 que el petróleo pero si se es-
capa una molécula de metano su 
daño es 32 veces superior. Y esta-
mos hablando de que el gas sea 
100% natural y no  sintético, en el 
que se incluyen derivados del pe-
tróleo”, describió.  Bajo su punto de 
vista, se sigue apostando “por un 
caballo perdedor”.

Industria ve contradictoria la 
postura de Morales con el gas
Mendoza defiende que es un “contrasentido” que el presidente  

del Cabildo respalde el depósito del Puerto y vete la regasificadora

EEll  bbuuqquuee  aaccttiivviissttaa  ‘‘BBoobb  
BBaarrkkeerr’’  vviissiittaa  LLaa  LLuuzz 

El buque M/Y Bob Barker ,  propie-
dad de la Sociedad de Conserva-
ción Sea Shepherd y conocido por 
su actividad contra la pesca ilegal 
de especies amenazadas,  llegó 
ayer al puerto de Las Palmas pro-
cedente de la costa oeste central de 
África, donde ha estado en los úl-
timos meses. Uno de sus últimos 
puertos ha sido Gentil, en Gabón, 
donde ha participado en el apresa-
miento de un palanganero espa-
ñol junto a las autoridades de Ga-
bón y de la isla de Santo Tomé por 
pescar especies protegidas como 
el tiburón azul. El barco, que se en-
cuentra amarrado en el muelle 
Reina Sofía, fue construido en 
1950 en Noruega curiosamente 
como ballenero y antes de su des-
guace fue comprado por el activis-
ta Bob Barker. LA PROVINCIA JOSÉ CARLOS GUERRA

El viceconsejero cree 
que la entrada del  
gas diversifica la oferta 
de energía en la Isla

Ben-Magec puntualiza 
que el hidrocarburo  
no es tan limpio     
como aparenta

“

Visiones sobre la energía

Eugenio Reyes 
Ben-Magec-Ecologistas en Acción

“Hay fuentes energéticas 
limpias en la Isla para no 

depender de fuera” 
 
Dejarse de rodeos y apostar directamente por las 
energías renovables. Es la postura del represen-
tante de Ben Magec-Ecologistas en Acción, Eu-
genio Reyes, quien asegura que las Islas podrían 
abastecerse al 100% de las energías renovables si 
hubiera interés político. “El año pasado presen-
tamos conjuntamente con Greenpeace un es-
tudio hecho por la Agencia Espacial Alemana en 
el que se decía que en 2050 Canarias podría ser 
100% renovable, pero se sigue apostando por el 
caballo perdedor”, dijo. En su opinión, existen “re-
cursos endógenos” como la energía geotérmica, 
el agua o la eólica para “no depender de fuera”.

Adrián Mendoza 
Viceconsejero de Industria

“El gas se necesitará como 
soporte y refuerzo de las 

renovables” 
 
El viceconsejero de Industria, Energía  y Comer-
cio del Gobierno de Canarias, Adrián Mendoza, 
explicó ayer que se necesitará el gas natural co-
mo “soporte y refuerzo” para la explotación de las 
llamadas energías renovables, por las que, según 
él, el Gobierno de Canarias continúa apostando 
al 100% en el Archipiélago. “El gas natural no es 
contrario a las energías renovables como se pien-
sa, sino complementario  como soporte y refuer-
zo”, puntualizó, en referencia a los límites que su 
explotación tiene ya que dependen de la natu-
raleza. En su opinión, diversificará la oferta ener-
gética y posibilitará su uso en otros sectores.
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Este plan aprobado en junio de 1991 por el Consejo de Ministros se basaba en la situación deficitaria de plazas en 
las cárceles existentes y la escasa rentabilidad de los centros (PACCP, 1991). Según este plan la población reclusa 
seguiría creciendo año tras año hasta alcanzar cerca de 42.000 internos en i997. Otro aspecto que preocupaba 
es que las plazas de funcionarios eran excesivas: Más del doble de las consideradas aceptables, según criterios 
del propio PACCP – 1991, para la atención de los internos. Proponiéndose que con centros mayores y con más 
modernos sistemas de vigilancia y control las necesidades de personal, profesionales penitenciarios y miembros 
de las fuerzas de seguridad, se reducirían notablemente.

Quizá el aspecto más llamativo del Plan es que su fin primordial, aparte de ahorrar en personal, sea amortizar 
establecimientos que poseen un elevado valor patrimonial al estar ubicados en cascos urbanos. Con la adecuada 
recalificación del suelo, posterior desaparición de los centros y nueva urbanización con otros usos, se podrían 
obtener más de 60.000 millones (de aquella época) según cálculos del propio Ministerio de Justicia.

Como el objetivo es cerrar una serie de prisiones existentes y, a la vez, aumentar de forma importante el número 
de plazas (20.700 plazas funcionales en 6 años) surge el concepto de las macroprisiones.
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La MACROCÁRCEL como concepto

Estas se presentan como pequeñas ciudades 
autosuficientes de 100.000 metros cuadrados 
construidos, sobre terrenos de unas 30 Ha, despejados 
y en ningún caso dominados por colinas o accidente 
geográfico alguno en una distancia inferior a los 2.000 
metros medidos desde el límite de la finca (PACCP, 
1991). La capacidad por término medio que se plantea 
es de 1.000 reclusos con celdas individuales, aunque las 
primeras MACROCÁRCELES construidas duplicaron 
su capacidad instalando literas como se recoge en la 
prensa del momento: Justicia duplicó la capacidad de 
la cárcel de Navalcarnero (Madrid) el día siguiente de 
su inauguración oficial por el ministro de justicia, Tomás 
de la Cuadra. 

El ministro presentó el pasado 21 de julio las nuevas 
instalaciones de Madrid IV, destacando como 
innovación el uso exclusivo individual de las celdas. Al 
día siguiente, funcionarios comenzaron a instalar literas 
en las habitaciones... (periódico El Mundo, 27/8/92).

Los centros se querían construir conforme a un 
único modelo, con dos zonas una residencial y otra 
para equipamientos. Los proyectos se plantean 
especialmente exhaustivos en todo lo relacionado 
con la seguridad. Los módulos estarán absolutamente 
aislados entre sí, habrá galerías subterráneas que 
permitirán acceder a cualquier lugar del recinto sin salir 
a la superficie y los presos que quieran salir sin utilizar 
la puerta habrán de sortear un total de cinco muros. 

El blindaje de todo el recinto es casi de carácter bélico. 
No sólo por los medios electrónicos sino también por los 
arquitectónicos. Los funcionarios, por ejemplo, estarán 
permanentemente separados de los internos por un 
sistema de cristales... (Borja Mapelli, Catedrático de 
Derecho Penal de la Universidad de Sevilla y director 
del Instituto de Criminología de Andalucía en 1992).
No es de extrañar que se consideren como prisiones 
de máxima seguridad (periódico El Mundo, 2/9/92).
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La crítica

A partir de los primeros proyectos de ubicación surgen 
contestación y disenso desde diversos sectores. 
Sonado fue el caso de la macrocárcel de Zuera en 
Aragón que llevó a la constitución de la denominada 
Coordinadora del Bajo Gallego, además de diversas 
instituciones y colectivos se encontraban integradas 
siete localidades de la zona. Las movilizaciones 
de dicha Coordinadora llevaron, incluso, a la 
publicación de un libro. Pedro Santiesteve, abogado y 
representante de la Plataforma contra la Construcción 
de Macrocárceles argumentaba que el Gobierno 
incumplía sistemáticamente la reglamentación 
penitenciaria: ...tratándose de un centro para 
preventivos, la distancia de los principales centros 
urbanos de la región (Huesca a 38 km y Zaragoza a 
30, ambas con prisiones para presos preventivos que 
iban a ser cerradas) será un grave problema para los 
abogados de oficio que tengan que desplazarse hasta 
el centro..., por otra parte el Gobierno central no tuvo 
en cuenta la ordenación del territorio y los estudios de 
impacto ambiental a la hora de elegir el emplazamiento.

Las polémicas crecen y de hecho las macrocárceles 
son fuertemente contestadas por amplios sectores 
de profesionales y expertos en materia penitenciaria, 
por tanto, a nivel nacional como internacional, por su 
gigantismo y falta de humanidad (Europa Press, julio 
de 1992).

En este sentido destacan las críticas vertidas por el 
director del Instituto Vasco de Criminología, Antonio 
Beristani, que en 1992 declaraba a la prensa: ... en 
este tipo de macrocentros se suprime la dimensión 
humana de los presos;... ; el preso es sólo una persona 
a vigilar, no a rehabilitar. No se le considera como 
persona. Se puso en cuestión la falta de investigación 
a la hora de diseñar las nuevas prisiones, así como su 
homegeneidad que no distingue entre prisiones para 
mujeres, jóvenes o presos preventivos o dependiendo 
del lugar geográfico. Son proyectos basados en ideas 
de hace 40 años. 

En esta misma línea se criticó el hecho de que los 
módulos fueran tan pequeños que no eran vitales, 
que apenas haya espacios intermodulares, los pocos 
espacios comunes existentes y el alejamiento de los 
núcleos urbanos dificulta la comunicación con la 
civilización y la futura reinserción.

Hasta tal punto se produce rechazo a la 
MACROCÁRCEL como concepto que se llegan 
a organizar Plataformas por Las Alternativas a la 
Construcción de Macrocárceles que abundan más en 
la crítica al modelo. A partir del documento de crítica 
y propuesta de alternativas a la construcción de una 
macroprisión en Navarra se obtiene un análisis que 
ponen en cuestión el coste económico y social de 
las MACROCÁRCELES, así como su fracaso: gran 
parte de esos millones van dedicados a construir 
grandes muros, alambradas, torres de vigilancia, 
etc. reduciéndose considerablemente el gasto en 
funcionarios y personal laboral. Es decir, ya no importa 
la reeducación y reinserción social del preso, supuesta 
finalidad última de la cárcel. El preso saldrá cada vez 
más desocializado y volverá a atacar a esa sociedad 
que no le permite reinsertarse.

La consecuencia lógica de todo esto a nadie se le 
escapa: la cárcel, la única fórmula que la sociedad 
oferta como respuesta al delito, no resocializa, no 
reeduca, sino todo lo contrario. y por ello no tiene 
sentido perpetuar y seguir fomentando un modelo 
fracasado, una institución que, lejos de eliminarlo crea 
mayor inseguridad y donde, además, se violan de un 
modo flagrante y constante, derechos fundamentales 
legalmente establecidos. Además, se cuestiona que 
realmente sea una solución al hacinamiento debido 
al cierre del resto de las prisiones más pequeñas. El 
impacto ambiental es otro aspecto destacado: Multitud 
de enormes muros, alambradas, torre de vigilancia de 
70 metros, medidas de seguridad y alta tecnología; es 
decir, 100.000 metros cuadrados de hormigón y asfalto.

Un de las estrategias para evitar el debate es la 
ocultación de información. Respecto a este punto 
destacan las declaraciones que desde la Dirección 
General de Instituciones Penitenciarias se vierten a la 
prensa: Preferimos que nadie se lleve a engaño.
 
Si se hace público el nombre de las zonas candidatas a 
acoger estas cárceles tendremos muestras de tensión 
en otras tantas localidades. Es mejor presentar el 
nombre definitivo para evitar disgustos añadidos.
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Las Alternativas

En febrero de 1995 se celebran en Pamplona,  organizadas por la Fundación Bartolomé de Carranza y la 
Asociación de apoyo a presos Shalaketa, con la colaboración del colegio de abogados de Pamplona y la Caja de 
Ahorros de Navarra, las Jornadas Navarras sobre Alternativas a la Construcción de Macrocárceles. Estas jornadas 
supusieron una piedra de toque importante al Plan de Amortización, ya que, a través de paneles de expertos, 
representantes de infractores y operarios del sistema jurídico, penal y penitenciario se ponía en cuestión el plan 
de construcción de macrocárceles y se suscitó el diálogo sobre posibles alternativas a las mismas (Diario de 
Navarra, febrero de 1995).

Las posibilidades que se abren son amplísimas y requieren un cambio de enfoque radical de lo planteado hasta 
el momento. Desde la reducción del número de reclusos sometidos a la prisión provisional debido a la lentitud 
de la Administración de Justicia, hasta planteamientos más profundos y de raíz como recoge en su manifiesto de 
propuestas la Plataforma por las Alternativas a la Construcción de Macrocárceles de Vitoria – Gasteiz:

Estas propuestas, al contrario que la cárcel, son una garantía de protección ciudadana frente al delito, en muchos 
de los casos implican escasas o nulas modificaciones legales, y siempre, unos costos económicos infinitamente 
menores a los miles de millones destinados en la actualidad a mantener las cárceles (1,5 millones de pesetas por 
plaza) y a la construcción de nuevas. Las propuestas son las siguientes:

 - Paralización inmediata de los planes de edificación de macrocárceles por entenderse que no son  
 necesarios más centros cerrados sino el desarrollo de otros aspectos legislativos, penales y sociales  
 que permitan la institucionalización de nuevas respuestas sociales al delito.

 - Asunción a corto plazo de las transferencias en materia penitenciaria por las administraciones   
 autonómicas con competencias estatutarias, con el fin de desarrollar mayores cuotas de Autogobierno,  
 en las siguientes condiciones mínimas contempladas por la ley:

  • Todas las personas recluidas han de cumplir las condenas en sus lugares de origen.
  • Construcción de Centros de Régimen Abierto, ubicados en las ciudades, alternativas a los  
  actuales.
  • Limitación en el tiempo del periodo de estancia en prisión preventiva en espera de juicio.
  • Creación de centros socio – educativos con tutela judicial para el tratamiento de    
  drogodependientes con problemas penales y de sustitutivos de tratamiento extrapenales.

 - Desarrollo a medio y largo plazo de formas alternativas desde un punto de vista social y penal   
 a la pena de cárcel experimentadas en otros países desarrollados, para lo cual habría de    
 abrirse un profundo debate social y político sobre la despenalización, y un trabajo de investigación,  
 experimentación y creación de nuevos marcos jurídicos e institucionales que permitan organizar   
 formas  de justicia alternativas a la “justicia social”: arbitraje, negociación, mediación,    
 reconciliación, trabajo comunitario, servicios asistenciales, entre otros. 
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La experiencia confirma el fracaso

Ya en octubre de 1998 se publica el informe "La cárcel: descripción de una realidad" elaborado por Julián Ríos y 
Pedro José Cabrera. Este informe fue realizado a partir de un cuestionario semiestructurado a unos 2.000 presos. 
En él ya se constata la realidad del fracaso de las Macrocárceles. 
Reflejamos aquí un extracto del mismo:

Las actuaciones del pasado más reciente que se ha traducido en la construcción de las llamadas macrocárceles no 
han hecho sino incrementar los obstáculos para la reinserción de las personas presas, tanto por su configuración 
arquitectónica como por su ubicación (en medio de auténticos páramos de complicada comunicación para 
familiares y defensores) así como por los mecanismos de control y seguridad que incorporan. Todo ello las 
convierte en mecanismos necesariamente violentos, tendentes a incrementar el grado de aislamiento y 
separación de la sociedad, y esto por varios motivos:

 a) Se trata de un espacio absolutamente cerrado y controlado en el que sobreviven hacinados sin  
 apenas actividades que realizar centenares de personas. Se genera un elevado índice de conflictividad  
 personal y social...

 b) El nivel de conflictividad genera inexcusablemente violencia en una doble dirección. Por un lado  
 entre los mismos presos y, por todo, entre los presos y los funcionarios que forzosamente ven su   
 relación marcada por la desconfianza y el recelo, cuando no por el desprecio mutuo...  Con toda   
 seguridad el personal de tratamiento es insuficiente y está sobresaturado....

 c) Esta conflictividad en la relación preso/institución genera una espiral de violencia institucional en  
 contra del preso que le conduce a regímenes de vida que objetivamente le destruyen física y   
 mentalmente...

 d) La violencia ambiental genera a su vez una conformación determinada de la percepción que   
 el funcionario tiene del preso y viceversa. Los medios de control empleados con sistemática y rutinaria  
 naturalidad, hacen que unos se conviertan en dominadores y otros en dominados, que unos repriman  
 y sean por ello los represores, y otros los reprimidos...  Este esquema dualizante va a llevar a   
 determinados funcionarios, con una idea predeterminada, absolutamente deshumanizada de la   
 persona presa, a desarrollar actos de violencia arbitraria y a cometer importantes abusos de poder.  
 (publicado en suplemento Cáritas en octubre de 1998)
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Foto del centro penitenciario de Málaga-II. Entre 8 y 10 hectáreas. Imagínala en 

el Campos de Volcanes de Rosiana, junto al barranco del Draguillo.
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La Macrocárcel llega a Canarias

En una primera instancia no se contemplaba en el PACCP – 1991 instalar macrocárceles en Canarias, pero la 
situación de hacinamiento y, sobre todo, las enormes dificultades que se estaban encontrando en la península 
llevaron a plantearlo. En Canarias el culebrón de las macrocárceles comienza en 1997 cuando el Plan de 1991 
estaba agotándose y se reconocía incluso institucionalmente su fracaso y el rechazo que suscitaba.

El plan de 1991 establecía la construcción de centros tipo, idénticos, con 1008 plazas funcionales para cada uno. 
Sin embargo, los organizadores de este plan se encontraron con una fuerte oposición en algunas provincias donde 
se pretendía ubicar los centros. Esto provocó que finalmente se dispusiera la colocación de las macrocárceles 
en aquellos lugares donde no levantaba protestas. ((periódico El Mundo, mayo de 1998).
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Los últimos centros prototipo de 1008 
plazas oficiales se planteaban ahora 
en Córdoba, Algeciras y Gran Canaria.

En Gran Canaria, en un primer momento, el debate 
no se centra para nada en una toma de conciencia 
de la situación de los presos y de poner en crisis el 
modelo penitenciario. Los primeros argumentos de 
rechazo tanto de vecinos como de ayuntamiento se 
basaban en el rechazo a la población reclusa. Tanto 
en Santa Lucía como en Telde e Ingenio se produjeron 
numerosas manifestaciones de repulsa, pero sin entrar 
a analizar el problema con profundidad. 

El primer protocolo de acuerdo para ubicación de la 
macroprisión en Telde la situaba en El Lomo de Los 
Guirres, justo en el límite municipal con Ingenio lo que 
propició un importante conflicto en el que estuvieron 
implicados los vecinos de este municipio y ambas 
corporaciones. Llega un momento en que el debate 
se centra tan sólo en como alejar la Macrocárcel de 
las poblaciones. 

En este momento se solicita la mediación del Cabildo 
Insular de Gran Canaria y, como podrán imaginar, la 
solución aportada en una isla como Gran Canaria 
sólo se podía dar en espacios rurales aislados, sin 
comunicaciones y probablemente bien conservados. 

Así la Macrocárcel termina propuesta en el Campo 
de Volcanes de Rosiana, Área Insular Protegida y 
uno de los más importantes de la isla, un área de alto 
valor natural, paisajístico y etnográfico. Al menos esta 
área estaba relativamente alejada, aislada y oculta 
por montañas. A partir de este instante interviene de 
forma decidida el movimiento ecologista que, hasta 
ese momento, se había mantenido casi al margen del 
problema de fondo. 

Se comienza a interactuar con otros sectores sociales, 
juveniles y vecinales y se empieza crear un discurso 
nuevo que pone en tela de juicio el modelo penitenciario 
a aplicar en Canarias. Todo ello sin perder de vista la 
precaria situación de las cárceles existentes, ya que 
no se consideraba otra vía posible para preservar el 
medioambiente insular y a la vez dar salida al problema 
penitenciario de forma óptima.
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■ El Ayuntamiento de Santa

Lucía ampliará su infraes-

tructura deportiva y de ocio

con la construcción de cuatro

nuevas canchas polideporti-

vas y una zona verde perime-

tral, un proyecto que cuenta

con un presupuesto de 600.000

euros. Esta nueva dotación

deportiva, que se encuentra

actualmente en fase de licita-

ción, se financiará con fondos

propios.

Francisco García, concejal

de Obras Públicas, explica

que El Canario «es una de las

zonas con mayor crecimiento

del municipio y los vecinos

demandaban zonas de espar-

cimiento para el deporte y el

ocio. Lo que hemos querido

hacer es una actuación con-

junta que tuviese una zona

verde perimetral y cuatro

canchas polideportivas en el

interior, que van a estar uni-

das entre sí pero que se pue-

den usar de forma indivi-

dual».

García, que asegura que

esta decisión tiene como obje-

tivo «aprovechar más el espa-

cio y la iluminación», adelan-

ta que el proyecto está en pro-

ceso de licitación «y posible-

mente en septiembre se adju-

dique la obra, por lo que

creemos que los trámites ne-

cesarios que llevan consigo la

licitación y la adjudicación,

las obras se podrían iniciarse

sobre el mes de noviembre».

Esta nueva instalación lú-

dico-deportiva estará locali-

zadas entre las calles Zamora,

Hinojo y Trebolina de la zona

de El Canario.

ElCanario
contarácon
cuatrocanchas
deportivas

■ La Mancomunidad del

Sureste ha comenzado la

entrega de billetes a los 50

seleccionados para disfru-

tar del Proyecto de Movili-

dad Europea Leonardo da

Vinci. Las primeras entre-

gas se realizaron ayer, en

un acto celebrado en el sa-

lón de plenos del Ayunta-

miento de Ingenio.

En concreto, cinco son

los afortunados del muni-

cipio ingeniense que dis-

frutarán de su beca entre

los próximos meses de sep-

tiembre y enero de 2009 y

que partirán para diferen-

tes países Europeos con

motivo. El acto estuvo pre-

sidido por el alcalde de la

villa de Ingenio, Juan

Díaz, quien fue el respon-

sable de hacer entrega de

las becas a cada uno de las

cinco personas selecciona-

das.

De los beneficiarios re-

sidentes en Ingenio, dos

tienen como destino Irlan-

da, uno Francia, y otros

dos, Inglaterra. Estas es-

tancias representan una

importante experiencia la-

boral y personal para los

beneficiarios, que afron-

tan con ilusión esta expe-

riencia.

Los proyectos promovi-

dos por la Mancomunidad

del Sureste y aprobados

por la Agencia Leonardo

Da Vinci se denominan

Brisas y Alisios y los países

de destino seleccionados

son Alemania, Francia, Ir-

landa y Reino Unido.

Las prácticas consisti-

rán en un periodo de cua-

tro semanas para practi-

car el idioma pertinente y

ocho semanas de prácticas

laborales en una empresa.

Al finalizar el periodo, esta

formación se incluirá en

el currículo europeo de los

seleccionados.

El presupuesto de estos

proyectos de movilidad,

cofinanciados por la Man-

comunidad y la Unión Eu-

ropea, asciende a 222.345

euros. De estas ayudas se

beneficiarán un total de 50

personas procedentes de

los municipios de Santa

Lucía de Tirajana, Ingenio

y Agüimes.

ElSurestebecaa50 jóvenesparaviajaraEuropa
>> Cinco alumnos
recibieron ayer sus
billetes en Ingenio

DESIRÉE DEGADO / AGÜIMES

EXPERIENCIA
LABORAL EN
EL EXTRANJERO
El objetivo principal
de la beca Leonardo
da Vinci es facilitar a
los jóvenes el traslado
y la estancia en un
país europeo con el
fin de que éstos pue-
dan incorporar nue-
vos conocimientos a
sus estudios. Por un
lado, aprender el idio-
ma del país elegido, y
por otro, adquirir la
experiencia laboral en
el extranjero, un fac-
tor que potenciará el
currículum de aque-
llos estudiantes bene-
ficiarios.

>> La obra tendrá
un presupuesto de
600.000 euros

CANARIAS7 / SANTA LUCÍA DE TIRAJANA

■ SANTA LUCÍA DE TIRAJANA

E
stas denuncias se suman a las

presentadas por los vecinos indi-

vidualmente a lo largo de la semana,

y a las que se seguirán presentando

la próxima semana, tanto por el Con-

sejo en representación de vecinos,

como por los vecinos individualmen-

te. Igualmente, algunos vecinos han

decidido presentar denuncias de tipo

personal en los juzgados.

Las denuncias son fundamental-

mente por los trabajos de movimien-

tos de tierra, que producen una gran

nube de polvo que llega hasta Casti-

llo del Romeral, y que aseguran es-

tán ocasionando problemas respira-

torios a los vecinos, y por la realiza-

ción de trabajos nocturnos con ma-

quinaria pesada.

Los vecinos indican que, a pesar

de las incontables denuncias de tipo

telefónico tanto al 112 como a la pro-

pia policía, no se ha hecho nada para

la defensa de los vecinos en ninguno

de los dos casos, y la respuesta de los

jefes de la policía local es que «no

pueden hacer nada, porque tienen

órdenes superiores en este sentido».

La indignación se acrecienta en-

tre los vecinos, «porque vemos como

se saltan todas las normas para pro-

seguir con los trabajos de la macro

cárcel, y las instituciones que deben

velar por que se cumpla la ley pasan

literalmente de las denuncias, y aho-

ra el tema está afectando directa-

mente a la salud ciudadana». «Mu-

chos vecinos acuden al Centro de Sa-

lud con problemas respiratorios y

por problemas psicológicos del pro-

pio insomnio», añaden.

TURCÓN APOYA LA MANIFESTACIÓN

G
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Otras300denunciascontra
lasobrasde lamacrocárcel
>>LOS VECINOS ASEGURAN QUE ESTÁN AFECTANDO A SU SALUD FÍSICA YMENTAL

■ El colectivo ecologista Turcón ha
comunicado su apoyo a la manifesta-
ción convocada por el Consejo Abierto
de Vecinos del Castillo del Romeral el
próximo sábado 13 de septiembre
contra la construcción de la macrocár-
cel de Juan Grande. Turcón ha querido
manifestar su «respeto y apoyo» a los
vecinos «desde el inicio de este proce-
so han sido capaces de informarse y
organizar mesas de debate abiertas y
plurales para tratar los temas que más
les preocupaban en esta zona del Su-
reste de Gran Canaria». La implicación
de Turcón en el tema de la nueva pri-
sión arranca desde hace más de 10
años, en 1997, cuando se comenzó a
plantear la construcción, en Gran Ca-
naria, de un nuevo centro penitencia-

rio siguiendo el modelo prototipo pro-
puesto por el Plan de Amortización y
creación de Centros Penitenciarios
(PACCP) de 1991. Es por ello que este
colectivo, más allá de los impactos
ambientales, «se ha manifestado recu-
rrentemente en contra de las macro-
cárceles».
Desde Turcón creen que «existen otras
alternativas a la nueva prisión que no
se están explorando y que centrando
el debate sólo en la ubicación de la in-
fraestructura y no en un modelo adap-
tado a la insularidad y tipología de los
reclusos canarios, no se ha hecho más
que empantanar el problema y retra-
sar los posibles paliativos necesarios
para la reinserción y el regreso de mu-
chos reclusos canarios a las islas».

Otras 300 denuncias han sido presen-
tadas por los vecinos de Castillo del
Romeral en el Registro del Ayunta-
miento de San Bartolomé de Tirajana,
a causa de las molestias que dicen les
ocasionan las obras de la futura cár-
cel que se realizan en los Llanos de
Juan Grande, futura ubicación de la
instalación.

GABRIEL SUÁREZ / MASPALOMAS

HORARIO
PROHIBIDO

El Consejo de Ve-
cinos ha contrata-
do los servicios
de un notario
para que levante
acta de la situa-
ción, personándo-
se en el lugar de
las obras después
de las 18.00 ho-
ras y dando fe,
por medio de una
serie de fotogra-
fías que se reali-
zan obras en ho-
rario prohibido
por la ordenanza.

ANTE NOTARIO

En el Registro. Un grupo de vecinos de Castillo del Romeral presenta sus denuncias en el Ayuntamiento.

Los primeros. Viajarán a Irlanda, Francia e Inglaterra.

A
C
FI

P
R
E
S
S

302

7.11 El Plan de Amortización y Creación de Centros Penitenciarios (PACCP)



303

7.11 El Plan de Amortización y Creación de Centros Penitenciarios (PACCP)



Cambiamos de Siglo alegando al PECAN (Plan 
Energético de Canarias, 1999-2002). El entonces 
vigente PECAN fue aprobado por el Parlamento de 
Canarias en enero de 1990, fue redactado entre 1988 y 
1989 y utilizó para sus proyecciones series históricas 
del sector energético que alcanzaban hasta 1987. El 
nuevo PECAN hace previsiones hasta el año 2005. 

Aparecen, los conceptos de minihidráulicas, vinculados 
a La Palma y a Tenerife, e inversiones de la Consejería 
de Presidencia e Innovación Tecnológica, con respecto 
a nuevas modalidades como la mini hidráulica, biomasa 
y cogeneración, importantes cantidades de dinero de 
subvenciones para los años 2005 hasta el 2011.

El movimiento ecologista presenta alegaciones 
porque aparecen, por primera vez conceptos como 
introducción del Gas Natural, el aprovechamiento 
energético de los residuos (incineración), 
principalmente urbanos, en las islas Gran Canaria, 
Lanzarote y Tenerife. Para los sistemas eléctricos 
insulares estas acciones se traducen en la aparición 
de nuevos puntos de generación eléctrica y nuevos 
contingentes de electricidad producida mediante 
fuentes no convencionales.

Se presenta el documento titulado “PROPUESTAS 
ALTERNATIVAS AL PLAN ENERGÉTICO DE 
CANARIAS (PECAN)”, partiendo que Canarias, a 
lo largo de los últimos años, ha incrementado su 

dependencia de los combustibles fósiles de forma 
considerable. De entre todos los sectores destaca 
la producción eléctrica con un incremento de más 
del 200% en el período 1985 – 2000. Asimismo, la 
producción por habitante y los ritmos de crecimiento 
se han incrementado de forma notable. 

Si bien estos datos pueden ser interpretados como 
un aumento del “nivel de vida” en Canarias, que debe 
converger con el de la U.E., la realidad es que, por 
condiciones climatológicas, de pautas y estructura 
de consumo, así como por razones estrictamente 
ambientales, estratégicas, y de fragilidad del territorio 
y del sistema económico, Canarias no tiene ni debe 
equipararse en demanda energética con el continente. 

Es más, actualmente, la intensidad de demanda 
energética por unidad de superficie en el archipiélago 
es más del doble que en el estado español en su 
conjunto. Otro aspecto a destacar que puede servir de 
indicador a este respecto es que, a pesar el crecimiento 
del sector de la energía eólica de los últimos años, 
que ha sido evidente en nuestro territorio, y debido al 
incremento de la demanda, la dependencia energética 
de Canarias para producción de energía eléctrica sigue 
creciendo año tras año (en el año 2000 se generaron 
243.000 MWh. de procedencia eólica, mientras sólo 
el incremento de la demanda energética 1999/2000 
fue de 455.000 MWh. según datos publicados por la 
Dirección General de Industria y Energía)

 A FONDO 

Las alegaciones presentadas 
por las instituciones públicas de 
Fuerteventura al Plan de Tran-
sición Energética de Canarias 
(PTECAN) han dejado al descu-
bierto las graves de昀椀ciencias de 
este instrumento de la comuni-
dad autónoma, que ha generado 
una ola de rechazo en la Isla. Es-
tas son las principales claves:

No puede zonificar. El Plan 
de Transición Energética so-
lo está facultado legalmente pa-
ra establecer “criterios de loca-
lización de las instalaciones de 
energía renovable”, pero el docu-
mento que dejó sobre la mesa el 
anterior Gobierno de Canarias, 
con el socialista Ángel Víctor 
Torres de presidente, iba mucho 
más allá. Así, se incluían pla-
nos con las áreas especí昀椀cas en 
las que se podrían instalar aero-
generadores y plantas fotovoltai-
cas. En el caso de Fuerteventu-
ra, la previsión era la siguiente: 
134,8 kilómetros cuadrados pa-
ra eólica y 133,5 kilómetros cua-
drados para fotovoltaica. 

“Supone una extensión de su-
per昀椀cie que, a nuestro juicio, re-
sulta desproporcionada, en espe-
cial, si se pone en conexión con 
las necesidades energéticas y 
particularidades propias de la is-
la de Fuerteventura, en particu-
lar”, con la relevancia de su sue-
lo rústico, “que presenta un claro 
valor paisajístico de cara al tu-
rismo”, señalan alugunas alega-
ciones presentadas por entidades 
empresariales y sociales. 

Las alegaciones destrozan el Plan 
de Energía: “Es un absoluto disparate”

Las instituciones majoreras denuncian que usurpa sus competencias y el equipo redactor

del PGO de Pájara sospecha que sea “un pretexto” para implantar ya “una serie de proyectos”

M. RIVEIRO

gún plano en el que se especi昀椀

clasi昀椀cación del suelo para de昀椀

tos”, probablemente, “en muy 
corto plazo de tiempo”, alerta el 
urbanista.

Al equipo redactor del Plan de 
Pájara le resulta “extraño que las 
vaguadas de determinados ba-
rrancos se delimiten como zonas 
para la implantación de energía 
eólica”, que haya zonas delimi-
tadas para renovables “dentro” 
del campo de tiro, cuando es-
tá prohibido, o que “en el núcleo 
de Costa Calma, muchas zo-
nas se ubican sobre áreas urba-
nizadas y edi昀椀cadas”. Los moli-
nos deben situarse “a más de 250 
metros de los núcleos de pobla-
ción”, pero “aquí se ponen enci-
ma”. También se colocan sobre 
el suelo urbanizable de La Lajita 
y en La Pared, o “sobre zonas de 
gavias”, pese a ser espacio agra-
rio de especial protección, o en 
“zonas de fuerte pendiente”. El 
PTECAN, concluye, “no es váli-
do” y está de昀椀nido por la “total 
contradicción”.

Contaminación visual. Pa-
ra los urbanistas que han revisa-
do el PTECAN en lo que afecta a 
Fuerteventura ni siquiera los pla-
nos tienen la calidad y resolución 
su昀椀ciente para hacer un análisis 
del impacto de los aerogenera-
dores y plantas fotovoltaicas. En 
una de las alegaciones se pone el 
dedo en la llaga sobre otra de las 
carencias: no se ha estudiado la 
“contaminación visual” que su-
pondría poner en una especie de 
mercado energético el ocho por 
ciento de la super昀椀cie de la Ma-
xorata y lo que “supone para el 
paisaje”. Así, el estudio ambien-

antes de de昀椀nir las zonas de po

instrucciones especí昀椀cas para la 

Mapa del suelo previsto para 

instalaciones de energía 

eólica en el Plan de Transición 

Energética de Canarias 

(PTECAN) para Fuerteventura.
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Se pedía una reducción progresiva de la dependencia de los combustibles fósiles mediante el desarrollo de 
los recursos locales. Partiendo de esta idea, los ecologistas sostienen que la incorporación del gas natural al 
suministro energético canario, aunque sea un combustible menos contaminante que el petróleo, no evitaría la 
dependencia energética del exterior y el consiguiente gasto. Como conclusión del documento presentado, se 
señalan los siguientes puntos:

 - Análisis de todos los recursos renovables insulares para alcanzar su máximo desarrollo. 
 - Establecimiento de todas las medidas necesarias para ahorrar y optimizar el suministro energético.  
 Concretamente, si en las islas de mayor población se consigue ahorrar un 20 % de la demanda y se  
 instalan entre 300 y 400 MW de energía eólica, aproximadamente el 45 % de la energía eléctrica sería  
 de origen renovable. En las islas de menor población, este porcentaje podría crecer hasta el 80 o 90 %  
 (siempre que se disponga de los sistemas adecuados de acumulación y control).

 - Planteamiento de un nuevo modelo energético que haga que Canarias sea más autónoma, más   
 limpia, más rica y con más empleo. 

 - Consideración de las propuestas realizadas en el apartado 3°, como herramientas para desarrollar y  
 alcanzar estos objetivos.
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 A FONDO 

La conclusión generalizada es de 
rechazo. El Plan de Transición 
Energética de Canarias (PTE-
CAN) ha provocado una olea-
da de críticas tanto en institucio-
nes públicas de Lanzarote como 
en colectivos ecologistas y so-
ciales, así como en sectores em-
presariales.  El denominador co-
mún es el riesgo para el paisaje 
que supondría abrir la veda a que 
se pudieran instalar parques eó-
licos en más de 89 kilómetros 
cuadrados (el 10,5 por ciento 
de la super昀�cie de Lanzarote) y 
plantas fotovoltaicas en 196 ki-
lómetros cuadrados (el 23 por 
ciento del territorio insular). En 
vez de un desarrollo acotado, co-
mo ha venido sucediendo en los 
últimos años, donde la iniciati-
va por la implantación de equi-
pamientos de energías renova-
bles ha sido pública, a través de 
la empresa Inalsa, el nuevo Plan 
diseñado por el Gobierno auto-
nómico plantea la introducción 
en el mercado energético de un 
enorme volumen de suelo, des-
perdigado por buena parte de la 

Avalancha de alegaciones en la Isla al 
Plan de Energía: “Impacto irreversible”
Instituciones y ecologistas reclaman el “derecho a decidir” en Lanzarote y alertan del riesgo para 
el paisaje de abrir a la eólica el 10% de la super昀�cie insular y a la fotovoltaica el 23% del territorio

M. RIVEIRO geografía insular. Estas son las 
principales claves:

Imposición a Lanzarote. La 
reciente Ley de Cambio Climá-
tico de Canarias señala que el 
PTECAN, que se está tramitan-
do, establecerá “criterios de lo-
calización de las instalaciones de 
energía renovable”, que “serán 
de obligado cumplimiento”. Sin 
embargo, el citado Plan va más 

allá y establece las zonas don-
de se podrían implantar aeroge-
neradores y plantas fotovoltaicas 
terrestres. En las alegaciones que 
ha presentado el Ayuntamien-
to de Tías, una de las institucio-
nes más críticas, se cuestiona la 
“clara pretensión de condicionar 
el modelo de ordenación territo-
rial y urbanístico” de Lanzarote, 
“que es competencia del Cabildo 

y los ayuntamientos de la Isla”. 
También se insiste en que Lan-
zarote tiene “el derecho a decidir 
el modelo energético que quiere 
y acordar cómo se va a desarro-
llar”. Como telón de fondo, des-
liza la falta de “consenso”.

Las alegaciones de Tías, a las 
que ha tenido acceso Diario de 
Lanzarote, son una señal de alar-
ma: “Se plantea un horizonte de 

máxima ocupación y de disper-
sión en el territorio”. En vez de 
concentrar la implantación de 
los nuevos aerogeneradores y 
placas, como ha ocurrido en la 
última década principalmente en 
el entorno de Montaña Mina y 
Zonzamas, ahora se deja “abier-
ta la posibilidad de colocar par-
ques eólicos y fotovoltaicos en 
prácticamente toda Lanzarote, 
incluso en suelo rústico protegi-
do o cercano a entornos de pa-
rajes naturales”. En una línea si-
milar, Ecologistas en Acción de 
Lanzarote considera que se “les 
retira a los cabildos la competen-
cia” para ordenar dónde instalar 
molinos y placas solares. En teo-
ría, el PTECAN no es un instru-
mento de ordenación territorial, 
de acuerdo con la Ley del Suelo 
de Canarias, pero en la práctica 
se ha diseñado como si lo fuera.

Objetivos y riesgos. En el 
Plan de Transición Energéti-
ca se 昀�ja el objetivo de que, en 
siete años, Lanzarote supere los 
244 megavatios de potencia en 
energía eólica, multiplicando 
casi por cuatro la potencia ac-
tual de esta fuente y superando 

01. Zonas degradadas. Para la instalación de 
aerogeneradores y plantas de energía solar, el 
Ayuntamiento de Tías apuesta por la “opción 
viable” de repotenciar antes los parques eóli-
cos más antiguos, utilizando molinos más mo-
dernos y de mayor capacidad. Lo habitual en el 
mercado son ya aerogeneradores de dos a seis 
megavatios de potencia. “La ubicación, en su 
caso, en suelos industriales”, incrementaría 
la potencia de energía limpia sin aumentar “la 
ocupación de nuevo suelo”. Para la fotovoltaica, 
“sobre cubierta” de edi昀�cios “preferentemen-
te”. Luego, en suelos ya transformados, de re-
ducido impacto “visual y paisajístico”. Los eco-
logistas abogan por “zonas degradadas”, como 
“antiguas canteras”.

02. Evaluar la contaminación visual. Otra de las 
iniciativas que se ha lanzado en la fase de expo-
sición pública del PTECAN es evaluar la “conta-
minación visual” que generarían los equipamien-
tos energéticos. Con las nuevas tecnologías es 
posible analizar con simulaciones grá昀�cas cómo 
cambiaría el paisaje en las zonas previstas para 
implantar molinos y placas. Ecologistas en Ac-
ción subraya que el Gobierno central estima el 
impacto visual de cada aerogenerador en 10 
kilómetros. Reclaman una “zona de protección 
de impacto visual” de esa distancia de las zonas 
turísticas, así como de los “principales ecosis-
temas y paisajes”, como Timanfaya, el Archipié-
lago Chinijo, Yaiza, Teguise y Haría, o la red de 
Centros de Arte, Cultura y Turismo.

PROPUESTAS EN POSITIVO

Aerogeneradores en Lanzarote. Foto: Adriel Perdomo.
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Alegaciones al PTCAN-2030.

En octubre de 2022, el Colectivo Turcón, presenta 
alegaciones al Plan de Transición Energética de 
Canarias 2030. Presentó un amplio documento de 
alegaciones ante la la Viceconsejería de Lucha contra el 
Cambio Climático y Transición Ecológica del Gobierno 
de Canarias sobre el proceso definición y de evaluación 
ambiental estratégica del Plan de Transición Energética 
de Canarias 2030 (PTCan 2030).

La primera y principal crítica al PTCan 2030 es sobre 
el proceso de participación ciudadana. 
Desde este Colectivo tenemos que manifestar nuestro 
desacuerdo y decepción por la ausencia de procesos 
de participación ciudadana para la elaboración de 
este Plan y por la forma de exposición del mismo, con 
urgencia, y que no anima a la participación real sobre 
el modelo energético de Canarias ni el análisis de 
alternativas.
No es admisible que un documento de 500 páginas 
más una serie de anexos técnicos, que ha costado años 
elaborar con todo un cuerpo de técnicos detrás, se 
tramite de urgencia para dar sólo 15 días hábiles para su 
estudio y elaboración de alegaciones, y que se rechace 
la ampliación de plazo de tan sólo un mes solicitada 
por este Colectivo.

Esta actitud de la Viceconsejería del Gobierno de 
Canarias nos parece un secuestro a la necesaria 
democracia que debe estar detrás de un proceso tan 
importante como éste.

Un proceso de participación ciudadana real, en nuestra 
modesta opinión, debe ser un proceso mucho más 
complejo, respaldado por una voluntad política real de 
propiciar, promover e incluso incentivar la participación 
colectiva, antes incluso de comenzar con la redacción 
de nuevos documentos. 

Para que de esta forma todos y todas, y resaltamos 
el término, podamos participar en la recreación del 
modelo de transición energética que queremos.

La otra gran crítica planteada es sobre el enfoque 
del Plan y el concepto de Modelo Energético que 
promueve. El PTECan hace un planteamiento 
simplemente sustitutivo de fuentes de producción a 
costa del territorio canario, pero sin la participación 
de la sociedad canaria ni de los demandantes finales 
de energía.

Pretende simplemente sustituir las fuentes de 
generación, desvinculadas de la demanda, a 
costa del territorio de las Islas y para beneficios de 
grupos de inversión que no tienen más interés que 
ganar dividendos con el jugoso negocio que se les 
pone en bandeja. El territorio y el mar canarios se 
conviertes en meros espacios de especulación para 
que grupos de inversión generen plusvalías a costa 
de los recursos naturales de las Islas, pero totalmente 
desconectados de las necesidades reales de cada 
usuario o demandante local de energía.

El PTECAN planteado no cuestiona el modelo de 
desarrollo canario y convierte a la producción de 
energías renovables como un fin especulativo en sí 
mismo y no lo plantea como un medio para satisfacer 
las necesidades de la sociedad en proceso de 
transición ecológica y energética. En las alegaciones 
se reivindica también el suelo como elemento clave 
para fijar y secuestrar carbono.
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Este aspecto, no está contemplado en el PTCAN y 
cuando se proponen instalaciones o infraestructuras 
de energías renovables sobre suelo antropizado, como 
lo llaman (cualquier suelo agrícola está antropizado), se 
está olvidando que se está perdiendo, a largo plazo, la 
capacidad de albergar carbono de ese suelo y de drenar 
agua, así como la posibilidad de desarrollar sistemas 
agroecológicos para producción de alimentos y de 
regeneración forestal. Razones de más para prohibir 
cualquier tipo de instalación de energías renovables, 
especialmente de energía solar fotovoltaica sobre 
suelo.

Éste es otro aspecto clave que cuestionan las 
alegaciones de Turcón: las instalaciones de energía 
solar fotovoltaica sobre suelo, llamadas On-Shore.
Tal y como respalda la información disponible existe, en 
Canarias, la superficie urbanizada capaz de absorber 
toda la fotovoltaica necesaria, sea de autoconsumo 
o plantas fotovoltaicas asociadas a infraestructuras. 

Por tanto, las instalaciones fotovoltaicas DEBEN ser 
integradas en edificios o zonas muy antropizadas 
asociadas a suelos de uso industrial, evitando siempre 
los suelos agrícolas productivos, potencialmente 
productivos o en proceso de naturalización.

El objetivo de esta propuesta es preservar los 
suelos agrícolas, rústicos o con protección que ya 
están empezando a ser ocupados masivamente por 
macrohuertas solares de forma especulativa. Tan solo 
en la zona Este y Sureste de Gran Canaria se están 
instalando o tramitando más de 60 instalaciones sobre 
suelo con una potencia nominal cercana a los 200 
MWpico y una ocupación de suelo de probablemente 
más de 400 hectáreas, superficie equivalente a la que 
ocupa la Reserva Natural Especial de las Dunas de 
Maspalomas.

Prácticamente todas estas instalaciones están 
en manos de grupos financieros como Ecoener (a 
través de diferentes empresas pantalla), Naturgy, 
con CaixaBank como principal accionista, Gas 
Natural Fenosa, Iberdrola, y otros fondos de inversión 
especulativos que están acaparando prácticamente 
la totalidad del sector de generación de energías 
renovables en Canarias. Silenciosamente se están 
convirtiendo estas empresas, junto con Iberdrola en 
los nuevos depredadores del territorio canario y sus 
recursos naturales.
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En Telde ya destacan instalaciones de este tipo en la 
Finca Las Salinetas, El Caracol o la que se pretende 
montar en Tufia. Por tanto, reiteramos que “En el 
caso de la energía solar fotovoltaica, existe sobrada 
superficie urbanizada en Canarias con cubiertas que 
puede albergar este tipo de energía, sin tener que 
ocupar ni un solo metro cuadrado de suelo rústico”. 

Estimamos que cualquier terreno rústico o con 
potencial agrícola debe ser respetado y conservado, 
en aras de preservar la capacidad de “soberanía 
alimentaria” y/o “la riqueza paisajística” necesaria 
para el bienestar social y de la propia actividad turística.
En cuanto a las instalaciones de energía eólica que se 
están planteando no están teniendo ningún tipo de 
consideración hacia aspectos paisajísticos culturales 
ni de protección del suelo como recurso natural.

Uno de los primeros ejemplos llamativos por su impacto 
y ausencia de consideración es el parque eólico que se 
ha construido en la Montaña de Majadaciega o Masiega 
(denominado "Parque Eólico Los Nicolases de 6,9 
MW en Majadaciega y Barranco de Balos" promovido 
por Gas Natural Fenosa Renovables, S.L.U.) que fue 
sometido a información pública en marzo de 2017. 

Varias personas se han puesto en contacto con 
nosotros alertados por el impacto que genera este de 
Parque Eólico, y esto es sólo de la punta de lanza de lo 
que se viene encima con Parques Eólicos en lugares 
emblemáticos y alejados de las demandas de energía 
eléctrica como La Pasadilla o el Campo de Volcanes 
de Rosiana y Altos de Jarcó.

También se ha alegado sobre el uso de biomasa y/
valorización energética de residuos, ya que la quema y 
biogasificación de la biomasa contenida en la materia 
orgánica de residuos agrícolas que promueve el 
PTECan compite con el compostaje, y a su vez con el 
abono de origen no químico, degradando por tanto el 
objetivo de salud proveniente de la alimentación.

El destino más provechoso para los residuos agrícolas, 
ganaderos y forestales sería cerrar el ciclo de materiales 
y paliar los procesos erosivos, mediante la elaboración 
de compost (valorización material) y devolución de la 
materia orgánica y los nutrientes.

A su vez el PTECan 2030 obvia la normativa que 
protege el patrimonio cultural de Canarias, aspecto 
que se ha solicitado que sea tenido en cuenta en las 
bases técnicas para la definición de localizaciones de 
la generación renovable, inclusive en edificios.

Por último se recordó que en la mal llamada estrategia 
de almacenamiento de energía eléctrica se debía 
reconsiderar el proyecto de Bombeo Reversible Soria 
– Chira, que no es más que un síntoma de un modelo 
de transición energética errado. 

Se ha instado a las administraciones públicas para que 
promueva un plan de transición energética basado en 
energías renovables descentralizadas asociadas a los 
consumidores de energía eléctrica, a la gestión de la 
demanda y a las microrredes eléctricas inteligentes, y 
no en grandes infraestructuras que dañen el territorio 
y que sólo servirán para dar beneficios económicos a 
grandes grupos financieros desvinculados de Canarias.
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Un proyecto polémico como este requiere de un 
análisis más somero y profundo. Por tanto, debemos 
comenzar con los inicios de todo, y lo situamos en el 
año 1990, cuando el Parlamento de Canarias aprueba 
el nuevo PECAN (Plan Energético de Canarias) con 
previsiones hasta el 2005. 

Aparecen, los conceptos de minihidráulicas, 
vinculados a La Palma y a Tenerife, e inversiones de la 
Consejería de Presidencia e Innovación Tecnológica, 
con respecto a nuevas modalidades como la mini 
hidráulica, biomasa y cogeneración, con importantes 
cantidades de dinero de subvenciones para los años 
2005 hasta el 2011.

El movimiento ecologista presenta alegaciones 
porque aparecen, por primera vez conceptos como 
introducción del Gas Natural, el aprovechamiento 
energético de los residuos (incineración), 
principalmente urbanos, en las islas Gran Canaria, 
Lanzarote y Tenerife. Para los sistemas eléctricos 
insulares estas acciones se traducen en la aparición 
de nuevos puntos de generación eléctrica y nuevos 
contingentes de electricidad producida mediante 
fuentes no convencionales.
 
En este contexto, el Cabildo de Gran Canaria, 
concretamente su consejero de Agua del PP, comienza 
a valorar la idea de crear una Central Hidroeléctrica 
en la Isla, apoyándose en el PECAN antes comentado. 
Lo plantea al IDAE (Instituto de Desarrollo, Ahorro y 
Energía) del Ministerio de Industria. Podríamos señalar 
esta fecha como el primer antecedente del Salto de 
Chira-Soria.

A finales del año 2006, UNELCO hace la propuesta 
oficial al Cabildo de Gran Canaria. El gobierno en el 
Cabildo Insular, cambia del PP al PSOE y comienza a 
gobernar, el socialista José Miguel Pérez. 

En junio del 2008, los ecologistas manifestamos 
una primera oposición al proyecto y criticamos el 
“modelo de gestión elegido”. Nuestras divergencias 
con el modelo de gestión elegido para la Central 
Hidroeléctrica, proponíamos como alternativa 
distinta a la concesión, un consorcio formado por las 
administraciones que garantice el control y que parte 
de los beneficios vayan a las arcas públicas. 

A los ecologistas, además, les preocupa que el Cabildo 
centre sus esfuerzos en este proyecto y no reimpulse 
otros ahora parados como la energía eólica-marina o 
la fotovoltaica.

Un mes después, el Cabildo publicita que su idea es 
“crear una empresa pública para construir la Central 
Hidroeléctrica”. Especifican que la “futura sociedad” 
según el presidente del Cabildo, se encargará de la 
gestión.

En diciembre de 2008, el Gobierno de Canarias 
(Industria) manifiesta que el expediente está 
incompleto y que se desconoce el modelo de gestión. 
Ese mismo mes de diciembre, UNELCO manifiesta 
que lleva dos años esperando la licencia y autorización 
del Gobierno de Canarias. Hablan de 700 millones de 
presupuesto.

Un año más tarde (2009), manifestamos nuestra 
oposición con el canon económico establecido por el 
Cabildo. Escaso y ridículo, el impuesto que el operador 
eléctrico de la Central de Chira, tenía que abonar 
anualmente al Cabildo.

Hay que esperar a diciembre del 2009, donde el Cabildo 
Insular, propone suspender el Planeamiento del PIO-
2004, de PRUG del ENP del Nublo, así como los Planes 
Generales de Mogán y San Bartolomé de Tirajana.
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El 29 de marzo de 2010, la COTMAC con representación 
ecologista, consuma la suspensión de los Planes antes 
mencionados. La COTMAC (Comisión de Ordenación 
Territorial y Medio Ambiente de Canarias) suspende 
el Plan Insular (PIO), los planeamientos de Mogán y 
San Bartolomé de Tirajana en el área de la obra; así 
como, suspende las determinaciones de los planes 
de ordenación del PRUG del ENP- Roque Nublo C-11. 

Los ecologistas volvemos a manifestar nuestras 
discrepancias porque es la primera vez que ocurre. 
Introducir un proyecto específico, mediante esta 
fórmula de suspender el planeamiento, frustrando 
cualquier idea de ordenación y planificación de los 
Espacios Naturales. Crea un triste precedente sin 
objetividad.

La Federación Ecologista Ben Magec, con 
representación en la COTMAC, manifiesta su oposición 
contra este proceder de la administración pública, sin 
precedentes y con el claro objetivo de “colar” la central 
de Chira-Soria.

En el BOC del miércoles 5 de mayo de 2010 se 
publica el DECRETO 41/2010, de 23 de abril, por el 
que se dispone la suspensión, para ámbito territorial 
concreto, de las determinaciones del Plan Insular de 
Ordenación de Gran Canaria, del Plan Rector de Uso 
y Gestión del Parque Rural del Nublo, del Plan General 
de Ordenación Urbana de San Bartolomé de Tirajana 
y de las Normas Subsidiarias de Mogán. 

Se aprueban las normas sustantivas transitorias de 
ordenación, a fin de legitimar la implantación de las 
instalaciones necesarias para el aprovechamiento 
hidroeléctrico de bombeo reversible de las presas de 
Chira-Soria y Cueva de las Niñas-Soria. Firmado por 
el presidente del Gobierno, Paulino Rivero Baute. El 
Consejero de Medio Ambiente y Ordenación Territorial, 
Domingo Berriel Martínez.
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Concesión a Red Eléctrica

En el BOC del lunes 23 de agosto de 2010, publica 
la Dirección General de Ordenación del Territorio, la 
Resolución de 11 de agosto de 2010, por la que se hace 
público el Acuerdo de la Comisión de Ordenación 
del Territorio y Medio Ambiente de Canarias de 28 de 
julio de 2010, relativo a la aprobación de la Memoria 
Ambiental del Plan Territorial Especial de Energía 
Eléctrica (PTE-31). Los ecologistas manifestamos 
nuestra oposición, mediante la presentación de las 
alegaciones oportunas.

El 9 de octubre de 2010 se aprueba en el Consejo de 
Ministros presidido por José Luis Rodríguez Zapatero, 
el Plan Canarias, para la creación de 4 sistemas 
hidroeléctricos en Gran Canaria, Tenerife, La Gomera 
y La Palma, dotado de 500 millones de euros, sin fijar 
las retribuciones. En aquel momento sólo estaba fijada 
la retribución de El Hierro. 

Cuando en 2011 se abrió un concurso para hacerse 
cargo de la obra, a iniciativa del Cabildo de Gran 
Canaria, Unelco-Endesa se llevó el gato al agua al ser 
la única empresa que se presentó. Por entonces la 
central iba a ser una generadora de energía hidráulica.

Sin embargo, en 2013 toda la situación sufrió un vuelco 
cuando el Ministerio dirigido por José Manuel Soria 
publicó en el BOE la Ley de Garantía de Suministro 
e Incremento de la Competencia de los Sistemas 
Eléctricos Insulares y Extrapeninsulares. 

Esto se tradujo, en resumidas cuentas, en que la 
concesión pasaba de Unelco-Endesa a Red Eléctrica 
y el proyecto, en lugar de generar energía, se centraría 
en almacenarla, como una gran pila concentrada en 
un embalse a 900 metros de altura. Las negociaciones 
entre ambas se demoraron aún varios meses más, 
hasta que en 2015 Endesa cedió y subrogó el proyecto.

En enero de 2011 se aprueban en el Cabildo (PSOE) 
los Pliegos de clausuras técnicas y administrativas 
(sin proyecto de obra), unos 200 millones, a 25 años de 
concesión, con un canon anual entre 8 y 20 millones 
de euros, y una duración de las obras entre 4 y 6 años.

El día 6 de junio de 2011 el presidente del Cabildo 
de Gran Canaria, José Miguel Pérez (PSOE) firma el 
contrato de concesión con Endesa, la única oferta 
presentada para la construcción y explotación de la 
Central Chira-Soria.

La licitación establecía que el adjudicatario 
del concurso tenía que solicitar y obtener de la 
Administración cuantas autorizaciones o licencias 
requiera la ejecución de las obras, la implantación 
de la Central Hidroeléctrica y el propio ejercicio de la 
actividad, así como cualquier otra que ello conlleve. 

El 15 de marzo de 2012, tras tres meses de prórroga, 
Endesa presenta los proyectos de ejecución de obras. 
Hay una rebaja en los costes de obra de 274 se baja a 
252,4 millones de euros.

En el mismo mes de marzo, llegan los primeros reparos 
del Ministerio de Industria por el que se insta a reducir 
los costes. Gobierna el Partido Popular en el Cabildo, 
con José Miguel Bravo de Laguna y comienzan las 
rebajas. El canon se baja a 8 millones (500.000 euros/
año) y se evita el soterramiento de cables, lo que se 
ahorra unos 20 millones de euros.

En octubre de 2012 el Ministerio de Fomento (Aena) 
invalida los parques eólicos que iban asociados a la 
Central Chira-Soria, por las servidumbres aéreas.

Este mismo año 2012, se suceden las críticas vecinales 
en la cumbre, sobre todo en los pueblos circundantes 
porque no se conoce el proyecto, 9 meses en silencio 
y nadie responde a la demanda vecinal.

El BOC del día, 22 de octubre de 2013, se publica 
el Anuncio de la Consejería de Empleo, Industria 
y Comercio del Gobierno de Canarias, Dirección 
General de Industria y Energía por el que se somete 
a información pública la solicitud de autorización 
administrativa, aprobación de Proyecto, Declaración 
de Impacto Ambiental y Declaración, en concreto, de 
Utilidad Pública de la instalación eléctrica denominada 
“Central Hidroeléctrica de Bombeo Soria-Chira”. 
Expte. AT07/011.

312

7.13 Proyecto de Bombeo Reversible Soria-Chira



313

7.13 Proyecto de Bombeo Reversible Soria-Chira



Es la primera vez que la sociedad civil tiene acceso al expediente y participa a través de presentación de alegaciones.

 

En diciembre de 2013. Turcón-Ecologistas en Acción presentó alegaciones al Proyecto de Central Hidroeléctrica 
de Bombeo Soria-Chira. Turcón, realizando un soberbio esfuerzo por la magnitud del documento y lo inaudito de 
este procedimiento de simplificación administrativa.

Demuestran los ecologistas en su alegación, una gran sorpresa porque la Consejería quiere aprobar este proyecto, 
sin estudios previos de búsqueda de alternativas a las opciones que plantea la empresa privada (como modificar 
el parque de generación con motores Diésel de alta eficiencia, estudio de otros sistemas de almacenamiento de 
energía, el desarrollo de microrredes descentralizadas, etc.).

En esta ocasión, la Consejería de Industria del Gobierno de Canarias y su Dirección General, además, en un mismo 
expediente quieren aprobar hasta cuatro procedimientos diferentes. A saber:

  - LA AUTORIZACIÓN ADMINISTRATIVA.
  - LA APROBACIÓN DEL PROYECTO.
  - LA DECLARACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL.
  - LA DECLARACIÓN DE UTILIDAD PÚBLICA.

“Cuatro en uno, inaudito, reprochable y denunciable” es lo que los ecologistas subrayaron en su alegación, 
añadiendo que da la sensación de que se quiere sacar el proyecto a macha martillo, al margen de lo que opine la 
ciudadanía o, por ejemplo, la búsqueda de alternativas a las opciones que plantea la empresa privada.
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En el Boletín Oficial de Canarias de agosto de 2016, 
se publica la Resolución de 1 de agosto de 2016, por 
la que se dispone la publicación del Acuerdo por el 
que se declara el interés estratégico de determinadas 
inversiones, a los efectos previstos en la Ley 3/2015, 
de 9 de febrero, sobre tramitación preferente de 
Inversiones Estratégicas para Canarias. Visto que 
por la Ley 3/2015, de 9 de febrero, sobre tramitación 
preferente de Inversiones Estratégicas para Canarias 
(BOC n° 31, de 16 de febrero), se estableció la 
posibilidad de que determinados proyectos, por su 
repercusión o relevancia económica para nuestro 
archipiélago, fueran declarados de interés estratégico 
por el Gobierno, con el fin de agilizar su tramitación. 

“Visto que, al amparo de la citada Ley, que entró en 
vigor el 17 de febrero de 2015, en sesión celebrada el 28 
de julio de 2016, del Comité de Inversiones y Proyectos 
Estratégicos, se consideraron de interés estratégico 
los siguientes proyectos:

CENTRAL HIDROELÉCTRICA DE BOMBEO DE 200 
MW DE SORIA-CHIRA San Bartolomé de Tirajana y 
Mogán (Las Palmas de Gran Canaria) PROMOTOR 
RED ELÉCTRICA DE ESPAÑA S.A.U.”

Tras la subrogación de la concesión administrativa, en 
el año 2015, por aplicación Ley 17/2013, para la garantía 
del suministro e incremento de la competencia en los 
sistemas eléctricos insulares y extrapeninsulares, 
Red Eléctrica de España ha redactado los proyectos 
constructivos de los años 2016, 2019 y el vigente 
proyecto Modificado II del año 2020, solicitando los 
diferentes títulos habilitantes para la ejecución de las 
obras y cumplir con lo establecido en la concesión 
administrativa otorgada por el Cabildo de Gran Canaria. 

En octubre de 2016, la Dirección General de Industria 
y Energía, somete a información pública la solicitud de 
autorización administrativa, aprobación de Proyecto, 
Declaración de Impacto Ambiental y Declaración, en 
concreto, de Utilidad Pública de la instalación eléctrica 
denominada “Reformado del proyecto de Central 
Hidroeléctrica de Bombeo de 200 MW de Soria-Chira”. 
- Expte. AT07R011.

En mayo del 2019, la Dirección General de Industria y 
Energía, hace pública la Resolución de 15 de abril de 
2019, que somete a un nuevo periodo de información 
pública la solicitud de autorización administrativa, 
declaración de impacto ambiental y declaración, en 
concreto, de utilidad pública del proyecto denominado 
“Central Hidroeléctrica de Bombeo Chira-Soria. 
Reformado del Proyecto de Construcción. Modificado 
I”. - Expte. n° AT 18/161.

“No podemos permitir un proyecto energético 

Chira-Soria a cualquier precio” 

Es el titular de la nota de prensa que publica 
(30/03/2019) la Federación Ben Magec-Ecologistas 
en Acción. Está estudiando el proyecto actualmente en 
exposición pública y solicitará ampliación del plazo de 
alegaciones, como ya ha hecho el colectivo federado 
Turcón- Ecologistas en Acción, para garantizar la 
participación ciudadana.

“La premisa central de la federación ecologista y 
sus colectivos a la hora de posicionarse sobre el 
proyecto será la de favorecer la entrada de las energías 
limpias como camino para la descarbonización de la 
economía y también como freno al cambio climático, 
desde un modelo de gestión pública descentralizada 
y minimizando los costes sociales, ambientales y 
paisajísticos.

Desde la federación ecologista canaria se apuesta 
por un modelo energético descentralizado y la central 
de Chira Soria no está en ese camino. La transición 
a un modelo basado en las renovables debe ir 
indisolublemente acompañada de un mayor control 
público de los recursos estratégicos vinculados a la 
energía y de su democratización”.
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La Dirección General de Energía del Gobierno de 
Canarias, mediante Resolución 1684/2021, de 14 
de diciembre, otorga Autorización Administrativa y 
Declaración de Utilidad Pública a Salto de Chira. La 
Declaración de Utilidad Pública otorgada ratifica el 
interés social del proyecto para facilitar la introducción 
de energías renovables y la reducción de emisiones de 
gases de efectos invernadero. Finalmente, mediante 
Decreto del Consejo Insular de Aguas de Gran 
Canaria, como administración concedente y conforme 
a sus competencias, al ser un aprovechamiento 
hidroeléctrico, se aprueba el proyecto y se establecen 
las condiciones de ejecución y explotación de la central 
hasta llegar al momento de reversión de la instalación 
a favor de la Institución.  

Una vez obtenida la Declaración de Impacto Ambiental, 
mediante acuerdo del Consejo Gobierno de Canarias, 
se aprueba el Decreto 114/2021, de 25 de noviembre, 
mediante el que se acuerda la ejecución del proyecto 
de Salto de Chira, conforme a la Declaración de Interés 
General de la Consejería de Transición Ecológica, 
Lucha contra el Cambio Climático y Planificación 
Territorial del Gobierno de Canarias. 

El presupuesto del proyecto son 391 millones de euros, 
una inversión que realizará la empresa que tiene la 
concesión administrativa, Red Eléctrica de España 
(REE). Una vez construida la central, REE pagará al 
Cabildo de Gran Canaria un canon anual de 6 millones 
de euros que la institución ya se ha comprometido a 
invertir para abaratar el coste del agua para el sector 
primario. El Cabildo realizó la concesión a REE por 
obligación legal, ya que la Ley 17/2013 establece que 
este tipo de instalaciones tienen que estar gestionadas 
por el operador del sistema, que en España es en 
exclusiva Red Eléctrica. 

Es decir, es quien realiza en exclusiva el transporte 
de la energía y garantiza el correcto funcionamiento 
del sistema de suministro eléctrico, así como la 
continuidad y seguridad del suministro de energía 
eléctrica. Salto de Chira almacenará 16 horas para los 
200 MW de potencia instalada, valor muy superior al 
almacenamiento máximo actual de la batería de litio 
más grande del mundo, cuyo almacenamiento es 
ligeramente superior a 1 hora.

En septiembre del año 2020, se constituye la 
plataforma ciudadana “Salvar Chira Soria, barranco 
de Arguineguín” con el fin de lograr la paralización 
del proyecto de pila hidráulica Chira-Soria, en el sur 
de Gran Canaria. Este colectivo está formado por 
asociaciones del ámbito ecologista, como Turcón 
o “Parents For Future”, además de ciudadanos, 
empresarios y partidos que han recogido casi 5.000 
firmas en contra del proyecto en la plataforma change.
org. El presidente de Turcón es el primer presidente 
de la Plataforma.

En mayo de 2021, Ben Magec reitera su oposición al 
actual proyecto de Central Hidroeléctrica Chira Soria 
y solicita a las instituciones que abran un debate 
participativo sobre el modelo energético sostenible que 
necesitamos para Canarias.  Ben Magec- Ecologistas 
en Acción celebró recientemente un Consejo Federal 
extraordinario con el objetivo de abordar la oleada de 
infraestructuras y proyectos de generación de energías 
renovables y de almacenamiento energético en las 
diferentes islas.

Desde la federación ecologista se ve con preocupación 
la gran cantidad de nuevos proyectos que, justificados 
por la urgencia de transformar el modelo energético 
especialmente contaminante que tienen las islas, 
se están iniciando en Canarias. Esta transición se 
está llevando a cabo sin hacer un análisis profundo 
y democrático sobre el “mix energético” que 
necesitamos en nuestros sistemas insulares. Es 
necesario combinar distintas fuentes de generación 
y de almacenamiento de energías limpias, optando por 
aquella conjugación que permita reducir los impactos 
en un territorio limitado y fragmentado como el nuestro, 
con una biodiversidad particularmente sensible y 
castigada como la que albergamos. 

Esta transición energética, que debiera contribuir 
al desarrollo económico local y al fortalecimiento 
del sector público, se está convirtiendo en un sector 
especulativo más en manos de las grandes eléctricas 
y fondo de inversión, que colectiviza los impactos 
ambientales mientras privatiza los beneficios 
económicos.
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En abril del 2021, el Tribunal Superior de Justicia de 
Canarias deniega el recurso de Turcón-EeA contra la 
central de Chira-Soria. El TSJC entiende que el proyecto 
mejorará la calidad de la señal eléctrica procedente de 
energías renovables. La Sección Segunda de la Sala de 
lo Contencioso-Administrativo del TSJC ha denegado 
el recurso de Turcón-Ecologistas en Acción contra 
la ejecución del proyecto ‘Central Hidroeléctrica de 
Bombeo Chira-Soria (Gran Canaria). Reformado del 
proyecto de construcción. Modificado II’. En concreto, 
habíamos solicitado a los tribunales de justicia, como 
medida cautelar, la suspensión del Decreto 114/2021, 
de 25 de noviembre.  Un decreto por el que se acordó 
la ejecución del proyecto, movido por Red Eléctrica 
de España, SAU.

El Auto judicial recoge que la administración pública 
se opuso a dicha medida cautelar en los términos en 
los que obraba en el escrito. Toda una vez formada 
pieza separada y habiendo trasladado esta petición 
al Gobierno de Canarias.

En septiembre de 2022, Turcón-Ecologistas en Acción 
emite una nota de prensa diciendo que “continuamos 
firmes y reprobamos el proyecto de Bombeo Reversible 
Soria – Chira”. Detallamos como una de sus últimas 
actuaciones ha sido presentar alegaciones a la 
retribución que pretende cobrar Red Eléctrica por la 
Instalación Hidráulica reversible de 200 MW. El pasado 
10 de agosto, el Ministerio de Transición Ecológica y 
Reto Demográfico del Gobierno de España (MiTEco) 
sometió a un proceso de audiencia, durante 15 días 
naturales, a la nueva documentación incorporada por 
Red Eléctrica de España, S.A con un nuevo valor de 
inversión para la Central de Bombeo Reversible Soria – 
Chira, ampliando a 618 M€ como inversión provisional, 
sin incluir las líneas de evacuación eléctrica y 
subestaciones o la necesidad de readaptación de las 
presas y el riesgo asociado.

También en esa documentación, donde la mayor parte 
de los datos económicos se declaran confidenciales, 
Red Eléctrica evalúa las incertidumbres económicas 
que genera esta inversión tanto en su ejecución 
(riesgos asociados a la construcción de la caverna) 
como en los costes de operación y mantenimiento 
reales debido al alza de precios de los combustibles 
y los insumos. Con todo ello Red Eléctrica pretende 
incrementar su retribución durante el período de 
concesión (50 – 75 años) advirtiendo de que si no 
se reajusta la retribución la central de bombeo no es 
viable económicamente.

En octubre de 2022, el Colectivo Turcón, presenta 
alegaciones al Plan de Transición Energética de 
Canarias 2030. Presentó un amplio documento de 
alegaciones ante la Viceconsejería de Lucha contra 
el Cambio Climático y Transición Ecológica del 
Gobierno de Canarias sobre el proceso definición 
y de evaluación ambiental estratégica del Plan de 
Transición Energética de Canarias 2030 (PTCan 2030). 

Entre otros muchos aspectos, ponemos en evidencia 
que no se protege el patrimonio cultural, y se concluye, 
en la mal llamada estrategia de almacenamiento 
de energía eléctrica, solicitando se reconsidere el 
proyecto de Bombeo Reversible Soria – Chira, que no 
es más que un síntoma de un modelo de transición 
energética errado.
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Caminata reivindicativa en el muro de la presa de Chira.
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Presa de Soria, en enero de 2021, antes de las obras.



8
CONCLUSIONES

Agradecimientos, retos y amenazas.



No ha sido fácil condensar en un libro más o menos pequeño, 

toda la información y actividad que ha generado Turcón-

EeA a lo largo de sus primeros 40 años. El trabajo colectivo, 

de tantas y tantas personas, que han estado y están en el 

Colectivo, ha sido cuantioso, en momentos con mucho rigor 

y profesionalidad, en otros con mucho apoyo ciudadano y 

en otras ocasiones, pues, con su voz apasionada, valiente 

y libre.

 

En esta publicación se ha buscado un equilibrio de los temas 

y actividades abordados. Seguramente quedará mucho que 

no se ha nombrado o no se ha podido resaltar como nos 

hubiera gustado o como se merece, pero el intento de este 

memorándum es hacer llegar a la sociedad, todo el trabajo 

ordinario y extraordinario de Turcón-EeA cuando supera 

los cuarenta años de existencia. Todo un reto que hemos 

conseguido después de dedicarle muchas horas de trabajo 

y ganas.

 

Nuestro agradecimiento al Servicio de Presidencia de 

la Consejería de Presidencia y Movilidad Sostenible del 

Cabildo de Gran Canaria al que acudimos en la convocatoria 

del año 2024, subvenciones dirigidas a la ejecución de 

“Proyectos de Carácter Singular” (B.O.P 27-03-2024) para 

conseguir financiación a una iniciativa que teníamos en 

“cola” a la espera de conseguir el presupuesto adecuado.

 

En el apartado de retos, seguramente como organización 

no profesional, poco estructurada y funcionamiento 

conscientemente anárquico, debemos avanzar en el 

aumento de la masa social, voluntarios y voluntarias jóvenes 

que quieran tomar el legado y participar como asociados 

y actualizando los estatutos de 2013 a los nuevos tiempos.

 

En los últimos años se ha realizado un esfuerzo en la 

organización de talleres prácticos, reuniones y charlas, 

para la formación de nuestros asociados en temas jurídicos, 

tributarios y fiscales. 

Es evidente que uno de los objetivos que debemos asumir en 

los próximos años es alcanzar la tan anhelada Declaración 

de Utilidad Pública Canaria.

La amenaza global del Cambio Climático va a condicionar 

muchas políticas y nuestro trabajo en las próximas décadas. 

No obstante, a corto plazo, vislumbramos un deterioro en 

la biodiversidad canaria, perdida de suelo, construcciones 

masivas desordenadas, la destrucción del suelo agrícola, 

un patrimonio cultural e histórico desatendido, ocupación 

del litoral con los riesgos que conlleva ante el aumento del 

nivel del mar. 

Una transición energética disparatada y depredadora 

del suelo agrícola y del territorio, las infraestructuras 

depredadoras de territorio e insostenibles como los trenes 

interurbanos y los sempiternos proyectos de nuevas 

autovías, el turismo de masas con la turistificación de los 

espacios naturales y culturales, el cáncer de la vivienda 

vacacional y la gentrificación asociada o el reto demográfico, 

nos lleva a una sociedad insostenible, por mucha pintura 

verde y barnices que quieran poner.

Finalmente, acabamos este apartado haciendo referencia a 

todas las personas que de alguna u otra forma participamos 

activamente en la defensa y protección de la naturaleza, 

estos tiempos se nos presentan apasionantes, ilusionantes, 

también preocupantes, por la amenaza constante que sufre 

el Planeta. Esto es así por todos los desafíos a los que nos 

enfrentamos y a los cuales queremos dar respuesta, por el 

hecho de participar activamente y con ilusión en los mismos, 

por la inquietud que necesitamos imprimir en la ciudadanía.

 

Repasando y recordando todo lo vivido por Turcón en el 

periodo recogido en este libro, en tantas luchas, campañas, 

denuncias, reuniones,... sentimos que merece la pena este 

cometido, que la vida es compromiso, responsabilidad, 

acción, y que es un orgullo haber hecho este trabajo en 

beneficio común, siguiendo la premisa del proverbio indio 

“la tierra no es una herencia de nuestros padres, sino un 

préstamo de nuestros hijos”. 
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RECONOCIMIENTOS

Grupo Ecológico de La Vinca.
Especial 40 años.



El Grupo Ecológico LA VINCA Ecologistas en Acción es 

un Colectivo que nace en el seno del Colegio Público de 

la Villa de Firgas durante el curso 1983-84, por el impulso 

de dos profesores, un animoso grupo de alumnos/as y un 

gran grupo de empeñados padres/madres, que deciden 

organizarse para realizar actividades culturales, de ocio y 

tiempo libre, en directo contacto con la Naturaleza, con la 

sana intención de conocerla, para quererla y respetarla.

Cabe destacar, como primeras actividades, la acampada 

en el Aula en la Naturaleza de Inagua, las acampadas de 

fin de semana en el Barranco de las Madres y el Viaje al 

Garojonay para conocer el bosque de Laurisilva que aquí 

habíamos perdido.

El 21 de marzo de 1986, día de comienzo de la primavera, 

se legaliza y se inscribe en el Registro de Asociaciones 

de Gobierno de Canarias, comenzando su andadura y 

abriendo sus puertas a la integración de nuevas personas 

preocupadas por los mismos temas que quienes habían 

fundado el Colectivo.

Durante estos años de historia, las personas que formamos 

LA VINCA Ecologistas en Acción nos hemos implicado, en 

principio, en conocer lo que nos rodea, convencidos/as de 

que, para defender nuestro patrimonio natural, primero hay 

que amarlo, y para quererlo, hay que conocerlo (para ello, 

hemos organizado caminatas, acampadas, viajes, visitas,). 

Pronto nos implicamos en la problemática medioambiental 

y cultural de nuestras islas, de manera coordinada con otras 

organizaciones sociales, formando parte, en la actualidad 

de la Federación BEN MAGEC Ecologistas en Acción de 

Canarias y de la Confederación Ecologistas en Acción 

a nivel del todo el Estado español, manteniendo además 

un contacto directo y fluido con diversas organizaciones 

sociales, vecinales, juveniles, deportivas, ...

A lo largo de los años, LA VINCA Ecologistas en Acción 

ha incrementado su implantación en la sociedad canaria, 

estando integrada en la actualidad por 301 socios/as que 

colaboran en el sostenimiento del Colectivo, se implican 

en su labor de vigilancia de la legalidad en materia 

medioambiental y que disfrutan de la amplia oferta de 

actividades de ocio y tiempo libre, que se programan 

para facilitar la participación a sus asociados/as. En estos 

cuarenta años han pasado a formar parte del grupo, como 

asociados, 1502 personas.

De manera individual o colectiva, hemos estado implicados 

en las campañas para evitar extracciones en el Montañón 

Negro, para recuperar la Selva de Doramas, para evitar 

el corte de cualquier árbol, contra la muerte de cualquier 

animal,  para evitar la destrucción de nuestro litoral, 

campaña a favor del 0,7% para el Tercer Mundo, para detener 

las extracciones de piedra y contra el proyecto escultórico 

de Tindaya, en la campaña “Canarias tiene un límite”, por 

el Desarrollo Sostenible, participando en el Foro de Gran 

Canaria, ...; con un planteamiento de pensar globalmente y 

actuar en lo más cercano, porque creemos que otro mundo 

es posible.

Dentro de nuestra oferta de actividades, destacamos la 

publicación de LA VINCA, revista que ha alcanzado la 

edición de su número 42. Actualmente, se publica un folleto 

anual que incluye las caminatas tradicionales, las familiares 

y los viajes culturales y de senderismo. En los últimos 

veinte años hemos mantenido un convenio con el CEPA 

Santa Lucía de Tirajana para la realización de actividades 

de Senderismo. Luego se extendió al CEPA San Bartolomé 

de Tirajana. Y colaboramos con muchos otros centros 

educativos.

9. Reconocimientos

Acto del Aniversario del Grupo La Vinca-EeA, en 2024. Celebración de su 40 aniversario.

Reconocimiento a Juan Rafael Rosales, su primer presidente.



9. Reconocimientos

Acto del Aniversario del Grupo La Vinca-EeA, en 2024. Celebración de su 40 aniversario.

Presidido por su actual presidenta, Rita Rodríguez Sosa.



Celebrado en Arucas, con motivo de la 

celebración del 40 Aniversario del Grupo 

La Vinca-EeA.

Consuelo Jorges, presidenta de Turcón, 

recoge una distinción.
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Turcón-Ecologistas en Acción ha sido, desde su creación, una voz valiente, informativa y reivindicativa en defensa del 
medioambiente, promoviendo la educación ambiental y la protección del patrimonio natural y cultural en Telde, Gran 
Canaria y más allá. Su labor altruista y constante se ha llevado a cabo a través de jornadas, rutas, charlas, folletos, libros, 
exposiciones, recogidas de firmas, manifestaciones y denuncias públicas, dejando una huella profunda en la sociedad.

Este colectivo ha impulsado cambios y ha generado inquietudes políticas en materia ambiental, fomentando la creación 
de propuestas para la conservación y recuperación del entorno. Sus alianzas con otras asociaciones han fortalecido sus 
acciones y multiplicado el alcance de sus reivindicaciones.

Entre sus principales luchas se encuentran la defensa del Barranco de Los Cernícalos, la oposición a la macrocárcel en el 
Campo de Volcanes de Rosiana, las campañas contra la ampliación del Aeropuerto de Gran Canaria, el proyecto de Bombeo 
Reversible Soria-Chira y el modelo energético erróneo, así como la protección de Los Picachos de Telde, el Parque Marítimo 
de Jinámar y el Barranco de La Mina.

Turcón-EeA ha logrado consolidarse como un referente ambientalista, siempre en representación de la sociedad civil, 
aportando valentía, tenacidad y un claro objetivo: la defensa y recuperación del medioambiente como patrimonio común y 
legado para las generaciones futuras.
En resumen, Turcón-EeA aporta valentía, espíritu de lucha, tenacidad, libertad y un claro objetivo:

Conseguir que nuestra tierra tienda hacia un modelo sustentable, que preserve sus recursos naturales y patrimonio para 
las generaciones futuras, y que mantenga un nivel adecuado de calidad de vida (que no es lo mismo que nivel de vida) para 
las presentes.
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